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 #43.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 नप७५५  श्री  बमन  :  कया  खाद्य  और  कृषि स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 फि  मंत्री  निम्न  जानकारी  का  एक  विवरण

 गांधी  नेत्र  औषधालय  की  चलती  सभा-अटल  पर  रखने  की  कपा  करेंग े:

 फिरती  टुकड़ो  ने  काश मीर  में  सेवाएं  के  श्रन्तगंत  प्रत्येक

 क  हैं  उनका  ब्योरा  क्या  और  नगर  में  प्रतिशत  अब  तक
 कुछ

 वहां  frt  गये  कार्य  के  लिये  कितने  वृक्षों  का  रोपण  या  गया

 भारत  सरकार  ने  इस  टुकड़ी  को  कितनी  इनमें  से  तने  वृक्ष  बचे

 त्रितलीय  सहायता  दी  है  ?
 कितने  वृक्ष  इमारती  लाड़ी

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  (attaat  चन्द्र दो खर  वाले  आर  तने  फल  देने  वाले

 सूचना  के  साथ  एक  विवरण  और

 x पाल  पर  रख  दिया  गया  ।  [  देखिये  अब  तक  इन  पर  कुल  कितना

 परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  १६]  व्यय  हश्र  है  ?

 24000.0  रुपये  ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  :  क्या  नेत्र

 और  प्रत्येक  स्थान-सम्बन्धी
 विज्ञान  संस्तर  को  कोई  अवगत  क  या  शझ्रनावतेर

 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  नशे  १९५०,  १९५१
 अनुदान  दिया  जाता  है  ?

 तथा  १९५२  के  बन महोत्सवों  में  राज्य-वार

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  उसਂ  संस्था  लगाए  गए  तथा  बचे  हुए  वृक्षों  की  संख्या

 में  नेत्र  विज्ञान  स्नातकोत्तर  दिक्षा  को  दिखाने  वाला  एक  fac  सभा-पटल

 सम्बन्धी  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,

 लिये  १९५३-५४  स  २०,०००  रुपये  का
 अनुबन्ध  संख्या  219 |  १९५३  के  ग्रां कड़े

 एक  ade  अनुदान  दिया  जाता  है  ।  अभी  तक  कुछ  राज्यों  से  प्राप्त  नहीं  हुए
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 ्य
 और  १९५४  के  मां  ड़े  अगले  वर्ष  प्राप्त  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मुझे  खेद  हैं

 होंगे  |  फि  मेंने  इस  प्रकार  nist  था  विश्लेषण

 इमारतों  लकड़ी  वाले  वृक्षों  के  नहीं  जिया  किन्तु  सामने  बेठ  हुए  एक

 बारे  में  कोई  पृथक  त्ांःड़े  उपलब्ध  नहीं  संसद्  सदस्य  ने  यह  दावा  या  था  fs  कई

 स्थानों  पर  उन्होंने  एच  भी  पौध  को  जीवित फलदार  वक्षों  की  wer  के

 (  कं  नहीं  देखा  था  | भाग  \  तथा  उत्तर  में

 सभा-पटल  पर  रखे  गए  विवरण  में  दी
 श्री  बोगावत  :  क्या  यह  संच  है  fF

 रोपे  गए  वृक्षों  की  तुलना  में  बहुत  ही  कम

 केन्द्रीय  सरकार  का  व्यय  वृक्ष  बचते  हूं  और  इसलिए  इस  बात  पर

 तथा  उपहारों  तथा  प्रचार  ध्यान  दिया  जाना

 आदि  पर  हुमा  है  ।  वन महोत्सव  के
 डा०  पो०  एस०  देशमुख  हम  इस

 आरम्भ  से  अर्थात्  १९५०  समस्त
 विषय  पर  अ्रधि  ग  से  of  ?  ध्यान  देने  की

 व्यय  '29,000  रुपए  से  कम  ही  रहा है  |
 चेष्टा  करते  और  हमारे  वन  विशेषज्ञों  के

 श्री  बमन
 :

 क्या  म॑  जान  सत्ता हूं  अनुसार  जीवित  बचने  वाले  वृक्षों  की  संख्या

 fe  नि  फिन  राज्यों  ने  अथवा  q बहुत  श्रस्तोषज
 हीं  है

 |

 केन्द्रीय  प्रोत्साहन  पर  प्रत्येक  "  जिले  में
 श्री  कामत  :  क्या  मंत्री  महोदय  के

 शालाएं  खोली  हैं  ताकिਂ  ग्रामीण  वर्ष  में  ए

 रहने  पर  राज्यों  मं  वन महोत्सव  के
 दिन के  बजाए  सारे  ay  At  उन

 साथ  साथ  वन्य-पशु  दिवस  मनाया  गया  था
 शालाओं  से  अपने  लिए  पौधे  ले  सकें  ?

 अथव  यह  कवल  कुछ  राज्यों  ने  वन्य  पशुओं
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :
 मुझे  प्रत्येक

 के  प्रति  प्रेम  प्रकट  करने  के  लिए  इसे
 fae के  बारे  में  तो  पता  नहीं

 मनाया  था  ?

 सन्तु  राज्य सर  रों  ने  लोगों  को  पौधे

 देने  के  लिए  विस्तृत  कार्यवाही  की  हैं  |  डा०  पी०  एस०  दामन  :  हमारी  यह

 ५  च्  4
 2.0  ह  लोगों  केा  ध्यान  वन्य-पशुओं श्री  बर्मन

 :
 क्या  में  जान  सत्ता  हूं

 के  संरक्षण  की  ओर  भी  दिलाया  जाए  |
 फि  क्यो  प्रत्येक  राज्य  में  वृक्षारोपण  के

 कोई  लक्ष्य  यदि  तो  क्या  राज्य  श्री  पुन्नू  :  मंत्री  महोदय  ने  जो  aire

 सर
 हारें  उनके  अनुसार  जायें  कर  रही  हें  ?  दिए  हें  क्या  वे  केवल  राज्य  सर  गारों  द्वारा

 दिए  गए  विवरणों  से  नकल  किए  गए  हें  । डा०  पी०  एस०  हमने  कोई

 अथवा क्या  केन्द्रीय  सर  गर  ने  इसਂ  बात लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  frat  क्योंकि  हम

 चाह हैं
 कि  इस  सम्बन्ध  में  राज्यों  में

 की  जांच  की
 है

 फि  वास्तव  में  इतने  वृक्ष

 पारस्परिक  प्रतियोगिता  हो  और  afer  जीवित बचे  हैं  ?

 से  भ्रमित  वृक्ष  लगाए  जाएं  |  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  हमें  राज्यों

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जानਂ
 पर  निर्भर  रहना  पड़ता  है  ।  हमारे  पास

 सकता  हूं  कि  क्या  कोई  ऐसी  सुचना  उपलब्ध
 जांच  करने  की  कोई  व्यवस्था

 नहीं

 है  yp  फीस  राज्य  में  सबसे  afer  पौधे  रामचन्द्र  रड डी चन्द  व्या  सरकार
 ि बचे  तथा  fre  राज्य  में  सबसे  चम ?  ने  स्थानीय  निक  mai  at

 y  पद  ADT  नगरपालिकाओं
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 द्वारा  इन  वृक्षों  के  परिरक्षण  पर  होने  श्री  क्या
 में  जान

 सकता  हूं

 वालो  अमित  लागत  का  अनुमान  किया  फि  कई  विशेष  गाड़ियों  में  जेसा  फि  कोचीन

 a  ?
 ह  एक्सप्रैस  मंगलौर  एक्सप्रैस  तथा  त्रिवेंद्रम

 डा०  पी०  एस०  जहां  तक
 एक्सप्रैस  में  रखी  ?  भीड़  भाड़  के  बारें  में

 भी  विद्वेष  गणना  की  गई  हूँ
 ?

 हमें  ज्ञान  qa  लगाने  की  वास्तविक

 लागत  बहुत  हो  साधारण  aa  हैं  ।  श्री  अलग दान  :  जी  सभी  हमने

 रेलवे  प्रशासन  से  ऐसी  गणना  करने  को  कहा
 कछ

 माननीय  सदस्य  3o-

 है  ताकि  भीड़  की  अधिकता  का  अध्ययन

 उपाध्यक्ष  महोदय  वन महोत्सव  पर
 फिया  जा  सके  |

 पर्याप्त  चर्चा  हो  चुका  है  ।

 श्री  हेमा  :  इस  तथ्य  को  दृष्टि  में  रखते

 पत्री  यातायात  की  गणना  हुए  कि  जब  हम  किसी  गाड़ियों  विशेष  में

 भीड़  भाड़  होने  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय
 Hug  श्री  पुन्नू

 :  कया  रेलवे  मंत्री

 अथवा  रेलवे  बोड़  के  पासਂ  शिकायत  करते
 यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि  :

 @  तो
 उनका  सामान्य  उत्तर  यह  हाता  ् हे

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  कि  भीड़  भाड़  इतनी  afar  नहीं  क्या

 भारत थ  रेलवे  में  यात्रों  यातायात  को
 में  जान  सकता हुं  कि  इस  समयਂ  रेलवे  के

 गणना  करने  का  विचार  करतें  पास  कौनसी  व्यवस्था  ह  जिससे  यह  पता

 के  कब  लगाया  जाय  कि  ats  भाड ़हैं  या  नहीं  ?
 यदि  तो  गणना

 से  ata  किये  जाने  की  अदा  श्री  अलं गे शन  :  जहां  तक  मुझे  स्मरण

 उसके  परिणामਂ  कब  उपलब्ध  जब  भी  माननीय  सदस्यों  के  अ्रभ्यावेदन

 तथा  प्राप्त  होते  हम  उन्हों  पुरा  करने  का

 इस  प्रयोजन  के  किन
 प्रयास  करते  वास्तव  सव्य

 बाद  के  मामले  में  एसा  ही  हिया  गया  ari

 लाइनों  को  चुना  गया  हैं
 हमने  एक  भ्र ति रिक्त  हैदराबाद-दिल्ली

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  डिब्बा  बढ़ाया  था  |

 :  से  (a).  सामान्य  रूप

 से  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  प्रत्येक  गाड़ी  स  aly  एम०  so  द्विवदी : में में  यह

 यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को  गणना
 जानना  चाहता  हं  कि  जो  यात्री  गणना  की

 सावधिक  रूप  से  क  जाती
 जायंगी  उससे  क्या  लाभ  होंगे  जो

 लाभ  होंगे  उनको  कार्यान्वित  करने  के  लिये
 कभ  यह  गणना  तीन  मह  ने  में  एक  बार

 रेलवे  क्या  कार्यवाही  करने  की  सोचती  है  ?
 ५ कभ  छः  मह  ने  में  एक  बार  की  जाती  है  |

 साधारणतया  यह  गणना  सारी  गाड़ियों  को  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्रो

 शायद  माननीय होतो  है  इसक  अतिरिक्त  यदि  किसी  विशेष  एल ०  बी०

 प्रयोजन  के  लिये  जानकारों  को  आवश्यकता  सदस्य  ने  वह  जवाब  सुना  नहीं  जो  डिप्टी

 होती  हे  तो  विशेष  गणना  करने  को  अज्ञ  मिनिस्टर  साहब  ने  दिया  fe  यह  जो

 दी
 जाती है  और  अब  ऐसी  कोई  गणना  सेंसस  होती  है  यह  तो  हमारा  रूटीन  काम  है

 करने  का  विचार  नहीं  है  ।  जिसको  हम  महोंने  में  तीन  महीने  %
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 उ
 पके

 a  हे  T  |  कर्मचारी  नियुक्त  किऐ  हुए  हें  और  उन्हें

 ना

 विगर

 दर्ज  मरो  औषधियां  तथा  अन्य  आवश्य »  बूस्ट

 (  कुमारी

 ह

 एस०  संभरण  किया  = ह्  जिसक क

 लिजियोइस  तथा
 का सभरण _ णाम स्वरूप  कमंचारी  तथा  teas

 वंग ॥ ॥  खाली  बेटे  हे
 !
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 यह  घट  1  विशष
 कृषि  मंत्रो  (Eto  पो०

 ०  एस०  देशमुख

 ह

 पहले  मंत्रालय  के  ध्यान  म
 नहीं  - )  उनचास  , fa  न  पर  लर

 त

 ००,000
 क

 म  इस  सम्बन्ध  रुपय  की  लागत  अराई है है

 vo

 स्वीडन

 _  श्री  टो०  एस०  ए०  चेट्टियार  क्या
 at  क्या  fire

 oad जान  सता  हूं  कि  यदि  कुष्ट  नियंत्रण

 ना
 aq  इंजनों  का  परीक्षण  जिया  गया q राज्यों मे ' है और

 के
 लिए

 इस  दल  द्वारा  कोई  वि

 ée
 te  तो  उन  राज्यों  के  नाम

 नीक  का प्रयोग नहीं  किया  जाता  हैं  ६ है
 और  उन  परीक्षणों  के  नया  परिणाम न

 उन्हीं
 टकनीकों  के  लिये  जिन्हें  हम  जानत

 डा०  पो०  एस०  देदामख  यदि  मा
 हें

 व्देशियों  को  बाहर  से  क्यों  बुलाया

 गयाहै
 ?  नोट  सदस्य  हमारे  द्वारा  विभिन्न  राज्यों  क

 द्धि
 ग्य  एंजिनों  की  संख्या  जानना  चाह

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  यह  विदेशियों  को
 तो  में  वह  बता  सकता  हु  बम्बई

 से  चलाने  FT  प्रश्न  नहीं  यह  तो
 सौराष्ट्र  20,  त्रावणकोर-कोचीन  3

 प  स्पीकर  सहृदयता  की  भावना  का  द्योतक
 उडीसा  (०  as  लोग  तो  उन  एंजिनों

 हमन  १९५३  में  जिस  समय  नह
 से  संतप्त है  और  कछ  अभी  उनका  परीक्षण

 बाढ़  arg  उसकी  कुछ  सहायता  र
 r

 थी  कौर  यह  उसी  के  बदने  किया

 ह  ।
 शप  नाना दास  क्या  गर  इन

 रहा

 इंजिनों  बांध के  मछली  पक  बौला
 श्री  विश्वनाथ  रोक  क्या  सरकार

 हिन्द ः  देंगी |

 कूट
 निवारक  संघ  जिसने  कि  पहले

 डा०  पी०  एस०  जह
 भी  यह देश  के  कुछ  भागों  में  काम

 |  लाभदायक  होते  इनका  संभरण
 र  दिया लभ  कर  रखा  है  कुछ

 प्रस्थापना  करती ह
 ?  जाता  ह  ।  यदि

 भ्रांत  में  यह  ल

 rae हुए  तो  निस्संदेह  हम  निश्चय  ही  इस
 staal  चन्द्र बो खर  :  सरकार  हिन्द  कुष्ट

 पर  बिचार  करा  |

 संघ  को  सहायता  देता  रहो  है  ।  _
 शी  नाना दास  :  वैसा  म  जान

 ढलो  पकड़ने  को  नावों  का
 distant

 सरकार  मछली  पकड़न  वात

 _  att  निवास  क्या
 खाद्य

 स  प्रचार  का  प्रोत्साहन  दे  रहें  है
 द

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 धि

 बतर
 और

 कृषि
 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fF  योजनायें  वास्तव  में  राज्य  सरकारों
 द्वारा

 eat  कितन  जन  हू  क्रियान्वित  जात  हूं  ।  इन  मर्दों

 om  मछली  पकड़ने  की  नावों  To  तथा  इंजिनों  का  क्रिया  एक  करवा

 समझौते  के  भ्रन्तगंत  होता  है  ।
 करण क  लिय  मंगाए  गए  Ww  तथा  उनका

 कीमत  क्या  ह  stadt  रण  चक्रवर्ती  :  क्य  मशीनें

 (a) a  fa  किन  देशों  से  मंगवाय  स  पकड़ने  वालों  को  ऋण  के  रूप में
 2

 अथव  अदा क्त  clay  दी  जाती  हैं गए  =
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 शर  उनसे  प्रतिभूति  देने  को  कहा  उपाध्याय  महोदय :  मंत्री  महोदय  की

 जाता है  ?  पास  कोई  अभ्यावेदन  नहीं  अरपा  ।  उनका

 अभिप्राय  यही  है  ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :  मेर  पास

 व्यौरा  नहीं  हे  पर्त  हम  ५०  प्र  तश्त  की
 रेलों  में  बिमली  लगाना

 वित्तीय  सहायता  देते  हैं  ।

 *
 qo  श्री  डी०  सो०  फार्मा  :  कया  रेलवे

 श्री  वेलायुद्ध  :  क्या  में  जान  सकता  हक
 मत  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हूं
 कि  क्या  ये  विशेष  प्रकार  के  डीजल

 रंजीत  भारत  में  निर्माण  नहीं  fet  जा
 क्या  उत्तरी  रेलवे  के  कुछ  fear

 में  बिजली  लगाने  की  कोई  प्रस्थापना
 सकते हैं  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 यदि  तो  उन  विभागों  के  क्या

 नाम  हैं  जिनका  १९५५  में  विद्युत  श्याम

 पूर्व  नि  शरोपराग्त  हमने  इसे  ही  अत्युत्तम
 और

 नावों  के  एंजिन  भारत  में  नहीं

 बनाये  जाते  हैं  ।  इस  पर  f  haar  अनुमान
 पति  व्यथ

 श्री  एम०  डी०  जोशी  :  बम्बई  राज्य  में

 og  मशीनें  बिस  कार्य  कर  रही  हैं  ?  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  स  भा-सचिव

 बांड नवाज  :  अभी
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 मुझे  खेंद है
 श्रीमान  ।

 कि  मेरे  पास  समय  सम्बंधी  जानकारी  नहीं

 शर  wer  उत्पन्न  नहीं

 होते  ।
 श्री  परन्तु  :

 क्या  यह  बात  सरकार  के

 ६ ध्यान  में  भाई  है  कि  स्थानीय  मछली  पकड़ने  vt  डी०  सी०  फार्मा  :  इसा  क्यां

 वाले  इव  यंत्रीकरण  को  बड़ी  रोका  की  दृष्टि  तारण  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  विभागों  को

 रच कें से  देखते  हैं  ?  क्या  सरकार ने  उनके  भय  विद्युत  के  लिय  ध्यान  में  नहीं  रखा  जा  रहा

 अ्राधार  की  जांच  की  है  ?  है  जब  कि  अन्य  रेलवे  के  विभागों  को

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  To  पी०  ध्यान
 में  रखा  जा  रहा  हूं  ?

 :  माननीय  सदस्य  किय  स्थान  की  ओर
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो

 निर्देश  कर  रहे  हैं  ?
 एल०  बी०  :  हमਂ  उत्तरी  रेलवे  के

 श्री  परन्तु
 में  ब्रा वन को  (AY  चीन  के

 विद्युत  कार्यक्रम  पर  तोपची  पंचवर्षीय

 सम्बन्ध में  कह  रहा  हूं  ।
 योजना  में  चार  करेंगे  ।

 श्री  ए०  पी०  जेन  में  रू यं वहां  हो
 श्री  डी०  ato  फार्मा  क्या  माननीय

 आया  हैं  और
 मेंने  वहां  कोई  ऐसा  भय

 मन्त्री  को
 यह

 तथ्य  ज्ञात  है  कि

 नद  देखा  |
 नांगल  परियोजना  द्वारा  अत्यघिक  परिमाण

 श्री  पुन्नू
 :  क्या  में  यह  समस  लूਂ  फि  सें  विद्युत  शक्ति  उत्पन्न  क  जाने  को  है  कौर

 मंत्रालय  को  वे  सनाय  प्राप्त  नहीं  होती  उस  शक्ति  को  उतरी  रेलवे  के  कुछ  विभागों

 हजो  फि स्थानीय  पत्रों  में  प्रकाशित  हो  का  विद्युत  न  करने  के  लिये  प्रयुक्त  किया  जा

 रही  हें  ?
 है  |
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 श्री  शाहनवाज़  खां  :  उपलब्ध  होने  वाली  पहले  वर्ष  इन  केन्द्रों  पर  तने

 विद्युत  afar  के  अत्यधिक  परिमाण  के  व्यय  फा  अनुमान  शिया  गया  है  ?

 प्रातिरिवत  विद्युत  करने  के  लिये  अपेक्षित
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 दूसरा  महत्वपूर्ण  बात  यातयात  को  अधिकता
 सरकार  द्वारा  निर्धारित  रूपा  rat

 हे  अभा  यातायात  इतना  भ्रमित  नहीं  है  जो
 के  भ्रनुसार  राज्य  सरकारों  ने

 इन  विभागों  के  विद्युत  कप
 समर्थन  करे

 ।
 भवनों  के  निर्माण का  कायें  हाथ में  लिया

 रघुनाथ  सिह  रि हिन्द  डैम  को
 हृ  परिक्षार्थी  चुने  जा  रहे  gl  मुख्य

 इलैक्ट्रीसिटी  का  उपयोग  उसमें  हो  सकता  निर्देशिकाओं  ने  अपना  प्रशिक्षण  पूरा  कर

 हैं  या नहीं ?  लिया  हैं  और  सहायक  निर्देशिकाओं  को  नियुक्त

 श्री  एल०  बो०  कास्त्रो :  त्रर्भा  तो  किया  जा  रहा  ग्राम  afaprayt  का

 fee  डेम  का  पता  gi  नहीं  अभय  तो  प्रशिक्षण  शीघ्र  हीं  प्रारम्भ  होने  की  सम्भावना

 काम  उसका  शुरु  होने  वाला  इसलिये  भोपाल  राज्य  में  स्थापित  arr  ने

 उसका  सवाल  तो  बाद  में  होगा  |  काय  करना  पहले  ही  शरू  कर  दिया  है  |

 सरदार  इकबाल  fag:  जेसा  fr  कंवल  कस्तुरबा  ग्राम  के  केन्द्र  मं

 सचिव
 ने  कहा  है  फि  उत्तर  रेलवे में  शरू  हो  गया  है  |

 यात
 को  अधिकता  नहीं  क्या  सरकार

 बहुत से
 कों  के  लिए  म्र्भी

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  दीवाली  की  तक  प्रशिक्षार्थी  चुने  नहीं  avg  इसलिए

 नगरीय  रेलवे  के  विद्युत  के  पन  पर  विचार  वर्तमान  स्थिति  में  इसਂ  बारे  जान  हरी

 करेंगी  ?
 प्रस्तुत  करने  का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  कार्य  करने  होता  |

 के  लिए  सुझाव है  ।  VIEW AVY  रुपए |

 wees  विज्ञान  विभाग  श्री  कामत  :  क्या  माननीय  मंत्री  को

 इकाना  मिक्स  डिपो  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायतें  या  प्रतिवेदन

 सत्यवादी  :  क्या
 प्राप्त  हुए  हें  कि  इन  ग्राम  स्तर  कार्यकर्ताओं

 ६१,  डा०  द्य

 और  कृषि  मंत्री  २८  १९५५  को  पूछे
 ग्राम  सेवक  और  ग्राम  सेविकाओं  से

 गये  तारांकित  प्रइन  संख्या  २६८०  के
 सरकार  द्वारा  चुनाव  के  समय  सत्तारूढ़  दल

 के  लिए  काय  करने  का  काम  जाता
 उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  a

 हे
 ?

 करेंगे  कि  :

 क्या  ग्राम  सेवकों  को  प्रतीक्षा  देने  डा०  पी०  एस०  भें  इस

 बाले  गार्हस्थ्य  विज्ञान  विभाग  ने  कार्य  सुझाव  को  प्रिवी  करता  हुं  |

 रम्भ  कर  दिया  है  ;  श्री  कीमत  :  सम्भव  परन्तु यह

 एक  तथ्य है  । क्या  सहायक  अर्थव्यवस्था  केन्द्रों

 की  भी  स्थापना हो  गई  है  ;  क्या  माननीय उपाध्यक्ष  महोदय  :

 सदस्य  इस  मामले  का  यही  निर्णय  कर इन  केन्द्रों  में  अ्रनुसुचित  जातियों

 तथा  भ्रादिवासियों  में  से  कितनी  महिलाएं  देने  का  मुझसे  आग्रह करते  हैं
 ?

 ली  गई  हें  और  श्री  कामत :  नही ं।
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 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पो ०  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  इस  रेलवे

 फाटक  पर  देखभाल  करने  वाला  कोई यह  केन्द्र  प्रभी  खोले  ही  जा  रहे  हें

 और  केवल  एक  केन्द्र  कछ  ही  दिनों  पूरव  व्यक्ति  नियुक्त  feat  gate
 ?

 खोला  गया  हे  ।  प्रचार  काय  करने  FT  श्री  द्याहनवाज़  खां  :  हां  यहां  प्र

 कोई  प्रदान  ही  नहीं  है  ।  फाटक  वाला  नियुक्त  गयी  त्र  है  |

 श्री  कामत  नें  जानता  हं  fr  तीन  महीने
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  दुर्घटना  के

 पहिले  होशंगाबाद  के  उप-चुनाव  में  क्या  समय  फाटक  बन्द  था  अथवा  खुला  हना  था  ?

 शुत्र  श्री  शाहनवाज़  उस  समय  खुला

 gar  ही  होना  यदि  यह  बन्द  होता

 तो  यह  दुर्घटना  नहीं  हो  सकती  थी  | रेल  दुर्घटना

 श्री  दास  क्या  ST शी  एस०  एन०  दास  :  कपा  UTo  एन'०

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  व्यक्तियों  को  जिनकी  उस  समय  डयूटी

 बन्दी  TAT  लिया  गया  है  ?
 क्या  यह  सत्य  है  कि  ७  १९५५

 श्री  शाहनवाज़  रेलवे  निरीक्षक  का

 विभाग  में  रेलवे  के  एक  फाटक  पर  uni 1  अन्तिम  प्रतिवेदन  wat  तक  प्राप्त  नहीं  दा

 ट्रक  और  रेलगाड़ी  में  टक्कर  हो  गयी  है  ।  afar  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  पर

 कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 at  य० ८  एम०  त्रिवेदी  सरकारी तो  यह  दुर्घटना  fra

 निरीक्षक  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने परिस्थियों  में  हुई

 में  कितना  समय  लगता  और  गत

 इस  दुर्घटना  में  कितने  व्यक्ति
 मासों  से  इस  प्रकार  के  कितने  प्रतिवेदन

 मरे  और  कितने  घायल  हुए  तथा
 gat  तक  विलम्बित  हें  ?

 क्या  इसके  सम्बन्ध में  कोई  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  एक  सामान्य

 जांच  गयी  और  यदि  तो  प्रदान हूं  ।  जहां  तक  इसਂ  प्रश्न  का  सम्बन्ध

 क्या  परिणाम  निकला  है
 ?  माननीय  मंत्री  निश्चय  ही  यह  बता  सकते  हैं

 फि  यह  मामला  कितनी  देर  से  निलम्बित  हैं  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  शाहनवाज  से  श्री  शाहनवाज़  खां  दुर्घटना  ७  मई  को

 हुई  थी  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकारी  निरीक्षक जान  हरी  देने  वाला  एक  विवरण

 द्वारा  जांच  १२  मई  को प्रारम्भ  की  गयी सभा-पटल  पर  tar  जाता  zi

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १८]
 थी  ।  यह  जांच  १४  मई  को  समाप्त  हो  गयी

 और  उसने  अपनी  gear  उपपत्ति  १६  मई
 सरकारी  रेलवे  निरीक्षण  द्वारा

 इसकी  जांच  की  गयी  थी  |  उसकी  अस्थायी
 को प्रस्तुत  कर  दी  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  afar  प्रतिवेदन उपपत्ति  यह  है  कि  इस  दुर्घटना  का  मुख्य

 कारण  मोटर  ट्रक  के  चालक  द्वारा  सामने  से  के  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति  है  ?

 जाती  हुई  गाड़ी  को  देखकर  भी  लाइन  को

 पार  करने  का  प्रयत्न  था  ।  प्रभी  तक  प्राप्त  नहीं  sated  में  यह  भी



 ८
 है

 मौखिक  उत्तर  २६  जुलाई  १९५५  मौखिक  उत्तर  ट

 बता  चहता  g  fr  सर  गारी  रेलवे  ऊंचाई  पर  हवाई  अफ़राद  बनाने  के  लिए

 स
 निरीक्षक  रेलवे  मन्त्रालय  के  तीन  नहीं  है  ।  जितनी  लम्बाई  की  जरूरत  होती  ष  वह

 वह  तो  संचार  मंत्रालय  के  अधीन  हैं  ।  यदि  सो  लेवल  पर  हवाई  अड्डा  बनाया

 श्री  ato  एस०  मुती  क्या  सरकारों  जाय  तो  उससे  दूनी  होती  st  साथ  ही

 निरीक्षक  के  अस्थायी  प्रतिवेदन  में  यह  वहां  ६,  ७  मील  के  दायरे  में  बड़े  ऊंचे-ऊंचे

 बताया  गया  है  कि  दुर्घटना  के  समय  पर  पहाड़  इसलिए  वहां  हवाई  तक

 फाटक  खुला  था  अथवा  बन्द  था  ?  बनाना  ठित  है  ।  जब  an  fs  टर

 के  तरोके  के  जहाजों  का  प्रचलन  नहीं  होता
 श्री  शाहनवाज़  खां  :  फाटक  खुला  था  ।

 तबਂ
 तक  इस  सवाल  पर  विचार  करना

 बद्रीनाथ  धाम  हवाई  अड्डा
 सम्भव  नहीं  मालूम  होता  |

 *
 ६३,  नवल  प्रभाकर  :  क्या

 श्री  वक्त  दहन  :  क्या  इस  सुझावਂ  पर
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe:

 भी  विचार  गया  है  fs  बड़े

 क्या  यह  सच  है  पि  सरकार  का
 जहाजों  के  उतरने  के  लिए  स्थान  नहीं  मिल

 विचार  बद्रीनाथ  धाम  में  एक  हवाई  ग्रा  सकता  हेलीकाप्टर  जैसे  जहाजों  का

 बनाने  का  है  ;  और  प्रबन्ध  व्यि  जाय  ?

 (@)  यदि  तो  उस  पर  शभ्रनुमानतः  श्री  राज  बहादुर  :  हैलिकाप्टर  का

 है
 rr °  यय  होगा  ?  अवा गम तत  अभी  इतनी  ऊंचाई  पर  नहीं

 संचार  उपमंत्री  रान  :
 हुमा है  और  कह  इकोनॉमिकल  भो  नहीं

 श्रीमान  ।  set  ही  पाया  गया  है  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ॥  श्री  चट्टोपाध्याय  :  हवाई  ग्रडूडा च्

 श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  में  जान  बन॑  जाने  के  उपरान्त  बद्रीनाथ  जाने  वाड़े

 सकता हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  यात्रियों  को  जर  से  मुक्त  कर  दिया

 इस  तरह  का  कोई  सुझावਂ  केन्द्रीय  सरकार  जायेगा  ?

 के  सामने  रखा  है  ?
 मन श्री  राज  बहादुर  पहले  ही

 श्री  राज  बहादर  :  जहां  तर्क  हमलों  निवेदन  किया  a
 अ  ि  अनेकों  शिल्प

 मालूम है  ऐसा  कोई  सुझाव  नही  कठिनाईयों  क  कारण  बद्रीनाथ  में  एक

 और  इतनी  ऊंचाई  पर  एसा  एंग्ररोड़ोम  रूपेण  हवाई  अ्रड्डा  बनाने  विचार

 बनाना  सम्भव  भी  नहीं  प्रतीत  होता  |  करना  हमारे  लिए  सम्भव  नहीं  हैं

 श्री  भक्त  दरशन  :  क्या  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  प्रसून  उत्पन्न

 मंत्री
 ने

 कभी  इसਂ  सुझाव  पर  विचार  कया  नहीं  होता  |  बरगला  प्रश्न  ।

 हैं  कि  अच्छा  हो  यदि  वह  जा  कर  के
 सूखे  की  हालत

 परिस्थिति  का  अध्ययन  करें  और  देवता  व
 *६४,  श्री  गिडवानी  :  क्या  खाद्य  और

 aaa भी  कर लें  ।  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे

 सलाਂ शो  राज  बहादुर  :  में  उनक  SERN  q  का  कि  :

 हृदय  से  स्वागत  करता  g  freq  में  इस

 को दिशा  में  कोई  विशेषज्ञ  नहीं  हूं  ।  पर  में  में  सुखे  की  हालत  बढ़ाने  के  लिए
 निवेदन  करूंगा  90.009  की  बकरियां  जिम्मेव।र  तथा
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 यदि  तो  बकरियों  द्वारा  सहअस्तित्व  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजनाएं

 को  =  ? वनस्पति  के  विनोदा  नल
 रोकने

 के  लिए  &

 उपायਂ  किए  गए ह  डा०  पी०  एस०  देशम ख  कई

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  gat  का
 तो  यह  श्रधिवचन  ef  बकरियों

 at  को  पूर्ण  रूप  से  समाप्त  ही  फर al 2  दिया  जाना

 बकरियों  द्वारा  वनस्पति  चाहिए  |

 के  विनाश  को  रोकने  के  लिए  श्रीनाथ  जान  x

 वाले  उपायों  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  fem
 सो०  आर०  नरसिंह  रोमान

 जा  रहा  हू  |

 प्रश्न  औ
 श्री  गाडीवानों  क्या  भि  संरक्षण

 निंदा  श्री  कीथ  तथा  वन-विभा  क
 उपाध्यक्ष  महोदय  नहीं  और  कोई

 yet  नहीं  oR  के  समाप्त  होते  ही
 श्री  बचा  ने  सरकार

 को  कोई  टिप्पणी  भेजी  है  जिसमें  उन्होंने
 माननीय  सदस्यों  को  सहज  स्वभाव  म  न्र

 जाना  चाहिए  |
 अपनी  प्रथा  बनाएं  प्रस्तुत  की  और  यदि

 हां  तो  वे  प्रस्थापनाएं  क्या  हूं
 ?

 रल  परिवहन

 डा०  पी०  एस०  TTA  किसके

 ६५.  श्री  डाभी  :  व्या  लव  मंत्री  यह
 सम्बन्ध  म  प्रस्थापनाएं

 ?

 बताने  की  कपा  करण  कि

 श्री  गिडवानी
 :

 में  यह  जानना  चाहता
 क्या  सरकार  ने  द्वितीय

 हूं  कि  क्या  भूमि-संरक्षण  के  श्री

 वर्षीय  योजना  के  लिए  रेल  परिवहन  के
 कीथ  तथा  वन-विभाग  के  उपमहातिरीक्ष

 कार्यक्रम  को  afar  रूप  दे  दिया
 के  कोई  टिप्पणी  भेजी  2  जिसमें  उन्होंने

 तथा
 पनी  प्रस्थापनाएं  प्रस्तुत  की  ह  ?

 विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा
 डा०  पो०  एस०  दामन  :  इसक  लिए

 भेजी  गयी  प्र स्थापनाओं  का  sar  क्या
 मुझे  पूर्व  सूचना  की  भ्रावश्यकता  है  ।

 ह  र
 हं

 r

 st  ato  आर०  नरसिंह  :  क्या  वतः

 wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 सम्पत्ति  तथा  पवन  के  सह  अस्तित्व

 सम्बन्ध  में  सर  हर  के  पास  कोई  योजनाएं  ञ्  लग दान  )  (*)  श्रीमान  वे

 प्रस्थापनाएं  योजना  अयोग  के  विचाराधीन

 हे  || उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान  सम्बन्ध

 त्र  भी त्र  रूसियों  से  बकरी-धन  क्यों  tr  प्रस्थापनाएं

 तक  इसी श्री  सी०  आर०  नसीहत  :  बकरियां  विचाराधीनਂ  dy

 अवस्था  में  विभिन्नਂ  राज्य  सरकारो  रस यश-घन  का  ही  एक  भाग  है  |

 प्राप्त  हुई  प्र स्थापनाओं
 का

 विस्तार  पव उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसਂ  प्रशन  से  पर

 धन  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  उत्पन्न  होता  ।  व्योरा  देना  उचित  नहीं  होगा

 प्री  सो०  आर०  नरसिंह  मेरा  प्रदान  यह  श्री  डाभी  :  क्या  सभी

 सर

 कारों  ने

 है  कि
 क्या  धन-सम्पत्ति  और  पशुधन के  अपनो |  कि ह  |  प्रस्थापनाएं  भेज द  अथवा

 x—wx—nre—=~—S——  आट  —  ——  ——

 *उपाध्यक्ष  के  आदेशानुसार  निकाल  fear  गया  |
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 कोई  राज्य  ऐसे  भी  हैं  जिन्होंने  अपनी  श्री  अलग दान  परीक्षण  करने  का

 प्रथा  बनाएं  नहीं  भेजी  हैं  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  हें  ।  उन्होंने  wot

 प्रथा  बनाएं  संख्या  2,  २,  3,  इसਂ  प्रकार श्री  अलगेदान  भाग  ग  में  कुछ  एक

 राज्यों  के  ग्र ति रिक्त  अन्य  सभी  राज्यों  से  भेजी  हूं  ।  यदि  भी  प्रस्थापना

 ने  भ्र पनी  प्रस्थापनाएं  भेज  दी  को  हटाना  अथवा  कोई  नवीन

 श्री डाभी  :  क्या  यह  सत्य  है  कि
 प्रस्थापना  जोड़ना  चाहें  तो  वे  ऐसा  कर

 सरकार  का  काय  क्रम  द्वितीय  पंच  वर्षीय
 सकता हूं  ।

 योजना  के  दौरान  में  ३०००  मोल  रेलवे  श्री  बीर स्वामी  :  आगामी  पंच  वर्षीय

 लाइन  बनाने  का  है  और  यदि  हं  तो  क्या  योजना  के  श्रधीन  मद्रास  में  कितने

 विभिन्न  खण्डों  और  प्रदेशों  को  मील  संख्या  के  मील  लम्बी  नई  लाइनें

 सम्बन्ध  में  कोई  आवंटन  गया

 श्री  अलं गे शन  :  हम  अभी  ap  उस
 श्री  अटेंशन

 :
 मेंने  पहले  ही  बता  दिया

 अवस्था  तक  पहुंचे  नहीं  हैं  |  यह  सत्य  है  fa  हम  तभी  तक  इस  अवस्था

 हैं  कि  हमारा  योजना  ३०००  मिले  नई
 तक  नहीं  पहुंचे  हें  wal  तक  हमने  पृथक

 रेलवे  लाइन  बनाने  वा  है  ।  लाइनों  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  करना

 प्रारम्भ  नहीं  किया  इसਂ  का  निणंय
 श्री  दामोदर  मेनन  एसा  गया

 केन्द्रीय  परिवहन  ate  करेगा
 है  कि  राज्य  सरकारों  को  अपने  ग्रीम

 प्रतिवेदन  १५  अगस्त  त  /  भेज  देने  हें  ।  श्री  डाभी  :  क्या  बम्बई  सरकार

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  भाग ग
 द्वारा  भेजी  गई  प्रस्थापनाएं  प्राथमिकता

 में  के  कुछ  एक  राज्यों  के  अतिरिक्त  के  क्रम  से  हैं  ?

 अन्य  सभी  राज्यों  से  ग्रीम  प्रतिवेदन  श्री  क्यों  fo  उनको

 उन  को  प्राप्त  हो  चुक  हें  ।  क्या  यह  क्रमवार  १,  २,  ड  संख्या  गई

 उनको  उसी  क्रम  में  लिया  गया  है  ।

 श्री  अलगे दान  :  हमने  प्रतिवेदन  नहीं  पंडित  डॉ०  एन०  क्या  इन

 मांगे  थे  ।  हमने  तो  विभिन्न  राज्यों  से  प्रस्थापन ओं  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  अदद

 यह  पूछा  था  कि  वे  इस  अदय  की  देने  से  पूर्व  संसद  सदस्यों  को  इनਂ  पर

 प्रथा  बनाएं  भेजें  कि  वे  अपने  अपने  चर्चा  करने
 का

 अवसर  दिया  जायेगा ?

 प्रदेशों  में  कौन  कौन  at  लाइनों
 श्री

 अवश्य  संसद  सदस्यों
 का  क्राम  हमारे  द्वारा  प्रारम्भ

 की  इच्छाओं  पर  पूर्ण  रूप  से  विचार

 कराना  चाहते  हैं  ।  भाग ग  में  के  कछ  कपि  जायेंगी  |

 राज्यों  के  अतिरिक्त  अन्य  सभी एक

 राज्यों  ने  अपनी  अपनी  प्रस्थापनाएं  भेज  श्री  बोगावत  :  इन  प्र स्थापनाओं  को

 दी
 feat  न्यूनतम  समय  में  afar  रूप  दे

 att  दामोदर  सेना  :  मेरा
 दिया  जायेगा  ?

 प्रश्न  यह

 a  फि  क्या  वे  प्रस्थापनाएं  अंतिम  हैं  श्री  अलगे दान  . कै
 हमारा  विचार  इस

 प्रिया  १५  अगस्त  से  पूर्व  उन  का  पुनरीक्षण  ay  की  समाप्ति  सं द  पूर्व  इस  सम्बन्ध  में

 किया  जा  सकता है  ?  निर्णय कर  लने  का  है  ।
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 श्री  गार्डिलिगन  गोड़  मेरे  इस  रेलवे  परिवहन  मंत्री  (2tt
 ~

 ज्ञापन  के  विषय  में  कया  रादेश  दिये  गये  एल ०  gto  कोई  प्रस्थापना

 जिसमें  मेंने  मंसूर  राज्य  में  स्थित  नहीं  है  ।  पर्त  राज्य  सर
 घरों  द्वारा  भेजी

 गई  प्रस्थापनाओं  को  सभा  पटल  पर  रखने
 करनूल  को  सिरूगापई  के  साथ  मिलाने  के

 सम्बन्ध  में  लिखा  और  जिसे  सरकार  में  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  और  माननीय

 ने  स्वीकार  कर  लिया  था  |!  यदि  वह  ऐसा  करना  चाहें  तो

 श्री  अलग दान  :  व्यक्तिगत  मुझ  से  उन  पर  चर्चा  कर  सते  ह

 परन्तु  इस  समय  ऐसा  करना  वाँछनीय
 नाओं  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  सूचना

 नहीं  है  हमें  प्र स्थापनाओं  पर  सर्वप्रथम

 योजना  आयोग  से  चर्चा  करनी  चाहियें  |

 श्री  गार्डिलिंगत  गौड़  :
 यह

 सरकार
 सारी  बात  उन  संसाधनों  पर  निसार  ह

 द्वारा  स्वीकृत  किया  जा  चुका
 जो  हमਂ  को  उपलब्ध  कराये  गये  और

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वैयक्तिक  मामलों  योजना  आयोग  से  चर्चा  करने  के  बाद

 के  सम्बन्ध  में  पूछने  से  कोई  लाभ  नहीं  संभवਂ  है  ि  हम  नवीन  निर्माण  की  उस
 ्य
 @  मील  संख्या  के  सम्बन्ध  में  जिंस  को  ह

 श्री  पुरनूर  माननीय  मंत्री  ने  कहा  हम  पूरा  करते  कोई  निर्णय  कर

 ि  संसद  सदस्यों  की  इच्छा आं  को  ध्यान  अग्रतः  इस  अवस्था  में  में  उपरोक्त  पत्रादि

 को  सभा
 पटल  पर  या  केन्द्रीय  हाल  में  रख में  रखा  मं  जान

 सकता  हूं  fe

 इसक  लिये  भ्र वसर  कौन  सा  है  ?
 दूंगा  और  माननीय  सदस्य  उनको  दख  कर

 a
 मुझ  से  चर्चा  कर  सकते  ए  ।

 श्री  अलग शान  संसद  सदस्यों  क

 समक्ष  भ्र नेक ों  अवसर  तथा  मौके  हैं  ।  श्री  zo  एन०  सिह  उठ

 qe  वाद-विवाद  में  भाग  लेकर  अपने

 सुझाव  दे  सकते  हें  ।  वह  निश्चय  ही  हम
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न

 ।
 में

 को  लिख  करਂ  भेज  सत्ते  हैं  ।
 डा०  राम  सुलग  सिंह  का  नाम  atk

 रहा हूं
 श्री  पन्नू  :  यह  विशिष्ट  घरन

 प्रस्थापनाएं  राज्य  सरकारों  द्वारा
 गेहूं  का  मूल्य

 भेजी  जा  रही  हैं  ।

 ६६.  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  कया  खाद्य

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  प्यार  के  और  कृषि  मंत्री  पह  बत  की  कृपा

 दुराव  की  क्या  बात  है  ?  मेरे  विचार  से  करेंगे  क्रि

 माननीय  मंत्रो  इसे  समझते  हैं  ।  कोई

 प्रस्थापना  अथवा  कया  माननीय  मंत्री के
 गेहूं  तथा  अन्य  खा यान नों  के  भावों

 लिये  संसद्  सदस्यों  को  निमंत्रित  करना
 में  गिरावट  को  रोकने  के  हेतु  केन्द्रीय

 सरकार  ने  किन  किन  राज्य  सरकारों  को
 और  प्रस्थापनाओं  को  afar  रूप  दिये

 उनका  क्रय  करने  के  लिए  चालू  ay
 जाने  से  पूर्व  उनको  इस  सभा  में  या  इस

 में  सहायता  दी  हैं  ; के  बाहर  उन  के  समक्ष
 रखना  सभव  है  ?

 बही  बात  वह  जानना  चाहते  हें  ।  इसਂ  विभिन्न  राज्यों  कितना

 का  उत्तर  या  होगा  ।  घन  दिया  गया  ;  और
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 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०
 उन  राज्य  सरकारों ने

 तक

 कितना  खाद्यान्न  क्रय  या  है
 ?
 .  :  उस  से  भी  ऊंचे  हो  गए  हैं

 |

 डा०  राम  सुलग  सिह  जिन  राज्यों

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख ):  में  भारत  सरकार  की  ओर  से  गेहूं  और

 और  किसी  भी  राज्य  सरकार  चने  की  खरीद  नहीं  उन  राज्यों

 को  गेहूं  तथा  wer  खादानों  को  खरीदने  मे ंइस  वक् तग हूं गहूं  और  चने  के  भावों
 की

 के  लिये  ग्रांट  नहीं  गये  बया  स्थिति  हैं
 ?

 ए  ।  भावों  को  मजबूत  रखने  के  लिये
 श्री  ए०  पी०  जन  :  जिनਂ  जित

 बनाया  गई  रोज  ह  के  अन्तर्गत  राज्य  a राज्यों  में  गेहूं  और  पेदा  होता  @
 सरकारें  वास्तव  में  भारत  सफ़र  के

 उन  सब  राज्यों  में  खरीदने  का  अधिकार  दे

 लिये  खा यान नों  की  खरीद  कर  रही  हैं  गया  है  ।  राज्यों  में  जहां
 और  उनको  समय  समय  पर  गेहूं  तथा

 ५  और  चना  पैदा  नहीं  होता  वहां
 चने  की  खरीद  के  fag  अपेक्षित  धन

 za  भ्र धि गर  को  देने  की  ज़रूरत  नहीं
 a पद गी  में  दिया  गया  है  ।  मोट  खा यान नों  a  |

 क  सम्बन्ध  में  ag  प्रबन्ध  गया

 था  ि  राज्य  सरकारें  पहले  अपना  at
 श्री  to  एन०  सिंह  :  सुना  जाता है

 ि  मध्य  प्रदेश में  ag  का  भाव  खास  तौर
 परेंगी  और  बाद  में  केन्द्रीय  सरकार  से

 से  गिरा  त्र  में  पूछना  चाहता  हुं
 वह  उन्हें  वापिसਂ  जायेगा  ।  गह

 fe  वहां  क्या  कमी  रही  परचेज  पॉलिसी
 तथा  चने  के  खरीदने  के  प्रत्येक

 में  या  ट्रांस्पोर्ट  के  बारे  में  जिसकी  वजह
 राज्य  तक  भेजे  गये  घन के

 9
 से  वहां  पर  भावों  पर  नियंत्रण  नहीं  हं

 सम्बन्ध  में  विवरण  संख्या
 पाया  ?

 पटल  पर  जाता  हें  ।
 श्री  ए०  पी०  जेन  :  ऐसी  कोई  बात

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १९]
 नहीं  वहाँ पर  भाव  गिरे  हुए  नहीं

 जुलाई  C344  क  मध्य  तक  ्य ् (ल  जो  भाव  हमने  निश्चित  frat

 प्रत्य  क  राज्य  के  द्वारा  खाद्यान्नों  की  यह  भाव  उससे  ऊपर  हैं  ।  उस  भाव

 आजकल  रुपये  y—C—o  से  कछ  कर  रुपये खरीदी  हुईं  मात्रा  के  सम्बन्ध  में

 पटल  पर  विवरण  संख्या  २  जाता  ८-०-०  फ़ी  मन  है  ।  gq  क़ीमतों  स

 परिशिष्ट  ै  अनुबन्ध
 यह  साफ  पता  चलता  है  fe

 संख्या  १९]
 को  इस  से  बहुत  में  जहाँ

 कहीं  भी  गया  वहाँ  पर  सानों  ने

 डा०  राम  सुलग  सिंह  में  जानना
 हमारी  पॉलिसी  की  बहुत  प्रियंका  की  |

 चाहता  हूं  ff  जिन  आठ  राज्य  सरकारों

 श्री  कामत  :  इसक  बारे  में  बहुत  देर को  भारत  सरकार  की  तरफ  से  गेहूं  और

 चना  खरीदने  के  लिए  रुपया  दिया  गया  बाद  खरीद  करने  का  mea  दिया  गया

 ~
 क्या  उन  पाठों  राज्यों  म  गेहूं  और  था  ।

 चने  के  भाव  उस  स्तर  पर  झरा  गए  हैं  पंडित  ठाकर  दास  भाग  :  ay

 जिस  स्तर  पर  भारत  सरकार  चाहती  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  ने  बताया  फि

 थी ?  गेहूं  के  भाव  रुपये  ११-८-०  से  रुपये
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 १२-०-०  फ़ी  मन  और  चने  के  भावਂ  कृषि  मंत्री  (sto  पी०  एस०

 रुपये  \g——o  से  रुपये  ८-०-०  फ़ी  मनਂ  :  नहीं  ।  राज्य

 है  लेकिन  में  श्र  करता  हूं  च्  के  सरकारों  को  उनक  द्वारा  प्रस्तावित  विशिष्ट

 भाव  इस  से  भी  ज्यादा  रहे  हे  और  वह  योजनाओं  के  लिये  ही  सहायता  दी  जाती

 चौदह  रुपये  फ़ी  मन  तकਂ  बढ़  गये  हें  ।  जो
 ्

 ।

 गेहूं  te  रुपये  मन  के  हिसाब  से  ख़रीदा
 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 था  और  we  जब  उसका  भाव  चौदह
 जी  नहीं रुपये  फ़ी  मन  ars  गया  है  तो  इसके

 बारे  में  सर  गर  का  क्या  फायदा  रहा  ?  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  जहां  यह

 बोड़ें  विद्यमान  क्या  उन  राज्यों  में
 श्री  ए०  पी०  जेन :  mal  तक  यह

 आवश्यक  भूमि  संरक्षण  विधान  बनाया
 गेहूं  पड़ा  gate  और  बचा  नहीं  गया

 गया  हैं  ? जब  बेचा  जायेगा  तब  देखा  जायेगा ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  मेरी

 पंडित  alo  एन०  मालवीय  :  जो
 जानकारी  के  उनमें  से

 कुछ  राज्यों
 स्टेटमेंट टेबल  पर  रखा  गया  है  उस से

 ने  ऐसा  विधान  बनाया  उन  में  से
 पता  चलता  ि  मध्य  भारत  को  २५

 लाख  और  भोपाल  को  ६  लाख  रुपया
 सभी  राज्यों  ने  नहीं  बनाया  ।

 शी  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  इनਂ पेशगी  दिया  गया है
 ।  में  पूछना  चाहता हूं

 ि  इन  दोनों  सरकारों  ने  कितने  रुपये
 बोर्डों  ने  एसे  मुख्य  क्षेत्रों  का  पता  लगाने

 गह  खरीदा  भर  किन  तारीखों  को  के  जहां  अधिक  भूमि-टोल  होता

 खरीदा  ?  पूर्वे  सर्वेक्षण  किया  है  ?

 डा०  lo  एस०  देशमुख  बोलें
 थ्री  ए०  पा०  जेन :  में  न  a

 सकता  कि  कितने  का  खरीदा  ।  हम  नें  उन
 राज्यों  द्वारा  स्थापित  fra  जाते  हैं  और

 मेरे  लिये  यह  जानकारी  देना  संभव
 को  पैसा  दे  दिया  और  नह  खरीद  कर  रहे

 नहीं हैं  ।
 भ्रमर  उनको  और  पैसे  की  जरूरत  होगी

 क्या  सभी
 तो  और  पैसा  दे  दिया  maar ॥

 थ्री  एन०  एस०  लिंगम

 राज्यों  में  ate  स्थापित  जा  चुके

 भूमि  संरक्षण  बो  यदि  हां  तो  समस्त  राज्य  संरक्षण

 *eig.  श्री  एस०  Alo  सामन्त  :  क्या  बोर्डों  की  कार्यवाहियों  का  समन्वय  fa

 खाद्य  और  कृषि
 —
 ro  hal मंत्री  यह  ब  प्रकार  किया -  जाता  हैं  ?

 कृपा  मे  रेंगे  ट
 STo  पी  ०  एस०  देशमुख  :  मुझे

 क्या  राज्यों  में  स्थापित  विभिन्न
 निश्चय  नहीं  हैं  लिए  राज्य  ने  बोले

 भूमि  संरक्षण  तथा  भू  विकास  बोर्डों  को
 स्थापित  किया  नन्तु ष्य  एक  केन्द्रीय

 कोई  facia  सहायता  दी  गई
 भूमि  संरक्षण  बोर्ड  है  जो  उनकी

 यदि  at,  तो  राज्यवार  अब  तक  वासियों  का  समन्वय  करता  हैं  ।

 कितनी  राशि  दी  गई  और  क्या  यह
 ~~

 श्री  एन०  ato  चौधरी  :

 वं
 नपा
 या  क  न्द्रीय  बोड़  का  राज्य  बोर्डो  सत्य  है  कि  उपयुक्त  अर्थात  बाढ़

 पर  कुछ  नियंत्रण  है  ?  नियंत्रण  बोर्ड  और  वन  के  बीच
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 समन्वय  का  अभाव  होने  के  कारण  इन  सहायता  के  लिए  चार  योजनाएं  प्रस्तुत

 बोर्डों
 के  काम  में  रुकावट  उत्पन्न  हो  की  जो  मंजूर  हो  चुकी  हें  ।

 रही  है  ?

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  मुझे  इस
 श्रीਂ  ate  आर०  चौधरी

 : की  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।
 क्या  twa  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 श्री  एस०  एन०  दास  :  किन  fra  करेंगे  कि

 राज्यों  से  विशिष्ट  योजनाएं  प्राप्त  हो
 (=)  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 चकी  त्व
 र  art  ga  तरू  कितनी  धनराशी  विकास  के  लिये में  रेलवे  लाइनों  के

 मंजूर  की  जा  चुकी  है  ?
 आध्र  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुऐ

 हें  t डा०  पी०  एस०  देशमुख  नौ  राज्यों

 तो  लाइन
 Tame  se  पर ने  १९५४-५५  के  लिये  योजनाएं  प्रस्तुत  यदि

 कर  दी  हैं  और  चालू  ag  ्रनुमनतः  कितना  परिव्यय  और

 के  अन्दर  १८  राज्यों  ने  ।  यदि  ड्राप  उन  लाइनों  के  नाम  क्या

 भ्राता  तो  में  पढ़कर  सुना  सरकता  हूं  जिनका  पहले  से  भ्रन्वेषण  fear  चुका

 इन  सब  योजनाओं  की  मंजूरी  जा
 है  freq  fart  पर  आरंभ  नहीं

 a
 चकी ४  e  |

 हुमा है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  २७  राज्यों  रेलवे  परिवहन  उपमसंत्रो

 की  लंबी  सूची  पढ़ने  अनुमति  नहीं  :  श्रीमान्  ।

 दे  सता
 श्रनुम'नित  परिव्यय  बताना

 att  गो Mol foe ल गत  गौड
 :

 क्या  अ्ांध्  इस  ang  संभव  नहीं  हैं  ।

 सर  गर  ने  भूमि  संरक्षण  ats  स्थापित  (7)  योजना  आयोग  द्वारा  हमारी

 frat  2
 ?  द्वितीयਂ  पंचवर्षीय  योजना  को

 अनुमोदनਂ

 प्राप्त  हो  जाने  के  उपरांत  ही  विस्तार
 डा०  qTto  एस०  देशमुख  मुझे

 प

 पूर्वक  अ्रन्वेषण  त्या  जायेगा  और  तदुपरांत
 सूचना  नत  ae  सरकार  नें

 ७२,०००  रुपये  की  एक  योजना  प्रस्तुत
 केन्द्रीय  परिवहन  बोड़े  नवीन  लाइन  के

 निर्माण  के  faa  प्राथमिकताएं  faag
 की  है  और  यह  १९५४-५५  के  for

 करेंगा  ।
 मंजूर  की  जा  चुकी  हैं  ।

 श्री  alo  आर०  चोरों  क्या

 श्री  सो०  आर०  चोरों  |  अंध्र
 क अनघ र्म  पहले  लाइन  प्त

 सरकार  के  लिए  कितनी  धनराशि  मंजूर  अन्वेषण  त्या  जा  चुका  है
 ?

 ह्  ्

 उसनें  92,000

 श्री  अलं गे दान  श्रीमान  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान  यह
 रुपये  की  एक  योजना  प्रस्तुत  की  है  ।

 @  fe  पहले  सी  लाइन  FT

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 १९५५-५६  के  अन्वेषण  ज्या  जा  चुका  हैं  जिन्हें  अभी

 नत | लिये  उसने  लगभग  ८  लाख  रुपये  के  ऋण  पंचवर्षीय  य  दि दे  में  कार्यान्वित  कर्ता

 और  लगभग  2/2  लाख  रुपये  की  afar  या  सम्मिलित  rear है
 ।
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 श्री  अलगे दान  हमन  विजयवाडा  क्या  उखड़ी ato  रघुवीर  सिंह  :
 चप

 और  मद्रास  के  बीच  के  रास्ते  को  डबल  ष प्  q
 लाख  न  भो  ग्रा गामी हुई  अगरा  या

 करने  या  fared  रूप  में  कीजिये  को  पंचवर्षीय  योजना  म  समिलित

 ण गुडूर  या  नीलोर  से  मिलाने  का  प्रारम्भिक

 अ्रन्वेषण  रिया  हैं  |  हमने  बहुत  सारा  माननीय  मंत्री उपाध्यक्ष  महोदय

 भ्रन्वेषण  किया  है  और  दक्षिण  रेलवे  —  2
 fe  इस  अवसर पहलें  चुके  Q

 प्रतिवेदन  इस  समय  हमारे  सामने

 =
 पर  ब्योरा  नहीं  पूछा  जाना  चाहिये  |

 &  |
 श्री  ato  आर०  चौधरी  :  यह  देखते

 Zio  रोमा  राज  मंदी  हुए  fe  मुचकुन्द  विद्युत  तथा  नीलोर

 इन  रेलवे  लाइनों  के  परिव्यय  का  कच्चा  ताप-विद्युत  उपलब्ध  हैं  क्या  विजयवाड़ा  और

 मद्रास  के  बीच  में  डबल  मार्ग का अनुमान  भी  नहीं  लगा  उसने

 इन  लाइनों  को  योजना  योग  सेवक  करण  संभव  है
 ?

 मंजूर  करवा  लिया हे  ?
 श्री  अलगे दन  :  इस  समय  ऐसा  कोई

 श्री  अलगंदान  नहीं  ।  ये  प्रस्ताव  नहीं है
 |

 प्रवर्तन  सामान्य  योजना  में  रखे  गये  हे  अमला बद  कोयला  खान
 इन  का  विशेष  परियोजनाओं  संबंध

 कया  श्रम
 जेसा  fa  igo.  को  पी०  ato  बोस

 माननीय  रेलवे  तथा
 मंत्री तह  बताने  की  कृपा  करेंग

 परिवहन  मंत्री  ने  ott  कुछ  मिनट  पूर्व

 हमਂ  विशेष  परियोजनाओं  को  क्या  यह  सच  है
 कि  ५  फरवरी

 उपलब्ध  संसाधनों  के  अनुसार  आरंभ  ERY  को  कोयला  खान

 करेंगे  ।  में  जो  विस्फोट  gar  उसके  कारणों

 की  जांच  करने  के  नियुक्त
 किये

 श्री  नेत्र  पी०  दामोदरन  :  यदि  जांच  न्यायालय  ने  अपना  प्रतिवेदन

 सरकार  राज्य  सरकारों  द्वारा  fra  गये
 प्रस्तुत  कर  दिया

 प्राथमिकता  क्रम से  संतुष्ट  नहीं  तो  क्या
 यदि  उस  का  ब्योरा

 वह  प्राथमिकता  क्रमਂ  को  बदल  सती
 क्या  और

 a?
 उस  पर  क्या सरकार  ने

 कार्यवाही  की  है  ? रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  ( att

 एल०  बी०  शास्त्री )  कह  ऐसा  कर  श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 सकती  परन्तु  इनਂ  प्रस्तावों  का  अन्तिम  अभी  नही ं।
 रूप  में  निश्चय  केन्द्रीय  परीक्षा  बोले  तथा  प्रइ्नउत्पन्न ही  नहीं  होता

 ॥

 की  बैठक  में  होगा  केन्द्रीय  परिवहनਂ  बोर्ड
 थ्री  पी०  ato  बोस  :  सरकार  को

 में  समस्त  राज्यों  के  प्रतिनिधि  होते  हैं
 अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  में  यह  जांच

 अरत: ,  यदि  केन्द्रीय  परिवहन  बोर्ड  राज्य
 न्यायालय  कितना  समय

 सरकारों  द्वारा  प्रस्तुत  गये  प्रस्तावों

 में  संशोधन  करना  चाहता
 प्  तो  कह  श्री  आबिद  अली  :  हम  शीघ्र  प्रतिवेदन

 निश्चय  ही  कर  सकता  प्राप्त  करने  की  श्राशा  करते  हैं  ।
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 श्री  पी०  सी०  बोस  :  जांच  न्यायालय  अन्तिम  भूगतान  कब  होने  की

 म॑  खान  संबंधी  अधिक  ग्र नभ वी  व्यक्ति  संभावना है
 ?

 नियुक्त  न  करने  का  क्या  कारण  है
 ?

 संचार  avis  (st  राज

 शी  आबिद  अली
 :  में  समझता हूं  वि

 हां  श्रीमान  |

 जांच  न्यायालय व  लोग  ह  जो  उसमें  होन  अब  तक  ६७.२६  लाख  रुपये

 पियें ?  दिये  जा  चूक  सर फार द्वारा  निर्धारित

 धन  राशि  के  अनसार  कभी  ko ¥o%  लाख
 डा०  राम  सुलग  सिंह :  क्या  इस जांच

 रुपये  देने  शेष हैं
 |  सेवायों  ने  विमान

 लये  को  धर्मा बाद  कोयलें  की  खान
 प्रतिकर  न्यायाधिकरण  के  पास  समस्त

 की  दुर्घटनाओं  की  जांत  करने  का  भी
 में  लगभग  ३०  लाख  की  विधि  किए  न

 काम  सौंपा  गया
 की  कपिल  की  है  |

 att  आबिदਂ  अली  :  जी  नहीं  ।
 सेवायों  प्रतिकर

 श्री  मेघनाद  साहा  इस  श्रम ला बाद  लना  स्वीकार  कर  लिया  उन्हें  शीघ्र

 कोयले  की  खान  का  स्वामी  कौन  है
 ?  ही  पूरी  रहम  दी  जाने  की  संभावना  अन्य

 श्रीਂ  आबिद  अली  इसके  शभ्रभिकर्ता
 मामलों  में  कछ  विलम्ब  हो  सकता  हैं  |

 थापर  और  स्वामी
 हें  भावडा  कांकिनी

 श्री  झलक  fag  क्या  प्रत्य क

 समवाय  को  य  भुगतान  Tata  पात  चार  पर
 कौलियरीज  लिमिटिड  ।

 fra  गये  हू  या  frat  ate  आघार  पर ?

 विमान  यातायात  का  राष्ट्रीयकरण  श्री  राज  बहादुर  जहां  तक  हमारा

 9२.  श्री  झलन  क्या  संचार  संबन्ध  हमने  संबद्ध  सेवायों  को  दे

 मंत्री  २८  फरवरी  १९५५  तारांकित  दिया  है  ।

 प्रदान  संख्या  ३२४  के  दिय  गये  ठ  ध  श्री  कामत  क्या  मंत्री  महोदय

 के  सम्बंध  में  यह  बताने  की  कृपा  ग  समवाय-क्रय  से  प्रदत्त  और  भ्र प्रदत्त  राशि

 फि  का  ब्योरा  बता  सकते  ह
 ?

 f क्या  एयर  लाइन  |  नाम  टा  श्री  राज  बहादुर  उसम  कछ  समय

 aq  नियंत्रण  में  गये  विभिन्न  लगेगा  किन्तु  म॑  बता  सकता  हूं

 विमान  सेवायों  को  कोई  प्रति  कर  दिया  ग  कल  कितने उपाध्यक्ष  महोदय

 समवाय हं  ?

 तो  कल  कितनी  श्री  राज  बहादुर  <  समवाय

 राशि  दो  गई है  और  at  कितनी  और  जिनमें  से  ५  को  हमने  नकद  राशि  दे  दी

 ह
 राशि  देना  शेष  और  ह  अ्राकिड़  इस  प्रकार  हे

 समवाय  का  नाम  कल  निर्धारण  वास्तव  में  जो  रकम  दी  गई

 इण्डियन  नेशनल  एयरवेज  सीमित  ५२  लाख  रुपय  20,2 2,453  रुपय

 एयर  सीमित  x, 8  द  ७,9८०  रुपय  we,  ६,४७८  रुपये

 एयर  सर्विस  आफ  सीमित  RV,4v  ४,५८३  रुपय  9 2,23,333  रुपये

 रुपये NOUS  3,9 1:६5, EY  रुपय दक्कन  सीमित  %2, 32,94 8

 एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल  R,\9%, 30  ८००  रुपये  _ ७९८  coo  रुपयें

 993
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 ।
 कामत  ध  सा mtd

 +37
 मां  न  श्री  जगह telat

 a  माननी य  सदस्य

 द्वारा  ae  रित  प्रतिकर  के  आंकड़े  बताये  विमान  निगम ऑ्रविनियम  देखें  ।

 er  प्रत्येक  समवायਂ  न  प्रतिकर  क  रूप

 कितनी  २  राशि  की  मांग  की  थी  ?  श्र  कामत  श्राप  ने  नीति

 का  क्यों  अनुसरण  far  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  समय  इन

 बातों  की  चर्चा  नहीं
 कर

 सकतें  ।  माननीय  श्री  eto  Tao  सिंह  कई  मामल

 मंत्री  ने  प्रभी
 बताया  हैं है

 कि  कूल
 मि

 लाकर  न्यायाधिकरण  को  भेजे  गये  हैं  जिन  पर  वार्ता

 द्वारा  समझौता  नहीं  fear  जा  संकता  था और  ३०  लाख  रुपये  की  मांग है  |

 उनमें  कूल  कितने  धन  का  प्रदान  है
 संचार  मंत्रों  जगजीवन

 याम  वस्तुस्थिति  बता  सकता  ?  श्री  जगजीवन  राम  जेसा कि  मां

 सेवायों  द्वारा  मांग  करने  का  कोई  प्रेम  बता  चका  हुं  न्यायाधिकरण  के  सामन

 नहीं  था  ।  विमान  निगम  अधिनियम  के  केवल  कर्मचारियों  की  जमा  छटी  के  सम्बन्ध

 ग्रीस  निगमों  द्वारा  प्रतिकर  निर्धारित  किया  में  सेवायों  के  दायित्व  की  ही  बात हैं  ।

 जाना  था  और  सेवायों  को  एक  निर्घारित

 राशि  et  के  लिये  कहा  जाना  यदि  श्री  हुडा  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है

 समवाय  उस  राशि  को  स्वीकार  न  करें  हि  एक  ही  मा  ले  में  २०  से  २५  लाख

 ो  उन्हें  विमान  प्रतिकर  न्यायाधिकरण  रुपए  तक  की  राशि  लगी  हुई
 के  समक्ष  अपना  मामला  रखने  की  छट  थी  |  मार्गों  का  राष्टीय करण  किये  लगभग  दो

 तु  इस  के  सम्बन्ध में  वार्तालाप  त्र  ae  बीत  चुक  ह  att  wal  तक  उन

 ने  निगम  दारा और  बहुत  सेवायों  रियों  का  भूगतान  नहीं  शिया  गया

 निर्धारित  राशि  लना  स्वीकार  कर  लिया  |  जिनपर  सहमति  दी  गई  इसके  Far

 कारण हूं
 ?

 में  एक  बात  और  कहना  चाहता

 और  वह  यह  हैं  कि  एक  विवादास्पद  बात
 श्री  जगजीवन  राम  :  मानवीय  सदस्य

 सभा  विमानन  प्रतिकर  न्यायाधिकरण  के

 पास  निलम्बित  अर्थात  संचित  काश wt  ed  pene  माननीय  उपमंत्री  हारा  दिये  गये  उत्तर  को

 संबंधी  दायित्व  ।  नहीं  समझे  स्वीकृत  राशि  का  भुगतान  दो

 प्रकार  या  जायगा  |  कछ  भाग  नकद
 श्री  Ato  डी०  मं चा रियों

 दिया  जायगा  और  दोष  बांडज़  क  पी

 श्री  जगजीवन  राम  नियोजित  कम  चुकाया  जायेगा  |  ५  सेवायों  के  नकद

 नारियों  का  ।  यदि  विमान  सेवायों  के  पक्ष  में  भाग  का  भगतान  किया  जा  चका  है  और

 निर्णय  हो  तो  इस  रानी  को  २५  बांड  भी  शीघ्र  जारी  किए  जाने  को

 से  ३०  लाख  रुपयें  तक  बढ़ाने  की  सम्भावना  |

 वना है
 ?

 शि  सेवायों  के  कछ

 श्री  कामत  :  क्या  प्रत् तकर  का  विषय  समायोजन  किया  जा  रहा  है  और  उनका

 न्यायाधिकरण  के  सात  लाया  जा  सकता  निश्चय  हो  जान  नकद  भुगतान  कर

 a  दिया  |
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 होमियोपैथी  श्राप  बातें राजकुमारों  अमत  कौर

 iow.  श्री  frrourf=
 मिश्र  क्या नरवाल  करते  रहते  सुनाई  कैसे  में  ने

 कपा  करेंगी  vere  fo  गरीबों  को  सस्ती  चीज़  देना स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कि  कोई  ठीक  बात  नहीं  है  att  में  उससे

 मुत्तफ़िक़  नह  ्  गरीबों  को  weal  से सरकार  ने  होमियोपैथिक

 meet  दवाइयां  देनी  चाहिए  ।  जहां  तक पद्धति  के  विकास  तथा  grace  की  कोई

 होमियोपैथी  का  सवाल  जैसा  कि योजना  .
 नाई  हैं  और

 a
 गया  एक  इंस्टीट्यूशन  बंगाल  में  कौर यदि  तो  वह  योजना  क्या

 एक  बम्बई  में  है  ।  उनको  अपग्रेड  फिया
 और  wa  तक  कार्यान्वित  की  जायेंगी  |

 जायगा  ae  रुपया  उन  पर  ae

 स्वास्थ्य  उप मंत्रो  (  श्रीमती  चन्द्रशेखर )
 :  उसके  बारे  सें  प्रान्तीय  सर  हारों  के

 (*)  कोई  खास  योजना  तो  साथ  सोच  विचार  हो  रहा  है  ।

 नहीं  बनाई  गई  है  लेकिन  एं  मंत्रणा
 श्री  विनती  मिश्र  क्या  बंगाल

 समिति  स्थापित  की  गई  जिस  ने  कुछ
 बम्बई  में  ही  ऐसी  संस्थायें  बोली

 गयी  हैं
 या

 तस्वीरें  पेश  की  हैं  ।  इन  पर  प्रांतीय
 कौर  कहीं  भी  सरकार  खोलना  चाहती है

 ?
 सरशार  के  साथ  सोच  विचार  हो  रहा

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  देखिये  यह

 श्री  विभूति  fas  क्या  सरकार  मुमकिन  श्ग्रण  ऐसी  संस्थायें  और

 जगहों  में  हें  ी  नहो ं।
 को  ज्ञात  है  कि  हिन्दुस्तान  की  गरीब  जनता

 एलोपैथिक  दवाइयों  के  लिए  पैसा  नहीं  दे  श्री  कामत  क्या  मंत्री  जी  अच्छी

 afar. पाती  शर  उसके  लिए  एक  मात्र  CUA  और  सस्ती  ष घियों  का  समन्वय  कर  सकती

 at ? ? कथित  दवाइयां  ही  हैं  और  इस  लिए  क्या  हें या  lel

 सरकार  इस  बारे  में  कोई  अविलम्ब  कार्यवाही
 माननीय  सदस्य

 करेगी  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय

 को  मंत्री  जी  को  नहीं  श्रेय  को

 वाणिज्य  मंत्रो  कर मरकर )  सम्बोधित  करना  चाहिये  ।

 सोच  विचार  हो  रहा  है  |
 श्री  कामत :  में  ने  मंत्री  जी  को

 उपाध्याय  महोदय  इसक  सम्बन्ध  सम्बोधित  नहीं  शिया  ।  जिस  तरह  कि

 थ्
 वाणिज्य  से  नहीं  स्वास्थ्य  से  हें  ।  महोदयਂ  कहा  जाता  ए  उसी  तरह  मं

 मंत्री  जी  कहता  हैं  ।
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  रा नक् मारों  अमृत

 कया  मंत्री  जो  west  और  सस्ती
 घात  यह  है  ४  wea  आदमियों  को  c fat

 औषधियों  का  समन्वय  कर  सहती  हें  या
 सस्ती  चीज  देनी  इस  बात  से

 नही ं? में  बिल्कुल  मुत्तफ़िक़  नहीं  हं  ।  गरीबों  को

 सब  से  gest  चीज  देनी  लेकिन  उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  ग्रन्थि  और

 जहां  an  होमियोपैथी  का  सम्बन्ध  सस्ती  सामग्री  का  समन्वय  नहीं  हो  सकता  ?

 थां  ह्म  लोग  देख  रहे  हूं  Teas  cece  e
 राजकुमारों  अमृत  कौर  यह  तो

 श्री  कामत
 :  Dore

 WTS  नहीं दे  रहा  है  |  साइंटिफिक  प्रूफ  निसार  करता  है
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 श्री  धुले कर
 :  यह  किसने  तै  frat  है  श्रीमती  सुषमा  सेन :

 क्या  गरीब

 रोगियों के  बिहार  में  ऐसा  कोई कि  होमियोपैथी  खराब  और  ऐलोपैथी

 अच्छी  हैं  ?  मंत्री  जी  ने  कहा  फि  सस्ती  अस्पताल  खोलने  के  बारें  में  विचार  किया

 दवा  देना  ठीक  हो  सकता  हे  लेकिन  वह  जा  रहा है  ?  माननीय  मंत्री  ने  कहा  हैं

 mest  होनी  चाहिए  ।  में  जानना  चाहता  हूं
 कि  ऐसे  अस्पताल  मद्रास  और  बम्बई  में  ही

 खोले  जायेंगे  ।  क्या  कारण  हैं  किः कि  यह  किसने  ते  शिया  है  कि  होमियोपैथी

 खराब  हे  और  ऐलोपैथी  अ्रच्छीह  ?  बिहार  और  बंगाल  को  ऐसी  सुविधायें
 न

 दी  जाय े?
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  प्रश्न  उत्पन

 नहीं  होता  ।  माननीय  सदस्य  ने  प्रशन  राजकुमारों  अमृत  कौर :  इसका

 और  उत्तर  ठीक  प्रकार  नहीं  समझे  ।  साधारण  उत्तर  यह  है  फि  बिहार  में  ऐसी

 यह  प्रदान  frat  गया  यदि  कोई  संस्था  नहीं  जिसे  ऊंचे  स्तर  पर  लाया

 होमियोपैथी  का  उपचार  सस्ता  है  तो  उसे  जा  एफ  संस्था  जिसका  स्तर  ऊंचा

 क्यों  नहीं  शभ्रपनाया  जाता  ?  माननीय  किया  जा  सकता  है  कलकत्ता  में  है  और  एक

 मंत्री  ने  यह  उत्तर  कि  जहां  तक  बम्बई में  भी  हूं  ।

 निर्धन  लोगों  का  सम्बन्ध  है  उपचार  का
 श्री  रघुनाथ  fag:  रामकृष्ण  fret

 सस्ता  होना  ही  बड़ी  बात  नहीं  है  उसकी
 में  एसा  एक  इंस्टीट्यूशन  हे  ।  उसके  बारे

 गुण प्रकार  का  भी  महत्व है
 |  यह

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 में  झ्रापकी  क्या  राय है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  >  बंगला  प्रत  |
 श्री  चलकर  मेरे  मित्र  ने  यह  सवाल

 frat  था  fe  ऐलोपैथी  चूंकि  महंगी  है
 दुर्घटना  समितियां

 इसलिए  होमियोपैथी  क्यों  नहीं  दीਂ  जाती

 Figg  श्री  ए०  Fo  क्या मंत्राणी  जी  ने  यह  उत्तर  दिय  कि  हम

 सस्ती  की  तरफ़  नहीं  देखत  हम  तो  अच्छी  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 फि की  तरफ  देखते  हें  ।  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  ag  सवाल  किसने  ते  कर  दिया
 (=)  क्या  यह  सच  fr  दक्षिण

 हैं  कि  एलोपैथी  से  होमियोपैथी  खराब है  ।  रेलवे  के  इंजिन  और  रेलवे  कारखानों  में

 समितियांਂ  काम  कर उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  था  कि  कछ

 कयोंकि  होमियॉपथी  ऐलोपैथी  से  सस्ती  रही  हैं  ;

 इसलिये  श्राप  होमियोपैथी  क्यों  नहीं  यदि  तो  यह  समितियां

 झपना  ?  माननीय  मंत्री  ने  यह  उत्तर  दिया  कब  र  किस  प्रकार  स्थापित  की  गई  ;
 था  कि  हम  केवल  इस  आधार  पर  कोई  वस्तु  और

 अपनाने  को  तैयार  नहीं  कि  वह  सस्ती है  ।

 प्रशन  यह  हैं  कि  वह  west  हो  ।  इसका
 उनके  कृत्य  क्या  हैं  ?

 यह  अभिप्राय  नहीं  फि  होमियोपैथी  रेलवे  परिवहन  मंत्री  कें

 अच्छी  या  बुरी  हैं  अथवा  इसके  द्वारा  हम  सचिव  शाहनवाज  :

 यह  निर्णय  नहीं  कर  रहे  हें  कि  होमियोपैथी  दक्षिण  रेलवे  में  कोई  समितियांਂ

 एलोपैथी  से  बुरी  काम  नहीं  कर  रही  हैं  बल्कि  दक्षिण  रेलवे  के
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 कारखानों  में  सुरक्षा  समितियांਂ  श्री  शाहनवाज़  कारखानों  में

 ऐसी काम  कर  रही  यानी  Sy  NEE  समितियां  स्थापित  करने  के  लिये

 रेलों  को  wage  जारी  किए  जा  चुके  pay
 दक्षिण  रेलवे  क

 कुछ
 कारखानों

 में  कई  चबाने  समितियांਂ  विद्यमान  थ्रो  पुन्नू
 :  यह  समितियां  कौन

 हूं  और  कारखाना  प्रबन्धकों  द्वारा  नियुक्त  कर  रहा  है  wie  व्यक्तियों  का

 बनाई  गई  हें  ।  चुनाव  कौन  कर  रहा  है  ?

 समितियोंਂ  के  कृत्य
 श्री  शाहनवाज  खां  :  इन  समितियों  का

 पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिये
 नाम  सुरक्षा  समितियां  ह ेa  दुर्घटना

 कारखाना  प्रबन्धक  उन्हें  नियुक्त
 गये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 करता  वरिष्ट  चिकित्सा
 संख्या  २०]

 पदाधिकारी  wiz  संघों  के  प्रतिनिधि  इन

 श्री  ए०  क०  क्या  इन  समितियों  के  सदस्य  होते  हैं  ।
 ,

 समितियों  ने  किन्हीं  दुर्घटनाओं  की  सुचना
 करनल  तथा  अदानी  रेलवे  CIMA

 दी है  और  क्या  किसी  को  प्रतिकर  दिया

 Kee  श्री  गाडिलिंगत  गोड़  :  क्या  रेलवे
 गया

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fw:

 साधारणतया श्री  शाहनवाज़  खां  :

 क्या  करनल  कौर  भ्र दो नी  रेलवे
 कारखानों  में  होने  वालीਂ  सब  दुर्घटनाओं

 स्टेशनों  को  फिर  से  बनाने  का  कोई  विचार
 की  सूचना  कारखाना  प्रबन्धकों  को  भेजी

 और
 जाती  है  और  afe  घटनायें  वास्तव  में

 गम्भीर  हों  तो  सूचना  सम्बन्धित  करनूल  में  विश् वाम गृह

 सामान्य  प्रबन्धकों  को  भेजी  जाती  है  ।  बनाने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 यदि  माननीय  सदस्य  एक  अलग  प्रदान  पूछें

 तो  में  विस्तार  में  उसका  उत्तर
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 दूंगा  ॥
 शाहनवाज  खां

 )
 :  करनूल  रेलवे

 स्टेशन  को  फिर से  बनाने की  योजना  को

 स्वीकृति  दे  दी  गई  हैँ  |  भ्र दो नी  रेलवे श्री  पन्नू  :  क्या  सुरक्षा  समिति

 को  भी  किन्ही  दुर्घटनाओं  at  सुचना
 स्टेशन  में  सुधार  करने  का  अभी  कोई

 भेजी  जाती  और  क्या  उन्होंने  किसी  क्रम  नहीं  बनाया  गया  है  ।

 मामलें  का  परीक्षण  करके  प्रतिकर  का
 श्रीमान्  ॥

 निर्णय  किया  है  ?

 श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  गत  वर्ष  मुझे
 श्री  शाहनवाज  मुझे  इसके

 बताया  गया  था  कि  अदानी  रेलवे  स्टेन

 लिए  पूर्व  सूचना  चाहिय ेI
 के  बारे में  प्रस्ताव  रखे  गये  थे  परन्तु

 श्री  कामत  क्या  सरब  रेलों  पर  दूसरे  स्टेशनों  पर  मरम्मत  के  क.म  के

 ऐसी  दुर्घटना  समितियां  बनाई  गई  यदि  कारण  उन  पर  कायेवाही  नहीं  की  जा  सकी  ।

 न
 एसी  स  मात  यां  बनाने  कर  में  चाहता  g  कि  सरकार  ने  इस

 ay  भी  कोई  व्यवस्था  क्यों  नहीं  की  |
 सरकार  का  कब  TH  विचार  है  ?
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 श्री  द्ञाहनवाज  खां  सब  लों  में  इरादा  करत  a
 फि एक  महीन  क  ग्रामर

 सुविधा  समितियां  a
 &  शर  इन  समितियों  प्रति  निर्णय  हो  जायेगा  ?

 के
 प
 परामश  से  स्टेशनों  में  सुबीर  किये

 rh  |  श्री  आबिद  अली
 ff ata म

 जी  नहीं

 जाते  स्पष्ट  हू ँकि  सुविधा  स  |  लि  द  Mt  म
 महीन म॑  तो  नहीं  होगा  ।  कछ  ज्यादा

 प्रदान  स्टेशन  में  किसी  सुधार
 को

 छग  जायगा  |  सेक्शन  बढ़ा  दी  जायंगी

 सिफारिश  नहीं  की  ।
 श्री  भक्त  दान  क्या  इसका  यह  अथ

 श्री  बी०  एस०  मत्ती  :  करनल  स्टेशन  है  इस  वक्त  जपी  व्यवस्था  एम्पलायमट

 पर  किये जा  रह  सुधार कब  पूरे  होंग े?  एक्सचेंजों  म्ह  Fal  मान  १९५६  तक

 चलने  दी  या  इस  बीच  मं  ate
 श्री  शाहनवाज़  सां  mia  हैं  कि

 निर्णय  कर  दिया  जायेगा  ?
 चालू  वर्ष  पुरे  हो  जायेंगे  |

 श्रम  मंत्री  (tT  deus  देसाई ) श्री  रामचन्द्र  हड्डी :  करनूल  स्टेशन
 शिव  राव  समिति  के  प्रतिवेदन  के  अनसार

 के  पुननिर्माण  के  कितनी  राशि
 प्रशिक्षण  केन्द्रों  और  श्रमिक  भोजनालयों

 स्वीकार  की  गई  ह
 ?

 को  राज्य  को  हस्तान्तरण  किया  जाना

 श्री  शाहनवाज़  खां  २,००,०००
 रुपये  |  कछ  प्रारम्भिक  प्रबन्ध  जिये  जाने  हैं  ।

 दिव  राव  afafa  श्रम  मंत्रियों  का  wr  सम्मेलन  किया  जा

 चला  हे  जहां  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया
 * Zo  श्री  भक्त  दंशन  क्या  श्रम  मंत्री

 गया  था  |  हमने  इन  भोजनालयों  क
 १९५५  को  दिय  गये  तारा  त

 हस्तांतरण  के  तरीक  के  बार  स
 ब्यौरा संख्या  ४५८  के  उत्तर  केਂ  सम्बन्ध  में

 उन्हें भेज  दिया है  ।  जब  तक  वे t  इन
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि

 भोजनालयों  को  लेना  स्वीकार  नहीं  करते
 क्या  काम  feats  ऑफ बना  Nl

 TT

 ay
 तबਂ  तक  se  विमान  लग  से  चलाया

 सम्बन्ध में  शिव  राव  समिति  द्वारा

 ~  जायगा  |

 गई  सिफारिशों  के  बारे  राज्य
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  क्या  यह सरकारों  ये  मंत्रणा  fara  समाप्त  हो  गई

 ह  शिव  राव  कमेटी  की  रिपोर्ट
 और

 में
 पर  मध्यप्रदेश  म॑  जो  सेटल  कमिंग  सेंटर

 यदि  तो  इस  संबंध
 ह  उसको

 प्रतिम  क्या  हुमा
 ?  मध्यप्रदेश  सरकार  की  सलाह

 से  हटाने  की  कार्यवाई  शरू  की  गई

 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 ् ch

 श्री  खंभा  हम  मध्यप्रदेश

 \  )  नहीं  इस  विषय  में  प्रभी  राज्य
 सरकार  के  साथ  बातचीत  कर  रहे  ह  और

 सरकारों  से  पत्र  व्यवहार  चल  रहा
 हे  |

 जो  कोई  निश्चय  होगा  सरकार  की

 (a)  सवाल  नहीं  उठता  |  सलाह  से  होगा  |

 श्री  पी०  सी०  बोस  :  क्या  राज्यों  को श्री  भक्त  कया  मंत्री  महोदय

 को  याद  है  पिछली बार  इसी  सम्बन्ध  में  इन  भोजनालयों  का  हस्तान्तरण  करने  के

 उत्तर  देते  हुए  उन्होंने  फरमाया  था कि  परिणामस्वरूप  प्रकार  कमेंट्री

 -  दि  armed  aa  एम्पलायमेंट  वृन्द  की  सेवा  की  शर्तों  पर  कोई  प्रभाव

 एक्सचेंजों की  अवधि  रखी  गयी  क्या  वे  पड़ेगा ?
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 ह  पग  al छि घर श्री  खंडूभाई  देसाई  :  राज्य  सर  हारें  कितने  हुण  करनें  का

 विचार  कर  प्रस्ताव किया  गया  कौर  उनका  क्षेत्र इस  मूल  प्रशन

 रही  हैं  क्या  ह ै?

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  (At  ए०  पी०

 के  लिखित  उत्तर  :  श्रीमान्  ।

 तथा  इन  उत्पन्न  नहीं
 राष्ट्रीय  कृषक  सम्मेलन

 होते  ।

 eye,  श्री  राधा  रसण  :  क्या  खाद्य  और

 कृषि  मंत्री  २८  १९५५  को  तारांकित
 खाद्य  तथा  जल  का  अभाव

 गरदन  २६७३  के  उत्तर के  सम्बन्ध  श्री  इब्राहीम  :
 क्या  खाद्य  और

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  की  कृपा
 ws

 a  क्या  atat
 ने

 अप्रेल  2auu  श  फि

 में  नई  दिल्ली  में  हुए  राष्ट्रीय  कृषक

 सम्मेलन  में  पारित  किये  गये  संकल्पों  पर  तथा  जल  का  अभाव  होने  की  सूचना  दी

 विचार  या  कौर  है प्र ौर  उनमें  से  प्रत्येक  राज्य
 में

 कितना

 यदि  तो  उसके  सम्बन्ध  में  क्षेत्र  प्रभावित  gar

 क्या  निर्णय  किये  गये  हें  ?  क्या  केन्द्रीय  सरकार के  frat

 अधिकारी ने  उन  क्षेत्रों  का  निरीक्षण

 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  go  ato
 फिया

 :  तथा  ।  किसानों  का  संघ
 यदि  तो  कया  कोई  प्रतिवेदन

 राष्ट्रीय  कृषक

 aries  आयोजित
 प्रस्तुत  fear  गया  और

 सरकारी  संगठन  है  ।  सम्मेलन  में  पारित
 लोगों  को  सहायता  देने  के  लिये

 qreqy  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी
 के  प्रिय  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये  हैं  ?

 जा  चुकी  है  किसानों  ©  इस  aa  से
 a

 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०

 wp
 wl

 संकल्पों  पर  आवश्यक  एयेंवाही  करने  की  (*)  से  एक  विस्तृत  विवरण

 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  i आशा  की  है  ।  इस  मामले  से

 भारत  सरकार  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 विलिंग्डन  अस्पताल
 गेर-सरकारो  बत

 Fig  श्री  कृष् गा चाय  क्या
 Fug,  शो  ईश्वर  राडो  :  क्या  खाद्य  और

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 स्वास्थ्य  मंत्री  यट  बताने  कृपा  करेंगी

 कि  क्या  विलिंग्डन  श्रीपाल  में  वहिर्वासी
 क्या  मद्रास  सरकार

 नें
 भारत  रोगियों

 के
 प्रयोगशाला  एक्सरे

 सफ़र  से  राज्य  के  कतिपय  गर-सरकारी  विभागों  का  विस्तार  कार  तथा  वहां

 अधिक  रुग्त-शेय्याध्ों  का  उपबन्ध  करने  का

 की  कार्य  पूरा  हो  चुका  है
 ?

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर  )  :

 प्रयोगशाला  और  एक्सरे  विभागों  का  विस्तार
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 कार्य  पूरा  हो  चुका  ei  वहिर्वासी  विभाग
 तथापि

 माल  देने
 की

 मशीनरी

 में  कभी  कुछ  वृद्धि  करनी  द  है  ।  अस्पताल  की  किस्म  इरादी  को  ध्यान में  रखने के

 मैकेनिक  ख़ून  शैय्याओं  का  उपबन्ध  करने  विदेशी  फर्म  का  प्रस्ताव  सब  से

 लाभदायक पाया  गया  था के  लिये  नवीन  वाड  निर्माणाधीन  हैं  ।

 aaa  कृषि  कालिज  वेज  बेक

 *७६,  श्री  कठ  पी०  क्या  ७९.  श्री  ato  पो०  नायर  :  क्या

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  १०  १९५४  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  २७  Peuy

 को  पूछे  गये  तारांकित  सडन  संख्या  १०५५  को  पूछें  गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ८०

 के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  क़्या  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की

 करेंगें  कि  केन्द्रीय  कृषि  कालिज  को  बन्द  कृपा  करेंगे  कि :

 करने  के  बारे  में  क्या  अन्तिम  निर्णय  frat
 क्या  भारत  सरकार  ने  द्वितीय

 गया  हे  ?
 पंच  वर्षीय  योजना  के  अधीन  त्रावणकोर

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  कोचीन  राज्य  के  तट  पर  उस  मीन  क्षेत्र

 :  यह  मामला  अभी  विचाराधीन है  |
 at  जिसे  वैज  बैंक  जाता  है

 चोनी  के  कारखान  वाणिज्यिक रूप  से  उपयोग  करने  के

 कोई  योजनाएं  बनाई
 *७७,  श्री  भागवत झा  आजाद :  क्या

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  यदि  तो  इस  प्रयोजन  के

 करेंगे  कि  लिए  कितनी  अलग  रखने  का

 क्या  किसी  विदेशी  wt  को  विचार है  ?

 पंजाब  में  चीनी  के  कारखाने  लगाने  के  लिए  खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०

 लाइसेन्स  दिया  गया  :  जी  नहीं  ।  भारत  सरकार

 यदि  तो  इसके  और  ने  निजी  उद्यम  के  लाभ के

 fe  सरकार  ara  वाणिज्यिक  रूप  से
 क्या  कोई  भारतीय  फर्म  ये

 कार खान  लगाने  के  लिए  तैयार  नहीं  थी  ?
 उपयोग  के  भारत  के  दक्षिण  पश्चिम

 तट  में  मीन  क्षेत्रों  में  जिन में  बैज  बेक
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  To  पी०

 सम्मिलित  परिचयात्मक
 :  जी  नहीं  ।  किन्तु  पास

 जनता  कोआपरेटिव  शूगर  मिल्ज
 ग्रहण  wit  मीन  क्षेत्रों  के  नकद  बनाने  के

 लिए  योजना  बनाई  हैं  ।
 जालन्धर  और  न्यूज  हरियाना

 fea  शूगर  मिल्ज  foo,  रोहतक  ने  जिनहें  उत्पन्नਂ  नहीं  होता  ।

 चीनी  के  कारखाने  स्थापित  करने  के  लिए
 स्वयं  चालित  टेलीफोन  प्रणाली

 लाइसेन्स  दिये  गये  हें  wat  संयंत्र  और

 मशीनरी  के  लिए  एक  विदेशी  ए  को  wae  पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  क्या

 शायर  दिय  हें  ।  संचार  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेंगे कि  :

 और  यद्यपि  कुछ  भारतीय  पटना में
 स्वयं  चालित  टेलीफोन

 फर्मों  ने  आयात  संयंत्रों  और  मशीनरी  प्रणाली  कब  जारी  करने  का  विचार  हें  ;

 ्  प्रदाय  की  टेंडर  कौर
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 बिहार के  तन्य  जिलों  में
 क्या  सरकार  का  सत्र  के

 दिनों

 प्रणाली  कब
 शुरु  होगी  ?  में  संसद  भवन  में  एक  पुरे  समय  का

 संचार  vada  राज  :  धालय  खोलने  का  विचार  हे
 ?

 १९५७/१९५८  में ।
 स्वास्थ्य  मंत्री

 मुजफ्फरपुर  एक्सचेंज  को  १९५८  :  जी  नहीं  ।

 तक  स्वयंचालित
 बना  देने

 का  विचार  stat

 अन्य  जिलों  में  ए  क्सचंजों  को  स्वयं  चालित  स्काइमास्टर  मान

 बनाने  के  मामलों  पर  परिस्थितियों  के
 *eu  श्री  आर०  के  चौधरी  क्या

 अनसार  विचार  frat  जायेगा
 संचार  मंत्री  १०  १९५५  को  पुछ

 विद्युत  परिपथ  तरांकित  प्रश्न  संख्या  ६८२  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  : ¥OQ  श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :
 क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हे  कि  रात्रि  डाक

 सेवा  में  अब  जो  डकोटा  विमान  प्रयोग  किये देश  में  कितने  स्टेशनों  पर  frag

 परिपथ  का  सामान  कौर  जा  रहे  उनके  स्थान  पर  शीघ्र

 उन  स्टेशनों  के  नाम  क्या  हैं
 मास्टरਂ  विमान  रखे  और

 जिन  में  इस  प्रकार  का  सामान  चालू  वह  यदि  तो  किस  तिथि  से  और

 क्या  किरायों  की  विमान  दरें  जारी में  लगाये  जाने  की  संभावना  है  ?

 जायेंगी ?
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  क

 सचिव  शाहनवाज  कौर  संचार  उपमंत्री
 राज

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन जानकारी  का  एक  विवरण  पटल  पर

 रखा  जाता  परिशिष्ट  अतिरिक्त  स्काई मास्टर  विमानों  के  क्रय  के

 अनुबन्ध  संख्या  83]  लिए  बातचीत  कर  रही हैं  ।  यदि  ये

 कांड ना  पत्तन
 लब्ध  हो  तो  रात्रि  हवाई  डाक  सेवाओं  में

 डकोटों  के  स्थान  पर  स्काई मास्टर  रख  दिये
 *63. STRT  ans  किशोर  fag  :  क्या

 जायेंगे  |
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तिथि  स्काई मास्टर  विमानों  के
 परियोजना पर  जब  तक  कुल

 कितना  व्यय  gate  ?  उपलब्ध  होने  पर  निर्भर  और  किरायों

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 में  संशोधन  वास्तविक  संचालन  अनुभव

 और  इन  विमानों  के  भार  उठाने  की
 अलगे दान )  जून  geUY  के  तक

 क्षमता पर  fade  है  ।
 ५३२२९  लाख  रुपये  |

 संसद  सदस्यों  के  लिए  चिकित्सा  सुविधाएं  पद-चिकित्सा  अन्वेषण  संस्थाएं

 ८४.  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  क्या  *८६.  श्री  के०  सी०  सोनिया  क्या  खाद्य

 की  कपा स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 करेंगें  कि
 क्या यह  सच  है  कि  विलीन

 इज्जतनगर  और अस्पताल  प्राधिकारी  aa  संसद  सदस्यों  की  मुक्तेइवर

 देखभाल  नहीं  पशु-चिकित्सा  गवेषणा  संस्थाओं  को
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 व्यापारिक  संस्थायें  कब  घोषित  किया  गया  यदि  ऐसा  है  तो  जिन  वस्त्रों

 के  लिए  काडर  दिए  गए  हें  उनमें  से  प्रत्येक

 की  कितनी  संख्या  मंगवाई  गई  हे  ;
 किस  आधार  पर  इनको

 पारिक  संस्थाएं  घोषित  किया  गया  प्रत्येक का  तथा

 ऐसी  प्रत्येक  वस्तु  का  उन
 इन  दोनों  संस्थाओं  के  लेख  wa

 तक  क्यों  नहीं  तेयार  किये  गयें  ?
 झ्रायातित  वस्त्रों  के  योग  से  क्या  अनुपात

 @  जिन  से  डब्ल्यू०  जी०  इंजिन  बनता
 a

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  (sft  ए०  पी०  x  ?
 दि

 :
 ये  संस्थायें  खुद  व्यापारिक

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभा-सचिव
 संस्थायें  घोषित  नहीं  की  गईं  हें  ।

 लेकिन

 उनके  कुछ  विभाग  व्यापारिक  या  at
 शाहनवाज़  :  जी

 व्यापारिक  किस्म  के  काम  कर  रहे  हें
 ।  १०  इंजिनों  के  निचले

 भिन्न  सिलिंडरों  सहित  झ्र ौर  ढले  इस्पात

 इसके  आधार  जनरल
 के  सिलिंडरों के  १०४  सेट  ।

 यल  रूल्स
 भाग  १  के  ३२४  पैरा  में  दिये

 इंजिनों  के  ढांचे  लगभग

 गये  हैं  ।
 १,१३,०००  बोतल  पर्यन्त  निःशुल्क

 व्यापारिक  संस्थाएं  दो  हैं  :  प्रति  ढांचा  की  दर से  और  ढले  इस्पात  के

 सिलिडर  लगभग  २२,०००
 (१)  सजीव  कार्य  विभाग  और

 प्रति  जिसमें  एक पर्यन्त

 (२)  पशु  तथा  दूघ  विभाग  ।  सिलिंडर  दाएं  हाथ  का  और  एक  बाएं

 इनमें  सजीव  कार्य  विभाग  तो  पहले
 हाथ  का  होगा

 से  ही  निर्धारित  fra  हुए  sa  उस  आयातित  सामान  की

 औसत  लागत  की  तुलना  जो  उस  इंजिन का  हिसाब  किताब  रख  रहा  पर  पशु

 तथा  दूध  विभाग  अरब  तक  यों  ग
 हीं  कर  पर  प्रयुक्त  होता है  जिस  पर  यह  वस्तुएं

 सका  क्योंकि  यूनियन  पब्लिक  सर्विस  फिट  की  जाती  एक  निचले  ढांचे  की

 लागत  लगभग  ६६  प्रतिशत  होगी  और
 शन  द्वारा  हाल  ही  में  एक  उम्मीदवार

 चुना

 गया  है  जिसको  लेखा  अफसर  पर  सिलिंडरों  के  एक  सैट  की  लागत  लगभग

 नियुक्ति  श्र  बाकी  है  ।  १२  प्रतिशत  होगी  |

 इंजिन
 इन्दौर-दोहद-रेलवे

 ar AC)  श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  क्या  Fee.  श्री  अमर  सिंह  डामर  :  क्या  रेलवे

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  मंत्री  २३  १९५५  को  दिए  गए

 तारांकित  wet  संख्या  २३  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 क्या  यह  सत्य  कि  हाल  ही

 में  डब्ल्यू०  जी  इंजिनों  में  प्रयोग  क  हेतु
 कि :

 इंजिन के  निचले  ढांचों  के  लिए  अमेरिका  क्या  उसके  बाद  दोहद  से

 को  कौर  ढले  इस्पात के  सिलिंडरों  के  लिए  इन्दौर तक  रेल  लाइन  बनाने के  बारे  में

 आस्ट्रिया को  काडर  दिए गए  कोई  निर्णय  किया  गया
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 किन्हीं  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  कौर
 यदि  तो  कार्य  कब

 प्रारम्भ
 क्रियान्वित  किया  गया  कौर

 और

 उस  पर  अनुमानतः  कितना  व्यय
 यदि  उनमें  से  किन

 को ?
 होगा ?

 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  (  श्री  ए०  पो०

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 जेन  )
 :  शर  यह  मामला

 अभी सचिव  शाहनवाज  बाधी  विचाराधीन  है  ।

 तक  नहीं

 रेलों  का  पुनवासी  करण
 और  (77)  सवाल  नहीं  उठता

 |
 गोमती  इला  पाल  चौधरी  :

 quae  यातायात
 *2 2, १,

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा *८९.  सरदार  इकबाल  fag
 :.  क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बत
 ने  कृपा  करेंगे  करेंगे कि  :

 कि
 म

 क्या  यह  सच  हैं
 भारतीय

 प्रथम  जनवरी  ३०  ८९  रेलों  का  पुनवंर्गीकरण  सरकार  के

 विचाराधीन  और १९५५  तक  कितने
 ै

 भारत

 और  यदि  तो  इसके  कारण  ?

 उक्त  अवधि  में  इन  से  4  i  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री (
 श्री

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  ata  हुई  ?  अलगे शन  )  :  भारतीय  रेलों  का  नये

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सिरे  से  पुनवेर्गी  पूरण  करने  का  कोई  विचार

 सचिव  शाहनवाज  प्रथम  नहों  इसके  कि  पूर्वी  रेलवे

 जनवरी  से  ३०  अप्रैल  १९५५  को  दो  खंडों  में  बांटा  गया  है  और  इसके

 १२९६२  जायका  भारत  में  राय  थे  ।  मई  बारे  में  श्राम  घोषणा  को  चुकी  है  ||

 और  जून के  मासों  के  लिए  ग्रां ड़े  अभी  ये  खण्ड  १  अगस्त  १९४५५  से  बत  जायेंगे  ।

 उपलब्ध  नहीं  इस  श्राम  घोषणा  की  एक प्रति

 जीत  विदेशी  मुद्रा  के  आं  ड़े  जिसमें  पूर्वी  रेलवे  के  विभाजन  के  कारण

 भी  उपलब्ध  नहीं  हें  ।  दिये  गए  पटल  पर  रखो  जाती है  ।

 परिशिष्ट  १  अनुबन्ध  संख्या  २३]

 केन्द्रों  चावल  गवेषणा  कटक

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  प्रशिक्षण  योजना
 Keo,  श्री  क्या  खाद्य  और

 ९२.  श्री  राम  शंकर  लाल  ।  कपा कृषि  मंत्री  ४  ्य श्रप्नल  eS4y  को  TS  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८७०  के  उत्तर  के  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 न्
 सफ +  वन्य  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 करेंगे  fF

 कि
 (*)  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  प्रशिक्षण

 क्या  उस
 समिति  की  जो  केन्द्रीय  योजना  के  wert  प्रशिक्षण  लेने  के  लए

 चावल  गवेषणा  कटक  स्थापना  शिक्षा  मंत्रालय  के  मनोनीत  व्यक्तियों  क

 शर  सामान  को  पर्याप्तता  या  श्रपर्याप्तता  लिए  कोई  कोटा  निर्धारित  फिया  गया

 की  जांच  करने
 के

 लियें  नियुक्त  गई  और
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 यदि  तो  उन्हें  बिना  अनुमति  रेडियो  का  प्रयोग

 धायें दी  गई
 न्
 R

 ?

 थ्रो  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या

 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  (  को  ए०  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शिक्षा  मंत्रालय  नें पी०  जेन  )  सरकार  द्वारा  बिना  waster
 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  में  एक  ay  के  लिए  रेडियो के  प्रयोग  को  रोकने  के  लिये  व्या
 यांत्रिक  इंजीनियरिंग  का  प्रशिक्षण  पाने  के

 उपाय
 किये  गये  हैं  ;  कौर

 लिये  १६.  डिप्लोमा  प्राप्त  व्यक्तियों  का

 कोठा  निर्धारित  किया  हैं  ।  देश  में  बिना  अनुज्ञप्ति  के

 विंग  सेट्स  की  अनुमानित  संख्या  क्या  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  एक  ag

 संचार  उपमंत्री  राज  : के  लिए  प्रत्येक  व्यक्ति  को  ७५  रूपये  की

 मासिक  छात्रवत्ति  दी  जाती  है  ।  संगठन  बिना  अनुज्ञप्ति  रेडियो  के  प्रयोग  को

 द्वारा  बैरागढ़  और  यूनिटों  में  स्थान  दिया  रोकने  के  डाक  और  तार  विभाग

 विभिन्न  सकल  कार्यालयों  संलग्न
 जाता हें

 वायरलेस  लाइसेंसिंग  और  वायरलेस

 खाद्य  का  उत्पादन
 इन्वेस्टिगेटिंग  निरीक्षक  होते  जो  बिता

 *९  ३.  विश्वनाथ  हड्डी  क्या  अनुज्ञप्ति  के  रेडियो  सेटों  का  पता  लगाने

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  के  लिये  कार्यवाही  करते  हैं  और  जिन

 करेंगे  कि  सेटों  की  श्रतुज्ञप्तियों  का  नवीकरण  नहीं

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५३-५४  कराया  उन  की  जांच  करते  हैँ  ।

 की  तुलना  में  १९५४-५५  में  खाद्यान्नों  की  भ्रपेक्षित  जानकारी  देना  सम्भव

 उपज  कम  हुई  है  |  नही ंहैं  ।  तथापि यह  बताया  सकता

 है  कि  १-४-५४  से  3 8-8-4  तक  की
 यदि  तो  कमी  कितनी

 अवधि  में  बिना  अनुज्ञप्ति  के  WBRVx
 ौर

 रेडियो  सेटों  का  पता  लगाया  गया  था  इन

 इसके  कारण  क्या  हैं  ?
 में  से  कुछ  एसे  जिन  की  अनुभूतियों

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  (  श्री  ए०  का  नवीकरण  नहीं  कराया  गया  था  |

 पी०  :  से  अब  तक  जो

 जानकारी  उपलब्ध  उसका  विवरण  पटल  रेलवे  ज बकदााप

 पर  रखा  जाता  तद  |  परिशिष्ट  १,
 FRY,  श्री  अनिरुद्ध  सिंह  :  क्या  रेलवे

 अनुबन्ध  संख्या  २४]  PERY-4Y  में  खरीद

 gat की  उपज  ३१  लाख  टन  कम  हुई
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 जिसका  मुख्य  कारण  यह  हैं  कि  प्रतिकूल  क्या  यह  सच  कि  योजना

 मौसम  के  कारण  wit  पश्चिमी  अयोग  ने  रेल-इंजिन  तथा  मालगाड़ी  के

 बंगाल  में  चावल  की  उपज  कम  हुई  है  ।  डिब्बों  की  मरम्मत  करने  के  लिये  उत्तरी

 तथापि  जवार  की  फ़सल  पिछलें  साल  की  बिहार  में  एक  वर्कशॉप  की  स्थापना  करने

 फसल  की  तुलना  में  १५  प्रतिशत  झोर  गेहूं  के  लिये  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  का  प्रस्ताव

 की  १२  १/२  प्रतिघात  alae  थी  ।  कार  कर  लिया  3
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 arara  का  दिया  गयो
 |  था  fr  द...) मसूर  क

 यदि  ae

 चीनी  के  कारखानें  का  विस्तार  शिया
 किस  स्थान  पर  खुलेगा  तथा  इसका  निर्माण

 तथा कायें  कब  से  आरम्भ  होगा
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (an  यदि  एसा  तो  सरकार  द्वारा

 अलगे दन  )  :  जी  नहीं  ।  ग्सि  प्रागार  की  और  नतिनी  वित्तीय  सहायता

 सवाल  नहीं  उठता  दिये  जाने  का  विचार  है
 ?

 खाद्य  और कृषि  मंत्री  ए०  पी०
 सरकारी  करमचारियों  के  लिए  पहाड  भत्ता

 [  श्री  बगावत  :  :
 तथा

 कुछ
 व्यक्तियों  ने

 *eg  <  श्री  का नाव डे
 पाटिल  :  जो  खपत  श्राप  को  मीडिया  के  ml  पास

 हेम  राज
 के  TeAT-VeT THT  के  प्रतिनिघि  बतलाते

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  थे  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  से  भेंट  की  थी

 करेंगे  फि  और  वर्तमान  फैक्टरी  के  विस्तार  के  बारे

 ~
 क्या सर  पर  ने  केन्द्रीय  सरकार  में  सामान्य  चर्चा  की  थी  ॥  कोई

 के  उन  कर्मचारियों  को  जो  ५००  रुपया  जारी  प्रस्थापना  नहीं  रखी  गई  थी
 और

 प्रति  मास  से  कम  वेतन  प्रात  करते  हैं  कोई  विस्तृत  चर्चा  नहीं  हुई  थी  ।

 * दे  भत्ता  प्रदान  करने  के  बार
 में  कोई  गोदाम

 योजना  बनाई  ERC.  श्री  बमन  कया
 खाद्य

 और  कृषि

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  ि
 यदि  बनाई

 है
 तो  वह  योजना

 क्या  तथा  संघ  सरकार  द्वारा  निमित  त्न

 भंडारों  में  ह  तना  खाद्यान्न  एकत्र
 किया  जा

 इस  पर  तीन  व्यय  होने  का

 अनुमान  है  ?  सकता

 स्वास्थ्य  मंत्री  एकत्र  ग्रस्त  का  गुण वृद्धि
 क

 तथा  .  केन्द्रीय  सर  हार  हेतु  अ्रपनाये  गये  अ्रथवा  प्राविधिक

 के  कर्मचारियों  के  अवकाश  तथा  ढ़ग  बया  और

 स्वास्थ्यलाभ  गृहों  की  व्यवस्था  करने  की  एक  इन  गोदामों
 में

 इस  समय  ए  पत्र

 योजना  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  खा यान नों  का  परिमाण  क्या

 इस  योजना  के
 विस्तृत  पहलुओं  के

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए  पी०

 बारे  में
 wat

 निश्चय  नहीं  हो  पाया  हैं  ।  २  ३३  लाख  टन  |

 इस  प्रक्रम  पर  होने  वाल  व्यय  परिचालन  और  पुत्र

 का  ठीक  श्रीमान  लगाना  सम्भव  हीं  है  || |
 देना  ।

 मेसर  चीनी  कारखाना  २.०२  लाख  टन

 * 9,  श्री  एन०  राबिया  क्या  खाद्य
 गहरे  समुद्र  में  AEI-TET

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 FAS  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  खाद्य  और
 कि

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि
 क्या  यह  सत्य  हे  जून  १९५५

 क्या  यह  सच  है  कि
 कुछ के  उनके  मंसूर  के  दौरे  समय

 उत्पादकों  द्वारा  उन्हें  ए  अभ्यावेदन  इस  weet  गहरे  सं  मुद्र  में
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 as

 ;
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १  अनुबंध

 ग्रहण  के  प्रशिक्षण  के  नावें

 अ्रघीक्षत BED  tal
 संख्या  २५]

 यदि  a,  वे  किसि  के

 लिय  लगभग  ¥,¥4,00°  रपये  |

 में  जा  रहे  हैं  और  frat  समय

 अखिल  भारतीय  अखर  प्रधानों
 जा  रहे  क स

 क्या  सरकार ने  भारत  में  एस  श्री  YAo  एस  दात

 902,

 प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  के  प्रस्तावों  को  भ्रान्ति  att  विभूति

 रुप  दिया  और  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  फि
 यदि  तो  ये  और  कहाँ

 क्या  यह  सच  &  फि  भारतीय

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  (sit  कृषि  गवेषणा  परिषद्  द्वारा  मई  93K

 ए०  पी०  :  (*)
 में  बम्बई  में  एक  अखिल  भारतीय  सराय

 प्रदश ची  का  प्रायोजन  टिया  गयी
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 प्रदर्शनी  को  मुख्य  बातें  क्या  थीं  ;
 और  गहरे  समुद्र में

 प्रदर्शनी  में  इस  फल  के
 मत्स्य  ग्रहण  नगर  केन्द्रीय  स्टेशन  बम्बई

 तथा  पश्चिमी  बंगाल  सर  पर  के  कलकत्ता  सरकारी  उत्पादकों  ने  किस  प्रकार  और

 स्थित  जहाजों  में  गहर  समुद्र  में  मत्स्य  किस  अंद  में  भाग  और

 ग्रहण  प्रशिक्षण  सुविधायें  पहलें  ही  विधमान  ad  श्रेष्ठ  प्रदर्शित  फल
 के

 हें  और  उन  में  अधि  विधि  की  जायगी  लिय  feat  पुरस्कार  दिये  गये  ?

 यंत्री कृत  मत्स्य  ग्रहण  प्रशिक्षण  कन्द  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 दम्पति  तुटिकोरिन  )  (*)  जो  हां

 और  कोचीन  )  मस  और  विवरण  सभा-पटल

 खोले  जा  रहें  हैं  शांति  केन्द्र  १-८-१९५५  पर  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 से  कार्यारम्भ  करेगा  और  अन्य  दो  केन्द्र
 १,  अनुबन्ध  २६

 १९५६  के  प्रारम्भ  में  चाल  होंगे  |
 २००  रुपये  के  मूल्य  की  एक

 नावें  का  सहायता  कार्यक्रम
 चांदी  की  टाफी  प्रदर्शनी

 क्या 9००,  श्री  डी०  Ato  फल  के  लियें  ates  में  दी  गई  |

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  कोलार  की  सोने  की  खदानें

 करेंगे  कि  श्री  नवल  प्रभाकर

 चालू  वर्ष  में  नार्वे  के  श्री  पी०  ato  बोस  :

 कार्य-क्रम  के  grata  प्रारम्भ  fra  जाने  श्री  रघुनाथ  सिह  :

 डा०  रामा  राव
 वाल  गायों  के  नाम  क्या  हैं  ;

 चौधरी  मुहम्मद  wat  :

 और  श्री  वीर स्वामी  :

 इस  क  लिये  रस्म  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 आवंटित की  गई  है  ?  करेंगे  कि

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  क्या
 यह  सच  हे  fe

 कोलार  की

 (7)  विवरण  पटल  रखा  सोने  की  खदानों  में  स्थित  चैम्पियन  रीफ
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 ara  ज़ी मे  यूनिस  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय
 सोने  की  खदान  में  QUT  Qt  में  दुर्घटना  होने

 बाल  आपात से  कुछ व्यक्तियों की  मृत्यु  हो  गई

 क्या  स्वास्थ्य
 यदि  तो  हताहतों  को  संख्या  १०४.  श्री  इब्राहीम

 fradt  आर
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 दुर्घटना  के  समय  वहां  कितन  १९५४  म॑  संयुक्त  राष्ट्र

 iy  बाल  आपात  निधि
 से

 भारत  को
 व्यतीत

 काम  कर  रहे  थे
 ?

 कितनी  सहायता  अर

 श्रम  मंत्री  खं डू भाई  देसाई )  (*)

 जी  २७  मई  १९५५ को
 ।

 यूनिसेफ
 ने

 १९५४  म  भारत
 म

 गी  बच्चों  को  खिलाने  के
 दुग्धचूण  पर

 )  दस  व्यक्ति  मर  गये  और  आठ

 को  सख्त चोट  लगी  ।
 कुल  कितनी  रकम  खर्च

 की  ?

 है
 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत

 \  खान
 a

 सुबह  की  पारी  के
 (  १९,६६,०००  डालर  के  मूल्य  का

 कामगरों  की  औसत  संख्या  १७९०  थी ।
 सामान  तथा  अन्य  सारी  ।

 घो  का  आयात  लगभग  २५०:०००  STAT  |

 |  श्री  सी०  आर०  चौधरी  पर्यटक  यातायात

 +
 9०५.  श्री  fara  नाथ  राय

 :
 कया के  RoR.

 ह

 झूलन

 बहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  १४  मार्च
 सरकार  ने  wea  विकास  योजना  के

 १९५५  को  पुछ  गये  तारांकित  wet  संख्या
 श्रन्तगंत

 ९३७  के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 शादी  बौद्ध  तीर्थों  के  विकास  के  लिय  कोई

 को  कृपा  करेंगे  कि
 योजना  बनाई  है

 ?

 सशक्त  राज्य  अमरीका  से  भ्र भी
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 तक  कितना  al  arara  किया  गया
 सचिव  शाहनवाज़

 जिन  पार्टियों ने  इसका  हयात  श्रीमान  ।  मुख्य  बौद्ध  तीर्थों  के  विकास  की

 उनके  नाभ  क्या  और  पटल  पर योजना  का  FFT  लोक-सना

 aaa  से  पुत्र  क्या  घी  के  गुणों  रखा  जाता  2  ।  परिशिष्ट  १,

 तथा  उसके  खाने  योग्य  तत्वों  की  जांच  को  अनुबन्ध  संख्या  29]

 जाती है  ?  पाठक  यातायात

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  श्री  नाना दास  :  क्या  परिवहन

 कुछ भी  नहीं  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंग  कि

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 क्या  भारत  सरकार  न  देश  के

 जी  हां  ।  लप  अय  वर्ग  के  लोगों  के  लिय  पर्यटन

 धागों  के  रूप  में  कछ  रियायत  देने  के
 संयुक्त  राज्य  अमरीका  से  घी  आयात

 wet  पर  विचार  किया हं  ;
 करने  का  मूल  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  था  |

 यदि  नये  प्रस्ताव  करायें  तो  उनके  गुणावगूणों  यदि  at,  तो  उस  का  विवरण

 पर  विचार  किया
 WATIrT द  द  od गा  क्या है  ;  ग्रोवर
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 बया  प्रमुख  नगरों  तथा  पर्यटन  जाती
 हे  कि  शीघ्र  ही  इस  faain-Fa  की

 केन्द्रों  में  सस्ते  कैफेटेरिया
 मंजूरी  मिलेंगी

 ।

 ne  बनवाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 स्थानीय  स्वायत्त  ज्ञान
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 द्वितीयਂ :  से  पंच  गें  208.0  श्री  भक्त  दान  :  कया  स्वास्थ्य

 वर्षीय  योजना  के  बताने  में  इत  बातों  मंत्री  १०  १९५५  को  दिये

 पर  ध्यान  दिया  जा  रहा है  ।  गये  तारांकित  प्रश्न  ७०९  क  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 प्रसूति  तथा  शिशु  कल्याण  केन्द्र
 fr:

 नं
 Qo.

 S  श्री  Fo  Tio  सिन्हा
 :

 क्या  स्थानीय  स्वायत्त  शासन  में
 ्  सेठ  गोविन्द  दास

 विशेष  शिक्षा  प्राप्त  करने के  लिये  भारतीयों

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 को  विदेश  भेजने  की  योजना  पर  तब  से

 करेंगे  कि  :

 कोई  afar  निर्णय  कर  लिया  गया  हैं  ;

 १९५४  में  ग्राम  क्षेत्रो ंमें  खोलें
 यदि  कितने  भारतीय

 गये  प्रसूति  तथा  शिशु  कल्याण  केन्द्रों  की
 किन  किन  देशों  को  भेजे  गये  हैं  ;  और

 संख्या  कितनी  और
 उनका  चुनाव  किस

 प्र
 गार  शर

 इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  का
 किस  आधार  पर  किया  गया हैं

 ?

 कल  तना  व्यय  त्र
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत
 :

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 :  3%;
 लोकल  सेल्फ

 गवन  मेंट  के  प्रशिक्षण
 ७

 के  सम्बन्ध  में  विदेश  भेजे  वाले

 इस  प्रयोजन  के  लिये  १९५४-
 उम्मीदवारों  का  अन्तिम  निर्णय  नहीं  हुमा

 ५५  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ज |ਂ  a
 e

 लाख  रुपये  राज्य  सरकारों  को  दिये  गय े।
 तथा  yet  उत्पन्न  नहीं

 तू  गहरा  पुल  होत े।

 न
 20.0  श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या

 ह  दि  कि  |
 art

 को
 रेलवे  को  ओर  वाली  सड़कें

 मंत्री  १०  दिसम्बर  १९५४

 ने
 Ro  पंडित  एन०  तिवारी  :

 पूछे  गये  तारांकित  प्रशा  संख्या  १०४७

 उत्तर  में  पटल  पर  रखें  गये  विवरण  क  क्या  रेलवे  मंत्री  ag  बतान  की

 करेंगे कि  : सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 करनूल  के  पास  तु  गहरा  नदी  पर  सड़क  क्या  रेलवे  स्टेशनों  ओर

 ait  वाली  सड़कों की  देखभाल  सीधे  रेलवे का  पुल
 बनाने  में  तनी  प्रगति  हुई  हे  ?

 प्राधिकारियों  की  जाती
 =  या

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्रो

 )  राज-पथ  विभाग  ata  से  स्थानीय  बोर्डों  द्वारा  या  सम्बन्धित  राज्य

 पुल  के  निर्माण  के  लिए  योजनायें  तथा  प्राक्कलन  सरकारों  द्वारा  ;

 १५  १९५५  को  प्राप्त  ग्या  arty
 5६  had  द  द  क्या  उन्हें  i  रखने

 रोक

 ATA उनकी  जांच  की  जा  रही  हैं  की  मरम्मत  कराने  के  fea  कोई  अधिक



 १३१  लिखित  उत्तर  २६  जुलाई  १९५५  लिखित  उत्तर  १३२

 सहायता  अनुदान  दिया  जाता  है  ;  और  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 wr  होते  |

 सड़क  के  किनारों  के  मकानों
 पाक  जल  उमरू  मध्य

 से  प्राप्त  आमदनी  क्रिस  पक्ष  को  मिलती  ग
 a  ?

 *
 ११२.  डा०  राम  पग  tag  क्या

 हे

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  क  कृपा  रेंगे
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 फि
 सचिव  शाहनवाज़

 क्या  यह  सच  हे  फि  सरकार
 उत्तर-पूर्वी  दक्षिण  रेलवे  के  कुछ

 स्टेशनों  को  छोड़ र  शेष  समस्त  स्टेशनों
 भारत  और  लंग  के  बीच  पार  जल  डमरू

 पर  रेलवे  क्षेत्र  के  भीतर  की  सड़कों  का  मध्य  में  समुद्र  को  गहरा  करने  के  लिए

 एक  योजना  चाहती .  जिस
 प्रबन्ध  रेलवे  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 समुद्री  जहाज  अरब  सागर  से  बंगाल  की
 ऊपर  भाग  (*)  में  कथित

 खाड़ी  में  जा

 उत्तर-पूर्वी  तथा  दक्षिण  रेलवे  के  कुछ
 यदि  तो  क्या  इस  योजना

 स्टेशनों  को  छोड़कर  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 होता  |
 को  करने के  मूल्य  का  झ्र तुमन

 लगाया  गया
 केवल  उत्तर-पूर्वी  दक्षिण

 रेलवे  के  हुछ  स्टेशनों  को  छोड़कर  जहां  सड़क
 इसका  अनुमानित  व्यय  f  इतना

 के  नारे  के  म  कान  और  उनकी  आमदनी
 और

 का  प्रबन्ध  दूसरी  संस्थायें  करती  सड़क
 क्या  इस  योजनानुसार  प्रारम्भिक

 सर्वेक्षण  तथा  अनुसन्धान  या  गया के  किनारे  के  ag  सभी  मकानों  की  आमदनी

 रेलवे  को  मिलती है  ।  हे
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (at रेलवे  साइडिंग

 a  ।
 *

 १११.  श्री
 टी०  बी०  विट्ठल  राव

 और  mat  कोई
 क्या  रेलवे  मंत्री  २८  १९५५  को

 मित  प्राक्कलन  तेयार  किया  गया
 पूछ  गये  तारांकित  wet  संख्या  २६९८  क

 व्यय  का fry  ३  करोड़  रुपय  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 किः
 भ्रनुमान  है  |

 क्या  तब  से  सिंगरेनी  की  कोयले
 अनुसंधान  के  लिए  तथा  योजना

 की  प्राविधिक  एवं  अन्य  बातों  पर
 की  खानों  में  साइडिंग  के  मूल्य  का  पुनरीक्षण

 वेदन  देने के  लिए  एफ  fader  समिति
 किया  गया  है  ;

 नियुक्त  करने  का  प्रस्ताव  है 3
 यदि  तो  wat  इसकी  क्या

 रतलाम-गोधरा  िम ० रलब
 दर हे  ;  और

 इस  पुनरीक्षण  की  दर  को  कब  *११३,  श्री  अमर  सिह  डामर  :  क्या

 रेलवे  मंत्री यह  बरतने  की  कहा  करेंगे  कि  :
 सै  व्यवहार  में  लाया गया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  क्या  यह  सच  है  कि  सर  गर

 :  (6)  श्रीमान  ।  ने  परिचित  रेलवे  के  र  लाम  और  गोधरा
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 स्टेशनों
 बीच  रेलवे  की  लाइन  को  दुहरा  बैरागढ़  तथा  कार्य-संचालनਂ  एककों

 करनें  का  निश्चय  frat  और  २३७  प्रशिक्षार्थियों  को  प्रशिक्षण  दिया

 यदि  तो  इस  लाइन  पर  जा  चका &

 काम  कब  प्रारम्भ  किया  जायगा  ?
 रेलवे  कमंचारियों में  भ्रष्टाचार

 wa  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा
 *2 26  श्री  ठी०  बो०  विट्ठल  राव

 सचिव  शाहनवाज  at)
 क्या  toad  मंत्री  22  (७  १९५५  को

 अभी तरक  नहीं
 पूछे  गय  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३०६  के

 सवाल  नहीं  उठता  |
 उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा

 करा  कि
 नल-कूप

 भूतपूर्व  सौराष्ट्र  रेलवे  क  चार
 Fey  श्री  राम  लाल  ः  क्या

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 गजटेड  पदाधिकारियों  १३.  लाख क

 करेंगे कि  :
 गबन  क  सम्बन्ध  में  चलाय  गय  अनुशासनात्मक

 कार्यवाही  के  मामले  की  क्या  स्थिति

 (*)  भारत  अमरीकी  प्राविधिक
 और

 करता  कार्यक्रम  के  अन्तरगत  अब  तक
 कें

 ~
 समय  उक्त

 कितने  नल-कूप  निर्मित  हो  चुके  हैं  ;
 निलम्बन

 और  पदाधिकारियों  के  हिसाब  में  फिरती  भविष्य

 निधि  थी
 ?

 उन  पर  कितनी  राशि

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के व्यय  की  जा  चुकी  हे
 ?

 सचिव  aerate  :  उक्त
 खाद्य  और  मंत्रो  गए

 पदाधिकारियों  को  श्रन्तिमਂ  बताओ

 PQuyN पी०  दे०
 झलकती  ९-६-५५  को  दी  गई  थी

 तथा
 TF  2.0 2.0  नल-कपों  का  निर्माण  हो

 च  ह

 उनके  उत्तर  २१-८-५५  तक  या  उससे

 ~  पहिले  ar  जाने  चाहिये  |

 जून  १९५५  क  पन्त
 ब्याज  सहित  सरकारी  अंगदान

 इस  कार्यक्रम  क  भ्रमित  राज्य  सहारा
 ८४,९१७  रुपये  २  |  ।

 को  कुले  ९४१.४५  लाख  रुपयों  का  ऋण

 दिया  गया  ।  उब  रक

 क्या
 सो०  टी०  ato  प्रशिक्षण  योजना

 *e g19  श्री  राम  शाकर  लाल

 खाद्य और  कृषि  मंत्री  सभा-पटल पर

 १५  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या  खाद्य  विवरण  रखने की  कृपा  करेंगे  जिसम

 att  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 यह  दिखाया  गया  हो  कि  विभिन्न  राज्यों

 कि  सी०
 ato  ओ०  प्रशिक्षण  योजना  के

 कृषको ंके  उपयोग  के  द

 भ्रन्तर्गत  दिल्ली  और  बरागढ़  में
 वर्ष  में  तक  कुल  कितना  अमोनियम

 कितने  प्रशिक्षार्थियों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  ?
 सल्फेट  आवंटित  ण्य  गया  ?

 खाद्य और  कृषि  मंत्रो  एक  पी०  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  go  पी०

 a  teu

 Het  oe

 ato  :  १९५५  के  पहिले  नौ  महीनों में  विभिन्न

 ato  की  विभिन्न  योजनाओं के  अ्रन्तगंत
 राज्यों  को  आवंटित  गयी  गये  अमोनियम
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 सल्फर को  कुल  मात्रा  को  दिखलान  वाला  बिहार  राज्य  की  कितनी  चीनी

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाताहै  |  मिलों  को  गन्ना  पेरने  की  शक्ति  बढ़ाने  की
 चि

 [  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २८]  अ्रवज्ञा दी  गई

 खाद्य  अर  कृ।ष  मंत्री  To  पी०
 तार के  खम्भे

 क्रमानुसार दस  तथा छः  |
 १५,  श्री  रघनाथ  सिंह  क्या  सवार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोडी  दो  ।

 कनाल हिल  स्टेशन  में  मई  १९५५ के  तीसर
 चित्तरंजन  इंजिन  कारखाना

 सप्ताह  में  भयंकर  तूफान  के  कारण  तार
 १८.  श्री  बमन  क्या  रेलवे  मंत्री

 क  खम्भ  ute  उखड़  जान ेसे  सरकार  को

 यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कितनी  हानि  उठानी  पड़ी

 ?

 चित्तरंजन  क  इंजिन के  कारखाने
 संचार  उपमंत्री  राज

 में  अरब  इंजिन के  कौन  कौन  से  भाग
 लाइन  फिर से  चाल  करने  में  लगभग

 बनाये  जाते  और
 २३५०  रुपये खरच  हुए  |

 att  से  भाग  ga  भी  ara

 बिजली  लगाना
 गयी  जाते  ह

 ?

 रेलवे १६.  श्री  के०  पी०  सिन्हा
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (2

 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 )  चित्तरंजन  के  इंजिन

 के  कारखाने में  बनने  वाले क्या  पूर्वी  रेलवे  के  पटना-गया  डबल्यू-जीਂ

 खंड  में  बिजली  लगाने  की  कोई  योजना  वर्ग के  इंजिन मे  कूल  ५३३५  पुर्जे  होते  हैं|

 और  जिनमे  से  ४४७६  पक्ष  चिंततरन्जनਂ  इंजिन

 के  कारखाने  में  बनते  हें  ।  ७६९
 यदि  तो  योजना  पर  कुल

 छोटे  छोटे  स्वदेश  में  ही कितना  व्यय  होगा
 ?

 प्राप्त  कर  लिये  जाते  और  दोष  ९०

 रेलवे  तथा  प  उपमंत्री  (att
 *

 पक्ष  इस  समय  आयात  tet  जाते  हैं  ।

 अलग दान  )  जी  नहीं
 ।

 चित्तरंजन के  इंजिन के  कारखाने  म॑

 बनाये  जाने  वाले  सभी  पुर्जों  के  नामों  को प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 दिखाने  वाली  सूची  बहुत  बड़ी  होगी  और

 चीनी  मिल  प्राविधिक  ढंग की  होने  के  कारण  वह

 सूची  सामान्य  रुचि की  भी  नहीं  होगो  ।
 १७,  श्री  अनिरुद्ध  क्या  खाद्य

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर  ऐसी  aa  को  सं  लित  करने  का  परिणाम

 भी  उसमें  लगाये  गये  श्रम  स्व  पुरुष फि

 नहीं  होगा  t

 (~)  ३०  १९५५  तक  चालू

 क्ष  में  कितनी  चीनी  मिले  ala  आयात  ये
 जाने  ae  पुर्जों

 का  ब्योरा  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न तथा  पुरानी  चीनी  मिलों  को  गन्ना  पेरने

 की  शक्ति  बढ़ाने  की  श्रुति  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  र्  अनुबन्ध  संख्या

 और  २९]
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 मोटे  तौर  पर  व्यवसायिक
 कुनन

 क्रम  से  रिक्त  स्थानों  जो

 १९,  श्री  ईश्वर  रड़डी  :
 क्या  स्वास्थ्य

 संख्या  बताई  गई  वह  यहां  दी
 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगी  कि

 गई  है  :

 मद्रास  राज्य  के  श्रनामलाई  के

 add  के  कारखाने  का  औसत  वार्षिक
 श्रेणी  जनवरी  से  R3h4

 SOT sy  क्या  और  के  काम  दिलाई

 दफ्तरों  बतायें  गये
 सारे  देश  का  वार्षिक

 औसत  उत्पादन  क्या  है  ?
 SEE

 रिक्त  स्थानों
 ककी  संख्या —_—_————

 औ  ft

 स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृत  कौर )

 :
 ग्रामीण  BERS

 ६०,०००  पौंड  कानून  सल्फेट  तथा
 प्रवीण  तथा

 ३०,०००  पौंड  सिनकोना
 फंब्रीपयूज  |

 प्रवीण  १९,९६२

 १,४०,०००  पौंड  |
 लिपिकਂ  RX, VVC

 शिक्षा  ara  घी  ११,६२५
 काम  दिलाई  दफ्तर

 घरेलू  सेवा  22,4 0%

 २०,  श्री  डी०  alo  क्या  श्रम
 श्रप्रबीण  9E%

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे :
 अरन्य  १२,५४६

 oe  नन  बनना  नननननाणणाणाणतयत  नक  लगााएुल्वय
 (*)  पहली  फरवरी से  जून  १९५५

 के  wa  तक  काम  दिलाई  दफ्तरों  मं  etre,  32,\9190 a

 feat  afer  पास  तने  wat  Zaria  तथा  तारघर

 पेंजीयित  हुए  और
 क्या  संचार २१,  डा०

 उक्त  श्रवंधि  में  काम  दिलाई  मंत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे  f#

 दफ्तरों  को  कितने  रिक्त  क्य  यह  सच  है  फि  afear
 स्थानों  की  सूचना  दी  गई  ?

 पंजाब  में  टेलीफोन

 एक्सचेंज  और  तार धर  खोलने  का  निचय
 श्रम  मंत्री  खं डु भाई

 गयी  गया
 afer  पास

 तकों  तथा  स्नातकों  की  यदि  at  तो  इस  दिशा  में  अब
 पृथक  सांख्यकि

 बीन  महीनों  समान्तर  में  संग्रहीत
 तक

 क्या  प्रगति  हुई  और

 की  जाती  पूछो  गई  जनवरी  तहसील  के  लिए  चालू

 aq  में  कितने  तार  तथा जनवरी  से  जून  तरक  के  महीनो ंके  सम्बन्ध

 टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने  का  विचार म  जो
 इस  प्यार

 और  किन  न  स्थानों  पर  ?

 मेरी  पास  ८  R02
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 और  में  एक  तारघर

 TACT  १४,५५०  व  एक  टेलीफोन  पब्लिक  कॉल  अ्राफिस
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 ३  १९५५  को  गये  |  sa  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 जगह  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने  का  कोई  :  चोरियां  ९,  काल  १,

 मार  कौर  डकैतियां  कोई  नहीं प्रस्ताव  नहीं  है
 ।

 डाकघर  ३१  तारघर

 शिष्ट  १,  अनुबन्ध
 २४.  श्री  एस०  एन०  दात  क्यो

 संख्या  ३०,
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 तस्वीर  १.
 क्या  दरभंगा  जिले  के  समिति

 टेलीफोन  पब्लिक
 पुर  सेब  डिवीजन  के  अंतगर्त  कुशेश्वर

 काल  अ्राफिस  १.
 स्थान  में  तारघर  खोलने  का  विचार

 टेलीफोन  एक्सचेंज  कोई  नहीं  |
 झर

 काम  दिलाऊ  दफ्तर  यदि  तो  क्या  fare

 सत्यवादी  :  क्या  भविष्य में  इस  विषयਂ  पर  विचार  fra डा०

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  हि  :  जाने  की  संभावना  है  ?

 (7)  पेस  हिमाचल  संचार  उपमंत्री  राज  :

 प्रदेश  के  काम  दिलाऊ  दफ्तरो ंमें  ३१  ae  अ्रौर  यह  प्रस्ताव  जाँचा  जा  चुका

 १९५५  को  अनुसूचित  जातियों  के  फ्लिन  है  ।  क्योंकि  इसमें  हानि  wavy  गारंटी

 प्रवीण  और
 दिये

 जत  पर  फिर  से  जांचा  जा  सता

 SERaAIVy  के  नाम  ह  |

 थे  :  और

 इन्द्रिय  गवेषणा  कसौटी

 १९५४-५५  में  इन  केन्द्रों  द्वारा
 २५,  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  स्वास्थ्य

 उक्त  हर  श्रेणी  के  इतने  उम्मीदवारों  को

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  :
 नौकरियां  दिलाई  गई  ?

 क्या  यह  संच  है  कि  केन्द्रीय

 भ्रम  मंत्रो  (at  खंडूभाइं  साई ं)  गवेषणा  कसौटी  में  कुछ  विदेशी

 और  विवरण  सभा-पटल  पर  प्रशिक्षण  के  लिये  ara  श्र

 रखा  जाता  हैं  |  परिशिष्ट  १:
 यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या

 अनुबन्ध  संख्या  ३१]  ?

 रेला  मे  अपराध
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 २३.  श्री  बामाको  क्या  रेलवे  मंत्री  तथा  (@).  हां  ।  विश्व-स्वास्थ्य

 संगठन  ने  १९५५  में  अफगानिस्तान  के
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  |:  उच्च  श्रेणियों

 पांच  राष्ट्रीय-जनों  प्रशिक्षण  के  लिए अरर  द्वितीय  श्रेणियों  )
 में  पूर्वोत्तर

 रेलवे  पर  ३०  १९५५  को  समाप्त  केन्द्रीय  अनुसन्धान  कसौटी  में

 आयोजन  या  है  ।  इनमें  से  दो  व्यवितथों
 होने  वाले  fags  एप  ्  में  इतनी

 a  सकती  की  का  प्रशिक्षण  पूरा  हो  चुका  है  झर  ये

 घटनायें हुई  है ं?
 अ्रफगानिस्तान लौट  गये
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 रेलवे  आदि  खाद्य और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 :  (*)  १९५४-५५ के  लिए  तम्बाकू
 २६.  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  रेलवे

 मंत्री  करेंगे
 फा  अ्रखिल  भारतीय  तृतीय  प्राक्कलन  के

 यह  बताने  की

 फि  अ्रतसार, दि  जो  इस  समय  नवीनतम  प्रा वक लने

 उपलब्ध  उक्त  वर्ष  में  सभी  जिस्मों  के

 पिछड़े  चार  वर्षों  में  संकरी
 तम्बाकू  का  केल  उत्पादन  लगभग

 लाइन  के  लिये  कितने  इंजिन  ५३३१२  लाख  पौंड  था  ॥

 खरीदे  गये  और
 अपेक्षित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 n
 वे  फि  fra  देशों  से  खरीदे

 गय े?
 ७६३६  लाख  पौंड  ।

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री
 टेलीफोन  उपकरण

 |
 :  ५८  q

 २९.  at  क्या  संचार  मंत्री
 जमाने  और  जापान  ॥

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इंजिनों  को  arena
 sarge  १९५४-५५  के

 दौरान

 का  अरयात
 २७.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  रेलवे

 टेलीफोन  के  पूर्ण  उपकरण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fr

 अवधि  मं
 १९५४  में  कालका  कारखाने  में  कितने

 उक्त

 टेलीफोन  के  कछ  भागों  का  न्यायालय
 toa  इंजिन  मरम्मत  क  लिये  ara  ?

 फिया  और

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 यदि  तो  कितना

 कालका  २  में  छोटी  लाइन
 मूल्य  था  ?

 के  इंजिनों  की  मरम्मत  की  जाती  है  ।

 १९५४-५५  में  ६  इंजिन  मरम्मत  के  लिए
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 जी  कुछ  विशेष  प्रकार  के  टेलीफोन

 उपकरण  का  आयात  किया

 तम्बाकू

 Re  श्री  alo  आर०  चौधरी  :
 जी  हां  ।

 क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 (१)  विशेष  प्रकार  के  टेलीफोन

 उपकरण  9,919, 4 WC  रुपये
 की  कृपा  करेंगे  कि

 (२)  कुछ  भ्र ति रिक्त  भाग  और
 १९५४-५५ के  दौरान  सभी

 पुज  g,4  B,¢8  2  रुपये
 किस्मों  के  तम्बाकू  का  कुल  कितना  उत्पादन

 ee  पधाना  ee  नििारिगएडिलट पए re

 हुआ  ;
 कुल  योग  R,88,0 RE  रुपये

 RE  STN  pees
 उक्त  wate

 के
 दौरान  कितना

 औसत  अ्रान्तरिक  उपयोग  शौर
 कपड़ा  उद्योग  में  हुइताल

 मात्रा  में  तम्बाकू  ३०.  श्री  रघुनाथ  सिह  कया  श्रम  मंत्री

 निर्वात  किया  ?
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मान  १९५५
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 से  मई  १९५५ के  महीनों में  कपड़े  की  को  पूर्वी  रेलवे  के  सुप्रिया  और

 ने
 ~

 में  हुई  हड़तालों  में  feat  श्रमिकों  कड़ा  स्टेशनों  के  बीच  कुछ  व्यक्तियों  ने

 भाग  डाउनਂ  बम्बई  हावड़ा  मेल  या  माल  गाड़ी

 को  पटरी  से  उतारने  कोशिश  की श्रम  मंत्रो  (at aes

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  यह  जान  री
 तनीं  और

 इस  विषयਂ  के  जहां  कपड़े

 के  उद्योग  का  सम्बन्ध  सर हारें
 ई
 ज्ञ  यदि  तो  सरकार  ने  ऐसी

 घटनाओं  को  रोकने  के  टि  x  ‘SS 7  क्या
 जिम्मेवार  हैं  ।

 वाही  की  ह है  ?

 प्रतिकर  ata

 ३१,  श्री  जेठा  लाल  जोशी  क्या  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 9e-w-4  को रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे  अलगे दन  )

 fr:
 ( 2o-¥-44  को  जसा  कि  प्रदान  q

 कहां  गया  लगभग  २  बज
 कर

 VY
 रेलवे  के  पास  प्रात कर  के

 ऐसे  कितने  दावे  हैं  जो  कि  पिछलें  तीन  मिनट  पर  रात  में  पूर्वी  tat  के  टाटा

 वर्षों
 से

 भी  पहिले  से  भ्रनिणीत  पड़े  नगर--खड़गपुर  खण्ड  में  सुप्रिया  और

 ऐसे  दावों  की  कुल  मोदी  कलाईकुंडा  eat
 के

 बीच  जब
 संख्या

 क्या  हैं  ;  तौर  ५०२  डाऊन  मालगाड़ी  जा  रही  तो

 वह  पटरी के
 अरार

 पार  रखे  हुये  एक  लाइन

 ऐसे  मामलों  की  जिन
 के  टुकड़े  से  टकरा  और  परिणाम

 में  सम्बन्धित  दावा  भ्र धि कारियों  ने
 स्वरूप  इंजन॑  के  ५,  दो  लाइन

 भुगतान
 का  अदद  दिया  है  किन्तु  उनका

 से  नीचे  उतर  गये  |
 निर्णय  नहीं  gat  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 38-38-29 UY  को  इस  मामले  की  सूचना  पुलिस

 को  दी  गयी  है  ।  श्रव्य  कार्य वाही में यह में  यह उक्त  प्रकार  के  दावों  की  कल  संख्या

 बातें  भी  हुई  टू  * ७०५  थी  |

 ३७८  मामलों  में  xe  लाख

 द  वों वों  (१)  पुलिस  ai  रेलवे रुपये  की  राशि है  अ्क्शोष  ३२७

 की  राशी  दावेदारों  ने  उल्लिखित  नहीं  कारियों  द्वारा  रेलवे  लाइन  पर  चलने

 की  है  ।  वाले  ठेलों  द्वारा  या  पैदल  गीत

 कुछ भी  नहीं  ।
 आवश्यकता  अनुसार  स्थानीय  ग्रामीण

 संगठनों  की  सहायता  से  सामूहिक  गर्त ॥

 रेलवे  दुर्घटना
 ~  ~

 क्यां  रेलवे
 (२)  ऐसे  कार्यों  के  लिए  उत्तरदायी

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ग्रपराधियों  का  पुलिस  द्वारा  पता  लगाने

 क्या  यह  सच  ह  fr  gC  और  उनके  साथ  SEAT  कार्यवाही  करने

 रात ग्रिनेल  १९५५  को  लगभग  2  बजे  के  प्रयत्न  ।
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 कानपुर  को  हड़ताल  क्या  इस  संयुक्त  डाक  तथा

 तारघर  का  का  विचार भागवत  झा  आज़ाद  :  क्षेत्र  बढ़ाने

 |  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  हू  ;  और
 ्

 |  सेठ  दास  :

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  मिदनापुर  जिले  में  मेचदा  के

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 बाद  कितने  संयुक्त  डाक  तारघर

 खोले  गये  और  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना
 करेंगे  कि

 की  ay  ग्रन्थि  में  तने  खोलने  का

 कान प्र  सुती  मिलों  में  अभी
 विचार  है  ?

 हाल  में  जो  मज़दूरों  की  हडताल  हुई  थी

 उसके  परिणामस्वरूप  काम  के  कुल  कितने  संचार  उपमंत्री  राज  :

 घण्टों  की  हानि  हुई
 ?  और  २७  जुलाई  १९५३

 उत्पादन  में  लगभग  जी  नहीं  ।

 कितनी  हानि  हुई  ?
 १९५४-५५  में  ary  लगभग

 श्रम  मंत्री  खण्डूभाई
 :  ११,४००  रुपये  थी  |

 2,9 8,23, 492  जन-कार्य  घण्टे  |  इस  समय  ऐसा  कोई  विचार

 नहीं है  ।
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  की

 क्रमशः  २  तथा  १०  |
 सूचना  के  उत्पादन  में  लगभग

 हानि  इस  प्रकार  हुई
 —

 दार

 (2)  सत  232,092,324  पौंड
 ३५.  सेठ  गोविन्दਂ  दास  क्या  खाद्य

 गंज २  )  कपड़ा  8, 40,98, 2% %  और  कृषि  मंत्री  यह  dT  की  कृपा  करेंगे

 गज़  f  q
 (3)  जूट  4d,  Vf,.000

 ates  ९-७-१९५५  की  स्थिति
 (F)  १९५४-५५  में  कितने  शेरों  का

 का  ज्ञान  कराते
 शिकार  frat  गया  ;  और

 मेहदी  सशक्त  डाक  तथा  तार  घर  इस  समय  भारत  में  लगभग

 ३४,  श्री  एस०  alo  सामन्त  क्या
 तने  दोर  हैं  ?

 संघार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  खाद्य  और
 कृषि  मंत्रों  ए०  पी०  जैन

 कि  !
 (F)  तथा  सभी  राज्यों  के  बारे  में

 (7)  परिश्रमी  बंगाल  में  मिदनापुर
 जान  कभी  मौजूद  नहीं  है  और

 इकट्ठी  की  जा  रही  जानकारी  खाने
 जिले  में  किस  दिन  मंच दा  संयुक्त  डाक

 तथा  तार  घर  खोला  गया  था  ;
 पर  सभा  पटल  पर  रखी  जायगी

 क्या  उसे  बना  दिया  खराब  ga  इंजिन
 a

 गया  हैं
 ३६,  पंडित  डी०  एन०  दीवारों  :  क्य

 ्
 उससे  कितनी  aes  आय  रेलवे  मंत्री  २.  १९५४  क

 होतो  है  रतार  ra  set  संख्या  ५१५  के
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 करेंगे  कि  :
 ३८. श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  क्या

 ्
 ब
 xr  खाद्य और  कृषि  मंत्री  यह  बताने की

 खराब  हुये  इंजिनों  को
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 विदेशालय  में  कामਂ  करने  वाले  कर्मचारियों
 क्या  प्रयोजन  है  ;

 की  संख्या  क्या  है  ?

 क्या  अन्य  किसी  जंक्शन  पर

 ऐसे  इंजिन  पढ़े  हैं  ;  और
 खाद्य और  कृषि  मंत्रों  एं०  पी०

 :  लोक  सभा  पटल  पर  एक  विवरण
 यदि  तो  कितने  ?

 रखा  जाता है  परिशिष्ट  १,

 wet
 परिवहन  उपमंत्री  बन्ध  संख्या  |

 :  नीलाम द्वारा  afar

 त्रिपुरा  में  अनन्नास उत्पन्न  के  लिए  |

 ३९,श्री  फौरन  दत्त  :  क्या  खाद्य  और
 जी

 कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 पूर्वी  रेलवे  भें  ७५  और  सभी  १९५४-५५  fe  फसल  में  त्रिपुरा  में

 भारतीय  रेलो ंमें  २९५  |  कितनी  मात्रा  में  श्रनन्तास  का  उत्पादन

 gate
 महंगाई  मसा

 ३७.  श्री  eto  ato  बिट्ठल
 are

 और  कृषि  मंत्री  णी  ची ०

 :  ऐसा  भ्र नू मान  कि  PE YwWeLY
 क्या  रेलवे  मंत्री  २८  १९५५  के

 की  फ़सल  में  त्रिपुरा  में  ६०,००,०००
 ah  प्रइन  संख्या  ३३०  के  उ  तर

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 निवास  पेदा  हुये  |

 मुर्गी  कें  बच्चों  का  आयात

 ४०,  श्री  जाई०  क्या  खाद्य क्या  भूतपूर्व  निजाम  राज्य

 रेलवे  के  जिन्होंने  सेवाओं  की  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 पूर्व-विलय  शर्तों  और  निबन्धों  का  विकल्प  करेंगे  फि

 किया  वे  महंगाई  भत्ते  के  ५०
 भारत  में  मुर्गीपालनਂ  के  लिए

 शत  को  महंगाई  वेतन  मानने  के  संबंध  तक  कितने  प्रकार के  और  {  कितने
 में  क्या  कभी  तक  कोई  निर्णय  फरिया  गया  ait  के क  बच्चों  का  आयात  fear  गया

 है  ;  और  ar
 ह

 यदि  तो  क्या  उसे  निन  देशों  से  इनका  आयात

 weft  प्रभाव  से  लागू  फिया  जायेगा  ?  फिया  गया  है  ;

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  प्रत्येक  प्रकार  के  प्रति  जोड़े

 जी  att  का
 क्या  मूल्य

 war  किया  गया  और

 जी  नहीं  ।  निर्णय  को  १  फिसिश्राघार  पर  उनका  बटवारा

 फिया  गया
 और

 कितने  केन्द्रों  को
 ? १९५५ से  लागू  किया  जायेगा  |
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 खाद्य  और  कृषि  दि  दे  द asst
 To  पी०  रखता  हं  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 :
 एक

 भी  नहीं  ।
 २३]

 से  vat  पैदा  नहीं  होता ।
 मेडिकल  कालेज

 कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर  CY,  श्री  दी ०  ato  विट्ठल  राव  :

 $2, oft  अमर  fag  डामर  क्या  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २९  Que

 रेलवे  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  तारांकित  रन  संख्या  Yok  के  उत्तर

 fr:  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 फि
 पश्चिम  रेलव ेके  रतलाम  तथा

 दोहद  स्टेशनों  के  बीच  में  रेलवे  वर्ष  PZ4U-4G  में  अब  तक

 चारियों  के  लिये  va  क्वार्टरों  को  बनाने  कितने  नये  मेडिकल  कालेज  खोले

 का  कार्य  कब  तक  आरम्भ  fea  जाने
 इन  कालेजों  में  कितने  छात्र

 श्रद्धा  हैं  जिनके  लिये  १९५५-५६  रक

 बजट में  उपबन्ध  frat  गया  और
 दक्षा  प्राप्त  कर  और

 की
 wat  तरक  कार्य  प्रारम्भ  न  इन  मेडिकल  कालेजों

 सामना  को  बढ़ाने  के  लिए
 सरकार  का  कया

 करने  कारण  क्या  है  ?

 कार्यवाही  ५  रने  का  विचार  हैं  ।

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री

 अलगे दान  रतलाम  और  दोहद
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 स्टेशनों  के  बीच  उद यं गढ  स्टेशन  पर  दो  ।

 चोरियों  के  मकान  की  मेडीकल  भोपाल  ५०

 व्यवस्था  १९५५-५६  के  बजट में  गई  मेडीकल  जामनगर  ६०

 न  बा थी  और  काम  शुरू  हो  गया

 ह  हक सवाल  नहीं  उठता  |

 —ee

 नय  विमान
 विद्यमान  मेडिकल  कालेजों  की

 क्या ४२.  सरदार  इकबाल  fag  सायं  बढाने  और  नये  मेडिकल  कालेजों

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  के  खोलने  के  प्रस्ताव  द्वितीय  पंचवर्षीय

 fa  योजना  में  सम्मिलित  कर  लिये  गये  हैं  ।

 ब  तर  १९६५५  में  ar  एअर

 बी ०  सो०  जी०  के  eth कार्पोरेशनों  निगमों  )  के  लिए

 grata  fra  गये  नये  विमानों  की  arg  Su  श्री  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 उनके  प्रकार  और  संख्या  क्या  और  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 इन  वायुयानों  का  मूल्य  क्या  है  ?
 १९५३-५४  और  १९५५  में

 संचार  उपमंत्री  राज
 स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  को

 और  में  मांगी  गयी  बी
  ्क  | द  साਂ  ata कुल  कितने

 कारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर
 लगाये  और



 १५१  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  १  २ २६  जलाई  १९५५

 उक्त
 अवधि  में  स्कूल  जाने  १९५३  से  १९५५  तक  कुछ  जितने  व्या  यों

 वाले  बच्चों  के  तिरी क्त  सामान्य  जनता
 का

 दी
 के

 लगाये  qq  उत्तक  fray  इस

 को  कूल  कितने  बी०  सी०  जी०  के  टीके
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 संकल्प  संख्या  (2)  Zto—Fto/ xy,  में  लोक-सभा
 फके

 बजट  सत्र  में  २८

 दिनांक  ११  १९५५  में  १९५४  को  श्री  छे०  Ho  बसु  द्वारा

 रखा  देखिए  संख्या  एस०-२१३/५५]  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २६८४  पर

 (८)  सोडा  tea  उद्योग  को  संरक्षण  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  द्वारा  पूछ  गये

 चालू  रखने  फे  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  ATA  का
 पूरक  प्रदान  करे  उत्तर  को  शुद्ध  करना  चाहता

 2EUYy  ।  में  रखा
 हूं  जिस  में  मुझ  से  कुछ  त्रुटि  हो  गई

 थी  ।  उस

 देखिए  संख्या  एस  ¢¥/44]  में मे  ने  कहा था  कि  जिस  वायुयान से  प्रधान

 (8)  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्रालय
 मंत्री  दिल्ली  से  बैंकिंग  गये  उस  में  एक  रेडियो

 संकल्प  संख्या  ८  (७)  eTo—ato / YY,
 अफसर  भी  था  |  वास्तव  में  बात  यह  हैं  कि

 दिनांक  २५  १९५५  [ TerH TT 2°  में
 जाते  समय  नहीं  बल्कि  प्रात  समय  उस  में

 गया  ।  देखिए  संख्या  एस०-२१४/५५]
 एक  रेडियो  अफ़सर  था  ।  में  यहां  यह  भी  बता

 (20)  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्रालय की
 दूਂ  कि  ए  इण्डिया  इंटरनेशनल  को  कुछ

 दो  अधि सुचना यें  संख्या
 ८  (७)  ey  o—FTo  [XY  विशेष  मार्गों  की  उन  अनुसूचित  सेवाओं  में

 दिनांक  २५  ehuy  |  [Tern rest  में
 जहां  वायुयान  चालक  द्वारा  चालित  रेडियो

 रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एस  g¥/4u]  टेलीफोन  द्वारा  अक़ीदा  से  पृथ्वी  पर  संचार

 (११)  टिटेनियम  डाइऑक्साइड  उद्योग
 पहुंचाया  जा  सकता  एक  रेडियो  अफ़सर

 को  संरक्षण  चालू  रखने  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल
 ले  जानें

 की
 छूट

 दी
 गई  हैं

 ।
 मुझे  खेद  हैं  कि  उस

 आयोग  का  geuy  ।  में
 समय  में  प्रश्न  को  ठीक  प्रकार  से  नहीं  समझ

 रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एस०-२१५  1५५]  सका  शौर  स्थिति  स्पष्ट  नहीं  कर  सका  जिसके

 (१२)  वाणिज्य  भ्र  उद्योग  मंत्रालय
 लिये  में  क्षमा  चाहता  हुं ।

 संकल्प  संख्या  ८  (  ¢ to-do /yy,  दिनांक
 श्री  कामत  :  क्या  सभा

 २  2eUy |  में  रखा
 में  नित्य  ही  अशुद्ध  उत्तर  देकर

 बाद  में  शुद्ध
 गया  ।  देखिए  संख्या  एस०-२१५/५५]  किये  जायेंगे  ?  कल  भी  ऐसा  ही  gar

 (१३)  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्रालय
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कभी  कभी  त्रुटियों

 भ्र धि सुचना  संख्या
 ८  (2)  Zto—ato/¥y,

 का  हो  जाना  स्वाभाविक है  ।
 २  ae © a  में

 सदस्य  द्वारा  पदत्याग
 रखी

 |
 देखिये  संख्या  एस०-२१५/५४५]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  माननीय  सदस्यों

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  को  सूचित  करना  है  कि  श्री  दौलतमल  भंडारी

 और  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  ने  राज से
 सभा

 फे
 अरपन  स्थान

 से  पदत्याग

 ated  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन
 कर  दिया हैं  ।

 श्री  अल्तेकर  :  में  समय
 के  बटवारे का  आदेश

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  से  सम्बन्धित  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  मुझे  सभा  को  यह

 कुछ  प्र स्थापनाओं  के
 सम्बन्ध  में  गैर-सरकारी  सुचित  करना  है  कि  २५  2exY

 सदस्यों  के  विधेयकों  शरर  संकल्पों  सम्बन्धी  की  बैठक  में  कार्य मंत्रणा  समिति  ने  सरकारी

 समिति  का  तीसवां  प्रतिवेदन  = Cl  विधान-सम्बन्धी  तथा  न्य  कायें  के  सम्बन्ध

 करता  हुं  ।

 में  समय
 के

 बंटवारे  से  सहमति  प्रगट
 की  ।



 >
 सभा का  काय १३३.  समय  के  बटवारे  का  ध ग्राददा  ५४  प  लाई  १९५५  १३४

 इसके  लिये  मं  संसद्-काय  मंत्री  से  निवेदन  उपाध्यक्ष  पृबवतिता क्रम
 को

 करूंगा  कि  वहू  सभा  की  अनुमति  प्राप्त  करने  परिचालित  किया  जायेगा  |

 के  लिये  उस  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  करें  ।
 श्री  कामत  :  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इस

 प्रस्ताव  पर  कल  परसों  विचार  किया संसद-कायम  मंत्री  सत्यनारायण

 :  में  प्रस्ताव  करता हुं
 :  जाये  |  संशोधनों  की  सुचना  एक  दिन  पहले

 कि  यह  सभा  ४  मंत्रणा  समिति  देनीਂ  पड़तीਂ  है  ।

 सरकारी  विधान  कार्य  alc  उपाध्यक्ष  महोदय :  बरच्छा  तो  इस  पर

 अन्य  काय  के  सम्बन्ध  में  प्रस्थापित  परसों  विचार  किया  जायेगा  |  तब  तक  केਂ

 समय  के  बंटवारे  से  सहमत  जिसकी  लिये  जसा  क्रम  दिया  गया  है  उसीਂ  के  भ्रनुसार

 घोषणा  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  की  सभा  का  काय  चलेगा  |

 ्  ह

 सभा का  काय

 श्री  कामत  )
 :  इस  प्रस्ताव

 att  रेण  चक्रवर्ती  :

 की  प्रति  हमारे  पास  नहीं  है  ।
 में  जानना  चाहती  हूं  कि  गोझा  पर  कितने

 समय  के  लिये  चर्चा  होगी  ? श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 भविष्य  में  ऐसा  किया  जाना  चाहिये  कि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  ढाई  बजे  प्रारम्भ

 सभा  से  भ्रनुमोदन  प्राप्त  करने  से  इस  होगी  ।

 art  पूर्वसूचना  दीਂ  जाये  ate  उसे  परिचालित
 संसद-काय  मंत्री  सत्यनारायण

 किया  जाये  |
 :  प्रधान  मंत्रीਂ  पांच  बजे  उत्तर  देंगे  ।

 तब  तक  माननीय  सदस्य  चर्चा  चलायेंगे  । उपाध्यक्ष  महोदय :  ठीक  हैं  ।  में  इसे

 कल  तक  के  लिये  स्थगित  करता  हूं  ।  इस  श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  कल  हमें  यह

 विषय  में  जिन  सदस्यों  को  संशोधन  देने
 बताया  गया  था  कि  चर्चा  साढ़े  बजे  तक

 वे  झाम  तक  दें  |
 चलेगी  |  राज  कुछ  कौर  हीਂ  जा  रहा

 श्री  राघवाचारी  :  समवाय  हैं  ।

 विधेयक  की  सामान्य  चर्चा  का  समय  तो  श्री  सत्यनारायण  सिह  :  कल  केवल

 निश्चित  किया  गया  किन्तु  उस  पर  अग्रेतर
 एक  श्रनौपचारिक  चर्चा  हुई  थी  ।  प्रधान

 विचार  करने  के  लिये  कोई  समय  निश्चित  मंत्री  को  झर  भी  महत्वपूर्ण  कार्य  करने  हैं  ।

 नहीं  किया  गया  है  |  ऐसा  क्यों  gat  हैं
 ?  अध्यक्ष  महोदय  ने  भी  कहा  था  कि  इस  पर

 उपाध्यक्ष  उस  में  fo  घंटे  चर्चा  के  लिये  ढाई  घंटे  यथेष्ट  होंगे  कौर  सभा

 के  नेता  पांच  बजे  इस  का  उत्तर  देंगे  ।
 लगेंगे  ।  इस  विधेयक  में  ६७०  खंड  हैं  ।  इस

 काय  में  अनार्यक  शीघ्रता  न  कीਂ  श्री  अशोक  मेहता  :  कल  दो

 इसलिये  भ्र भी  पुरे  समय  का  ब्योरा  नहीं  दिया  प्रस्ताव  थे  ।  एक  तो  यह  था  कि  चर्चा  apr

 होतीਂ  रहे  पौर  प्रधान  मंत्रीਂ  कल  उत्तर  दें  ।

 न  एस०  एस०  मोरे  काय  मंत्रणा  दूसरा  यह  था
 कि

 चर्चा  पांच  छः  बजे  तक

 चलतीਂ  रहे  प्रधान  war  फिर  उत्तर  दें  । समिति ने  समय  तो  निश्चित  किया  है  किन्तु

 क्रिस  के  बाद  कौन  सा  विष  ते  यक  लिया  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 संसद-कार्य  मंत्री

 इसका हमें  पता  नहीं
 ।

 यहीं  उपस्थित  हें
 ।

 इस  विषय  में  वह प्रधान
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 मंत्री  से  परामर्श  कर  लेंग  ।  मेरे  विचार  से  तो  एक  बार  फिर  होगा  किन्तु  साक्ष्य  अधिनियम

 चार  घंटे  यथेष्ट  हूं  ।  तब  तक  के  लिये  हम  के  भ्रन्तगंत  ऐसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  |

 अन्य  कार्य  प्रारम्भ  करते  ज
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्तुत  खंड  में

 दाऊद  इसलिये  निकालें

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  (arta)  जा  रहे  हें  कि  भ्र भि युक्त  भी  साक्षीਂ  के  उस

 fayqa——aiet  साक्ष्य  का  उपयोग  कर  सके  न्यायालय

 की  भ्र तुम ति  से  अभियोजक  भी  उस  के  किसी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम

 सभा  द्वारा  पारित  दंड  प्रक्रिया  संहिता  पर
 ora  को  अभियुक्त  के  विरोध  में  उपयोग

 कर  सकता है  | विचार  करेंगे  |
 ae

 को  Yo  एम०  त्रिवेदी  :  किन्तु  मं

 शो  qo  एस०  त्रिवेदी  )
 :

 आपका  ध्यान  पंक्ति  ३९  की  are  आकर्षित

 औचित्य  प्रश्न  के  हेतु  मेँ यह  कहना  चाहता
 करता  हुं  जिस  के  अनुसार  केवल  अभियोक्ता

 हूं  कि  oft  सामान्य  चर्चा  पूरीਂ  नहीं  हुई  है
 ही  उस  साक्ष्य  का  उपयोग  कर  सकता  हैं  ।

 उस  में  केवल  पांच  मिनट  लगे  थे  |
 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  यह  श्रमायुक्त

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य
 के  हित  में  नहीं  है

 ?

 ग्रनुपस्थित  थे  |  चर्चा  पूरी  हो  चुकी है
 ।  यदि

 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :
 st  नहीं  ।

 श्राप  खंड  २२  के  विषय  में  कुछ  गैर  कहना

 चाहते  हें
 तो

 में  अनुमति  दे  सकता  हूं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय :  जो  खंड  इस  सभा

 के  द्वारा  पारित  दुम  है  उस  के  च्  उस श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  खंड  २२  में

 साक्ष्य  के  जिस  भ्रंश  का  अभियुक्त  प्रयोग
 यह  सुझाव  दिया  गया  कि

 द्वाराਂ  शब्दों  को  निकाल  दिया  जाये  किन्तु
 करता हैं  उस  का  प्रयोग  श्रमियोक्ता  भी

 कर  सकता  है  |  इससे  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं
 ऐसा  करने  से  साक्ष्य  अधिनियम  तथा  दंड

 पड़ेगा  ।
 प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  १६२  में  चक्कर

 पड़  जायगा  ;  जैसा  कि  वकीलों  को  विदित  श्री  एस०  एस०  मौके  द

 है  किसीਂ  साक्षी  को  एक  विद्वेष  स्थिति  में  ही
 संक्षेप  में  स्थिति  यह  है  कि  साक्षी  अभियोक्ता

 पक्ष  का  है  ।  उसके  परीक्षण  और  पुनः  परीक्षण
 विरोधी  घोषित  किया  जा  सकता  है  ।  ऐसा

 नहीं  हूं  कि  उस  का  साक्ष्य  भी  पुरा  हो  का  अधिकार  अभियोक्ता  को  where

 उस  का  प्रति-परीक्षण  भी  पुरी  हो
 को  नहीं  ।  जब  वह  साक्षी  झ्रभियोक्ता का

 जाये  ait  बाद  में  उसे  विरोधीਂ  घोषित  किया  facet  हो  जाता  हैं  तो  अभियोक्ता उस  का

 जाये  ।  जब  हम  द्वाराਂ  शब्द  प्रतिपरीक्षण कर  सकता  हैं  ।  किन्तु  साक्षी

 निकाल  देते  हैं  तो  उस  के  साक्ष्य  के  किसी  के  विरोधी  हो  जानें  से  भ्र भि युक्त  को  यह

 भीਂ  अंश  को  केवल  श्रभियोकता  हीਂ  अपने  काम
 अधिकार  नहीं  मिल  जाता  कि  वह  उसका

 नहीं  सकता  बल्कि  अभियुक्त  भी  ला
 परीक्षण  करे

 सकता  है  ।  इस  विषय  में  माननीय  उपमंत्री  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :

 ने  जो  कुछ  कहा  है  उस  से  यही  अर्थ  निकलता  क्यों  नहीं  ?  यही  अधिकार  तो  उसे  यहां  दिया

 हं  कि  साक्षीਂ  का  प्रति-परीक्षण
 जा  रहा है  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय :  इसमें  हानि  ही  क्या  की  जिरह  के  परिणामों  का  खंडन  करेगा

 है
 ?  wit  उसके  प्रभाव  को  मिटायेगा  ।  स्थिति

 यह  होगी  कि  भ्रमियोक्तापक्ष  को  दो  सुविधायें
 श्री  य ०  Uso  त्रिवेदी  :  यदि  इन  शब्दों

 प्राप्त  होंगी  ।  वह  गवाह  के  वक्तव्य  को  दो

 फो  निकाल  दिया  तो  अवसर  अ्रभियुक्त  ५, अवसर  पर  प्रयोग  कर  सकेगा--पहले
 को  बल्कि  अप्रभियोक्तापक्ष  को  सिलेगा  |

 न्यायालय  की  अनुमति  से  जिरह  क  समय

 पुनः  परीक्षण  are  बात  है  किन्तु  यदि
 शर  फिर  अपने  गवाहों  के  पुनः  परीक्षण

 परीक्षण  की  अनुमति  दी  तो  यह  एक
 के  समय  |  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  अभियुक्त

 ख़तरनाक़ बात  हो  जाती  हूं  ।  मेरे  विचार में
 के  प्रति  न्याय  हैं  ;  इस  परीक्षण के

 अभियोक्ता पक्ष  को  इस  उपबन्ध  के  प्रयोग
 समय  अभियोक्ता  बयान  का  प्रयोग  कर  के

 का  अधिकार  नहीं  होना  चाहिये  ।  अ्रभिय क्त ्
 किन्हीं  ऐसे  निष्कर्षों  का  खंडन  कर  सकता  है

 को  तो  कोई  लाभ  नहीं  उसे  पुनः  जो  कि  सफाई  के  वकील  ने  अ्रपनी  जिरह  के
 परीक्षण  का  शअ्रधिकार  नहीं  होकर  उसके

 समय  निकाले  हों  ।

 बयान  क  लिखे  जाने  क  कोई  नहीं  हूं  |

 स्थिति  यह  हं  कि  गवाह  को  प्रतिकूल  मेरा  निवेदन  हैं  कि  अभियुक्त  के  हितों

 घोषित  क्रिकेट  अभियोक्ता  wie  ant  प्रति  का  भी  कुछ  ख्याल  रखना  चाहिये  असार  राज्य

 परीक्षण  करने  का  अवसर  ले  जो  कि  के  ज़ोर  के  मुक़ाबले  में  उसकी
 भीਂ

 कुछ  सहायता

 साक्ष्य  के  उपबन्धों  के  विरुद्ध  करनी  चाहिये  ताकि  ऐसा  न  हो  कि  अ्रभियोक्ता

 है  ।  इस  से  देश  भर  में  अनावश्यक  गड़बड़  कोई  अनुचित  लाभ  उठाये  |

 पैदा  होगीਂ  ।

 गह-काय  उपमंत्री

 श्री  एस०  एस०  मोरे  म॑  एक  एसे  विचार  विषय  यह  हूँ  कि

 ग्र वसर  को  कल्पना  कर  रहा  जिस  में  द्वाराਂ  ये  शब्द  निकाल  देन  से  अभियुक्त  को
 न  च

 अभियोक्ता पक्ष  इस  उपबन्ध  का  योग  कि  ये  दाऊद कोई  हानि  पहुंचेगीਂ देखेगे

 अ्रभियुक्त  के  afer  में  करेगा  |  एक  गवाह  मूल  अधिनियम  में  बिल्कुल  नहीं  थे  ।  ये

 उपस्थित  है  ।  भ्रभियोक्ता  उस  से  प्रदान  पूछने  असावधानी  के  कारण  रख  दिये  गये  थे  हिसार

 लगा  है  ।  वह  कोई  ऐसी  बात  कह  जाता  g  जो  वास्तव  में  इन  की  कोई  प्रा वस् यकता  नहीं  थी  ।

 अभियोग  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  अभियोक्ता
 भलि

 में  सदन  के  सामने  स्पष्ट  करना  चाहूंगा  कि

 यह  प्रार्थना  करता  ट  उसे  प्रतिकूल  गवाह  इन  दादों  के  रखने  से  अभियुक्त  को  कितनी

 समझा  जाये  बोर  उस  पर  जिरह  करन  की  कठिनाई  क्योंकि  उस  अवस्था  में  उस

 दीਂ  जाये  न्यायालय  इस  कीਂ  अनुमति  के  लिये  परीक्षण  का  वीगर  प्राप्त  करना

 दे  देता है  .।  भ्रभियोक्ता  कुछ  समय के  लिये  बहुत  कठिन  होगा
 ।

 जहां  तक  परीक्षण

 जिरह  करता  हैं  ।  इसके  बाद  उस  पर  का  सम्बन्ध  इस  का  निर्देश  न  केवल  पक्ष

 यक्ति  की  न्  से  जिरह  की  जाती हैं  ।  हो  सकता  की  बल्कि  जिरह  की  कौर  भी  है  ।

 हैं  कि  इस  जिरह  के  फलस्वरुप  गवाह  नें  कुछ  साधारण  मामलों  में  गवाह  पर  जिरह  विपक्ष

 ऐसे  उत्तर  दिये  जो  अभियोक्ता  की  जिरह  की  कौर  से  कीਂ  जातीਂ  जिस  ने  गवाह  को

 के  उत्तरों  से  भिन्न  हों  ।  इस  पर  afararaar  नहीं  बुलाया  होता  |  किन्तु  जहां  तक  इस  जिरह

 उसका  परीक्षण  करेगा  कौर  उसके  का  सम्बन्ध  ह  गवाह  बुलाने  वाला  पक्ष

 वक्तव्य  का  प्रयोग  कर  ्  सफ़ाई  के  वकील  प्राविधिक  रूप परीक्षण कर  सकता है
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 श्री  मोरे  का  कहना  कुछ  हद  तक  ठीक  हे  प्रतिकूल  गवाह  घोषित  करते हुये
 उस  पर  जिरह

 यहां  परीक्षण  का  अधिकार  समाप्त  कर  लेता  तो  उस  गवाह  के  पुनः

 परीक्षण  या  तीसरी  बार  परीक्षण  का
 युक्त  को  दे  दिया

 गया  हैं
 क्योंकि  अभियोक्ता

 उस  पर  जिरह  कर  रहा  हे  ।  हमारा  उद्देश्य  उत्पन्न  नहीं  होता  |  यह  TH  संगत  नहीं है  ।

 पह है  fe  जब  गवाह  पर  झ्भियोक्तापक्ष  वर्तमान  उपबन्ध  जैसा  कि  यह  ठीक  हैं  ।

 के  अभियोक्ता  द्वारा  जिरह  हो  चुकीਂ  wat  शभियोक्तापक्ष  गवाह  को  प्रतिकूल

 नो  अभियुक्त  को  संदिग्धता  को  दूर  करने  घोषित  करना  चाहता  तो  उसके  पुनः

 तौर  उस  गवाह  से  कुछ  स्पष्टीकरण  कराने  परीक्षण  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 का  अधिकार  होना  चाहिये  ।  जब  कोई  गवाह  युक्त  द्वारा  जिरह  किये  जाने  फे  बाद  यदि

 अभियोग  के  प्रतिकूल  हो  तो  कोई  शभ्रस्पष्टता  तो  उसे  पुनः  परीक्षण

 रोकता  पक्ष  का  गवाह  नहीं  वह  सफ़ाई  द्वारा  दूर  करवाया  जा  सकता  हैं
 |

 ग्रन्थ

 का  गवाह  बन  जाता  है  ।  हम  अभियुक्त  के  द्वारा  ये  शब्द  हटा  देन  से  सारा

 रास्ते  में  कोई  रुकावटें  नहीं  रखना  चाहते
 |

 मामला  निरंक  हो  जाता  है  ।

 अन्यथा  उसके  लिये  पुनः  परीक्षण  सम्भव

 साधन  गुप्त ही  नहीं  होगा
 ।

 यदि  ये  शब्द  वेसे  ही  रखे

 तो  इस  का  ay  यह  होगा  कि  सब
 :  यहां  प्रश्न  परीक्षण  का  हूँ  और

 हम  जानते  हें  कि  पुनः  परीक्षण  का  अर्थ
 मामलों  में  केवल  अभियोक्ता पक्ष  को  ही

 परीक्षण  का  भ्र धि कार  होगा  ।
 मेरे  मित्र  क्या है  ।  हम  पुनः  परीक्षण  का  अधिकार  दे

 पंडित  भागंव  ने  बिल्कुल  ठीक  कहा हूं  कि  यदि  रहे  किन्तु  किस  को  ?  अभियुक्त  को  नहीं

 बल्कि  श्रभियोकता  को  ।  इस  बात  को  ध्यान  में
 ये  शब्द  हटा  दिये  तो  जहां  तक

 भोक्ता  पक्ष  के  गवाह  की  जिरह  का  सम्बन्ध
 wad  प्रस्तावित  संशोधन  का  क्यां

 फल  निकलेगा  ?  द्वाराਂ  शब्द
 इस  से  भअ्रभियुक्त  को  स्पष्टीकरण  कराने

 का  लाभ  प्राप्त  होगा
 ।

 मेरा  निवेदन  हैँ  कि  निकाल  दिये  जाने  हें  ।  वाक्य  इस  प्रकार

 रह  जाता  है  के  इस  प्रकार  प्रयुक्त
 ये  शब्द  हटा  देने  क्योंकि इस  से  यदि

 किसी  को  लाभ  होता  तो  वह  अभियुक्त
 होने  के  पश्चात्  इसका  प्रयोग  पुनरीक्षण

 को  होता  है  कौर  अभियोक्ता को  नहीं  ।
 द्वारा  स्पष्टीकरण  के  हेतु  किया  जा  सकता  पैर

 श्री  टेक  चंद  :  श
 इस  प्रकार  शब्दों  का  क्या  महत्व

 ह
 ?

 वर्तमान  उपबन्ध  की  बड़ीਂ  सावधानी  से  जांच

 करने
 की  शभ्रावस्यकता है  ।  जब  कोई  गवाह

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  किसी  भी  व्यक्ति

 द्वारा  प्रयुक्त  |
 जिसका  बयान  लिखा  जा  चुका  हैं  अभियोक्ता

 पक्ष  के  गवाह  के  रूप  में  गवाहीਂ  देने  कराता  श्री  साधन  गुप्त  :  प्रकार  प्रयुक्त

 तो  हो  सकता  हूं  कि  वह  कोई  चीज  कहना  का  afro  है  श्रभियोकता  पक्ष  द्वारा  या

 भूल  जाता  हे  इस  से  श्रभियोक्तापक्ष  अभियुक्त  द्वारा  यदि  अभियोक्ता

 को  हानि  पहुंचती  हूँ  ।  यदिਂ  ऐसा  हो  तो  पक्ष  किसी  साक्षी  को  प्रतिकूल  साक्षी  घोषित

 इस  संशोधित  उपबन्ध  केਂ  अनसारी  अभियो  करवा  सके  आर  उसका  प्रति-परीक्षण  कर

 पश्न  न्यायालय  कीਂ  भ्र नू मति  से  उस  पर  जिरह  ae  ।  फिर  भझ्रभियुक्त उस  का  परीक्षण
 कर

 सकेगा
 |

 जब  उस  गवाह  को  करेगा  प्रौढ़  यदि  पक्ष  ऐसा  समझे
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 a
 कि  sae  द्वारा  किये  गये  प्रति-परीक्षण  में  घ्  ।  मेरे  विचार  में  यह  भ्र धि कार  इस  घारा

 कोई  बात  संदिग्ध  रह  गई  ह  तो  द्वारा  प्राप्त  नहीं  होते  अपितु  साक्ष्य  अधिनियम

 ara  areal के  गिरा  दिये  जानें  से  उन्हें  उसके  के  श्रन्तगंत  प्राप्त  होते  हैं  ।  यह  इन  बहुत  कुछ

 परीक्षण  का  अवसर  सिल  सकेगा  ।  इस  न्यायालय  &  निणंय  पर  निसार  होगा  ।

 प्रकार  वे  किसी  अस्पष्ट  रह  गई  बात  को  में  समझता  हुं  कि  अभियुक्त  द्वारा  शब्दों  को

 स्पष्ट  कर  सकेंगे  |  इस  से  भ्र भि युक्त  को  कुछ  निकाल  देना  ही  ठीक  होगा  ।

 भी  लाभ  नहीं  होगा  ।  में  अभियुक्त  को  उसके

 किसी  अघिकार  से  वंचित  करना  नहीं  चाहता  |  उपाध्यक्ष
 महोदय  :  बहुत  कुछ  कहां

 जा  चका हे  +.

 अ्रभियुक्त  को  तो  पहल  से  ही  प्रति-परीक्षण

 का  अधिकार  प्राप्त  उसे  किसी  पुनः  पंडित  ठाकुर  दास  नारायण  ¢o—

 परीक्षण  फे  भ्र धि कार  की  आवश्यकता  नहीं

 हैं  ।  इन  दादों  के  हटाये  जाने  का  केवल  यही
 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  जो

 कहना  चाहते  वह  श्री  राघवाचारी ने  कह परिणाम  होगा  कि  अभियोक्ता  पक्ष  को

 चुके
 तीन  अधिकार  प्राप्त  हो  भ्र था तसी  मुख्य

 दिया  है  ।  हम  इस  पर  ४५  मिनट  ले  श

 प्रति-परीक्षण  कौर  पुनः  परीक्षण  ।  हैं  प्रौढ़  समय  नहीं  है  ।

 उन्हें  यह  सभी  भ्र धि कार  देना  अनुचित  होगा  |  पंडित  ठाकर  दास  भाग  :  म॑  ट्रेवल  दो

 में  गृह-कार्य  उपमंत्री  से  भ्रनुरोध  करूंगा  मिनट  लूंगा  ।  जो  व्यक्ति  इस  संशोधन  के

 कि  वे  इस  विषय  पर  ध्यान  पूर्व  विचार  पक्ष  में  नहीं  हें  उन्होंने  इस  बात  पर  विचार

 करें
 और

 इन  दादों  का  हटाया  जाना  स्वीकार  नहीं  किया  हैं  कि  साक्ष्य  अधिनियम  की  धारा

 न  करें  ।  यदि  वे  अ्रभियुक्त  को  कोई  अधिकार  guy  में  न्यायालय  द्वारा  जिरह  की  अनुमति

 देना  चाहते हें  तो  वक़्त  मान  उपबन्ध  ही  दिये  जाने  का  कोई  विद्वेष  समय  नहीं  दिया

 युक्त  उपबन्ध  मत  इस  संशोधन  को
 हुमा हैं

 ।
 मेरे  मित्र  यह  समझ  रहे  हैं  कि  सब  से

 स्वीकृत  नहीं  करना  चाहिये  |
 पहले  तो  सम्बन्धित  पक्ष  न्यायालय  से  अनुमति

 श्री  राघवाचारी  सारी
 am,  फिर  जिरह  फिर  अभियुक्त

 कठिनाई  इस  बात  से  उत्पन्न  हुई  है  कि  सरकार  को  जिरह  करने  का  भ्र धि कार  होगा  कौर  उसके

 धारा  १६२  फे  कप् रन् तगत  हुये  बयान  का  उपयोग  बाद  बयान  लिया  जायेगा  |  धारा  १४५४

 करने  का  अधिकार  अ्रभियोक्ता  पक्ष  को  भी
 स्पष्ट  नहीं  हैं  ।  जिरह  ara  में  भी  हो  सकती

 देना  चाहती  है  ।  यह  बयान  wit  तक  तो
 है  ।  पुनः  बयान  देने  में  भी  कोई  व्यक्ति  ऐसी

 अभियुक्त  द्वारा  ही  प्रयुक्त  हो  सकता  था  ॥

 इस  विषय  में  सम्बद्ध  सिद्धान्त  के  बारे  में  तो

 बात  कहे  जो  अभियोक्ता  के  लिये  अपमानजनक

 हो  तो  वह  यह  कह  सकता  है  कि  उसे  अन्त

 पहले  से  ही  इस  सभा  द्वारा  निश्चय  हो  चुका  पूछने  का  दिया  जाये  |

 है  उस  विषय को  फिर  से  उठाना  उचित

 नहीं  होगा
 ।

 मेरा  भ्र पना  मत  तो  यह  है  कि
 मेरा  निवेदन  है  कि  ऐसी  स्थिति  में  वे

 उस  बयान  के  भाग  विशेष  का  प्रयोग  अभियुक्त
 सारे  सकें  जो  कि  दिये  गये  feta  हो

 श्र  भ्रभियोक्ता  दोनों  द्वारा  हो  सकता  जायेंगे
 ।

 धारा  १३८
 में  कहा  गया  है

 कि
 पुनः

 शब्दों  &  रखे  जाने  से  बयान  लेने  का  उद्देश्य  उन  मामलों  की  व्याख्या

 झगड़ा  ही  होगा  |
 करना  है  जो  जिन  की  चर्चा  जिरह  में  की  गयी

 प्रशन  उठता  है  कि  परीक्षण  अर
 हो

 ।  धारा  १३८  धारा
 १४५४  का  लागू  होना

 प्रति  परीक्षण  शब्दों  का  यहां  कया  अभिप्राय  नहीं  रोकती
 ।

 परन्तु  कई  बार  धारा  १६२
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 ठाकुर  दास

 के  अधीन  दिये  गये  बयान  में
 कुछ  ऐसी  बात  नहीं  प्राता  |  अरपिल  में  वह  व्यक्ति  न्यायालय

 होती  हैं  जिस  से  जिरह  में  कही  गयी  बातें  से  प्रार्थना  कर  सकता  हैं  कि  रोक  जमो  जारी

 निरपेक्ष  हो  कर  रह  जाती  हूं  ।  यदि  श्राप  की  जाये  ;  परन्तु  जैसा  कि  श्राप  जानते

 पुनः  बयान  लिये  जाने  की  भ्र नुम ति  नहीं  कई  हालतों  जब  क्षतिपूर्ति  न्यायालय

 में  जमा  करवा  दी  जाती  यह  दूसरे  पक्ष

 को  प्रतिभूति  देने
 पर  भी  दी  जा

 सकती  है
 ।

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  कस
 न्यायालय  को  तो  यह  देखना  हैं  कि  एक  बार

 पंडित  ठाकर  दास  भाग  :  दिक्क़त  यह
 दिया  गया  धन  वापस  लेना  कठिन  बन  जाये  |

 हैं  कि  मेरे  मित्र  इस  बात  को  नहीं  भुला  सकते  यदि  प्रतिभूति  मांगी  जाये  कौर  दूसरा  पक्ष

 देने  को  तैयार  हो  तो  पैसा  जमा  कराने  वाले कि  पुनः  बयान  साक्षी  को  बुलाने  वाला  व्यक्ति

 के  हित  की  पूरी  रक्षा  हो  जाती  है  ।  यह या  पक्ष  ही  दिलवा  सकता हैं  ।  बबन

 दिलवाने  का  seer  जिरह  में  कही  गयी  बातों  बन्ध  क्यों  हो  कि  अपील  का  निणंय  होने  तक

 की  व्याख्या  है  ।  यद्यपि  हम  यदि  साक्षी  को  क्षतिपूर्ति  न  दी  जाये  ।  सरकारी  कर्मचारी

 बुलाने  वाला  पक्ष  चाहे--इन  दादों  &  के  प्रति  पक्षपात  का  यह  एक  शौर  उदाहरण

 विरुद्ध  जा  रहे  हैं  परन्तु  हम  ठीक  सिद्धान्त  हूं  ।  मेरे  विचार  में  उस  की  भी  स्थिति  आम

 का  पालन  कर  रहे  हें  ।  बयान  दिलान  लोगों  रहनी  चाहिये  ।

 का  उद्देश्य  यही  है  re  यदि  अभियुक्त  का
 श्री  दातार  में  एक  ही  बात  कहना मामला  ग्रभियोक्ता  की  जिरह  के  परिणाम

 स्वरूप  बिगड़ा  gar  हो  तो  उसे  यह  अधिकार
 चाहता  हं

 ।  यह  धारा  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता

 मिलना  चाहिये  कि  वह  उसी  प्रलेख  से  सारी
 की  धारा  २५०  के  अनुरूप  धारा  €  क

 बातें  स्पष्ट  कर  ah  जो  भ्रमियोकता  ने  तैयार
 संहिता  की  धारा  240 (3)  फे  अनुरूप  हैं

 ग्रोवर  €  ख  संहिता  की  धारा  २५०(४)  के  । किया  हो  ।  इस  की  अनुमति  होनी  चाहिये
 नहीं  तो  अभियुक्त  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 श्री  राघवाचारी  :  में  एक  बात  कहना
 उपाध्यक्ष  महोदय :

 प्रश्न  यह  है  ह
 चाहता  हुं  प्रौढ़  वह  यह  हैं  कि  खण्ड  ख  में

 लल ा कि  पृष्ठ  ५,  पंक्ति  ४१  में  से  OY  ये  शब्द  प्रयोग  किये  गये  ह--ग्रसित  का

 the  accusedਂ  [  थ. [फि क्त  निर्णय  होने '  (“1116  appeal  has  been

 ara  wer  हटा  दिये  जायें  |
 में  समझता  हुं  कि

 के  स्थान  में
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्य

 शब्द  होने  चाहियें
 खंड  २५

 क्योंकि  हो  सकता  हैं  कि  भोपाल  गृहीत  ही
 att  एस०  एस०  मोरे  :  यह  खण्ड  दण्ड

 प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  २५०  जैसा  है  |

 मेरी  समझ  में  यह  नहीं  प्राता  कि  ये  दो  खण्ड  उपाध्यक्ष  महोदय  :  धारा  ११  के  अधीन
 _  ह  ~ —~€  क  कौर €  चाहियें  ।  €  क  at  निर्णीत  alt  का  निर्णय  भी  निर्णय  ही

 फे  सम्बन्ध  में  में  यह
 तो

 मान  सकता  हुं  कि  उस  माना  जायगा  ।  भ्रान्ति  रूप  से  भ्रमित  का
 areal  को  अरपिल  का  अधिकार  होना  चाहिये  निबट  जाना  भी  fora  बल्कि  एकपक्षीय

 परन्तु  खण्ड
 €  ख

 का  तात्पयं  मेरी  समझ  में  निर्णय  भी  निर्णय  ही  ह  ।  इस  लिये  ''



 स्
 Woy  दंड  प्रक्रिया  २६  जुलाई  2&4  संहिता  (  लगन  विधि  यक  oe

 शब्द  धारा  ४०३  नकल  नवीन  निर्णय  भी  तरा  क्षतिपूर्ति  दिये  जाने  का  शारदा  दिया

 घ्  | rc)  तो  उस  क्षतिपूर्ति  उस  अवधि

 के  समाप्त  होन  से  पहले  जो  अपील
 प्रीत  यह  हैं

 करने  के  लिये  भ्रूम  at  यदि
 कि  पृष्ठ

 ८  «४  करे  बाद
 अपील  की  गयी  उस  का  निर्णय

 निम्नलिखित
 जोड़

 दिया  जाये  :

 होने  से  पहल  नहीं  दी  जायगी  ।

 (<4
 (9A)  The  person  who

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 has  been  ordered  under  sub-

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  ह section  (7)  to  pay  compen-

 the  पृष्ठ
 ८  पंक्ति  ८  से  के sation  may  appeal  from

 order,  in  so  far  as  the  order  स्थान  निम्नलिखित  रख  दिया

 relates  to  the  payment  of  the  ह अथात् च्
 ः

 compensation,  as  if  he  had  “
 (11)  The  provisions  of

 been  convicted  in  a  trial  held
 this  section  shall  be  in  addi-

 by  the  Court  of  Section.
 tion  to  and  no’  in  derogation

 for (9B)  When  an  order  of,  those  of  section  198”

 payment  of  compensation  to
 [  “(2  इस  धारा के

 an  accused  person  is  made  in  धारा  १९८  फे  उपबन्धों  के

 case  which  is  subject  to  appeal  होंगे  न  कि  उन  का  श्रल्पीकरण  करने
 ~

 under  [sub-section  (9A)  _  the  ..  ।'

 compensation  shall  not  be

 paid  to  him  before  the  period
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खंड  ? allowed  for  the  presentation

 of  the  appeal  has  elapsed,  or,  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  ह

 if  an  appeal  is  presented,  before  कि  पृष्ठ  पंक्ति
 ४

 अंक  “1954”

 | the  appeal  has  been
 क  eeu’  के  स्थान  पर  955 '

 [  उपधारा  \¥  |  रख  दिया  जाय  |

 के  अधीन  जिस  व्यक्ति  को

 पा
 प्रस्ताव  स्वीकृत  या

 al  त  दन  का  आदेश  दिया  गया  हो  an  ५  ॥  ह
 noਂ  अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  हैं

 :

 वह  उस  राजद  जहां  तक  कि  ~
 कि  पृष्ठ  १,  पंक्ति  ६

 ”
 Gov-

 उसका  सम्बन्ध  क्षतिपूर्ति  के  भुगतान

 मे  alta  कर  सकता  है  मानों
 ernment  mayਂ  शब्दों

 &  बाद  notification  in वह  सत्र  न्यायालय  द्वारा  मुक़दमे

 में  सिद्ध  दोष  ठहराया  गया  हो  |  the  official  |  gazetteਂ

 (@  wa  किसी  मामले 1  गज़ट में  अधिसूचना  द्वाराਂ  ]  we  रख

 जो  उपधारा  फे  अन्तर्गत  दिये  जायें  ।

 अपील  के  अधीन
 अभियुक्त  को  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है ं:  खंड  ६३

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  १
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  :

 year’  दादों  के

 कि  पृष्ठ  १७,  पंक्ति  SWewY  में
 स्थान  पर

 द
 sixth  year

 3.0

 वर्ष ”]  wea  रख  दिये  जायें  ।
 the  recording  of  their

 statementਂ  [“  या  उन  के  बयानों

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।  का  लिखा  दाऊद  हटा  दिये

 खंड  २९  जाये ं।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं  :
 प्रस्ताव  स्वीकृत  झा  ।

 €,  पंक्ति  २४

 |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रीत  यह  है

 करे  बाद  जहां  वह  पहली  बार  जाता  हो  कि  पृष्ठ  १७,  पंक्ति  Sig VG  में

 निम्नलिखित  war  रख  दिया  जाये  as  the  case  may  be,  their

 श्रद्धा
 ——

 statement  have  been  recordedਂ

 the  purpose  of  ena-
 जसी  भी  स्थिति  उन  फे  बयान

 bling  him  to  explain  any
 लिख  लिये  गये  ह्यएन  शब्द  हटा  दिये  जायें  ।

 circumstances  appearing  in  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 the  evidence  against
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 प्रशन यह है यह  है

 इस  योग्य  बनाने  के  लिये  कि  पृष्ठ  १८,  पंक्ति  ७

 कि  वह  साक्ष्य  में  शापने  विरुद्ध  शाई  recording  their  state-

 किन्हीं  परिस्थितियों  की  व्याख्या  कर
 1

 mentsਂ  उन  &  बयानों  का  लिखा

 सक
 जानाਂ ]  शब्द  हटा  दिये  जायें  ।

 प्रस्तावਂ  स्वीकृतਂ  gar  प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  ३१  खंडਂ  १११

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wet  यह  है  :

 कि  पृष्ठ
 99
 AN  पर  व  ॥ मान  खण्ड  ३१

 कि  पृष्ठ  ३०,  पंक्ति  ११ को  हटा  दिया  जाये  ;

 .  शब्द
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  के  स्थान  में

 खंड  ५२
 शब्द  रख  दिया  जाये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान
 यह  है

 :

 कि  पृष्ठ  १४,  ३३  में
 “”

 there-
 प्रस्ताव  स्वागत  हुआ  |

 of
 पी

 [  ]  के  बाद  खंडਂ  ११२

 by  the  judgeਂ  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है
 धीर  हस्ताक्षरितਂ  ]  aq  रख  कि  पृष्ठ  ३०,  पंक्ति  २४

 दिये  जायें  ।
 the  previous  sanction  of  the

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 State  Governmentਂ
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 सरकार  की  पूर्व  मंजूरी  शब्दों  के  च् दस्ताव जॉं न्ञों  को  पढ़ा  होगा  ।  इस  कारण

 स्थान  पर  the  previous  मुझे  उनके  विस्तार  में  जाने  की  आवश्यकता

 approval  of  the  State  वरन्  में  इन  उद्योगों  के  कुछ  आवश्यक

 Governmentਂ  सरकार  फे  पतलूनों  का  सरकारी  तौर  पर  उल्लेख  करना

 qa  अ्रनुमोदन  शब्द  रख  दिये  जायें  ।  चाहता  हु  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  में  पहले  उन  उद्योगों  को  लूंगा  जिनहें
 Ce  aeeneren  Gaeeteee

 प्रथम  बार  संरक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।  इस

 श्रेणी  में  वाले  चार  उद्योगों  में  कास्टिक भारतीय  प्रफुल्ल  )

 विधेयक
 सोडा  द्रोह  रंगाई  का  सामान  उद्योग  ऐसे

 हें  जो  देश  की  अर्थव्यवस्था  की  दृष्टि  से

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  में
 ठीक  महत्व  के  मूलभूत  उद्योग  हें  ।  पहले

 श्रस्ताव  करता
 ह्

 :
 रंगाई  सामान  फे  उद्योग  को  लीजिये  ।  आयोग

 भारतीय  प्रफुल्ल
 ने  इसके  विषय  में  यह  विचार  प्रकट  किया

 १९३४  में  भ्र प्रे तर  संशोधन  करने  वाले  कि  राष्ट्रीय  हित  की  दुष्टि  से  देश  में  इस  उद्योग

 की  स्थापना  की  जानी  चाहिये  कौर  इसका विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ी

 इस  विधेयक  में  कुछ  उद्योगों  के  संरक्षण
 भली  भांति  विकास  होना  चाहिये  तथा

 इसको  दिया  जाने  वाला  संरक्षण  अथवा
 के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  आयोग  की  सिफ़ारिशों

 पर  सरकार  के  नीतियों  को  प्रभावी  बनाने  के
 सहायता  का  समायोजन  इस  प्रकार  किया

 जाना  चाहिये  कि  उपभोक्ता  पर  इसका  उतना लिये  उक्त  अधिनियम  की  प्रथम  अनुसूची
 ही  भार  पड़े  जितना  रंगों  फे  निर्माण  की

 में  कुछ  परिवहन  करके  भारतीय  प्रफुल्ल

 १९३४  में  संशोधन  करने  वाला
 उन्नति  शर  विकास  &  लिये  अत्यन्त  grace

 हो  ।  आयोग ने  बताया  है  कि  उद्योग  एक  फैन्स
 भ्र पे क्षा हे  ।  जैसा  कि  सभा  ने  विधेयक  में  संलग्न

 उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में  देखा
 बन  जाता  हे  जिसके  चारों  शर  कार्बनिक

 रस  द्रव्य  उद्योग  के  विकास  की  अदा  की
 आयोग  की  सिफ़ारिशों  कास्टिक

 सोडा  भ्र ौर  ब्लीचिंग  रंगाई  का  जा  सकती  है  कौर  इसकी  उन्नति  अन्य

 श्रावस्ती  द्रव्य  जेसे  एक  शोर मोटर  के  स्पीकिंग  प्लगों  ste  हाथ  से  हवा
 तो  भारी  श्रकार्बानिक  द्रव्य  उद्योग

 भरने  वाले  वोटर  पम्पों  के  निर्माण  में  लगे
 तारकोल  उद्योग  तथा  दूसरी  wie  सूक्ष्म

 हुए  उद्योगों  को  पहली  बार  संरक्षण  देने
 रस  द्रव्य  तथा  भेजी

 (ectafce )  ax  मौलिक  wea

 प्रेशर  लैम्पों  शर  सुती  वस्त्र  मशीनरी  उद्योगों
 संश्लेषित  प्लास्टिक ों  तथा  द्योतक

 के  विकास  से  सम्बन्धित  हैं  ।  इस  उद्योग  के का  संरक्षण  जारी  रखने  रोक  टीन  के  रोलरों

 को  सूती  वस्त्र  मशीनरी  की  संरक्षित  श्रेणियों
 उत्पादों से  शान्ति काल  में  देश  की  अर्थ

 व्यवस्था  को  सुगढ़  बनाने  में  सहायता  मिलेंगी
 में  से  निकाल  देने  के  सम्बन्ध  में  है  |

 शर  आपात  काल  में  उद्योग  को  रक्षात्मक

 इन  सब  उद्योगों  पर  प्रफुल्ल  अ्रायोग  सामान  का  उत्पादन  करने  के  लिये  तत्काल

 के
 प्रतिवेदन

 र  सरकार  के  संकल्पों  की  ही  परिवर्तित किया  जा  सकता  है
 प्रतिलिपियां  सभा  पटल  पर  पहले  ही  रखी  अलबम  कास्टिक  सोडा  उद्योग

 जा  चुकी  ।  माननीय  सदस्यों  ने  उन  सभी  ब्लीचिंग  पाउडर  कौर  ब्लीचिंग  पेस्ट
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 लित  को  लेता  हूं  जो  लवण  पर  झ्राघारित  टाइपਂ  को  छोड़  दिया  गया  जांच

 की  धी  । भारी  रस  द्रव्य  उद्योगों  की  एक  महत्वपूर्ण  इंगलिस्तान  के  बने  हुये  स्पीकिंग

 लगों  फे दाखा  हैं  ।  देश  में  कास्टिक  सोडा  का  प्रमुख  न्यूनतम  तटागत  मूल्य  की  देशी

 उपयोग  तेल  को  साफ़
 लगों  के  कारखाने  के  मूल्य  से  तुलना  करके

 विस्फोटकों  तथा  राय  रस  आयोग  ने  अधिक  संरक्षणात्मक  शुल्क  अर्थात

 द्रव्यों  में  किया  जाता हं  ।  इसका  उपयोग  रेयन  FXII  प्रतिशत  लगाने  की  सिफ़ारिश
 नश

 उद्योग  में  भी  होता  ह  जिसमें  एक  विशेष  की  हैं  |  अयोग  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  विचार

 ग्रेड  की  शुद्धता  की  आवश्यकता  होती  हे  |  से  सरकार  सहमत  हो  गई  हे  कौर  इस  शुल्क

 ब्लीचिंग  पाउडर  का  उपयोग  कीटाणु ना झाक  के  बढ़  जाने  से  न  तो  मोटर  करे  विक्रय  मूल्य  में

 के  रूप  में  तथा  कार्बानिक  are  श्रकार्बानिक  कोई  वृद्धि  होगी  ate  न  ही  मोटर  चलाने  फे

 क्लोरीन  मिश्रणों  क्ले  उत्पादन  में  किया  जाता  व्यय  में  कोई  अधिक  वृद्धि  होगी  |

 हैं  ।  प्रफुल्ल  आयोग  की  उन  सिफारिशों  का  ay  में  स्पीकिंग  प्लग  उद्योग  की

 कि  सोडा  पर  विद्यमान  seat  को
 स्थापना  करने  में  काफ़ी  उन्नति  हुई

 हूं  पौर

 संरक्षणात्मक  शुल्क  में  बदल
 मोटर  इन्डस्ट्रीज  कं०  लिमिटेड  का  निर्माण

 इस  देश  के  उपभोक्ताशथ्रों  पर  कोई  भ्र ति रिक्त  कार्यक्रम  प्रविधिक  रूप  से  व्यवस्थित  जान
 ~

 भार  नहीं  पड़ेगा  ।  ब्लीचिंग  पाउडर  करार
 पड़ता  ह  तथा  इसके  कार्यान्वित  हो  जान

 ब्लीचिंग  पेस्ट  पर  y  प्रतिष्ठित  से  १९५७  फे  अन्त  तक  स्पीकिंग  लगों  का

 संरक्षणात्मक  शुल्क  लगाने  के  प्रस्ताव  &
 पुरा  निर्माण  होने  लगेंगी

 ।
 आयोग  ने

 उन

 पक्ष  में  प्रयोग ने  मुख्य  कारण  यह  बताया  हैं  कि  बाधाओं  पर  ज़ोर  दिया  हैं  जो  देश  के
 दिशा

 उनके  कारण  क्लोरीन  की  निकासी  होती  रहती  उद्योग  को  विख्यात  विदेशी  नमूने  उत्पादकों

 हूं  ।  जो  कि  कास्टिक  सोडा  के  निर्माण  की  की  प्रतिस्पर्द्धा  में  अपना  माल  चलान  में  प्रती

 विद्युदंधिक  प्रक्रिया  में  उपोत्पाद  के  रूप  में  त्व  ।  ऑ्रायोग  ने  इस  बात  पर  भी  जोर  किया

 प्राप्त  होगी हैं  कौर  यह  कि  विद्युदंदिक  कास्टिक
 हूं  कि जब  तक  इस  शिशु  उद्योग  &  लिये  सं  रक्षण

 सोडा  उद्योग  की  उन्नति  &  लिये  यह  की  व्यवस्था  नहीं  होगी  तब  तक  उसे  अपन

 aga  है  कि  क्लोरीन  का  प्रयोग  करने  वालें  निर्माण  सम्बन्धी  कार्यक्रम  को  पूर्णरूपेण

 सभी  उद्योगों  को  सम्भव  प्रोत्साहन  दिया  कार्यान्वित  करने  के  लिये  अर  agate

 जाये  यक  विनियोग  करने  के  लिये  प्रोत्साहन  नहीं

 मिलेंगी  ।  क्योंकि  इस  समय  उत्पादन  अत्यन्त

 अब  हम  मोटर  स्पीकिंग  प्लग  कौर  हाथ
 कम  होने  के  कारण  यह  निर्धारण  करना  कठिन

 हूं  कि  उद्योग  को  कितना  संरक्षण  दिया
 से  हवा  भरन  वाले  मोटर  के  पम्पों  के  उद्योगों

 को  लेत ेहैं
 ।  स्पीकिंग  जैसा  कि  सर्व

 आयोग  ने  यह  सुझाव  रखा  हं  कि  फिलहाल

 संरक्षण  केवल  ३१  2EXN  तक
 मोटर  के  इंजन  का  एक

 दिया  जाते  कौर
 उस  काल  से  पूर्व  मामले

 पूर्ण वर्ग  होता  हूं  ।  इसका  कार्य  इंजन  में  दाहक
 की  अग्रसर  पुनरीक्षण  की  जायें  ।  प्रयोग  की क्रिया  को  प्रारम्भ  करना  हैं  आयोग
 सिफ़ारिश  सरकार  ने  स्वीकार  कर  ली  हैं  । न  १४  एम०  एम०  कौर  १८  एम  एम०

 के  सब  प्रक।र  केरा किंग  लगों  के  सम्बन्ध  में
 हाथ  के  हवा  भरन  के  पम्पों  के  उद्योग  के

 जिनमें  टाइप  सम्मिलित  थे  किन्तु
 सम्बन्ध  में  झ्रायोग  ने  बताया  हैं  कि  यह  उद्योग



 १५३  भारतीय  प्रयुक्त  २६  जुलाई  १९५५  विधेयक  aye

 मोटर  गाड़ी  के  एक  महत्वपूर्ण  ay  की  पूर्ति  iy  वस्त्र  मशीनरी  के  सम्बन्ध  में  न

 करता  हे  ौर  यदि  पर्याप्त  संरक्षण  दिया  जाये  hart  सूती  वस्त्र  कताई  for  mal  में  काम

 तो  वह  अपनी  स्थिति  सुदृढ़  बना  सकेगा  शौर  अन  वालें  फ्लूटेड  रोलरों  को  ही  वरन्  सभी

 उत्पादन  में  वृद्धि  हो  जाने  से  लागत  में  कमी  प्रकार  के  फ्लू टेड  रोलरों  के  लिये  भी  संरक्षण

 हो  जायेगी  |  उसका  मत  यह  भी  हैं  कि  देना  में  देने  का  विचार  इसी  प्रकार  g0'/,  प्रतिशत

 इतनी  आन्तरिक  प्रतिद्वंदिता  ह  कि  लागत  संरक्षणात्मक  शुल्क  की  दर  सभी

 में  कमी  का  लाभ  भ्रन्ततोगत्वा  उपभोक्ता  प्रकार  के--सूती '  रंजन  शादी

 a को  ही  होता  |  e——HTAT  पर  लागू  की  जा  रही  हैं  क्योंकि

 वे  एक  दूसरे  से  कुछ  ही  भिन्न  होते  हैं  ।

 ब  मं  विधेयक  के  द्वितीय  भाग  पर  आता
 wea  में  मुझे  यह  कहने  में  हम  होता  हैं

 हू  जो  स्टीयरिंग  wiz  झ्रोलिक  wa
 कि  सूती  वस्त्र  मशीनरी  के  एक  रंग  टीन

 प्रेशरों  लैम्पों  ऑर  सुती  वस्त्र  मशीनरी

 जैसे  तीन  उद्योगों  को  art  तीन  वर्षों
 रोलर  को  सब  प्नशुल्क  संरक्षणवाद  श्रावस्ती  AT

 नहीं  रह  गई  |  देशी  रोलर  बिदेशी  टीन  रोलरों
 ३१  १९४५७  तक--संरक्षण

 जारी  रखने
 के  सम्बन्ध में  है

 ।
 से  सस्ते  होते  ह  कौर  इन  रोलरों  का  निर्माण

 करने  वाला  विभाग  प्रदूषक  संरक्षण  दिये

 संरक्षण  काल  में  वृद्धि  करनें  अ्रलावा  बिना  ही  विदेशी  माल  से  प्रतिद्वंदिता  कर  सकता

 ८  अराना  प्रति  पौंड  का  वैकल्पिक  विशिष्ट  सकता  a  |  १९४९  की  संरक्षण  योजना  में

 शुल्क  स्टीयरिंग  कौर  प्रोटीन  श्रम्लों  पर  लगाया  रोलरों  को  सम्मिलित  किया  गया  इसी

 जा  रहा है
 ।  2211.0  प्रतिशत शुल्क  में  पर्याप्त

 लिये  छः  वर्षों  तक  उसे  संरक्षण  मिलता  रहा  ।

 संरक्षण  नहीं  मिलता  क्योंकि  बिदेशी  संभरण

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 कर्ता  मूल्य  में  रहो बदल  करके  संरक्षण  का

 प्रभाव  ख़त्म  कर  देते  हूं  स्टीर्यारंग  wiz  |

 मौलिक  अम्लों  से  व्युत्पन्न  पदार्थ  संरक्षण  कि  भारतीय  शुल्क

 योजना  में  इसलिये  सम्मिलित  रहे  wat  १९३४  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये
 ै || कि  देश  में  इन  पदार्थों  के  उत्पादन  से

 रैक  भ्र  मौलिक  अम्लों  की  मांग  बढ़ेगी  |
 श्री  कार्ली  बाल

 :

 रायल  प्रेशर  लैम्पों  के  मामले  में  संरक्षण
 मेरे  ने  बताया  कि  इस  विधेयक  के

 का  क्षत्र  जो  प्रभी  तक  १००  से  ४००  कैंडिल  दो  भाग  हैं  ।  एक  भाग  का  सम्बन्ध  कुछ  उद्योगों

 afer  वाले  प्रकार  लैम्पों  तक
 को  नये  रूप  से  संरक्षण  दिये  जाने  से  हैं

 सीमित  wa  प्राप्त  प्रदान  हरीकेन  दूसरा  भाग  कुछ  धर्न्य  उद्योगों  को  पहले  से

 लटकने  वाले  पम्पों  में  भी  चाहे  वे  कितनी  ही  प्राप्त  संरक्षण  के  जारी  रखे  जाने  से  सम्बन्ध

 peat  शक्ति  फके  लागू  होगा  ।  इस  केਂ
 a

 रखता है  ।
 दो  कारण  हैं  :  प्रथम  यदि  कुछ  प्रोत्साहन  दिया

 में  स्पीकिंग  प्लग  तथा  हवा  भरने  के
 जाये  तो  देश  के  निर्माणकर्ता  अधिक  शक्ति

 पम्प  उद्योगों  को  संरक्षण  दिये  जाने  का
 वाले  प्रेशर  लैम्प  भी  बना  सकेंगे  ५ अर  दूसरे  कि

 कैंडिल  शक्ति  फे  सीमित  कर  देने  से  प्रशासन
 गत  करता

 हुं  1,

 जहां तक  का
 सम्बन्धी  कठिनाइयों  में  काफी  वुद्धि  हो  गई  ब्लीचिंग

 थी  पाउडर  तथा  ब्लीचिंग  पेस्ट  उद्योग  को  सं  रक्षण



 विधेयक  4& LY  भारतीय  प्रफुल्ल  २६  जुलाई  2&UK

 [at

 दिये  जाने  का  प्रश्न  में  इसका  ी  स्वागत  उद्योग oe  a  hd  |  के  या  उपभोक्ताओं  के  हित  में  नहीं है
 ।

 करता  हूं  ।  इस  उद्योग  में  विकास  की  wt
 मुझे  यक़ीन  हैं  कि  माननीय  मंत्री  इस  संशोधन

 अत्यधिक  गुंजाइश  हैं  ।  यदि  प्रयत्न  किया  जाये  को  स्वीकार  करेंगे  |

 तो  यह  उद्योग  देश  की  सारी  मांग  पुरी  कर

 सकता है  ।
 जहां  तक  रग  उद्योग  का  सम्बन्ध

 मुझे  इस  बात  पर  श्राइचयें  है
 कि

 इसे  संरक्षण

 इस  उद्योग  केਂ  सम्बन्ध  में  में  दो  सन्  १९६४  तक  के  fat  दिया गया  है  ।

 विशिष्ट  बातों  की  are  माननीय  मंत्री  का  कुछ  भीਂ  मुझे  तराशा  हे  कि  यह  मामला

 समय  समय  पर  प्रफुल्ल  झ्रायोग  के  सामने ध्यान  दिखाऊंगा--एक  तो  है  परिवहन

 सुविधाओं  का  अभाव  श्र  दूसरी  कास्टिक  विचारों  जाता  ।

 सोडा  की  उच्च  उत्पादन  लागत  ।  उच्च
 में  एक  बात  कहना  चाहता

 उत्पादन  लागत  का  मुख्य  कारण  है  देश  में
 हुं

 ।
 प्रफुल्ल  आयोग  बराबर  यह  सिफारिश

 छोटे  छोट  कारखानों  का  होना  ।  यदि  देश  में
 करता  रहा  है  किं  इन  सब  उद्योगों  को  भारतीय

 कुछ  बड़े  कारखाने  स्थापित  हो  जायें  तो
 प्रमाण  संस्था की  का  लाभ  उठाना

 उत्पादन  लागत  में  पर्याप्त  कमीਂ  प्रा  जायेगी
 चाहिये  ।  में  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना

 ait  देश  की  मांग  उचित  रूप  से  पूरी  हो

 सकेगी  |
 हूं  कि  इन  सब  उद्योगों  द्वारा  तैयार

 की
 जाने  वाली  sea  के  प्रमापीकरण के

 सम्बन्ध  में  भारतीय  प्रमाप  संस्था  से  किस
 अब  में  ग्रो लिक  अम्ल  तथा  स्टीयरिक

 प्रकार  की  सहायता  लीਂ  जा  रही  ौर
 ora  उद्योग  के  विषय  में  कुछ  कहुंगा  जिसको

 संरक्षण  दिया  जाना  जारी  रखा  गया  हैं  भविष्य  में  ct  जायेगी  ।  में  नहीं  जानता  कि

 इस  विषय  में  वास्तविक  स्थिति  क्या  है  ।
 इस  उद्योग  को  पहली  बार  संरक्षण  Vere

 में  दिया  गया  था  ।  तब  से  इसे  समय  समय

 मुझे  इतना  ही  हू  ।  अन्त

 पर  संरक्षण  दिया  जाता  रहा  है  ।  यद्यपि
 में  में  एक  बार  फिर  दाना  करूंगा  कि  मेरा मे

 प्रफुल्ल  आयोग  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा  संशोधन  स्वीकार  किया  जाये  |

 है  कि  देश  में  इन  चीज़ों  को  बनाने  वाले  ४

 कारखाने  तथ्य  यह  हैं  कि  इस  समय  केवल  श्री  बंसल

 ही  कारखाना  ऐसा  है  जो  इन  चीजों  प्रथम  में  माननीय  मंत्री  से  यह  पुछना  चाहता

 के  उत्पादन  में  लगा  है--शेष  तीन-चार
 हूं  प्रफुल्ल  आयोग  के  सभापति  के  पद  के  दो

 कारखाने  तो  इन  चीजों  के  साथ  साथ  प्रौढ़
 मास  से  रिक्त होने

 पर  भीਂ  anh  तक  नियुक्ति

 वस्तुभ्नों का  उत्पादन  भी  कर  रहे  हूं  ।  इसका  क्यों  नहीं  की  गई  ?  क्या  इसका  कारण यह

 wa
 यह  हुमा  कि  केवल  एक  कारखाने  को  है  कि  सरकार  प्रफुल्ल  झ्रायोग  के  कार्य  को

 संरक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।  में  ने  एक  संशोधन  इतना  महत्वपूर्ण नहीं  समझती  ।  इस  समय

 रखा  हं  जिसका  ora  यह  है  कि  संरक्षण  उक्त  प्रयोग  के  सारे  सदस्य  भीਂ  aoa  अपने

 की  एक  ag  कर  दी  जाये  ।  मेरा  पद
 पर

 काम  नहीं कर  रहे  हैं
 ।

 में  चाहता हूं
 अ्रभिप्राय  देशी  उद्योग  को  होनी  पहुंचाना  नहीं  कि  ऐसे  विधेयकों  के  प्रस्तुत  करते  समय

 वरन्  उद्योग  का  ध्यान  इस  शर  दिलाना  प्रफुल्ल  के  का ्य सम्पादन  सम्बन्धी

 है  किं  जिस  ढंग  से  वह  काम  कर  रहा  ट  वह  एक  संक्षिप्त  प्रतिवेदन  भी  संसद्  में  प्रस्तुत
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 किया  जायें  जिससे  यह  पता  चल  सके  कि  बड़ा  हीਂ  महत्वपूर्ण  उद्योग  हैं  तथा  सरकार

 आयोग  के  कितने  मामलों  में  जांच  की  हैं  तथा  को  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना

 इसके  सदस्यों  शादी  संख्या  कितनी  है  ।  चाहिये  कि  कब  तक  इन  पदार्थों  का  उत्पादन

 स्वयं  देवा  में  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ।  हमारे
 मेरे  इस  सुझाव  का  कारण  यह  हैं  कि

 देश  में  इस  उद्योग  की  गम्भीरता  पर  ध्यान

 प्रफुल्ल  आयोग  के  कुछ  प्रतिवेदनों  के  eT
 नहीं  दिया  जा  रहा  हैं  तथा  इसी  कारण  एक

 से  ऐसा  पता  चलता है  कि  कई  मामलों में  उसने
 विदेशी  विशेषज्ञ  की  इस  उद्योग  &

 छः  मास  से  ate  समय  ले  लिया  ह  ।  यदि
 विकास  कार्यक्रम  का  ढांचा  बनाने  के  लिये

 इसमें वह  समय  भी  मिला  लिया  जाये  जो
 प्राप्त  की  जाने  वाली  थीं  ।  में  वाणिज्य  मंत्री

 उद्योग  विशेष  के  इस  प्रयोग  के
 से  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  इस  बिदेशी

 निर्दिष्ट  होने  के  बाद  प्रद इना वली  wie  के
 ७५ विशेषज्ञ  को  नियुक्त  किया  जा  चुका  हूँ  तथा

 भेजने  में  लग  जाता  है  तो  ata  से  इस
 यदि  तो  कितने  समय  में  यह  महोदय

 ara  के  प्रतिवेदन को  पूरा  वर्ष  के  लगभग
 अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  देंगे  ।

 लग  जाता है  ।  इसके  बाद  सरकार  को

 अपनें  निष्कर्षों पर  पहुंचने  में  चार  पांच  मास

 श्र  लग  जाते  हैं  ।  इससे  झ  श्राइचयं  होता  म  देखता  हूं  कि  इस  उद्योग  को  १२

 है  कि  एक  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  किसी  विषय  प्रतिशत  सं  रक्षण  शुल्क  दिया  गया  हे  हो  सकता

 की  विस्तृत  जांच  के  बाद  भी  सरकार  को  है  कि  प्रफुल्ल  ग्रा योग  नें  संरक्षण  शुल्क  को

 amt  निष्कर्षों  पर  पहुंचने  के  लिये  श्र  किसी  खास  कारण  से  ही  इतना  कम  निर्मित

 चार  पांच  मास  के  समय  की  शअ्रावश्यकता  किया है  ।  परन्तु  मेरे  विचार  से  संरक्षण  को

 तटीय  परिव्यय  तथा  उत्पादन  परिव्यय

 यदि  वाणिज्य  मंत्रालय  का  यह  विचार  परस्पर  अन्तर  के  बराबर  अथवा

 aq  से  रंग  उद्योग  की
 है  कि  वर्तमान  परिवर्तित  राजकोषीय  नीति  कुछ  अधिक

 के  प्रफुल्ल  इतना  महत्वपूर्ण  गृत्थी  नहीं  सुलझेगी  |  म  वाणिज्य

 नहीं  रहा  तो  उन्हें  सभा  को  ऐसा  बता  देना  तथा  उद्योग  मंत्री  से  यह  भी  जानना

 चाहिये  |
 परन्तु  मेरे  विचार  से  प्रफुल्ल  कती प्रा याग  चाहता  हूं  कि  कया  इतने  संरक्षण  से  वह

 सन्तुष्ट  द का  कार्य  महत्वपूर्ण  रहेगा  क्योंकि  वही  एक

 विशेषज्ञ  के  रूप  में  हमें  बता  सकता  है  कि

 किस  उद्योग  को  संरक्षण  दिया  जाना  चाहिये  ।  प्रफुल्ल  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  रंग

 जेसे  जैसे  समय  बीतेगा  नई  समस्यायें  हमारे  बनाने  के  कुछ  पदार्थों  के  मूल्य  दिये  गये  हैं  ।

 सम्मुख  जायेंगी
 |

 रंग  उद्योग  को  ले
 भारत  में  सल्फरिंक  नाइट्रिक  एसिड

 लीजिये  ।  यह  ही  महत्वपूर्ण  उद्योग है  ।  तथा  सोडियम  हाइड्रॉक्साइड  के  मूल्य  क्रम

 २१०  2¥oo  पये  तथा  ७००  रुपये
 प्रतिवेदन  को  पढ़ने  के  पश्चात्  मुझे  ज्ञात

 em  fe  रंग  बनाने  के  लिये  लगभग  ३१  प्रति  टन  ह  जब  कि  ब्रिटेन  मे ंये  मूल्य

 पदार्थों  कीਂ  प्रा वश्य कता  होती  है  ।  इनमें  से  १३४  ४८०  रुपये  तथा  ३६०  रुपये

 केवल  कुछ  का  उत्पादन  देश  में  होता  है  ।  अर  अमरीका
 में  ७६  AVY

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  देश  में  शेष  रुपये  तथा  ३८८  प्रति  टन  है  ।  देशी  में

 पदार्थों  का  उत्पादन  करने  के  सम्बन्ध  इन  पदार्थों  का  निर्माण
 कुछ  समय  पहले  ही

 सरकार  कायंवाही  कर  रही  है  ।  यह  प्रारम्भ  किया  गया है  तथा  इनका  उत्पादन
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 श्री  बंसल

 aaa  जश
 इतना  भ्रमित  नहीं  हं  जिससे  देवा  में  इनके  oS  टकारा  दे  दिया  जाये  |

 bag 4 मूल्य  कम  हो  ah  ।  जानना  चाहता  हं  कि  भारत  सरकार

 सम्बन्ध
 में

 कया  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 प्रफुल्ल  अयोग  की  संरक्षण  के  सम्बन्ध

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि में  मुख्य  सिफ़ारिशों  में  साथ  साथ  कुछ

 सहायक  सिफारिशें  भी  दी  जाती  प्
 @  |  अन्य  प्रफुल्ल  आयोग  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  निकाय

 में  ने  इन्हीं  गौण  सिफ़ारिशों  की  किये  वाही  के  हैं  ।  इस  अयोग  का  संक्षिप्त  प्रतिवेदन  सभा

 सम्बन्ध  में  सभा  में  कई  बार  कहा  है  परन्तु  पटल  पर  रखा  जाना  चाहिये  ।  में  माननीय

 माननीय  मंत्री  ने  wal  तक  कोई  संतोषजनक  वाणिज्य  मंत्री  से  यह  भी  कहना  चाहता  हूं

 कि  उन्हें  झ्रायोग  के  सदस्यों  तथां  सभापति उत्तर  नहीं  दिया  ।  मुझे  इरादा हैं  इस  अवसर

 की  नियुक्ति  शीघ्र  कर  दनी  चाहिये  |  मेरा पर  माननीय  मंत्री  महोदय  मझे  बतायेंगे  कि

 सरकार  ने  द्र भी  तक  की  गई  इन  गौण  अथवा  भ्रनुभव  हू  कि  watt  के  कुछ  सदस्यों को
 ह

 सहायक  सिफारिशों  के  बार  में  क्या  कार्यवाही  इतना  काम  ह  कि  वे  इन  समास्याश्रों

 की  हूँ  ।
 को  जितना  समय  देना  चाहते  हैं  नहीं  दे  पा

 रहे
 =  ।

 इन्हीं  गौण  सिफ़ारिशों  में  यह  बताया

 गया  हँ  कि  इस  उद्योग  के  लिये  एक  विदेशी  श्री  नानादास

 विशेषज्ञ  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  ।  सुचित  :  उद्योगों  को  संरक्षण  इस

 परन्तु  सरकारी  संकल्प  में  इस  सम्बन्ध  में  लिये  दिया  जाता  है  कि  विदेशी  संस्थानों  से

 प्रतियोगिता  की  जा  सके  ।  परन्तु  हमारे  सामने
 कुछ  नहीं  बताया  गया  ।  मोटरों  के  स्पीकिंग

 प्लग  के  सम्बन्ध  में  निर्मितियों  को  श्रीमती  प्रश्न  यह  हैं  कि  हमारे  जो  प्रारम्भिक

 माल  पर  वसुल  किये  गये  शुल्क  फे  पूर्णतः  अवस्था  में  ः  ।  इसका  ara  किस  प्रकार

 लौटाये  जाने  की  गौण  सिफारिश  की  गई  उठाते  हूं  ।  उदाहरण  के  तौर  रंग  उद्योग

 थी  ।  इस  सम्बन्ध  में  भी  में  जानना  चाहता  को  ले  लीजिये  ।  nae  ने  एक

 हू ंकि
 क्या  सरकार  ने  इस  सिफारिश  पर  भी  अमरीकी  समवाय  से  समझौता  कर  लिया

 दल भाई  ने  भ्र पना  सम्बन्ध  भाई कोई  विचार  किया  है
 *

 इसी  प्रकार  कास्टिक

 ब्लीचिंग  पाउडर  तथा  सोडा  एश
 सी०  aso  से  जोड़  लिया  हैँ  ।  इस  प्रकार  जो

 शादी  के  सम्बन्ध  सें  भी  गौण  सिफ़ारिशों  रक्षण  विदेशियों  की  प्रतियोगिता  &  लिये

 थीं  ।  म॑  चाहता  हं  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  दिया  उसका  उपयोग  विदेशी ही  कर  रहे  हैं  ।

 मंत्री  इस  सिफारिशों  पर  भी  पूर्णतया  विचार
 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 करें  ।
 कपड़ा  मशीन  निर्माण  उद्योग  को  ले

 रंग  उद्योग  सम्बन्ध  भारत  सरकार  लीजिये  ।  दावानल  मशीन  मंन्युफेक्चारिंग

 ने  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य  इन्डस्ट्री  कम्पनी  फे  अंगधारी  २६  प्रतिष्ठित

 क़रार  संस्था  फे  सत्र  में  वायदा  किया  था  कि  अरग  एक  ब्रिटिश  समवाय  ने  ले  रखे  हें  ।  यह

 इस  उद्योग  पर  शुल्क  नहीं  जायेगा  समवाय  केवल  किये  हुये  पुर्जों  को

 परन्तु  बाद  में  यह  निश्चित  gat  था  कि  हम  जोड़ता  ही  है
 ।

 इस  प्रकार  से  संरक्षण  का

 २०  प्रतिशत  शुल्क  बढ़ा  सकते  ।  प्रतीक  लाभ  केवल  समवायों  को  ही  पहुंच
 आयोग  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  हम  इस  रहा है  ।
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 रंग  पदार्थों  के  सम्बन्ध  में  रोधी  निर्माण  हैं  कि  जब  देश  में  किसी  विशेष  प्रकार  की

 जांच  समिति  ने  भ्र पने  प्रतिवेदन  में  लिखा  हैं  कच्ची  सामग्री  उपलब्ध  ह  तो  विदेशों  से

 अरयात न  किया  जा  ae कि  जिन  सेवायों  ने  विदेशी  समवायों  से

 समझौते  किये  हं  वे  समवाय  विदेशों  से  उस

 कच्चे  माल  का  भी  ग्रा यात  करते  हूं  जो  हमारे  इसके  परचात्  में  श्री  बंसल  के  इस  प्रस्ताव

 देश  में  प्राप्य  हूं  ।  में  चाहता  हूं  कि  सरकार
 से  सहमत  हूं  कि  प्रफुल्ल  ae  के  कर्मचारियों

 दी  की  संख्या  पुरी  रहे  जिससे  काय  वी करता
 को  रंग  पदार्थों  फे  निर्माण  में  देश  में  उपलब्ध

 युवक  हो  सके
 |

 उनका  कार्य  ही  इस  प्रकार कच्चे  माल  का  प्रयोग  किया  जाय  |

 का  हैं  जिसमें  देर  हो  सकती  हैं  परन्तु  हमें भी

 नेशनल  मशीन  मैनुफैक्चरिंग
 उनकी  सहायता  को  तत्पर  रहना

 चाहिये  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  में  श्री  बंसल
 कपड़ें  मशीन  के  रिंग  mat

 का  निर्माण  करती  स  तथा  कलकत्ते  के इस  सुझाव  से
 भी

 सहमत  हूं  कि  प्रफुल्ल @

 की  टेक्सटाइल  मशीन  |  HATHA
 योग  की  संक्षिप्त  सिफारिशों  सदस्यों

 कम्पनी  इंजनों  का  निर्माण  करती
 में  परिचालित  करना  चाहिये  जिससे  हमें

 कठिनाई न  उठानी  पड़ े|
 हूं  ।  परन्तु  अरब  सरकार  ने  नेशनल  मशीन

 मैनुफैक्चरिंग  कम्पनी  थाना  को  भी  का डिग
 श्री  कर मरकर  :  में  सभा  तथा  चर्चा  में  भाग

 इंजन  बनाने  का  अधिकार  दे  दिया हैं  ।  इस  लेने  वाले  माननीय  सदस्यों  का  बड़ा  ग्रा भारी

 प्रकार  में  बड़ी  प्रतियोगिता  हो  गई  हैं
 ।

 हं  कि  इतने  थोड़े  समय  में  उन्होंने  इस
 विधेयक

 इस  लिये  सरकार  को  एक  पुर्जे  के  निर्माण  का
 के  विभिन्न  प्रश्नों  को  इतनी  बुद्धिमत्ता  से  तथा

 विकास  एक  ही  स्थान  पर  करना  चाहिये
 ।

 इतने  संक्षेप में  हमारे  सम्मुख  प्रस्तुत  किया  ।

 व्यवहारਂ  का  कई  बार  विरोध  कुछेंक  उद्योगों  को  दिये  जा  रहे  संरक्षण

 का  स्वागत  करते  श्री  कासलीवाल  ने किया  जा  चुका  है  ।  परन्तु  फिर  भी  ब्रिटिश

 निर्माता ग्र ों  के  साथ  विशेष  व्यवहार  किया  कुछ  विचार  प्रकट  किये  हैं  ।  उन्होंने  परिवहन

 जाता  ही  हें  ।  अन्त  में  में  यही  कहना  सुविधाओं  के  पर्याप्त  होने  के  सम्बन्ध  में

 चाहता  ह  कि  जो  लाभ  हम  भ्र पने  प्रारम्भिक  कहा है  ।  सभा को  विदित है  कि  हमारा

 उद्योगों  को  देते  हमें  यह  भी  ध्यान  रखना  वहन  विभाग  कितनी  कठिन  परिस्थितियों

 चाहिये  कि  उन  लाभों  का  सदुपयोग  किया  में  कार्य  कर  रहा  हैं  ।  कई  बार  बड़ी  कठिनाई

 जा  रहा  हैं  अथवा  नहीं  ।  उठानी  पड़ती  हैं  ।  सभा  को  विदित हैँ  कि  रेलवे

 तथा  परिवहन  मंत्रालय  यथासम्भव  कायें

 at  चा०  बी०  गांधी
 कर  रहा  हैं  ।  जहां  तक  उद्योगों  का  सम्बन्ध

 उत्तर  में  श्री  नानादास के  बताये  इस
 यह  शिकायत  उचित  नहीं  है  कि  कच्चे

 सिद्धान्त  से  सहमत  हूं  कि  विदेशी  हितों  को  माल  को  अथवा  बनी  वस्तु ग्न ों  को  प्राथमिकता

 संरक्षण  का  लाभ  उठाने  का  अवसर  नहीं  देना
 दी  गई  ।

 परन्तु  द्वारा  दिये  गये  उदाहरण

 ठीक  नहीं
 ्
 ण  |  इन  दोनों  उद्योगों  में  बड़ी  श्री  नें  उत्पादन  की  अधिक

 प्राविधिक  जानकारी  की  आवश्यकता  है  ।  लागत  के  सम्बन्ध  में  कहा  |  स्पिरिट  एसिड

 में  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हमारा  का  उत्पादन  व्यय  इसलिये  अ्रघिक  है  क्योंकि

 अरयात  व्यापार  नियंत्रण  इस  बारे  में  an
 as |  aah  कच्चे  माल  का  मूल्य  श्रमिक  है  ।  कई  एक
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 ः  श्री  कर मरकर

 बातें  भी  हैं  जिन  पर  नियंत्रण  नहीं  हैं  ।  प्रगति  हुई  है  वह  किसी  भी  प्रमाण  से
 ~

 wart कि  मेरे  एक  मित्र ने  बताया  =>
 ह्म  जनक  हें  ।  वास्तव  में  यह  स्वीकार  करने  में

 उद्योग  की  प्रारम्भिक  श्रवस्थायें  प्रविधि  के  जानने  कोई  हानि  नहीं  हैं  कि  छोटी  ate  बड़ी  इकाइयों

 की  आवश्यकता  है  ।  हमें  उत्पादन  बढ़ाने  फे  के  बीच  उद्योगों  की  जो  प्रगति  हो  रही

 क्षमतापूर्ण  तरीक़ों  के  जानने  की  ज़रूरत  उसकी  कल्पना  १९४७  WIT  205.0  वर्षों

 जैसा  कि  मेरे  मित्र  जानते  हैं  संरक्षण  देने  में  सम्भव  नहीं  थी  ।  जहां  में  प्रतीक  बड़ी

 का  तात्पयं  यह  है  कि  नवीन  उद्योग  को  पनपने  इकाइयों  जिनके  पास  ale  पूंजी  शौर

 के  लिये  समय  चाहिये  ।  प्रारम्भिक  समय  तथा  अधिक  प्राविधिक  कर्मचारी  स्वागत  करता

 विकास का  इतना  समय  उस  उद्योग  को  हं  वहां  हमें  यह  भी  देखना  है  कि  छोटी  इकाइयों

 मिलना  ही  चाहिये  जिससे  वह  इतना  पनप  को  भी  प्रोत्साहन  मिले  ।  इस  सम्बन्ध  में  में

 जाये  कि  विदेशी  उत्पादनों  से  प्रतियोगिता  केवल  यह  प्रार्थना  ही  कर  सकता  हुं  कि  हमारे

 कर  ah  |  इस  are  भी  उनके  इस  मत  से  देश  में  धीरे  धीरे  ऐसी  दिशायें  हों  जिससे  कि

 सभी  सहमत  हें  कि  उत्पादन  व्यय  कम  होना  अधिक  बड़ी  तौर  समय  इकाइयां  उत्पादन

 आरम्भ  करे  |  मं  तत्सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के चाहिये  |  सत्य  तो  यह  हैं  कि  संरक्षण  देने  का

 उद्देश्य यह  हे  कि
 उद्योग

 कुछ  समय  पर  प्राप्त  पृष्ठ  ७  दौर  ८  की  रोक  उनका  ध्यान  झ्राकृष्ट

 निसार  हो  जाये  तथा  उत्तम  तरीक़ों  से  अपना  करता  हूं  ।  उन्हें  प्रगीत  होगा  कि  वहां  पांच

 उत्पादन व्यय  कम  कर  सके  |  और  भी  इकाइयां  अरयात +  व्यवसाय  हैं  कलकत्ता

 श्री  कोसली वाल
 केमिकल  मोती  वनस्पति

 यह  मेने  केवल

 सोडे  के  सम्बन्ध  में  कहा  था  ।
 मैनुफैक्चरिंग  गोदरेज

 अमत  घायल  कौर

 श्री  कर मरकर  :  किन्तु  में  उस  विषय  स्वस्तिक  लिमिटेड  ।  मुझे  पूरा

 में  एक  समान्य-ध्नुंमन  करना  चाहता  विश्वास  हैं  कि  किसी  विशिष्ट  इकाई  की

 zi  आशा  हैं  दि  मेरे  मित्र  को  इस  विषय  ओर  सभा  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करने  का  उनका

 में  कोई  आपत्ति  न  होगी  ।  मेर  विचार  ara  निश्चय  ही  नहीं  था  |

 से  उस  प्रकार  उनके  वर्णन  में  एक  और

 बात  सम्मिलित  हो  जायेंगी  ।  तो
 कार्ली  वाल

 :  वे  केवल  सहायक  हैं

 उनका  मुख्य  उत्पाद  कुछ  हीਂ  है  ।

 उन्हें  यह  शिकायत  थी  कि  ओल इक

 शर  स्टीभ्रराइस  एसिड  के  उद्योग  सम्बन्ध  श्री  कर सरकर  :  में  उसका  अधिक

 में  केवल  एक  ही  बड़ा  व्यवसाय
 था  |

 में
 विवेचन  नहीं  कर  सकता  ।  सहायक  समवाय

 चाहता  हं  कि  हम  ऐसी  दुनिया  में  रहते  जहां
 का

 कोई  घाटा  सहने
 के  लिये  कुछ

 कौर  भी

 हम  अपनी  पसन्द के  अनुसार  सारी  चीज  उत्पादन  करना  बहुत  शअ्रच्छा  ही  होगा  |

 करा  लेते  कौर  जहां  हमारे  पास  गमन  अमुक  कदाचित उनकी  यह  शिकायत  है  कि  ये

 आकार  प्रमाण  की  अबतक  व्यवसाय  शादी  इयां  उत्पादन  के  एक  प्रकार  के  प्रति  उतनी

 होते  ।  तब  सं  रक्षण  के  सम्बन्ध  में  इस  सभा  को  वफादार  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  तो
 यह

 तक़लीफ़  देने  का  स्वर  न  जाता  |  सभा  को
 एकांगी  पर

 श्रनकांगी  इकाइयों
 का  प्रशन है  ।

 पहले  ही  विदित  है  कि  स्वतन्त्रता  के  बाद
 वे  अपनी  सुविधाओं के  अनुसार  बन  बढ़ती

 गत  कुछ  वर्षों  में  प्रायोगिक  क्षेत्र  में  जो  कुछ  हैं
 ।  मुझे  पूरा  विश्वास है  कि  यह  कोई  बहुत
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 दें  कि  भारतीय  मानक  संस्था  द्वारा  निर्धारित
 गम्भीर  बात  नहीं  है  में  उनके  इस  सुझाव

 प्रमापों  के  ग्रनुसार  संभरण  किया  जाये  ।
 से  सहमत  हूं  कि  हमारे  पास  ठोस  हालत  वाले

 समवाय  होने  चाहियें  |  जहां  तक  यह  एक  प्रेरणा  वहां  तक  यह

 प्रभावकारी सिद्ध  हो  रहा  है  ।
 मेरे  विचार  से  श्री  कासलीवाल ने  ही

 प्रमापीकरण  केਂ  बारे  में  भी  उल्लेख  किया
 मेरे  मित्र  श्री  बंसल  ने  सभापति  की

 था  ।  देश  की  विद्यमान  परिस्थितियों में  हम  नियुक्ति  के  बारे  में  उल्लेख  किया  था  ।  मुझे

 गेंद  है  कि  म॑  वांछित  जानकारी  देने  की
 प्रमापी  करण  का  प्रसून  उत्पादकों  पर  छोड़

 सकते  हें  ।  भारतीय  प्रमाण  संस्था  एक  बहुत  स्थिति  में  नहीं  हूं
 ।

 ऐसा
 इस

 लिये
 कि

 इस

 बारे  में  कोई  जानकारी  है  ही  नहीं  ।
 कार्यक्षम  संस्था  है  ।  उद्योग  ने  यह  व्यक्त

 किया  हैं  कि  उसका  कार्य  बहुत  प्रगति  तरह  माननीय  सदस्य  यह  बात  मानते  हें  कि

 चल  रहा  है  ।  हम  पर्याप्त  रूप  में  उसे  वित्त
 प्रफुल्ल  आयोग  का  सभापति  एक  भश्रत्यन्त

 दे  रहे  हें  तथा  वह  राय  अच्छी  प्रकार  ही  सक्षम  व्यक्ति  होना  ऐसे  व्यक्ति

 से  कर  प्राह  |  केवल  इतना  ही  नहीं  वह  सदैव  तत्काल  हीਂ  नहीं  मिल  जाते  ।  प्रफुल्ल
 तीय  दशाओं  में  भारत  लिये  प्रमाण  भी

 आयोग  के  लिये  हमें  अर्थ  शास्त्र  के  हीਂ  बारे  में
 निर्धारित  करती  हे  इस  प्रकार  उद्योगों  टेक्निकल  बुद्धि  वाले  व्यक्ति  नहीं

 की  मांग  पूरी  करती  है  ।  मुझे  यह  कहने  में  बल्कि  हम  चाहते  हें  कि  इसमें  सर्वे तो गामी

 ae और  सभा  को  at  यह  जानकर
 बुद्धि  वाले  व्यक्ति  हों  ।  यह  बात  में  प्रफुल्ल

 हम  होगा  कि  निर्यात  att  साथ  ही  साथ  ग्रा योग  र  सभापति  के  बारे  में

 आन्तरिक  उपभोग  दोनों  के  लिये  प्रमापीकरण

 कह  रहा  हूं
 ।

 हमें  इसकेਂ  बारे  में  यथासंभव
 ग्रधिकाधिक  रूप  में  इस  प्रकार  स्वीकार

 पुरी-पूरी  सावधानीਂ  रखनी  होती  है  ।  म

 किया  जा  रहा  है  जैसे  वह  कोई  प्रत्येक  समझता  हं  कि  एक  सभापति  चुनने  के  लिये

 वांछनीय वस्तु  हो
 at  महीने  का  समय  बहुत  अधिक  समय  नहीं
 xr

 मुझे  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  &  कि
 ।  वास्तव  में  हमें  पता  था  कि  श्री  भट्ट

 एक  न  एक  दिन  निवृत्ति  प्राप्त  करेंगे  ही  |
 उद्योगों  की  सभी  इकाइयां  अपने  मामले  में

 निःसन्देह  प्रत्येक  मामले  में  यह  पता  होता  है
 ये  प्रमाप  स्वीकार नहीं  करते  ।  कई  बार

 fe  कोई  पदाधिकारी  कब  निवृत्ति  प्राप्त

 ऐसा
 होता  है  कि  कोई  व्यक्ति  दूसरों  के  मामले

 परन्तु  माननीय  सदस्य  शायद  यह  भी
 में  उसे  अधिक  अच्छा  समझता हे  किन्तु

 अपने  के  मामले  में  वैसा  नहीं  समझता  |
 जानते  हें  कि  प्रफुल्ल  आयोग  एक  ऐसीਂ  संस्था

 जिसे  हम  बहुत  at  महत्वपूर्ण मानते  हैं  |
 यहीਂ  बात  are  भी  हो  रही  है  ।  कुछ  उद्योगों

 यह  केवल  सक्षमता  का  ही  नहीं  है  ।
 को

 सहूलियत  के  कारणों  से  प्रमाप  स्वीकार
 mie  भी  बहुत  at  बातें  हैं--प्रफुल्ल  आयोग

 करनें  में  संकोच  होता  है  किन्तु  हम  ara

 के  प्रत्येक  सभापति  में  कुछ  गुण  होने करते  हैं  कि  अधिकाधिक  औद्योगिक  इका

 ः  के  हित  बढ़ते  हुये  प्रमापीकरण  यक  शौर  हम  तक  नियुक्ति  नहीं  कर

 इसका  कारण  यह  नहीं  है  कि  हम  इसके का  महत्व  समझगी  ।

 बारे  में  चुपचाप  बैठे  हम  इस  बारे  में

 जहां तक  हमारा  सम्बन्ध हमने  सक्रिय  हैं  att  हमें  ora  है  कि  हम  उचित

 प्रकार  के  व्यक्ति  की  नियुक्ति  कर  सकेंगे  ।

 जारीਂ  कर  दिया है  कि  वे  इस  बात  पर  ज़ोर  में  एक  निश्चित  तारीख  तो  नहीं  दे
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 कर मरकर |]

 पर  में  उन्हें  प्रशासन  देता  हं  कि  हम  इस  बात
 चद्दर  जहां  तक  विशिष्ट  बातों  का  सम्बन्ध  है

 पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रहे  हं  और
 मुझे  ore  है  कि  मेरे  मित्र  को  कोई  विशेष

 |
 नियुक्ति

 में  हम  विशेष  समय  न  लगायेंगे  |  शिकायत  नहीं  है  ।  पर  यदि  वह  समझते  है

 कि  किसी  विशिष्ट  मामले  में  waft  देर  हुई
 रिपोर्टों  के  बारे  में  जो  समय  लगता

 तो  हम  उस  विशिष्ट  शिकायत पर  विचार

 उसके  बारे  में  माननीय  सदस्य  श्रीਂ  बंसल
 करने  में  प्रसन्नता  का  अनुभव  करेंगे

 |

 ने  कुछ  कहा  तथा  उन्हें यह  सब  कहने  के

 लिये  साधिकार  है  ।  जैसा  कि  मेरे  माननीय  एक  कौर  महत्वपूर्ण बात  भी  थी

 मित्र  को  निःसन्देह  पता  सरकारी  में  श्री  बंसल  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने

 निर्णयों  के  बारे  में  एक  प्रकार  की  समय-सीमा  सभा  का  ध्यान  इस  are  आकर्षित  किया
 |

 xr
 रहती  ।  भारतीय  प्रफुल्ल  ऑ्रधिनियम  की  व्यापार  कौर  प्रफुल्ल  के  सामान्य  समझौते

 धारा  १६  में  बताया  गया  है  कि  समिति  के  के  साथ  उनका  अनुभव  मेरी  अपेक्षा

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  हमें  क्या  करना  चाहिये  ।
 अ्रधिक  रहा  है  ।  उन्हें  पता  है  कि  व्यापार

 हम  से  यादों  कीਂ  जाती  हैं  कि  हमें  mt  प्रफुल्ल  के  सामान्य  समझौते

 भेजे  गये  किसी  भीਂ  प्रतिवेदन  के  बारे  में
 के  साथ  होने  वालीਂ  चर्चा  में  हमने  एसे रूप  में

 वाही  करने  में  हम  तीन  महीने  से  अधिक  समय  भाग  लिया  जिससे  उन  उद्योगों  के
 लिये

 न
 लगायेंगे  |  मुझे  आशा  है

 कि
 उन्हें  इस  बात  हम  पुरी  स्वतन्त्रता  सुरक्षित रख  जिन्हें

 की  शिकायत  नहीं  हो  सकती  कि  हमने  हम  संरक्षण  देना  चाहते  ह  |
 वस्तुतः  कुछ

 aaa से  अधिक  समय  लगाया  है  |  जब  परिबद्ध  मर्दों  के  बारे  जैसा  कि  रंग-उद्योग

 हमने  यह  उपबन्ध  इस  भ्र धि नियम  में  रखा  के  बारे  में  किया  गया  ह  ,  उनको  मुक्त  )

 तब  इस  बारे  में  चर्चा  हुई  थीਂ  ।  हमने  कराना  होता  है
 ।

 जब  कोई  मद  परिबद्ध

 इस  पर  खूब  weal  तरह  से  विचार  होती  हमें वह  मुक्त  करानी  होती
 झ्र

 प्रौढ़  उद्योगों  के  विषय  में  इतने  भारीਂ  महत्व  हमें  अन्य  सम्बन्धित  देशों  से  बातचीत  चलानी

 वाले  इस  मामले  में  भ्रनुचित  शीघ्रता में  कोई  पड़ती  है  ।  में  सभा  को  यह  विश्वास  दिला

 निर्णय  न  किया  जाये  |  एसा  सरकार  का  दौर  सकता  हूं  रंगों  के  बारे  में  हम  भरसक

 मेरा  विचार  है  ।  यदि  भक्तियोग  ने  इस  बारे  में  प्रयत्न  कर  रहे ह  और  जहां  तक  परिबद्ध  हों

 विशद  जांच  करने  में  समय  लगाया  है  कौर  का  सम्बन्ध  हमें  सफलता  की  प्रौढ़  मुक्ति

 यदि  विभिन्न  प्रकार  के  विचार  व्यक्त  किये  के  बारे  में  झ्रावश्यक  सहायता  प्राप्त  करने  की

 गये  हैं  श्र  झ्रायोग  एक  सहायक  सिफ़ारिश  पूरी-पुरीਂ  आशा  है  ।

 करता  तो  सरकार  को  सारी  बातों  पर

 विचार  करने  के  लिये  समय  चाहिये  ही  ।  श्री  बंसल  यह  जानना  चाहते  थे  कि

 फिर  उस  धारा  में  यह  भी  बताया  गया  हैं  कि  सहायक  सिफारिशों  सम्बन्धी  विशिष्ट  wet

 यदि  तीन  महीने  में  प्रतिवेदन  को  सभा  पटल
 केਂ  बारे  में  क्या  किया  जा  रहा  है  ।  विशिष्ट

 पर  नहीं  रखा  जा  तो  उन  कारणों  सहायक  कार्यवाहियों के  सारे  विवरणों  की

 को  बताने  वाला  एक  विवरण  को  सभा-पटल
 चर्चा  से

 म
 कभी  बचना  चाहता  क्योंकि

 पर  रख  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  वारे  उन्होंने  जो  यन  पूछे  उनका  उत्तर  देने  के

 में  सरकार  को  देर  करने  से  रोकने  के  लिये
 लिये  मं  तयार नहीं  हूं

 ।
 पर  बहत  सम्भव  है

 उसमें  एक  प्रवृत्त  महत्वपूर्ण  उपबन्ध हैं  ।  कि  उन्हें  पता  हो  कि  इन  सभी  सहायक
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 शीशों  पर  विचार  हो  रहा  हूं  ।  उदारहण  किया  गया हैं  ।  जिस  गम्भीरता  से  सभा  ने

 आयात  कच्चे  माल  पर  शुल्क  की  इस  विधेयक पर  विचार  किया  में  उस  के

 वापसी  atte  के  बारे  में  सहायक  सिफारिशें  लिये  बड़ा  भ्रामरी  हूं  ।  यह  विधेयक  के

 उद्देश्य से  सहमत  ।  इस  सभा  माननीय

 सदस्यों  ने  जो  विचार  प्रकट  किये  ह  उनके
 श्रीमान्  यह  सभी  जानते  हें  कि  हम  उन

 सिफ़ारिशों  पर  बहुत  गम्भीरता  से  विचार  बारे  में  मुझे  केवल  इतना  ही  कहना  है
 ।

 करते  हूं  ।  कभी  कभी  हम  प्रशुल्क-ग्रायोग  सभापति  महोदय :  प्रदान  यह  हैं
 :

 की  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  नहीं  कर  सके  ह  भारतीय  प्रफुल्ल
 भर  हम  ने  यह  बता  दिया  है  ।

 १९३४  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले

 मेरे  मित्र  श्री  नानादास  विदेशी  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पै

 सायों  का  जिक्र  किये  बिना  नहीं  रह  सके  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 विधेयक  में  तो  इसके  बारे  में  कोई  विद्वेष  बात
 खंड  २--(१९३४  के  छत्तीसवें  अधिनियम

 नहीं  है  यदि  में  गलत  कह  रहा  हूं  तो  यह

 बात  सुधारी  जा  सकती  हे  ।  साथ  ही  में  जानता
 की  प्रथम  अनुसूची  का  संशोधन )

 श्री  कासलीवाल  :  यदि  माननीय  मंत्री
 हूं  कि  उन्हें  किसी  विशेष  seq को  पुछना

 नहीं  हे  ।  उन्हें  हमारी  बात  का  पता  है  कौर
 इस  सभा  को  यह  श्राइवासन  देने  को  तैयार

 हों  कि  वह  उद्योग  को  चेतावनी  तो
 हमें  उनकी  बात  पर  मेरी  समझ  से  हम  में

 से  किसी  के  लिये  भीਂ  विदेशी  व्यवसायों  को  में  सन्तुष्ट हूं  ।

 लेने  सहभागिता  का  वर्णन  करना  बुद्धिमानीਂ  सभापति  महोदय  afar  ।

 न
 होगी

 ।
 पर  मुझे  aren  है  कि  कम  से  कम  में  देखता  हूं  कि  खंड  २  सम्बन्धी  किसी  darters

 एक
 बात

 पर  हम  दोनों
 का  एकमत  को

 भी  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  है
 ।

 alt  वह  यह  कि  हम  किसी  भी  दशा  में  राष्ट्रीय

 हितों से  विमुख  न  होंगे  ।  इसमें  कोई  भी  श्री  कर मरकर  :  मेरे  मित्र  मुझ  से  कोई

 सन्देह  नहीं  है  ।  पर  हमें  याद  रखना  चाहिये  कि  औपचारिक  ae  भ्राइवासन  नहीं  चाहते

 प्रत्येक  उद्योग  का  झ्राधारभूत  स्थान  किसी  को  परन्तु  में  समझता  हूं  कि  उनका  अभिप्राय

 लेना  ही  कोई  भी  उद्योग  आसमान  में  यह  है  कि  जब  भी  am  किसी  उद्योग  को

 संरक्षण  देते  हें  तभी  उस  उद्योग  को  car नहीं  चलाया  जा  सकता  ;  मेरे  मित्र  श्री

 नानादास  की  विदेशीਂ  उपक्रमों  में  रुचि  के  अनुचित करना  पड़ता  है
 |

 इसमें  कोई

 बारे में  सन्देह  नहीं है
 ।

 में  उन्हें  यह  बता

 एक  माननीय  सदस्य  :  उनका  झाई०
 यदि  wet  में  उद्योग  संरक्षण  का  पात्र  नहीं

 रहता  तो  सरकार  प्रौढ़  संसद  इस  पर
 सी०  argo में  हित  है  ।

 विचार  करेगी  |  अगर  सरकार  चपत  भी  रहे

 श्री  कर मरकर  :  मेरा  अभिप्राय  उन  पर  तो  भी  संरक्षण  के  रूप  में  श्री  कासलीवाल  तो

 भ्राक्षेप  करने  का  नहीं  है  ।  में  केवल  यह  मौजूद  ही  हू  ।
 जितना  में  उन्हें  समझ

 सका

 बताना  चाहता  हुं  कि  हमसे  प्रत्येक की  विदेशी  हूं  उनके  कहने  का  श्रर्भिप्राय  यह  है  कि  इस

 सेवायों
 जहां  तक  हम  उन  पर  इस  सभा  उद्योग  में  और  किसीਂ  भी  अन्य  उद्योग

 में  विचार  करते  प्रतिरूपी  है  ।  जहां  तक  जब  भी  सरकार  संरक्षण
 देती  यंह  उपभोक्ता

 में  देखता  हुं  सभा  में  इन्हीं  बातों  का  उल्लेख  के
 मूल्य  पर  किया  जाता  है  ।  उपभोक्ता
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 कर मरकर

 पर  भार  को  कम  करन  के  लिय  संरक्षण  यथा  में  संक्षेप  उस  समय  देते  हैं  जत्र  कि  संरक्षण

 सम्भव  थोड़े  समय  के  लिये  दिया  जाना  चाहिये  को  चालू  रखने  की  प्रार्थना  जाती  हैं  |  जहां

 क्योंकि  ag  सन्तुष्ट  दिखाई  पड़ते  हें  ay  चाहते  हूं  कि  सभा  समस्त  निहित

 मेरा  ख्याल  हे  कि  उनके  कहने  का  यहीं  हि  पर  विचार  करे  कौर  यह  निश्चय

 प्राय था  ।  करे  कि  किसी  उद्योग-विद्वेष  को  संरक्षण

 को  का सलो वाल  मं  अपने  संशोधन  दिया  जाये  या  यह  अधिक  उत्तम  हैं

 पर  ज़ोर  नहीं  देता  ।  कि  मूल  प्रतिवेदन  का  अध्ययन  किया  जाये  ।

 सभापति  महोदय :  प्रदान  यह  हैं  :
 मेरा  ख्याल  हैं  कि  मेंने  प्रफुल्ल

 खंड  २  विधेयक  का  ot  बने  ।”
 matt  का  उचित  उल्लेख  किया  हूं  ।  वास्तव

 तटकर  आयोग  पर  एक  बड़ा  भारी  भार प्रस्ताव  स्वागत  हुआ  |

 हैं  कौर  मुझे  पूर्ण  विश्वास  हैं  कि  सभा  इस  बात खंड  २  विधेयक में  जोड़  दिया  गया

 से  सहमत  हैँ  कि  प्रफुल्ल  यद्यपि

 खंड  १--(संक्षिप्त  इसमें  समय  का  लगना  प्रतीत  होता  एक

 सभापति  महोदय :
 set  यह  है  :

 ऐसा  यन्त्र  हैं जिनसे हमें  काफ़ी
 लाभ

 कि  खंड  १  विधेयक  का  प्रेम  बने  क्  है  ।  जब  में  अमरीका  के  एक  विश्वविद्यालय

 प्रस्ताव  स्वागत  हुआ  ।
 में  पढ़ा  करता  था  तब  की  मुझे  एक  समय

 की

 बात  अरब
 भी

 याद  हूँ
 ।  एक  बार  में  प्रफुल्ल

 खंड  १  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |
 पर  एक  भाषण  सुन  रहा  था

 नाम  विधेयक  में अधिनियमन  सुत्र  और
 श्री  नाना दास  :  ऐसा  प्रतीत  होता  हें

 a

 जोड़  दिये  गये  ।
 कि  कलकत्ता  कौर  पूना  के  कपड़े  बनाने  की

 श्री  कर मरकर  में  प्रस्ताव  मशीनों  के  fratrratat  में  पिजन-इंजिनों

 के  निर्माण  में  स्पर्धा  हे  ।  में  जानना  चाहता

 विधेयक  पारित  किया  जाये  ।””  हूं  कि  उस  स्पर्धा  को  समाप्त  करने  के  लिये

 इस  में  एक  या  दो  बातें  कहना  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?

 ax
 चाहता  [|  ।  श्री  गांधी  इस  क्षण  वह  अपने

 श्री  कर मरकर
 :  यह  विधायक  के  तृतीय बैठने  के  स्थान  पर  नहीं  gt  कहा

 वाचन  का  प्रक्रम  है  रोक  में  सभा  का  कौर
 था  fe  हमें  प्रतिवेदनों  का  संधि  सदस्यों

 को  देना  चाहिये  ।  हम  इन  समय  नहीं  लूंगा  ।  इस  विधेयक  का  पूर्ण  सेन

 प्रतिवेदनों  के  संक्षेप  को  परिचालित  तो  करते  करने  के  लिय  में  सभा  का  ग्रा भारी  हुं  ।

 परन्तु  इसमें  एक  ख़तरा
 यह  है

 |  सभा  को

 za
 श्री  आलोक  मेहता  :  माननीय

 प्रतिवेदनों  का  संक्षेप  देने  में  एक  बाधा  a
 मंत्री  एक  भाषण  का  उल्लेख  कर  रहे थे  ।

 क्योंकि  तटकर  प्रतिवेदनों  ate  war  बड़े

 भतिवदनों  के  जो  पर्याप्त  विचार  श्री  करमरकर
 :  प्रोफेसर  ने  मुझसे  कहा

 करने  के  बाद  बना  *  जाते  कभी  कभी  यह  क्या
 आप  हमें

 ह  देश  में  प्रभुत्व  आयोग  वे

 उस  बात
 की

 पूर्ण  सुचना  नहीं  देता  हैं
 जो  ज  प्रणाली  के  बारे  में  बताने  की  कृपा

 प्रतिवेदन  में  होती  है  ।  हम  उद्योगों  के  मामले  करेंगे  ।  में  ने  तीन  श्राधारभूत  बातें  बताई
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 जिन  पर  तटकर  प्रयोग  कार्य  करता  पिछली  बार  GEAR  में

 संरक्षण  के  औचित्य  को  प्रमाणित  करने  शिक  वित्त  निगम  शभ्रधिनियम  में  संशोधन

 किया  गया  था  ।  संशोधन  करने  वाले  उस के  लिये  पर्याप्त  कच्ची  सामग्री  होनी  चाहिये  ।

 संरक्षण  की  अर्थात्  उपभोक्ता  विधेयक  पर  चर्चा  के  दौरान  में
 प्रौद्योगिक

 पर  भार  केवल  इतना  ही  हो  कि  उद्योग
 को

 वित्तीय निगम  के  कार्य  करने  के  बारे  में  कुछ

 संरक्षण  भर  ही  मिले  अधिक  नहीं  ।  विचार  विनिमय  gar  था  ।  प्रौद्योगिक  वित्तीय

 उन्हें  यह  बात  रुचिकर  थी--यह  वह  उद्योग  निगम  के  कार्य  कौर  अन्य  सम्बद्ध  मामलों

 जो  निश्चित  काल  Fafa  दिये  जिनकी  यहां  चर्चा  में  उल्लेख  किया  गया  था

 खुले  में  हराकर  कौर  भ्रमण  विदेशी  जांच  करने  केਂ  लिये  सरकार  ने  एक  जांच

 के  साथ  स्पर्धा  करने  की  स्थिति  में  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  समिति  ने  अपना

 होकर  दिये  गये  संरक्षण  का  afar  सिद्ध  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  हें  कौर  सरकार

 करने  के  योग्य  होना  चाहिये  ।  यह  कहने  में  ने  अधिकतर  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  कर

 मुझे  बड़ा  ao  है  कि  जिन  मूल  ara  पर
 लिया  ह  ।  हो  सकता  है  एक  या  दो  ऐसी

 हमारा  प्रफुल्ल  आयोग  कार्य  कर  रहा  सिफारिशें  हो  जो  अभी  तक  स्वीकार

 प्रो०  अरार  विद्यार्थियों  ने  उनकी  बड़ी  सराहना  की  गई  हैं
 ।

 में  स्वीकृत  सिफ़ारिशों  के  बारे  में

 की  ।  विद्याथियों  र  उन्होंने  कहा  कि  यह  कुछ  बता  सकता  हुं
 :

 संख्या  १,  ४,  ५,  ६,  ८,

 बहुत  wast  प्रणाली  हैं  ।  क्योंकि  मेरे  १०,  ११,  १४,  24,  १६,  2s,  CE

 नीय  मित्र  श्री  अशोक  मेहता  ने  मुझे  कहानी  २१,  Vv,  २६,  x,  ३०,  ३५

 पूरी  करने  की  भ्र नुम ति  दी  मुझे  पूर्ण  विश्वास  ३६  ।  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  की  गईं  परन्तु

 हैं  कि  वह  यह  मानते  हैं  कि  यद्यपि  इसमें  भिन्न  रूप  में  सिफ़ारिशों की  संख्या  है  २,  २०.

 समय  लगता  इसके  कार्य  करने  का  ढंग  २२,  R4,  RY,  कौर  २८  |  कुछ

 बहुत
 त्व
 ष  |  सिफ़ारिशें  स्वीकार  की  गई  थीं  परन्तु  जिन

 पर  की  जाने  वाली  कार्यवाही  का  निश्चय
 सभापति  महोदय :

 प्रदान  यह  है
 :

 विशेषताओं  पर  छोड़  दिया  गया  था  :  संख्या
 विधेयक  को  पारित  किया

 जाये  ही
 ३,  ७,  १२,  १७,  २३,  ३१,  ३३,  ३७  |

 कृत  सिफ़ारिशें  ।  सिफ़ारिश  संख्या  €

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  नल भ्रंश  सिफ़ारिश  संख्या  २२,  २८

 का  भ्रंश  |  सोनेपुर  कारखाना  के  अतिरिक्त

 सिफ़ारिशों  की  कुल  संख्या  ३८  थी  ।  चार
 औद्योगिक  तथा  राज्य  वित्तीय

 के  भ्र ति रिक्त  सारी  उनमें  से  के  अंश

 निगम  )
 विधेयक

 समूचीं  अथवा  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार

 कर  ली  गई  थीं  ।  सोनेपुर  शीशा  कारखानों राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 Go  ato  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  ———s  सम्बन्धी  निश्चय  में  जटिल  मामला  होने

 के  कारण  इतना  विलम्ब  ज्  |
 कुछ

 निश्चय

 प्रौद्योगिक  वित्तीय  निगम  कर  लिया  गया  है  ।  सोनपुर  शिकवा  कारखाना

 evs,  राज्य  वित्तीय  सम्बन्धी  जांच  समिति  की  सिफ़ारिश  पर

 निगम  १९५१,  में  अग्रेतर  सरकार  ने  जो  fray  किया  है  उसे  बताने

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार
 के  लिये में  ने  कुछ  पत्र  कल  ही  इस  सभा

 के

 किया  पटल  पर  रखे  हें  ।
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 ए०  सी०  1  कि  कार्यपालिका  समिति  का  नाम  ऋण

 इस  विधेयक  का  मुख्य  sera  समिति  होना  चाहिए  ।  सरकार  का

 शिक  वित्तीय  निगम  अधिनियम  में  कुछ  विचार  था  कि  यह  नाम  उचित  न

 परिवहन  करना  हे  ताकि  जांच  समिति  या  भामक  होगा  क्योंकि  बों  को  यह  अमोघ

 की  सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  किया  जा
 कार  हैं  कि  ag  अपनी  किसी  भीਂ  समिति

 को

 सके  जो  कि  अ्रधिनियम  में  संशोधन  किये  कोई  भी  झ्र धि कार  दे  ।  सम्भव  हैं  कि  ate

 बिना  नहीं  हो  सकता  ।  उनमें  से  एक
 उस  समिति  को  केवल  ऋणों  सम्बन्धी  निश्चय

 शिक  वित्तीय  निगम  कार्यालय  का  ढांचा
 करने  का  कार्य  न  दे  ।  जांच  समिति  की

 परिवर्तित करना  हैं  ।  अरब  प्रबन्धक  सिफ़ारिश  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  था  कि  बोड़ें

 निर्देशक वास्तव  में  प्रमख  कार्यपालिका का  की  कार्यपालिका  या  wea  ऋणों

 अधिकारी  यद्यपि  एक  सभापति  था  जो  at  wea  बातों  के  सम्बन्ध  में  प्रार्थनापत्रों

 केवल  अवैतनिक  व्यक्ति  था  ।  एक  ग्रोवर  पर  निश्चय  लेने  का  अन्तिम  प्राधिकार

 विषमता  थी  ।  बोझ  का  सभापति  कार्यपालिका
 नहीं  होना  चाहिये  ।  समिति  ने  व्यक्त  किया

 समिति  का  सदस्य  परन्तु  प्रबन्धक  निदेशक  कि  बों  एसी  परिस्थितियों  में  ऋण  सम्बन्धी

 कार्यपालिका  समिति  का  सभापति  था  ।  प्रार्थनापत्रों  पर  निश्चय  करने  वाला  प्रभारी

 जांच  समिति  का  विचार  था  कि  यह  प्रबन्ध  होना  चाहिये  |  सरकार  ने  कार्यपालिका

 सन्तोषजनक नहीं  हे  ।  जांच  समिति  ने  यह  भी  समिति  का  नाम  ait  कृत्यों  के  बदलने  का

 महसुस  fear  fe  कार्यपालिका  समिति
 निश्चय  कर  लिया  हैं  ।  हमने  इसका  नाम

 जिस  शअ्रधिकार  का  प्रयोग  कर  रही  थी  वह  केन्द्रीय  समिति  रखा  ह  ।  इस  विधेयक  म

 उससे  कहीं  प्रतीक  था  जो  वास्तव  में  अव  उपबन्ध  है  कि  कार्यपालिका  समिति  को

 दशक  था  या  जो  कार्यपालिका  समिति  केਂ  इस  समिति का  नाम  केन्द्रीय  समिति

 अघिकार  होने  चाहिये  ।  जांच  समिति  की
 होना  श्र  यह  ऐसे  अधिकारों  का

 ये  दो  सिफ़ारिशें  अ्रघिमियम  में  संशोधन  किये  प्रयोग  करेगी  जिन्हें  बोड़ें  उचित  समझे

 बिना  कार्यान्वित  नहीं  की  जा  सकती  |  उस  समिति  को  दे  ।  पनी  किसी  भी  समिति

 वर्तमान  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य  इन  उप-समिति  को  कोई  भी  अधिकार  देने

 दौ  मामलों  के  सम्बन्ध  में  प्रीमियम  में  का  अधिकार  ats  को  होगा  ।  यह  विधेयक

 घन
 करना  है

 ।
 इसमें  हमने  उपबन्ध  किया  पर  कोई  विशिष्ट  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाता

 है  कि  सभापति  ais  का  प्रमुख  कार्यपालिका
 है  ।  ऋण  प्रार्थनापत्रों  पर  सिफारिश  करने

 ग्रीनरी
 ।  उसकी  नियुक्ति  बोड़े  ऋण  सम्बन्धी  प्रार्थनापत्रों के  बारे  में  उचित

 के  aaa  से  सरकार  द्वारा  की  जायगी  जांच  ale  के  लिये  कुछ  अरन्य

 wit  एक  महाप्रबंधक  होगा  t  प्रबन्धक  विभिन्न  श्रेणी

 निदेशक  wit  उप प्रबन्धक  निदेशक  दो  केਂ  उद्योगों  सम्बन्धी  समितियों  के  लिये

 पद  समाप्त  कर  दिये  जायेंगे  ।  महा  प्रबन्धक  यक  में  पहिले  से  ही  उपबन्ध  हैं  ।  विभिनन

 निगम  का  केवल  एक  कर्मचारी  होगा  |  निगम
 क्षेत्रों  या  विभिन्न  श्रेणी  केਂ  उद्योगों  के  लिये

 के  मुख्य  कार्यपालिका  कार्यों  का  शअ्रधिकार  इन  mea  समितियों  के  यह

 सभापति  को  होगा  ।  केन्द्रीय  समिति  निदेशकों  के  बोर्डे  की  मुख्य

 समिति  होगी  att  यह  ऐसे  अधिकारों  का द्वितीय  सिफ़ारिश  कार्यपालिका  समिति

 के  बारे  में  है
 ।

 जांच  समिति  ने  सुझाव  दिया  प्रयोग  करेगी  जो  तोड  उसे  दे
 ।
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 a  अवसर  पर  हम  कुछ  अन्य  संशोधन  अध्यक्ष  कल  में  ने  कहा था

 जिन्हें  हम  आवश्यक समझते  करते  हं  ।
 fe  यह  चर्चा  ढाई  बजे  area  होकर

 विमान  अधिनियम  में  दी  गई  परिभाषा  पांच  बज  सायंकाल  समाप्त  हो  जायेंगी  |

 के  अत सार  कोई  भी  यदि  पहिले  शी  देशपांडे  ने  इच्छा  प्रकट  की  थी  कि  चर्चा

 कुछ  समय  तक  उत्पादन न  करता
 रहा  हो  के  लिये  पांच  घन्टे  का  समय  दिया  जाये  |

 ऋण  पाने  का  भ्रमणकारी न  होगा  |  कुछ
 इस  पर  मंत  कहा  था  कि  इतना  समय  तो  नहीं

 नये  सेवायों  को  ara  कार्य  केਂ  लिये  wy
 दिया  जा  सकता  यह  हो  सकता  हैँ  कि  ara

 रास्ता  पर  घंटें  का  समय  प्रौढ़ व्यवस्था  करने  में  कठिनाई  का  सामना  ह्ञ्ना

 ह  ।  ऐसे  समवायों  जिन्होंने  wit  दे  दिया  जाये  ।  उस  समय  न  किसी  ने  कौर

 रम्भ  नहीं  किया  हैं  या  कूछ  उत्पादन  नहीं  किया
 कोई  श्रापत्ति  ही  की  थी  ale  हन  कोई  झोर

 अनेकों  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुये  हूं  परन्तु  सुझाव  दिया  था  i  इस  के  अतिरिक्त  मेरा  यह

 श्रीमान  हू  कि  प्रधान  मंत्री  ने  भी  इस  अनुमान हम  महसूस  करते  हं  कि  निगम  से  कुछ  वित्तीय

 सहायता  लेना  उनके  लिये  श्रावस्ती  हूं
 |  के  आघार  पर  महत्वपूर्ण  कार्यक्रम  निर्धारित

 कर  रखा  ह  कि  यह  चर्चा  ४  बजे  समाप्त
 [sea  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 ee  ee
 हो  जायंगी

 प्रौढ़
 इसलिये  वह  यह  विचार

 कर  रहे  हूं  कि  उनको  ५  बजे  उत्तर  देना
 श्री  ए०  alo  म॑  बोलता

 होगा  ।  इस  लिये  हम  उसी  विनिश्चय  पर

 रहूं
 ?

 दृढ़  रहेंगे
 जो

 हम  पहले  ही  कर  चुक  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  मेरा  ख्याल  हूँ  कि  यदि  प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  काय  मंत्री

 बात  सरल  हैे  तो  वह वहू  वक्तव्य  समाप्त  कर  (at  जवाहरलाल  :  प्रस्ताव

 सकते  ताकि  रता  ह

 श्री ए०  सो०  यह  लगभग  एक  कि  गोझा  सम्बन्धी  स्थिति  पर
 ~~

 स्थिति  में  है  ।  में  wat
 एक  नया  विषय

 विचार  किया  जायें  ।
 मै

 लिया हैं  ।
 कल  म॑  न  सरकार  की  सार  से  एक

 अध्यक्ष  area  तब  भाषण  बन्द  वक्तव्य सभा  केਂ  सामन  प्रस्तुत  किया  था  |
 करें  ।

 अरब  मਂ
 जानना  चाहता  g  फि  इस  सभा  के

 eS

 माननीय  सदस्यों

 को

 उस  के  सम्बन्ध
 में  क्या

 गोआ  क  स्थिति  कहना हैं
 ।  उन  के  विचारों  तथा  सुझावों  को

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  गोदा  सम्बन्धी  दुगने  के  बाद  हो  में  ya  कहें
 का  साइत

 वाद-विवाद को  शुभारम्भ  करेंगे  ।  डा०  लंका
 करूंगा  |

 सुन्दरम  ||
 डा०  लका  सुन्दरम

 अराज श्री  अशोक  मेहता  कल  का  प्रधान  मंत्री  का  aye  सम्बन्धी

 प्रातःकाल  जब  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  वक्तव्य  गम्भीर  राष्ट्रीय  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय
 थे  तो  यह  उठाया  गया  था  कि  यह  महत्व  का

 था  ।
 उस

 की  सब
 से  महत्वपूर्ण

 वाद-विवाद कब
 तक  चलेगा  ौर  उन्होंने  घोषणा  नई  दिल्ली  स्थित  पुर्तगाली

 हमें  दिया  था  कि  इस  विषय  पर  दूतावास  केਂ  area  समापन  के  सम्बन्ध  में
 कभी  विचार  किया  जायेगा  थी  ।

 वास्तव  में  यह  विनिश्चय  दो  वर्ष  पहले
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 लंका

 ही  कर  लिया  जाना  चाहिये  था  जब  कि  हमने  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  कोई  wea  ही

 लिस्बन  से  ७  मंत्री  को  वापस  बुला  लिया  नहीं  हैं  ।  भ्रान्दोलन के  वेग  के  बढ़ने  के  साथ

 था  ।  वास्तव  में
 यह  हमारे  देश

 का
 कौर  हमारी  साथ  केवल  इतना  ही  होना  है  कि

 सरकार  का  ह विलि घेय  था  जिसके  कारण  हम  ने  कारियों  at  संख्या  में  दिनों-दिन  वृद्धि  होती

 तक  एसा  नहीं  किया  था  जायेगी  परन्तु  आन्दोलन  का  स्वरूप  ौर

 ढांचा  वसा  ही  रहेंगा  ।  गोधरा  अपना
 एक  दौर  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि

 स्वातन्त्र्य  भ्रान्दोलन  बहुत  ही  दढ  हैं  ौर
 प्रधान  मंत्री  ने  यहां  की  पु तंगा ली  राज्य  क्षेत्रो

 लिये  विधिक  अथवा  राजनैतिक
 निरन्तर  बढ़ता  ही  जा  रहा  हैं  ।  प्रधान  मंत्री

 दस्तावेज़ों  पहले  पहले  शब्द  एन्क्लेव
 ने  पहली  बार  इस  तथ्य  पर  जोर  दिया  है  |

 गोझा  ड्यू  की  ६,३८,०००  जनता

 बस्तियों  )
 का  प्रयोग  किया  हैं  ।

 में  से  २,५००  गोस्वामी  पुतंगाल  के  फासिस्ट
 मेरा  भ्रनुमान  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  जानबूझ

 प्राधिकारियों  द्वारा  कुचले  जा  चुक  ्
 कर  यह  प्रकट  करने  के  लिये  इस  शब्द  का

 भ्रंग्रज़ों  के  शासन  काल  में  ३६  HS  an  ता
 प्रयोग  किया  है  कि  यह  बस्तियां  किसी  भी

 में  से  जेल  यात्रियों की  संख्या  को  देखते  हुए  यह
 विदेशी  शक्ति  की  बस्तियाँ  नहीं  हैं  तथा  चमारा

 संख्या  किसी  प्रकार  कम  नहीं  हैं  ।  इसलिये
 प्रकार  भारत  एक  हो  हैं  ।

 ad  समय  aa  ह  कि  भारत  के  इन्दर

 जहां  तक  इस  वाद-विवाद  का  सम्बन्ध  तथा  बाहर  इस  बात  को  स्वीकार  किया
 नव

 जाये  ।  mar  के  भीतर  गोद्रावीसयों  र्व
 हैं  सभा  के  सभी  भागों  में  परस्पर  पूर्ण

 योग  तथा  मतैक्य  रहा  है  ।  राज  हम  सब
 प्रतिरोध  का  एक  आन्दोलन  चल  रहा  हैं  हाल

 किसी  दल  या  राजनीति  का  विचार  किये  ही  में  भारतीय  सत्याग्रहियों  ने  गोदना  में  प्रवेश

 बिना  एक  होकर  न»  अप  को  गोझा  के  करना  रम्भ  किया हैं  |  इससे  केवल  एक

 लिये  निछावर  करने  जा  रहे  हें  तथा  इस  सम्बन्ध  ही  बात  प्रकट  होती  ह  कि  जहां  तक  गोझा

 में  सरकारी  सदस्यों  में  तथा  सभा  के  चरखी  का  सम्बन्ध  हैं  गोझा वासियों  रोक

 दलों  में  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  इस  लिये  सार  वासियों  में  कोई  भ्रातृ  नहीं  हैं  ।  यदि  एक  बार

 इस  बात  को  समझ  लिया  जाये  तो  डा० संसार  को  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  गोझा  के

 प्रश्न  को  लेकर  कोई  विदेशी  अभिकरण  या  सालाजार  का  यह  सारा  प्रचार  मिथ्या  सिद्ध

 शाक्ति  हमारे  ग्रन्थ  फूट  नहीं  डाल  सकती  हो  जायेगा  कि  भारत  से  गोगा  पर  आक्रमण

 @  ।  गत  दो  मास  से  सर्वदलीय  राष्ट्रीय  किया जा  रहा  हैं  ।

 समय  बनाने  के  जो  प्रयत्न  हमने  कांग्रेस  की  कार्यकारिणी  ने  पहली  बार

 x मद्रास  तथा  दिल्ली  में  लिये  ष  वह  इस  उत्तरदायित्व  को  स्वीकार  किया  है

 इसी  लिये  किये  ह  कि  सभी  दल  इस  उद्देश्य  fe  भारतीयों  तथा  भारत

 की  प्राप्ति  के  लिये  एक  होकर  एक  मंच  से  सरकार  पर  इस  स्वातन्त्र्य  आन्दोलन  को

 काम  करना  चाहते  हैं  ।
 सफल  बनाने  का  दायित्व  है  ।  दूसरे  उसने

 कांग्रेस  के  सदस्यों  को  व्यक्तिगत  रूप  में  इस गोझा  स्वातन्त्र्य  ,  आ्रान्दोलन  के

 चमक  रूप  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  भ्रान्तियाँ  अन्दोलन  में  भाग  लेने
 की

 छूट  दे  दी  है  ।

 फैली  हुई  हं  परन्तु  में  हर्ष  के  साथ  कहना
 अब  कांग्रेस  के  सदस्य  भारी  संख्या  में  गोझा

 चाहता  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  निकट  भविष्य  में  प्रवेश  करेंगे  |  हमारे  साथियों में  से
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 हाथ  में  लेना  चाहिये  ।  हमारी  नौ  सेना  सार श्री  ay )  के०  चौधरी  गोधरा  के भ्रन्दर  पुतंगाली

 संसार में  युद्धाभिनय फे  लिये  जाती  है  । जेलों  में  बन्द  हैं  ।  हम  में  से  कुछ  कांग्रेस  जन

 गोशा  में  प्रवेश  करने  का  अपना  निदेशक  समुद्र  के  उपयोग  का  अधिकार  हमें  प्राप्त  है
 ।

 घोषित  कर  चुके  हें  ।  कांग्रेस  के  कुछ  चंकी  हमें  यह  पता  नहीं  हूं  कि  वहां  कया  हो

 पूर्ण  सदस्यों  ने  हमारे  साथ  गोझा  में  प्रवेश  रहा  हैं  इसलिये  हमारी  नौ  सेना  तीन  मील

 करने  के  लिये  कहा  हूं  |  कौर  कुछ  गज़  नफे  जल  प्रांगण  फे  बाहर

 यशस्वी  कांग्रस मैन  श्री  Fo  एम ०
 रहते  हुये  इस  बात  का  पता  लगा  सकती  है  ।

 हमारे  कुछ  पड़ौसी  देश  गोझा  को  ट्रेवल  रसद
 के  सभापतित्व  में  एक  स्वेदलोय  विमोचन

 ही  नहीं  च  युद्ध-सामग्री  भी  भेज  रहे  हैं  ।

 समिति  बन  चुकी  हूं  जो  न  केवल  सत्याग्रहियों
 यह  बहुत  ही  गम्भीर  चिन्ता  का  विषय  है  और

 को  गोवा  में  भेजने  का  प्रबन्ध  करती  हैं  वरन
 मुझे  विश्वास  है  कि  प्रधान  मंत्री  अ्रवक्य  इस

 उन  सत्याग्रहियों  की  देखभाल  का  भीं  प्रबन्ध
 पर  विचार  करेंगे  ।

 कर  रही  है  जों  शारीरिक  यातनायें  पहुंचाये
 भारत  भी  श्रत्तर्राष्ट्रीय  रेडक्रास  का

 जाने  के  बाद  हमारे  राज्य  क्षेत्र  में  छोड़  दिये

 जाते  हें  ।  ऐसे  सत्याग्रहियों  के  डाक्टरी  सदस्य  है  भ्र  पुर्तगाल  भी  हैं  ।  इस  लिये  में

 चार  तथा  wey  सुविधाओं  का  प्रबन्ध  करने  प्रधान  मंत्री  से  भ्रमित  करता  हूं  कि  वह
 इस

 संस्था  फे  द्वारा  यह  पता  लगाने  का  प्रयत्न
 के  लिये  qa  हमारे  देश  को  कौर  बरच्छा

 करे  कि  में  जो  हमारे  बन्दी  हैं  उनकी प्रबन्ध  करना  चाहिये  ।

 हालत  हैं
 ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं
 इस  सम्बन्ध  में  में  प्रधान  मंत्री  से  दो  तीन

 कि  गोशा  में  जो  हमार  बन्दी  हे  क्या  प्रधान  मंत्री

 बातें  कहना  चाहता  हूं  ।  एक  तो
 यह

 कि
 wa  उन  के  प्रति  युद्धबंदियों  जैसा  व्यवहार  करा

 समय  त्र  गया  हैं  कि  हम  gamed  बस्तियों
 सकने  की  स्थिति  में  हें

 ।
 मुझे  aren  है  कि

 तथा  पुर्तगाल  के  साथ  सारे  व्यापारिक  सम्बन्ध
 प्रधान  मंत्री  भ्रवद्य  ही  इस  प्रशन  पर  भी

 समाप्त  कर  दें  ।  अ्रंग्रजों  के  शासन  काल  में
 विचार  करेंगे  और  राजनैतिक  स्तर  पर  इस

 भी  १२५  लाख  रुपये  के  अनुकूल  व्यापार
 पर  वार्ता  करेंगे  |

 का  कोई  विचार  किये  बिना  हम  ने

 अपने  राष्ट्रीय  सम्मान  की  रक्षा  करने  के  हाल  ही  में  तत्र  भगवान्  पोप  से  हुई

 लिये  दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  सारे  व्यापारिक  प्रधान  मंत्री  की  भेंट  से  गाना  का  धर्म  सम्बन्धी

 सम्बन्ध  समाप्त  कर  दिये  थे  |  मत  समस्त  et  सदा  के  लिये  साफ  हो  गया  हूं  ।  में

 व्यापारिक  सम्बन्ध  समाप्त  कर  दिये  जायें  ।
 प्रधान  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि

 इंगलैंड  फे  प्रधान  मंत्री  तथा  नेटो  समूह  की

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं
 अन्य  शक्तियों  के  साथ  उनकी  जो  वार्ता  हुई

 कि  जैसा  आपको  सब  को  ज्ञात  पुर्तगाल
 है  क्या  उस  फे  पर  यह  की

 ड्यू  में  सभी  प्रकार के  दस्तर
 जा  सकती  &  कि  मित्रता  &  भावना  से  प्रेरित

 तथा  युद्ध  सामग्री  जमा  कर  रहा  हैं  ।  ऐसी
 यह  शक्तियां  को  स्वतन्त्र  करान  श्र

 स्थिति  में  यह  स्वाभाविक  ही  है
 कि  सुरक्षा

 भारत  फके  साथ  उस  का  संविलयन  कराने  में

 सेवा  फके  लोग  इन  बातों  पर  निगाह  रखेंगे  ।
 feat  प्रकार  का  करेंगी  ।

 परन्तु  हमार  पास  इन  सब  बातों  का  ठीक

 ठीक  पता  लगाने  का  कोई  साधन  नहीं  श्री  ए०  Fo
 गोपालन

 इस  लिये  हमारी  नौ  सेना  को  यह  काम  अपने  कल  हमने  गोशा  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री
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 का  वक्तव्य  सुना  ।  उसमें  गोझा  सम्बन्धी  हमारी  बरबंतापूर्ण  array  किये  जा
 रहे  हैं

 उन  फे

 भावनायें  कि  गोझा  भारत  का  एक  विवरण  सुन  कर  सारा  सभ्य  संसार  चकित

 तथा ae  कि  गोशा  की  स्वतन्त्रता के  लिये  प्रयत्न  हो  उठा  है  ।  सत्याग्रहियों के  गिर  पड़ने  के  बाद

 WAT  तथा  भारत  की  जनता  का  तथा  कीलदार  जूते  पहने  हुये  सैनिक  उन  पर  कूद

 भारत  सरकार  का  भली  प्रकार  पड़ते  हैं  ।  सत्याग्रहियों के  सर  कौर  भवें
 व्यक्त  की  गई  थीं  ।

 उस्तरे  से  साफ  कर  दी  जाती  हें  ।  इस  पर

 लगभग  गत  एक  ay  से  प्रत्येक  जाति
 भी  वे  कहते  हैं  कि  हिंसा  सत्याग्रहियों की

 श्र  से  की  जाती  हैं
 ।

 नाज  जो  कुछ  गोझा
 तथा  विचार  फके  लोगों  में  यह  आ्रान्दोलन  जोर

 पकड़  रहा  हे  कि  गोझा  को  स्वतन्त्र  कराये
 में  हो  रहा  है  उसका  उत्तरदायित्व  पुर्तगाल

 की  सरकार  पर  है  कौर  यदि  सत्याग्रहियों
 बिना  एक  भी  भारतीय  चेन  की  सांस  नहीं

 लेगा
 ।

 गोशा  में  अधिकारियों करे  बढ़ते  हुये

 पर  ऐसे  ही  अत्याचार  होते  रहे तो  बहुत  कुछ

 हो  सकता  कौर  इस  सब  का  उत्तरदायित्व
 भ्रत्याचारों की  तनिक  भी  चिनता  किये  बिना

 प्रति  दिन  ऐसे  सेकड़ों  पुरुषों  के  नाम
 gama  की  सरकार  पर  होगा  ।

 रहे  हें  जो  स्वतन्त्र  भ्रान्दोलन  में  भाग  लेना
 स्वतन्त्रता  के  सेनानियों  कौर  जेल  जाने

 चाहतें  हूं  ।  लगभग  एक  वर्ष  से  पुर्तगालियों  वालों  को  अपनी  श्रद्धांजलि  atta  करा

 के  नि्देयतापूर्ण  sara  के  रोमांचकारी
 हुये  हम  सहृदयता  के  साथ  उन  सब  कार्यों

 वर्णन  सुन  सुन  कर  इस  देश  में
 प्रौढ़

 संसद  का  समर्थन  कर  हैं  जो  सरकार  द्वारा  गोझा

 में  क्रोधाग्नि  प्रज्वलित  हो  सरकार  स्वातन्त्र्य  आन्दोलन  को  दूर  बनाने  के  लिये

 की  इतनी  विनय  तथा  घोषणा  करेने  पर  थी
 किये जा  रहे  हैं  ।  साथ  ही  हम  सरकार  से  प्रतीत

 पुर्तगाल  ने  वार्ता  करने  के  स्थान  पर  वार्ता  कर  हैं  कि  सरकार  कोई  ऐसा  कार्य  न  करे

 का  द्वार ही  बन्द  कर  दिया है  ।  सरकार नें
 जिस  से  कि  स्वतन्त्रता  &  लिये  ont  aa

 अन्तिम  सीमा  तक  at  से  काम  लिया  हैं  ।
 वाले  तौर  wot  जान  की  बाज़ी  लगाने

 ऐसी  परिस्थिति में  हम  सरकार  की  इस
 वालें  हज़ारों  व्यक्तियों का  उत्साह  कम  हो

 घोषणा  का  पूर्णरूपेण  समर्थन  करते  हं  कि
 जाये या  उन  मनोबल  दुबले हो  जाये

 पुतंगाल  की  सरकार
 ८

 अगस्त  तक  नई  सरकार  का  अभिप्राय  चाहे जो  भी  हो  पर  यह

 दिल्ली  में  स्थित  अपना  बन्द
 निश्चित ह  कि  स्वतन्त्रता  के  संग्राम में  भाग

 कर  दे  ।  यह  के  लिये  एक  चेतावनी
 लेना  इस  देश  की  जनता  का  अधिकार  है

 है  प्रौढ़  गोझा  तथा  भारत  की  जनता  ग्रोवर  इस  अधिकार  पर  यदि  कोई  नियंत्रण

 बड़ी  व्यग्रता  से  इस  बात  की  राह  देख  रही  लगाया  गया  तो  उस  से  हमारे  भ्रान्दोलन

 हू  कि  सरकार  का  क़दम  FAT  होता  है  ।
 को  धक्का  पहुंचेगा  कौर  हमारे  पत्रों  को

 यह  बात  समझ  में  नहीं  जाती  कि  पुर्तगाल  बल  मिलेगा

 का  साम्राज्यवाद राज  क्यों  इतनी  उदण्डता

 का  व्यवहार  कर  रहा  है  |  क्या  वह  यह  समझता  हम  सरकार  से  प्रार्थना  करतें  हैं  कि

 हैं  कि  जो  att  कुछ  ही  दिग  पहले  aa

 आर  फ्रांसीसियों से  मोर्चा  ले  चुके  are  राधिका  नाकाबन्दी  शादी  करे  ।  हम

 इतने  निर्बल  हो  गये  हैं  कि  an  को  स्वतन्त्र  यह  भी  समझते  हैं  कि  यदि  ऐसी  स्थिति  झा

 नहीं  करा  सकते  हैं  ?  सत्याग्रहियों पर  जैसे  जाये  सरकार  को  पुलिस  कार्यवाही
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 भी  करनी  होगी  |
 मुझे  विश्वास  है  कि  गोझा

 भारत  की  जनता  तथा  समस्त  सभ्य  राष्ट्र  भारत  से  भेजे  जाने  वाले  प्रेक्षणों पर  निर्भर

 इस  बात  में  भारत  सरकार  का  सुंन  है  ।  मेरे  विचार  से  कई  बार  भारत  सरकार

 गोगा  तथा  भारत  की  जनता  भारत
 भी  यह  बात  स्वीकार

 कर  चुकी है  कि
 सरकार  की  संगठित  कार्यवाही  अधिक  दूर  गोवा  की  आज़ादी  का  प्रश्न  केवल  गोझा  वालों

 होती  जायेगी  site  निकट  भविष्य  में  ही  गोशा  से  ही  सम्बन्धित  नहीं  है  भ्रमित  भारत

 कीਂ
 स्वतन्त्रता  के  लिये  यह  एक  महान  शक्ति  सरकार  प्रौढ़  भारत  कीਂ  जनता  से  सम्बन्ध

 होगी  |
 रखता  है

 ।
 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  प्रभी  कुछ

 आचार  कृपा लानी  (  भागलपुर  व  ः  दिन  हुये  इसी  बात  को  स्वीकार  करते  हुये

 कल  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  वक्तव्य  में  गोझा  एक  प्रेस  सम्मेलन  में  यह  कहा
 था  कि

 में  हो  रही  घटनाश्रों  का  बहुत  स्पष्ट  वर्णन  fara  में  पुर्तगालियों  द्वारा  गोदा  पर  अधिकार

 किया  किन्तु  उन्होंने  यह  नहीं  बताया
 जमाये  रखने  से

 अधिक
 कोई  कौर  बात

 कि  इस  ममाले  में  सरकार  क्या  करना  चाहती  श्रत्यायपूर्ण  नही ंहै
 ।  उन्होंने  कहा  था

 कि  हम  गोवा  के  सम्बन्ध  में  इन  सब  व्यथ
 है  ग्रीवा  लोगों  से  क्या  करने  की  आशा  रखती

 |
 की  बातों

 को
 सहन  नहीं

 कर
 सकेंगे

 ।
 इससे

 हमें  भारत  सरकार  केਂ  इरादे  का  पता  चलता

 स्वतन्त्रता  का  प्रश्न  मुख्यतया  केवल  न  है
 ।

 तब  भ्रड़चन  किस  बात
 की

 है
 ?

 अड़चन

 वासियों  से  ही  सम्बन्धित  है--यह  बात  उस

 समय  तो  सच  मानी  जा  सकती  थी  जब  कि  त्याग  कर  हिंसा  का  प्रयोग  किया  जाये  तथा

 at  वाले  स्वयमेव  पृथक  रूप  से  अपनी
 क्या  जनता  के  हित  के  लिये  युद्ध  किया  जाये

 ?

 आजादी  की  मांग  परन्तु  वे  तो  भारत  जो  विविधा  भारत  सरकार  के  समक्ष  अब

 कै  साथ  मिल  जाना  चाहते  हैं  ।  इस  लिये
 है  वहीं  शंका  महाभारत  शुरू  होने  से  पूर्व

 मैरा  यह  कहना  है  कि  गोधरा  की  स्वतन्त्रता  अर्जुन  के  हृदय  में  थी
 |

 क्या  वह  न्याय  के

 का  संघर्ष
 एक  राष्ट्रीय

 प्रदान  हैं  पौर  हम
 लिये  झपने  बन्धु  बांधवों  तथा  गुरुजनों  के

 we  नहीं  देख  सकते  कि  हमारा  कोई  भी  रकत  से  हाथ  रंगे  ?  शेक्सपीयर  के  हैमलेट

 क्षेत्र  विदेशी  सत्ता  के  अधीन  रहे  ।
 के

 समक्ष  भी  यह  ही  द्विविधा  थी  ।
 यह

 se

 कोई  भी  व्यक्ति  इस  बात  से  इन्कार
 तो

 उस  समय  रहेगा  जब  तक  कि

 नहीं  कर  सकता  कि  दुनिया  रहेगी
 ।

 कौर  प्रदान  यह  है  कि  क्या

 सामाजिक  तथा  शारीरिक  दृष्टि  से  गोशा  भारत  हम  न्याय  के  लिये  भ्रन्यायियों  के  साथ  युद्ध

 करें
 या

 नहीं
 ? का  ही  एक  वर्ग

 है
 ।

 गोझा  निवासी  स्वयं

 यह  समझते  हूं  कि  उन  को  भारत  में  मिलने  ~

 किन्तु  हमें  गीता  का  वह  उपदेश  स्मरण
 भर  उन्नति  के  afer  अवसर  प्राप्त  होंगे  ।

 रखना  चाहिये  कि  कते व्य  पालन  के  लिये

 जहां  तक  कैथोलिक  at  का  सम्बन्ध  है  गोझा  कठोर  से  कठोर  काय  भी  करना  ही  पड़ेगा
 केਂ  aa  में  कोई  भी  गोरा  निवासी  उच्च

 मेरे  विचार  में  गीता  के  उपदेश  से  बढ़  कर
 पद

 पर
 नहीं

 है
 ।  भारत  में  २५  प्रतिशत  विद्या

 गोझा  निवासी  हें  तथा  यहां  के  काबिल
 इस  प्रश्न  का  प्रौरत्कोई  हल  नहीं  है  ।

 भी  एक  गोझा  निवासी  हें  ।  यहां  गोशा  निवासी  क्या  हम  भारतीय  केवल  भ्र हिंसा  के  लिये

 श्र  कच्छ  छ  पदों  पर  थी  हें  ।  दी  वॉक बद्ध  हूं  ्र  क्या  सरकार  ने  भी  सरकार
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 के  रूप  में  प्रतिभा की  शपथ ले  रखी  हैं
 ५ म्रग्रज़  गोझा  के  प्रदान  पर  अरपना  माथा  गरम

 जहाँ  तक  मुझे  ज्ञात  हें  भारत  सरक  र  के  पास  नहीं  करेंगे  +  चिन्ता  की  कोई  बात  ही

 एक  महान्  सेना  हे  कौर  भ्रावस्यकता  के  नहीं है  |

 समय  हमने  उसक  काश्मीर  TAT  प्रासाद  युद्ध  के  प्रदान  को  तो  एक  कौर  छोड़िये  ।
 च्े

 में  प्रयोग  किया  था  ।  हम  ने  उत्तरी  कोरिया  wa  पुरानी  बातें  नहीं  रही  हूं  ।  ऐसी  समस्या

 art  दक्षिण  कोरिया  के  झगड़े  में  भाग  ले  कर
 को  तो  महात्मा  जी  ने  हल  कर  दिया

 था  |

 उत्तरी  कोरिया  को  आक्रान्ता  देश  घोषित
 उन्होंने  हमें  युद्ध  के  स्थान  एक  कौर

 मागं

 किया
 था  ।  इस  लिये  aa  हम  यह  नहीं  कह  बताया  था  कौर  वह  था  सत्याग्रह  का  |

 सकते  कि  हमने  रहिसा  की  शपथ  ले  रखी  गत  ag  भी  लोग  सामूहिक  सत्याग्रह  करना

 है  ।
 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  युद्ध  चाहते  थे  किन्तु  सरकार  उन्हें  रोक  दियां

 से  किसी  समस्या  का  समाधान  नहीं  होता  है  |  था  |  wa  वह  वैयक्तिक  सत्याग्रह  चल

 राष्ट्रों  का  एकीकरण  गृह-युद्धों  से  ही  gar  है  रहा है  ।  मेरी  aa  यह  हे  कि  इस  सत्याग्रह

 आर  भारत  के  पहले  स्वतन्त्रता  अन्दोलन  की  गति  को  बढ़ने  दिया  ara  ।  मेरा  विचार

 हिसात्मक  थे  ।  इसलिये  यह  कहना  कि  युद्ध  हूँ  कि  भारत  सरकार  की  भी  ऐसी  ही  इच्छा

 किसी  समस्या का  हल  नहीं  +र  सकता  है  a  |  सत्याग्रह  करने  की  केवल  जनता  को

 रूप  से  सत्य  नहीं  है  ।  परन्तु  युद्ध  युद्ध  में  प्राज्ञा  ही  न  दी  जाये  भ्रमित  सरकारी  नेता

 भी  अन्तर  होता  है  ।  उदाहरण  के  लिये  एक  स्वयं  इस  आन्दोलन  के  नेता  बनें  ।  या  तो

 निरामिषभोजी  यह  जानता  है  कि
 तरकारियों  हैदराबाद  के  ढंग  की  एक  लड़ाई  लड़ी  जाये

 में  जीवन  हूँ  किन्तु  वह  मांस  नहीं  खाता
 स

 या  इस  प्रकार  का  महान्  सत्याग्रह  फरिया

 तथा  एक  भ्रामरी  भोजी  मांस  तो  खाता  ह  जाय--बस  यही  दो  रास्ते  हें  ।  गांधी  जी  ने

 किन्तु
 नर

 मास  नहीं  ।  इस  लिये  युद्ध  युद्ध  में  कहा  था  कि  चीन  की  जापान  से  तथा  पोलैंड

 विभेद  तो  करना  ही  होगा  ।  की  जमाने  से  जो  लड़ाई  हुई  ५ थ  वह  सत्याग्रह

 के  बहुत  निकट  थी  ।  गांधी  जी  के  अनुसार
 हम  यहां  विश्व  युद्ध  की  बात  नहीं  कर

 a विधिवत
 सशस्त्र  कार्य  वाही  सत्याग्रह  ही  होती

 शरीर  |  केवल  एक  छोट  क्षेत्र  की  बात  है  कौर
 ष  |

 फिर यह  युद्ध  पुराने  शास्त्रों  से  लड़ा  जाना  है  ।
 अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  को

 इसके  विस्तृत  हो  जाने  का  भी  कोई  भय  नहीं

 |  यह  देखना  चाहिये  कि  भ्रमण  सदस्यों  को  भी
 ह ~  a

 बोलना  ।

 प्रधान  मंत्री  को  इस  बात  का  श्रेय  मिलना  आचार  कृपा लानी  सरकार  ने  स्वयं

 चाहिये  क्योंकि  उन्होंने  देख  लिया  है  कि  यह  यही  कहा  था  कि  काश्मीर  में  लुटेरों  को

 युद्ध  फल  नहीं  सकता  है  ।  पोप  ने  कह  दिया  हैं  लने  के  लिये  सेना  भेजने  की  बात  का  गांघी
 कि  गोवा  का  res  कोई  धार्मिक  प्रदान  नहीं है

 ।  जी  ने  समर्थन  किया  था  ।  सालाजार  सरकार

 रूस  तथा  चीन  ने  भी  भारत  के  पक्ष में
 घोषणा

 यें  के  पदाधिकारी  भी  बहुत  अत्याचार  कर  रहे
 कर  दी  हैं  ।  भ्र मे रिका  तथा  फ्रांस  भी  हमारा

 हें
 ।

 अरव  गोशा  के  मामले  में  प्रतीक  देर  करने

 पक्ष
 ले

 रहे  हें
 ।

 wet  केवल  पुर्तगाली  रह  गये  की  ग्रा वश्य कता  नहीं  हैं  ।  एक  महान्  सरकार
 या  रह  गये  हमारे  मित्र  अग्रेज  |  हम  राष्ट्र  के  लिये  अपत  उत्तरदायित्व  से  जी  चुराना
 मंडल  के  सदस्य  हें  ।  ौर  मुझे  विस्वास  हैं  उचित  नहीं  है  ।  भ्र न्य था  शान्ति  स्थापन  नहीं
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 हो  सकेगी  |  यदि  सरकार  ने  कोई  काय  वाही  नहीं  बना  देते  तब  तक  कुछ  नहीं  हो  सकता  |

 न  की  तो  उसका  परिणाम  अच्छा  नहीं  होगा  |
 वही  हालत  पैदा  होती  जा  सही  है

 ।  अतः
 यह

 कहना  कि  यह  दलीय  दृष्टिकोण  का  परिणाम

 प्रवान  मंत्री  का  यह  विचार  हूँ  कि  भारत
 है  ठीक  नहीं हैं  ।  यह  आन्दोलन  विकसित

 जसा  एक  मतदान  देश  a  गालीਂ  जसी  एक  आन्दोलन  है  ।  प्रत्येक  भारतीय  का  यह  कर्तव्य

 साधारण  शक्ति  से  क्यों  टक्कर  क्योंकि
 @  कि  वह  wat  की  स्वतन्त्रता  का  समर्थन

 हमारे  सामने  वह  एक  मक्खी  के  बराबर  हू
 करे  क्योंकि  वह  भारत  का

 ही
 एक  भाग  हैं

 ।

 प्रौढ़  ऐसा  करना  हमारी  गौरव  गरिमा  के

 प्रतिकूल
 नहीं  हूँ

 ।
 परन्तु  हमें  यह

 भी
 देखना

 प्रश्न  यह  हैं  कि  यह  समस्या  हल  कसे

 चाहिये  कि  पुर्तगालियों  ने  क्या  किया  है  ।  हो
 ।

 इस  बात  को  कि  गोधरा  भारत  का  मंग

 उन्हों  ने  xYoo  व्यक्तियों  को  क़द  किया  द  ण  प्रमाणित  करन  की  कोई  श्रावस्यकता

 ११०  व्यक्तियों  को  दण्ड  दिया  गया  हैं
 |  नहीं  ह

 लाठी  चार्जों  की  कोई  हद  ही  नहीं  रही  हैं  |

 डा०  सालाज़ार  नें  कहा  हैं  कि  गोगा  की
 स्त्रियों  तक  से  दुर्व्यवहार  किया  गया  हैं  ।

 इसलिये  सरकार  को  अवश्य  कोई  कार्यवाही
 सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्नता  के  बदलने  के  प्रश्न

 करनी  चाहिये  ।  इसमें  सारा  देश  सरकार
 पर  कोई  बातचीत  नहीं  हो  सकती  ।  में  सरकार

 का  साथ  देगा ।  से  कहूंगा  कि  वह  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  दे
 किं  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्नता  का  प्रश्न

 का  विषय  नहीं  है  ।  बातचीत  करने  योग्य att  गाडगिल  :  माननीय

 श्रेय  महोदय
 ,

 जहां  तक  गोझा  सम्बन्धी  तो  प्रश्न  यह  है  कि  इस  प्रभुत्व  को  किस

 उद्देश्यों  का  प्रश्न  सभी  लोगों  की  एक  ही
 किन  किन  श्रवस्थाशओं  में  बदला  जाना

 P= राय  है  ।  मुझे  आशा  है  कि  इस  समस्या  को  a  ।  मुझे  याद  है  कि  इसी  प्रकार  स्वर्गीय

 पंडित  मोती  लाल  जी  ने  भी  भारतीय हल  करने  का  कोई  मार्ग  निकल  हो  जायेगा  |

 तन्त्र ता  के  year  के  बारे  में  कहा  था  ।  गोशा ऑ्राचायं  कृपा लानी  जी  ने  हिसा  तथा  afear

 कीਂ  सम्पूर्ण  प्रभाव  सम्पन्नता  का  प्रश्न  उस के  सम्बन्ध  में  कहा  ।  इस  सम्बन्ध में
 में  बाद

 में  कहूंगा  ।  इस  समय  तो
 में  यह  कहना  चाहता  क्षेत्र

 की
 जनता  का  ही  प्रश्न  हैं

 ।

 हूं  कि  डा०  सालाज़ार  ने  नवम्बर  में  कहा
 इन  परिस्थितियों  में  भारत  सरकार

 था  कि  भारत  को  गोशा  की  कोई  साम्प्रदायिक
 किस  प्रकार  काय  करेगी  यह  स्पष्ट  ही  है  ।

 रूप  में  आवश्यकता  नहीं  हूँ  केवल  वैयक्तिक

 तथा  दलीय  दृष्टिकोण  से  भारत  के  प्रवान  मंत्री
 की  जो  प्रतिमूर्ति  भारत  में  स्थित  फ्रांसीसी

 इस  प्रश्न  में  हस्तक्षेप  कर  रहे  हें  ।  किन्तु  हम
 क्षेत्रों  में  निवास  करने  वाले  नागरिकों  को  दी

 सभी  जानते  हूं  कि  यह  सब  बातें  ग़लत  हूं  कौर
 गई  हैं  वही  गोधरा  वालों  को  भी  दी  जायेंगी  ।

 गोझा  का  प्रश्न  एक  एतिहासिक  विकास
 इसलिये  जब  तक  बातचीत  आरम्भ  न  हो

 का  प्रश्न  हैं  ।  मुझे  इस  बात  में  कोई  सन्देह
 तब  तक  इस  आन्दोलन  को  चलाने  देना  चाहियें

 नहीं  है  कि  शीघ्र  ही  गोझा  का  आन्दोलन
 ae  हमें  तो

 भ्र शान्तिमय  नहीं  होने  देना
 सफल  होगा  |  पुर्तगाल  सरकार  का  रवैया

 चाहिये
 ।

 सचाई  हमारे  साथ  है  ।

 ही
 asia

 हूँ
 ।  डा०

 सालाजार  ने  कहा  था

 कि  गोरा  के  लोग  जब  तक  अपने  संगठित  अनाचार  कृपा लानी  ने  कहा  है  कि  यह  बात

 इरादों  से  पुतंगाली  सरकार  को  असफल  ग़लत हूँ
 कि

 युद्ध  से  कोई  समस्या  नहीं  सुलझती
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 गाडगिल
 ar
 @  |

 मुझे  यह  सुनकर  महान्  श्राइचयें
 स्थिति

 का  अनुचित  लाभ  उठाना  चाहती

 =  '
 क्योंकि  ग्रा चा र्थ  जी  तो  गांधीवाद  वे  एक

 विख्यात  जाता  हैं  ।  गांधी  जी  ने  विस्व  को  यही
 में  उन  व्यक्तियों को  बता  देना  चाहता

 बताया  हूं  कि  सभी  समस्यायें  शान्ति  से  हल

 की  जा  सकती  हें  ।  एक  सप्ताह  से  ही  विश्व  हूं  कि  यदि  वे  एक  छोटे  से  अस्थायी  लाभ
 ry

 में  भारी  परिवर्तन झा  गया  है  ।  अराज  दुनिया
 के  हेतु  उस  महान्  कौर  स्थायी  लाभ  को

 खो

 तो  यह  उनका  एक  प्रख्यात  संकुचित
 में  एक  जागती  सी  उत्पन्न  होती  जा  रही हूं  ।

 दृष्टिकोण  होगा
 ।

 हम  संसार  के  मत  को
 इस  लिये  इन  परिस्थितियों  में  हमारा  हिसात्मक

 अपने  पक्ष  में  ढालने  का  प्रयत्न  करें  ताकि  यदि
 कार्यवाही  करना  अनुचित  होगा  |  में  यह

 पर्याप्त समय  तक  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  बातचीत

 सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  हमें  इसी
 करने  के  उपरान्त  भी  वे  न  मानें  at  हमें

 माग  का  अनुसरण  करना  चाहिये  |

 अन्य  उपायों  की  शरण  लेनी  तो  सारे a.
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  थोड़ी

 संसार का  मत  हमारे  पक्ष  में  हो  ।  जब  तक  वह

 देर  सरकार  की  गतिविधि  का  निरीक्षण  करें  ।
 स्थिति  नहीं  जाती  तब  तक  तो  हमें  प्रतीक्षा

 विदुर  नीति
 में  पंडित  का  यह  लक्षण  बताया

 करनी  ही  चाहिये  |  महाभारत  का
 सुन्दरतम

 गया  श
 स

 उदारहण  हमारे  सम्मुख  है
 ।

 यदि

 पद्य  कृत्य  न  जानती  पत्र  वा  मंत्री  परे |  मेव  ७ है  इस  आदर्श  वाक्य  में  विश्वास

 कृत  में  हास्य  जानती  श  पंडित  उच्यते  ।।  रखते  हें  तो  यह  निश्चित  है  कि  नत  में  विजय

 हमारी  ही  होगी  ।
 जब  यह  सरकार  एक  द्वारा

 चलाई  जा  रही  हे  तो  हमें  उसके  कार्य  ही
 आचार  कृप ला नो  :  में  ने  यह  कदापि

 देखने  चाहियें  |  पुर्तगाल  के  राजदूतावास
 नहीं  कहा  कि  गोवा  के  विरुद्ध  कोई  हिंसात्मक

 को  बन्द  करने  wife  कार्यवाहियों  से  arr
 कार्यवाही  की  जायें  ।  में  ने  तो  यहीं  कहा  था

 समझ  लें  कि  सरकार  की  नीति  बदल  रही
 कि  इसके  दो  ही  उपाय  हूँ--हिंसात्मक

 हैं  ।
 वाही  waar  शान्तिपूर्ण  ate  यदि

 मुख्य  बात  तो  यहां  में  यह  कहना  चाहता  सत्याग्रह  को  अपनाना  तो  इस  आन्दोलन

 हूं  कि  हमें  कोई  गलत  कार्यवाही  नहों  करनी
 का  नेतृत्व  सरकार  स्वयं  ही  करे

 |

 चाहिये  |  हमें  प्रगति  नीति  को  उसी  सिद्धान्त

 के  भ्र तुरूप  रखना  हं  जिसका  हम  प्रचार  करते  श्री  कौट्टुकप्पत्ली
 )

 रहे  हें  ।  यदि  काफ़ी  समय  तक  हमें  सफलता  भारत  में  पुर्तगाली  बस्तियों  का  भारतीय

 प्राप्त  न  हो  तो  हमें  यह  नहीं  समझना  चाहिये
 गण  राज्य  में  विलीन  होना  गोझा  की

 हिन्दु ों  और  ईसाइयों--दोनों  के  हित  में कि  हम  सफल  होंगे  ही  नहीं  ।  यदि  हम  इसी

 प्रकार  से  संगठित  रहे  तो  सफलता  शी
 ।  उनको  सरकारी  नौकरियों  तथा

 वी  प्राप्त  होगी  ।  वाणिज्य  wit  व्यापार  के  क्षेत्र  oats

 उन्नति  करने  के  भ्र वसर  प्राप्त  हो  सकेंगे  ।
 श्री  कामत  )

 एकता  कहां  हैं  ?
 गोझा  के  तट  कटे  फटे  होने  तथा  वहां

 श्री  गाडगिल  :  में  यह  भी  बताना  पर  लोहे  भोर  मैंगनीज  के  बहुमूल्य  स्रोत

 चाहता @  कि  कई  अरन्य  शक्तियां  इस
 होने  के  कारण  इस्पात  उद्योग  का  एक
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 महान्  केन्द्र  बन  सकता  है  ।  वह  मछली  पकड़ने  के  बल  पर  नहीं  अपितु  प्रेम  कौर  शान्ति  के

 बल  पर  ही  फैला  है  ॥ का  भी  एक  बड़ा  केन्द्र  बन  सकता  है  ।  गोशा

 अन्न  तथा  खाद्य  की  कमी  रही  हीरो  इस  में  तो  यह  कहूंगा  कि  भारतीय  गणराज्य

 के  लिये  उसे  तथा  wea  पुर्तगाली  बस्तियों  में  ईसाइयों की  इतनी  संख्या  हैं  जितनी कि

 को  भारत  पर  ही  निभेर  रहना  पड़ता  है  ।
 यूरोपीय

 की
 कुल  जन  संख्या  भी

 भारत  सरकार  की  सहायता  से  उसके  कृषि  नहीं  होगी  ।  यदि  भारत  में  बसे  हुये  ईसाई

 उद्योग  का  विकास  हो  सकता  है  ।  बहुत से  ७  सह-नागरिकों  के  साथ  शान्ति

 वासी  भारत  सरकार  की  सेवा  में  हैं  प्रेमपूर्वक  रह  सकते  हैं  तो  पुर्तगालियों के

 भारत  गोधरा  के  सम्बन्ध  विच्छेद  होने  चले  जानें  के  बाद  ats  के  थोड़े  से  ईसाई

 के  कारण  गो ग्रा वासियों को  भयंकर  कष्टों
 ७५  क्यों  नहीं  रह  सकेंगे  |

 का  सामना  करना  पड़ेगा  ।
 एक  समय  था  जब  कि  बम्बई

 ब्रिटिश  राज्य-काल  में  भी  गोशा  को  कोई  तथा  aaa  भी  पुर्तगालियों के  mia  थे

 शर  फिर  गोझा  भी  पर्व  से  पुर्तगालियों
 बिदेशी  बस्ती  नहीं  समझा  जाता  था  ।  उन्हें

 भारत  में  हर  प्रकार  की  सुविधायें
 के  अधीन  नहीं  रहा  है  ।  उसका  अ्राधिफ्त्य

 कार  प्राप्त  थे  |  उन्हें  भारत  में  हर  प्रकार
 भी

 बहुत  बार  बदल  चुका  हैं
 ।

 की  सरकारी  नौकरियां  प्राप्त  थीं  ।  भारत  की  १९२८  में  वेटिकन  पुर्तगाल

 रक्षा  सेनाओं  में  राज  भी  भ्र नेक ों  गोल  निवासी  में  एक  संधि  हुई  थी  जिसके  rare
 कैथोलिक

 qa  ने  भारत  में  प्रचार  करने  का  अ्रधिकार
 नियुक्त  हैं  प्रौढ़  कई  तो  उच्च  पदों  पर  हैं  ।

 गाँववासियों  के  विदेशी  नागरिक  होने  का  पुर्तगाल  से  छीन  लिया  था  |  भ्र  पोप  ने  हमारे

 कभी  set  ही  नहीं  उठा  था  ।  प्रधान  मंत्री  को  भी  यह  बताया है  कि  गोआ

 ऐतिहासिक  तथा  जातीय  दृष्टिकोण  से  गोरा  के  विलय  का  wet  धार्मिक  नहीं  है

 भारत  का  ही  एक  ग्रेग  हैं  ।  पूर्णरूप से  राजनैतिक  हैं  ।

 भारतीय  ईसाई  तथा  कैथोलिक  गोधरा

 डा०  सालाज़ार के  इस  तर्क  का  में
 के  ईसाइयों की  इस  कार्य  में  रूप  से

 निराकरण  करता  हूं  कि  गोशा  अथवा  भारत
 सहायता  करने  के  लिये  तैयार  कि  वे

 में  ईसाई  धर्म  की  रक्षा  करने  के  लिये  पुर्तगाली

 सेना  की  आवश्यकता हैं  ।  ईसाई  धमं  का
 विदेशी  राज्य  से  मुक्त हो  जायें  ।

 भारत  में  फ्रांस  तथा  ब्रिटेन  सभी
 चार  तो  यहां  पर  पुर्तगालियों के  art  से

 १४००  वर्ष  ga  ही  होने  लगा  था  कौर
 साम्राज्यों  के  आधिपत्य  परन्तु  बे  सभी

 भारत  छोड़  गये  हैं  ।  हमें  श्रद्धा  हैं  पु तंगा ली सालाज़ार  सरकार  समाप्त  होने  के

 we  भी  कई  दाताब्दियों तक  यह  ः  यहां
 साम्राज्य  की  भी  सद्बुद्धि  प्राप्त  होगी  are

 पर  स्थिर  रहेगा  ।  वह  ब्रिटेन  ate  फ्रांस  का  अ्रनुकरण  करेगा  |

 में  गोशा  के  ईसाइयों  से  यह  प्रार्थना
 यह  तो  महान्  ईसा  मसीह  के  धर्म  का  करता  हुं  कि  वे  इस  भारतीय  भ्रान्दोलन  की

 अपमान  करना  हैं  कि  उसकी  रक्षा  करने  केਂ
 पुरी  सहायता  करें  स्वतन्त्रता  के  ध्वज

 लिये  सेना  की  शभ्रावश्कता  है  ।  उनकी  faretr

 सेनाओं  waar  wea  शास्त्रों  पर  झ्राधारित
 को  ऊंचा  फहरायें  |

 नहीं  थी  ।  उन्होंने  तो  मानवता  को  शान्ति  श्री  फ़ेंक  मन्थनी  (ATT

 का  सन्देश  दिया  था  ।  ईसाई  धर्म  तलवार  आंग्ल  भारतीय )  डा०  लंका  पुष्ट  ने
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 [at  फ्रेंक

 इस  बात
 की

 कौर  निर्देश  किया  था  कि  गोधरा  बातचीत  इस  कार्य  में  सभी  यू  रोगी  यह

 के  सम्बन्ध  में  एक  ad  दलीय  सम्मेलन  gat  देश  पुरी  पुरी  सहायता  करें  ।

 था  जिसमें  ad  सम्मति  से  एक  संकल्प  पारित
 पुर्तगालियों  का  ag  कंथन  तो  बड़ा  ही

 किया  गया  था  ।  उस  संकल्प में  भारत  सरकार
 विचित्र  सा  है  कि  वे  ator  के  ईसाइयों  की

 से  यह  कहा  गया  था
 कि

 वह  पुर्तगाली  सरकार
 रक्षा  करने  के  लिये  ही  वहां  पर  स्थित  हें  ।

 स  शान्तिपूर्ण  बातचीत  करने  का  एक  अन्तिम
 परन्तु  वास्तव  में  वहां  के  ईसाइयों  ने  ही प्रयास  करे  यदि  इस  प्रयास  में  सफल  न
 गोझा  फके  भारत  में  विलीनीकरण  की  बात

 हो  तो  भारत  में  पुर्तगाली  उपनिवेशकों  की

 को
 सर्वप्रथम

 प्रारम्भ  किया  था
 इतिश्री  करने  के  लिये  समुचित  कार्यवाही

 की  जाये
 ।

 कुछ  एक  आलोचक  भारत  सरकार
 पुर्तगाली  प्रैस  शर  कुछ  एक  यूरोपीय

 प्रेसों
 ने  यह  लिखा  है  कि  गोश्नावासी  भारतः

 की  निबल  नीति  से  भ्र सन्तुष्ट  वे  इस

 के  विरोधी  हैं
 ।

 परन्तु  वास्तव  में  यह  कथन
 संकल्प  से  सहमत  नहीं  हैं  ।  परन्तु  ये  सभी

 arctan  इस  समस्या  को  वास्तविक  रूप  में  पूर्णतया  अ्रसत्य  है  ।  वहां  पर  आतंक

 राज्य  स्थापित  है  ।  गोझ्रावासियों  को  ही
 समझ  नहीं  सके  हैं  ।

 जेल  में  धकेला  जा  रहा  है
 ।

 वे  सभी  भारत

 से  मिल  जाने  के  लिये  प्राकुल  हैं
 ।

 वे  चाहते
 जैसे  कि  श्री  गाडगिल  ने  कहा  है  भारत

 अपनी  शान्तिमय  नीति  के  द्वारा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय
 हैं  कि  गोझा  भी  दीघ्यातिदीघ्र  भारत  का

 अंग  बने  |
 संसार  में  भ्र पनी  राष्ट्रीय  प्रतिष्ठा  को  बढ़ाया

 र  इसीलिये  संसार  के  तनाव  को  कम  गोझा  की  aa  नीति  अ्रविकसित  है  ॥

 करने  का  उत्तरदायित्व  भारत  को  सौंपा  भारत  के  साथ  मिलते  ही  वह  विकसित  हो

 गया है  जायेंगी  ।  हमारा  संविधान  भारत  के  प्रत्येक

 सम्भव  है  कि  भारत  की  इस  संयम
 नागरिक  को  हर  प्रकार  की  प्रत्याभूत्ति  देता

 भारत  में  मिलते  ही  गोझा वासियों  को  भी
 की  नीति  को  भ्रांतिया  निबंलता  की  नीति

 यह  प्रत्याभूतियां  प्राप्त  हो  जायेंगी  ।  में

 समझ  लिया  जाये
 |

 मुझे  इस  बात  का  दोक  हैं  मंत्री  से  यह  maar  करूंगा  कि  वह
 कि  पुर्तगाली  समाचार  पत्र  तथा  कुछ  विदेशी

 सियों  को  इस  बात  कीਂ  प्रत्याभूति  दे  कि  गोदा

 समाचार  पत्र  भी  भारत  के  प्रधान  मंत्री  को

 गालियां दे  रहे  हं  कह  रहे  हैं  कि  वह
 भारत

 को  बम्बई  ग्रीवा  महाराष्ट्र मे ंविलीन  नहीं

 किया  जायेगा  att  न  ही  इस  समय  गोगा  में
 की  को  भड़का  रहे  हें  1  परन्तु  वास्तव  में

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ही  एक  ऐसे  व्यक्ति  हैं
 प्रचलित  अर्थनीति  में  कोई  अधिक  हेरफेर

 जो  कि  जनता  को  संयम  तौर  शान्ति  का
 किया  जायेगा  यहां  तक  कि  मद्य  निषेध  भी

 लागू  नहीं  किया  जायेंगी  ।
 सन्देश

 दे  कर  इस  जन  प्रवाह  को  रोके  हुये

 अ्रन्यथा  यह  छोटी  सी  वस्ती  इतने  महान्  अपनी  भावी  नीति  बनाते  समय  सरकार

 देश  के  सामने  क्या  वस्त ुहे  ।  गोआ  स्वयं  यह  को  इस  बात  को  ध्यान  में  रखना  होगा  कि

 अनुभव  करता  हूँ  कि  राज  एशिया  जाग  रहा  साथ  श्रसम्यता  पूर्ण  व्यवहार  किया

 att  वह  उपनिवेशवाद  को  किसी  प्रकार
 जाता  रहा  हैं

 ।
 पुर्तगाल  में  एक  व्यक्ति  ने  गोता

 से  भी  सहन  नहीं  करेगा  ।  मत  इसका  सीधा  में  सरकारी  नीति  पर  शभ्रंगुली  उठाई
 सा  उपाय  यह  है  कि  वह  दान्तिपू  में  ढंग  से  उसकी  हमें  पत्नी  शर  उसके  परिवार
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 को  कारागार  में  धकेल  दिया  गया  ।  हमें  एसी  भी  कोई  उसकी  मुखालफ़त  में  समझता

 सरकार  से  व्यवहार  करना  हं  जो  का  हूं  एसी  वात  नहीं  वहां  पर  इस  समय  जो

 प्रतिनिधित्व  नहीं  करती  है  ।  सत्याग्रहियों  सत्याग्रह चल  रहा  उसके साथ  भी  सब
 की

 पर  अवर्णनीय  अत्याचार  किये  जा  रहे  हैं  ।  सहानुभूति है
 ।

 यह  सत्याग्रह  पूर्णतया

 त्मक  मार्ग  से  चल  रहा  हैं  ।  इसमें  हिसा  की मत  भारत  सरकार  यह  स्पष्ट  कर  दे  कि  वह

 wat  किसी  सीमा  तक  ही  ay  कौर  ज़रा  भी  बू  न  इसकी
 भी

 चिन्ता  सब

 इन  भयंकर  अत्याचारों  को  कदापि  सहन  कर  रहे हैं  |  इसी  प्रकार  से  भारत  में

 नहीं  करेगी ।  लित  होने  के  पश्चात्  वहां  के  अल्पसंख्यकों

 के  साथ  न  केवल  अन्याय  नहीं  fear  जायेगा
 att  ato  जी०  देशपांडे  :  गोझा

 बल्कि  उनके  साथ  उदारता  का  व्यवहार

 के  नरन  पर  इस  सदन  में  और  बाहर  जो
 किया  इस  विषय  में  भी  भारतवर्ष

 एक वाक्य ता  अराज  दिखाई  दे  रही  इसके
 में  कोई  मत-भेद  नहीं  देखता  हूं

 ।
 में  समझता

 लिये  में  सवालों
 को

 बधाई  देता  हूं
 ।

 गोशा
 हूं  कि  यह

 भी
 बड़ी  बधाई

 की  बात
 है

 ।

 भारत  का  एक  इस  विषय  पर
 इसके  पश्चात्  में  यहां  यह  बता  देना

 किसी  का  मतभेद नहीं  है  ।  गोशा  में  जो

 लन  चल  रहा  जो  संघ  चल  रहा  उसमें
 भी  अपना  कर्तव्य  समझता  हुं  कि

 गोझा  में  सत्याग्रह  किस  प्रकार  से  चल  रहा  ह
 भी  प्रकार  सं वें दल  ७  मतभेद  दूर

 श्र  जिन  पांच  उद्देश्यों  को  ले  कर  हमने
 कर  भाग  ले  रहे  हें  Tz  एक  ही  उद्देश्य  कौर

 यह  सत्याग्रह  प्रारम्भ  किया  उन  में  से एक  ही  भावना  से  प्रेरित  हो  किसी  भी

 प्रकार  के  भेद-भाव  न  रखते  हुये  काम  कर  रहे
 कौन  कौन  से  उद्देश्य  हुये  हें  ौर  राज

 उसके  लिये
 भी

 में  उनको  बधाई  देता  हूं
 ।  हम  अपनी  सरकार  से  क्या  भ्र पे क्षा  करते  हैं  ।

 यह  सत्याग्रह  करते  समय  हमारा  पहला
 यह  बात  भी  माननी  पड़ेगी  कि  हमारी

 उद्देश्य  यह  था
 कि

 हम  गोवा
 को  छः  लाख भारत  सरकार  अराज  जिस  प्रकार  से  काम  कर

 जनता  को  यह  बतायें  कि  पुर्तगाल  सरकार
 रही  उसके  कारण  भारत  की  पूर्ण

 जनता  का  ह्दय  उसके  साथ  है
 ।

 में  यह
 भी

 के  खिलाफ़  श्राप  जो  संघर्ष  कर  रहे  इसमें

 श्राप  केवल  छः  लाख  नहीं  अपितु
 कहूंगा  कि  अराज  भारत  सरकार  जो  जो

 स्तान  की  पैंतीस  करोड़  जनता  आपके  साथ
 घोषणायें  कर  रही  उनमें  वह  भारत  की

 है  ।  यह  बताने  फे  लिये  सत्याग्रही  जत्थे  भारत
 जनता  का  पुरा  पुरा  प्रतिनिधित्व  करती  हैं  ।

 यह  ठीक  है  कि  उसका  वह  प्रतिनिधित्व  ज़रा  से  वहां  जा  रहे  थे  |  इस  उद्देश्य  में  हम  सफल

 संयत  हैं--उसकी  तरफ़  से  भारत  की  जनता  हुये  हैं  ।  हिन्दुस्तान  से  लोग  सत्याग्रह  करने

 के  लिये  गोझा  न  इस  उद्देश्य  से  सालाज़ार
 के  हृदयों  का  प्रतिनिधित्व  संयम  के  साथ

 की  सरकार  ने  किस  प्रकार  के  Tara

 हो  रहा हैँ
 ।

 में  यह  नहीं  समझता  हूं  कि
 यह  न्य म अझ्ाज  अ्रधिक  शब्दों  में  बताना

 सालाजार की  तरफ़  से  दुनिया में  जो  प्रचार
 नहीं  चाहता हूं

 ।  में  स्वयं  उनके  अत्याचारों

 चल  रहा  भारत  सरकार की  तरफ़  से  उसका
 का  शिकार  gat  परन्तु  वह  रोना  यहां

 कोई  उत्तर  दिये  जाने  की  आवश्यकता  हैं  |  श्रापके  सामने  में  मुझे  कोई  अभिमान

 सालाज़ार  के  प्रचार  में  जिस  प्रकार  की
 मालूम  नहीं  होता  कौर  में  वहां  से  मार  खा

 कौर  मस्ती  हमें  दिखाई  देती  उसका  कर  वापिस  ग्रा  गया  इस  लिये  मुझे  बहुत

 उत्तर  हमारी  सरकार  बड़े  गम्भीर  और  बड़ा  आदमी  समझा  यह  श्रीमान

 गौरवयुक्त  शब्दों  में  देती  है  ।  इसके  लिये  रखने  की  मेरी  मनोवृत्ति  नहीं  ह  ।  हमने  देखा
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 ato  जी०  देशपांड े|]
 उद्देश्य  यह  था  कि  पुर्तगाल  सरकार  गोगा  पर

 कि  सालाज़ार  की  सरकार  ने  लोगों  को
 जो

 अत्याचार  कर  रही  उनको  रोकने
 डराने  का  पूरा  यत्न  लेकिन  उसका

 के  लिये  उस  पर  दबाव  डाला  जाय
 |

 उल्टा  ही  असर  हुआ  कौर  भारत  के  हजारों  परिवर्तन  पर  मेरा  विश्वास  नहीं है  ।

 लोग  वहां  जाने  के  लिये  कटिबद्ध  हो  गये  हैं  ।
 ग्रह  कौर  अ्रहिसात्मक  सत्याग्रह  पर  मेरा

 हमारा  दूसरा  उद्देश्य  था  भारत  की  विश्वास  तू  किसी  सरकार  का  भी

 हृदय  होता  हूं  कौर  उसका  परिवर्तन  होता जनता  में  ara  के  विषय  में  जागृति  का

 निर्माण  करना
 ।
 राज  हम  देखते  हैं  कि  देश

 विद्वेषतया  किसी  साम्राज्यवादी  सरकार

 के  एक  कोने  से  दूसरे  कोने  तक  गोशा  के
 का  भी  हृदय-परिवर्तन  होता  यह  में  मानता

 बारे  में  जागृति  का  निर्माण  हो  गया  है  |  नहीं  हूं । मरंग्रेज़  सरकार  का  दिल  भीਂ  बदल

 गया  यह  मानता  नहीं  हूं
 ।  एक

 हमारा  तीसरा  se  था  भारत  के

 बाहर  सिविलाइज्ड  पब्लिक
 बात  ठीक  है  कि  भ्रंग्रेज़ों  का  दिल  नहीं

 लेकिन  दिमाग़  था  कौर  उन्होंने  समझ  लिया
 संस्कृत  हृदय  में  परिवर्तन

 करना
 |  म॑  समझता  हुं  कि  हम  इस  उद्देश्य

 कि  हम  हिन्दुस्तान  पर  wa  राज्य  नहीं  कर

 इस  लिये  हिन्दुस्तान  छोड़  कर  चले
 में  पूरे  सफल  नहीं  हुये  कौर  में  बड़े  aaa
 के  बहुत  was  यह  कहुंगा  कि

 गये  ।  लेकिन  सालाज़ार  सरकार  के  पास

 न  दिल  है  att  न  दिमाग
 ।  इस  लिये  केवल

 सरकार  ने  इस  विषय  में  गतंव्य  पुरा

 नहीं  किया  है  ।  यहां  हिंसा  afear  का  कोई  दुख-भोग  से  सालाज़ार  सरकार  farg-

 स्तान  छोड़  कर  चली  इस  पर  मेरा
 वाद-विवाद  नही ंहै  ।  हम  देखते  हैं  कि  पाश्चात्य

 वृत्तियों  q—aatray  शौर  ब्रिटिश  विश्वास  नहीं  है  ।  में  नहीं  चाहता  कि  लड़ाई

 हो  ।  वी  कार  नाट  arene  ।  लड़ाई पत्रों  q—fergrara  के  खिलाफ़  प्रचार

 हो  रहा  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  दुनिया  भर
 ज़रूर  होनी  चाहिये  गौर  वह  एक  बहुत  अच्छी

 बात  यह  नहीं  मनाता gl  दुनिया में  शान्ति
 के  देशों  में  हो  i  उनका  बड़ा  स्वागत

 हुआ  ।
 हमारा

 भी
 दिल  यह  देख  कर  बड़ा

 होनी  चाहिये  कौर  हमारी  सरकार  को  भी

 शान  त  से  न्  करना  यह  भी  में प्रसन्न  हुमा  ।  परन्तु  हिन्दुस्तान  के  ख़िलाफ़

 स्वीकार  करता
 जो  प्रचार  चल  रहा  उसका  प्रतिरोध  g  |  हमारे  प्रधान  मंत्री

 करने  के  लिये  कोई  भीਂ  प्रभावशाली  क़दम  जिस  प्रकार  से  नीति  चला  रहे  उसमें  दखल

 हमारी  सरकार  ने  उठाया  नहीं  हैं  ।  हमारी  देने  का  मेरा  उद्देश्य  नहीं  है  ।  दुनिया  केਂ  बड़े

 सरकार  का  प्रचारतंत्र  असफल  रहा  यह  कामों  में  किस  प्रकार  से  चल  रहे

 उसमें  भी  कोई  दखल  देने  का  मेरा  विचार त्राक्षप  में  ज़रूर  करूंगा  ।  में  सरकार  से

 प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  अरपना  प्रचारतंत्र  नहीं  है  ।  परन्तु  एक  बात  में  बड़ी  नम्रता  के

 साथ  श्रापसे  ज़रूर  निवेदन  करना  चाहता  हुं  ।
 ज्यादा  तेजी  से  चलाये  are  साथ  ही  उस

 प्रचारतंत्र  में  परिवर्तन  करने  की  श्राचायं  कृपा लानी  जी  होती

 दिखता  है  ।  सत्य  कौर  इस  पर

 युक्त  वाणी  से  बात  कर  सकते  हें  ।  लेकिन

 महोदय  पीठासीन  हुये  |  में  इतने  बड़े  अधिकार  से  बात  नहीं  करूंगा  ।

 यह  हमारा  तीसरा  उद्देश्य  था सौर  चौथे  परन्तु  इतिहास  पढ़ने  के  बाद  में  इस  निष्कर्ष

 sera  पर  में  आखिर  में  श्राऊंगा  ।  पांचवां  पर  पहुंचा हूं  कि  पद  दलित  राष्ट्रों  का  साम्राज्य
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 वाद  के  ख़िलाफ़  लड़ाई  करने  का  जन्म  सिद्ध  खाते  हें  शरर  श्राप  की  तरफ़  मुह  मोड़  कर

 अधिकार है  ।  मेरा  इस  पर  विश्वास  कहते  हूं  कि  पुलिस  कार्रवाई  कीजिये  ।  में

 इसी  कारण  में  aba  के  लोगों  का  वहां  की  समझता  हूं  कि  हमारे  देश  की  सरकार  की

 सरकार  से  लड़ाई  करना  हमारी  सरकार  इसमें  शान  नहीं  है  कि  हमारे  देश  वालों  पर

 का  लड़ाई  करना  वैसा  नहीं  समझता  जैसा  गोधरा  में  ग्रत्याचार  हो  ।  आपकी

 कि  अमरीका या  रूस  से  लड़ाई  करना  या
 जब  गोधरा  हिन्दुस्तान  में  शामिल  हो

 सीलोन  या  पाकिस्तान  से  लड़ाई  करना  ।  तब  बहुत  सी  अच्छी  बातें  करेगी  इससे

 में  इन  दोनों  की  तुलना  नहीं  कर  सकता  |  मुझे  समाधान  नहीं  हो  रहा  है  ।  में  यह  नहीं

 पहले  पहल  हमने  ही  सत्याग्रह  किया  ।  मुझे
 चाहता  कि  श्राप  area  ही  बन्दूकें  लेकर  वहां

 अभिमान है  कि  हमारे  लोगों  ने  ०५ ग्रंग्रेजी  सरकार  पर  युद्ध  गुरू
 कर

 दें
 |  लेकिन  मेरी  यह

 है  कि  श्राप  यह  न  समझें  कि  हमको के  विरुद्ध  सत्याग्रह  करके  देश  को  ae

 कराया  |  उसके  मतभेद  में  में  अराज  नहीं
 कभी  ऐसा  करना  नहीं  है  ।  में  भी  चाहता  हूं

 जाऊंगा  |  परन्तु  हमने  इस  देवा  में  एक
 कि

 श्राप
 इस

 को
 शान्ति पू वंक

 हल  कर

 भौम  सरकार  की  इसलिये  स्थापना  की  है  कि  सकें  ।  अगर  श्राप  या  इंगलैंड  का

 दबाव  ला  सकते  हैं  तो  प्राय  लावें  ।  परन्तु इस  देवा  के  आन्तरिक  ak  अ्रत्तर्राष्ट्रीय

 टर्न  सरकारी  स्तर  पर  हल  किये  जायें  ।

 देंगे  ।  में  ने  देखा  कि  उन  देशों  में  एक  तरफ़

 जनता
 की

 यह  भावना  हैँ
 कि

 गोझा
 की

 मुक्ति  जहां  हमारे  प्रधान  मंत्री  का  स्वागत  हो  रहा

 था
 वहां  दूसरी  तरफ़  वहां  के  पत्र  उनके

 के  लिये  वह  जो  कुछ  करेगी  वह  इस

 भौम  शर  सावरिन  सरकार  के  नेतृत्व  में  विरुद्ध
 नख

 लिख  रहे  थे
 चर्चिल

 ने
 भी

 उनके  ख़िलाफ़  आवेदन  दिये  ।  अगर  श्राप करेगी  ।  यदि  हमारे  राष्ट्रनायक  यह  समझते

 हे  कि  वार  से  कोई  प्रॉबलम  हल  नहीं  होता  श्र  देशों  का  दबाव  डलवा  सकते  हैं  तो  श्राप

 ऐसा  करें  इस  को  हल  या
 तो

 वे  इस  प्रॉबलम  को  शान्ति से  हल  करें  ।

 बन्दूक  ले  कर  जाने  वाली  फौज  के  स्थान  पर  जरगर  कर  सकते  हें  तो  पंचशील  के  माग  से

 इसको  हल  करें  |  परन्तु  यह  निश्चय  समझें
 सत्याग्रह  की  सेना  बनायें  ।  दुनिया  में  यह

 एक  नया  प्रयोग  श्राप  चलायें  शर  शान्ति  कि  इस  देश  में  gama  का  a  हमारा

 की  फौजों  को  लेकर  गोगा  के  प्रश्न  को  हल  सतीत्व नहीं  हो  सकता  ।  जैसा  कि  काका

 करें  |  यदि  art  ऐसा  gt  चाहते  हें  तो  ऐसा  गाडगील
 ने

 कहा  नित  में  पौधा  पर  पुर्तगाल

 करें  लेकिन  ध्न्  लोगों  के  साथ  का  प्रभुत्व  नहीं  रहेगा  ।  सालाज़ार  ने  तो  राज
 a

 मैजिक  बातें  करें  ऐसा  में  नहीं  चाहता  |  भी  ७  स्टेटमेंट  में  कहा  है  वह  ऐसा  मालूम

 पड़ता  है  कि  महाभारत  के  एक  भ्रंश  का

 में  जानता  हूं
 कि

 कांग्रेस  दल  के  बहुत
 भाषांतर  है

 ।
 जैसे  कि  दुर्योधन  ने  कहा

 था  :
 से  नेता  व्यक्तिगत  रूप  से  हमारी  सहायता  न  प्रदास्यामि

 बिना  ada
 कर  रहे  हें  अर  ग्राम  इस  विषय  में  किसी

 केशव  ह

 दलगत  राजनीति  को  नहीं  देख  रहा  हूं  ।  राज

 में  देख  रहा  हूं  कि  जनता  के  लोग  गोशा

 ग्रह  करने  जा  रहे
 उन

 पर  वहां  भ्रष्टाचार
 वैसे  ही  श्राज  सालाज़ार कह  रहे  हैं  :

 होते  हैं  तो  उनको  बचाने  वाला  कोई  नहीं  है  ।  न  प्रदास्यामि

 लोग  उन  पर  तालियां  बजाते  हूँ  ।  वह  मार  बिना  युद्धेन  जवाहरਂ
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 f att  वी०  जी०  देशपांडे  कहते  हैं  कि  हम  सत्याग्रह  से  इस  सवाल  को

 दूसरी  बात  तो  सालाज़ार  कर  नहीं  हल  कर  सकते  हूं
 ।

 यदि  ऐसा  हुमा  तो

 रहा  है  ।  जब  वह  इस  प्रकार  से  कह  रहे  हैं  तो  ग्रह  करने  वालों की  इसमें  बहादुरी  होगी

 कसे  समझा  जाये  कि  उन  का  हृदय  परिवर्तन  पर  यह  हमारी  सावंभौम  सरकार  की  शान

 होगा  ।  मुझे  इस  पर  विश्वास  नहीं  हैं  ।  हमको  के  ख़िलाफ़  होगा  कि  जनता  सरकार  की

 यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  भअ्रन्तिम  रूप  में  सहायता  के  बिना  इस  प्रश्न  को

 हमको  शक्ति  का  प्रयोग  करना  पड़  सकता  हल  करे  ।  इसलिये  मेरी  इस  देश  की  सरकार

 है  ।  में  यह  नहीं  चाहता  कि  हमारी  सरकार  से  प्रार्थना  है  कि  वह  इस  बात  की  तरफ़

 राज  जानबूझ  कर  लड़ाई की  बातें  करे  ध्यान दे  |

 परन्तु  हमारी  सरकार  को  हृदय  से  यह

 बात  निकाल  देनी  चाहिये  कि  यह  छोटा  सा
 यहां  पर  नाना  प्रकार  के

 चल  रहे  हें  ।  कोई  तत्वज्ञान  की  बात  कहता
 देश  है  उसके  साथ  शक्ति  का  प्रयोग  नहीं  करना

 चाहियें  बल्कि  बड़े  देश  के  साथ  चाहिये  ।
 कोई  नीति  की  बात  कहता  कोई  चालाकी

 की  बात  कहता है  ।  इस  प्रकार  से  प्रति  प्रकार
 यह  महात्मा  गांधी  का  कौन  सा  तत्वज्ञान

 मुझे  मालूम  नहीं  है  ।  में  तो  समझता  हूं  कि
 की  सलाहें  दी  जा  रही  हें  ।  में  समझता  हुं  कि

 इस  विषय  में  हमारी  सरकार  की  नीति  बिल्कुल
 mara  का  प्रतिकार  करना  चाहिये  ।  पद

 स्पष्ट  होनी  चाहिये  |  यह  हमारा  श्रात्तरिक
 दलित  लोगों  को  जिस  प्रकार हो  सके  साम्राज्य

 वाद  का  प्रतिकार करना  चाहिये  ।  हम  सब
 wet  श्र  यदि  मेरी  स्मरण  शक्ति  मुझे

 धोखा  नहीं  देती  तो  मेरा  ख्याल  हैं  कि  डा०
 जानते  हैं  कि  gama  वालों  को  mar  से

 ०५
 निकालने  में  दौर  दूसरे  युद्ध  में  सय्यद  महमूद  साहब  ने  कहा  था  कि  हम

 गोशा  के  प्रश्न  को  यू०  एन०  श्रो० में नहीं में  नहीं
 कितना  है  ।  में  ७  प्रधान  मंत्री  से  ~

 ait  सरकार  से  बड़ी  नम्प्रतापूवेक  प्रार्थना
 ले  जा  सकते  क्योंकि  यह  हमारा  आन्तरिक

 प्रश्न  है  ।  हम  तो  अ्रपने  देश  के  प्रन्दर से  पु तें गाल करूंगा  कि  उन  को  जो  कुछ  करना  है  उसको

 सरकारी स्तर  पर  करें  ।
 वालों  को  इस  तरह  से  निकाल  सकते  हैं  जैसे

 कि  हम  चोर  कौर  डाकुओं  को  निकालते  हैं  ।

 में  यह  जानता  हूं  कि  पुर्तगाल  एक  छोटा

 सा  देवा  है  ।  हो  सकता  है  कि  हम  इस  set
 यह  तो  एक  प्रकार  का  डिफेंस  है  ।  इसमें  कोई

 एग्रेशन  का  सवाल  नहीं  है  ।  हिन्दुस्तान  की
 को  केवल  सत्याग्रह  से  ही  हल  कर  सकें  ।

 टैरीटरी  पर  पुर्तगाल  ने  हमला  किया  है  प्रौर
 लेकिन  अगर  ऐसा  gat  तो  इसमें  जनता  की

 आज वे  बन्दूकें  लेकर  आपको  मारते हं  कौर
 तो  जीत  होगी  पर  यह  सरकार  की  शान

 आपके  देवा  के  एक  भाग  पर  कब्ज़ा  जमाये

 के  विरुद्ध  होगा  ।  कि  हमारे  यहां  सार्वभौम
 बैठे  हैं  ।  उनको  निकाल  देना  कोई  युद्ध  नहीं

 सरकार  होते  हुये  भी  इस  आन्तरिक  प्रश्न
 है  ।  यह  गोझा  की  जनता  के  साथ  युद्ध  नहीं

 को  जनता  स्वयं  हल  करे  |  यदि  ऐसा  sar  तो

 मेँ  तो  यह  समझूंगा  कि  यह  उस  स्त्री  के  काम
 है  परन्तु  यह  गोझा  पर  अत्याचार  करने  वालों

 के  साथ  युद्ध  है  जो  कि  ata  पर  क़ब्जा  किये

 के  समान  होगा  जो  कि  अपने  बच्चे  की
 बैठे  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  बात

 शिक्षा  के  लिये  चक्की  पीसे  कौर  बरतन  मौजें

 कौर  उसका  पति  मालदार  हो  ।  ऐसा  करने  में
 को  ध्यान  में  रखे  |  मुझे  इतना  ही  कहना  है  ।

 उस  स्त्री  की
 तो

 बहादुरी  होगी  पर  यह  बात  श्री  ato  बी०  गांधी

 उसके  पति
 की

 शान  के  ख़िलाफ़  होगी  ।  हम  :  गोझा के  शरण  प य  विषय  जहां  तक
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 उपायों  att  उद्देश्यों  का  सम्बन्ध  इस  वक्तव्य  में  बताया  गया  है  कि

 सभा
 के  सदस्यों  में  बहुत  कम  मतभेद  है

 |  वासियों  को  पुर्तगाल  का  सह-नागरिक

 दिया  गया  हैं
 ।  परन्तु उन

 बेचारों  को
 १९  जुलाई  को  प्रेस  सम्मेलन  में  एक

 का  उत्तर  देते  हुये  प्रधान  मंत्री  ने  कहा
 इससे  कौन  सा  अधिकार  दिया  गया  हे  ?

 उन्हें  भ्रात्माभिव्यक्ति  अधिकार था  कि  पुतंगाली  सरकार  तो  तथ्यों  को  भी

 ।  स्वतंत्रता  का  नाम  लते
 मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  है  ।  अतः  उन्होंने  प्राप्त  नहीं  हैं

 चेतावनी  दी  थी  कि  यदि  यही  दशा  रही  तो
 ही  उन्हें  कारावास  में  डाल  दिया  जाता

 है  ।  उनको  नागरिक  स्वतन्त्रता  तक  प्राप्त
 ata  सरकार  का  न  केवल  ७५

 में  ही  अपितु  उतना  में  भी  समाप्त  हो  नही ंहे  ।  सभी  प्रकार  के  संविधानिक

 ग्रान्दोलत  को  दबा  गया हैं  ।  इस
 जायेगा  |  यह  वास्तव  में  एक  बड़ी  गम्भीर

 चेतावनी  €  जो  बताती  है  कि  भारत  इस
 के  लियें  उनको  २८  अट्ठाईस  वर्ष  तक  का

 कठोर  कारावास  दण्ड  तक  दिया  गया  है  ।
 बात  के  लिये  दृढ़  प्रतिज्ञ  है  कि  वह  शान्ति

 gy  ढंग  से  बातचीत  करने  की  स्थिति  में  ही  सह-नागरिकਂ  के  समान  व्यवहार  किये

 रहेगा  जाने  से  उनको  यह  परिणाम  भुगतना  होता

 इस  चेतावनी  का  उत्तर  भी  तो  है  ।  कदाचित  यह  तथ्य  पुर्तगाल  निवासियों

 चाहिये  ही  था  प्रौढ़  सालाजार  सरकार  ने  इसका  को  विदित नहीं  यदि  तो  भीਂ

 जो
 उत्तर  भेजा  है  उसमें  यह  माना  गया  है  कि  इनके  सम्बन्ध  में  पते  विचारों  को  व्यक्त

 भारत  स्थित  पुतंगाली  बस्तियां  भारत  जेसे  करने  की  अनुमति  नहीं  है  ।  एक  न
 एक  दिन

 महान्  देश  की  afar  के  सम्मुख  टिक  नहीं  यह  तथ्य  उनको  विदित  हो  ही  जायेंगे  शर

 सकती  हें  ।  इस  का  निर्देश  हिंसात्मक  वह  स्वयं  निर्णय  करेंगे  ।  वह  निश्चय  ही  गोवा

 को  छोड़  देने  का  faa  उस  समय
 वाही  की  प्रो  है  ।  उस  में  दूसरी  बात  यह

 लिखी  है  कि  कुछ  एक  व्यक्तियों  के  अतिरिक्त  गोशा  के  विमान  area  को  या  तो  जनता

 अन्य  व्यक्ति  यह  चाहते  हूं  कि  भारत  के
 की  आज्ञानुसार  कार्य  करना  होगा  अथवा

 आक्रमण  से  उनकी  रक्षा  की  जाये  |  इस  बात  सत्ता  को  छोड़  देना  पड़ेगा  ।

 से  यह  स्पष्ट हो  जाता हू  कि  वह  यह  मानते  हमारे  प्रधान  मंत्री  संसार  के  चोटी  के

 हैं  कि  स्वयं  पु तेंगा ली  में  भी  गोगना  के  set  पर  प्रजातन्त्र वादी  हज़ारों  हम  उनकी  जानकारी

 जनता में  मतभेद  हैं  ।  उस  में  तीसरी  बात  यह  पर  पूर्ण  रूप  से  निर्भर  रह  सकते  हें  ।  एक  न

 लिखी  ह  कि  यदि  हमने  उनकी  रक्षा  न  की  एक  दिन  जाता  की  अ्रावाज  सालाज़ार  पर

 तो  जनता  हमें  कभी  भी  क्षमा  नहों  करेगी  ।  छा  जायेगी  ate  वह  तथा  उसकी  सरकार

 परन्तु  परन  तो  यह  हैं  कि  रक्षा  कौन  चाहता
 a

 जनमत  के  इस  प्रवाह  को  रोकने  में  असम यें

 ?  गो ग्रा वासियों  को  तो  भारत  से  किसी  रहेगी  !

 प्रकार  का  कोई  भय  नहीं  है  ।  उन्होंने  श्री  कामत  :  क्या  उन  सदस्यों  को  जिनका

 वालों  से  प्रार्थना  नहीं  की  है  ।  गोस्वामी

 तो  १९४६  से  पुर्तगाल के  शासन  से  स्वतन्त्र
 नाम  टपक  समक्ष  रखी  सूची  में  नहीं  क्या

 कभी  बोलने  अवसर  प्राप्त
 होने  के  लिये  संघर्ष  करते  श्री  रहे  हें  शर  इसके

 लिये  अवर्णनीय  अत्याचारों  को  सह  रहे  हैं  !  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  सुची  नहीं
 गत  तो  २५,०००  व्यक्तियों को  कारागार  हैं  ।  जब  भी  कोई  माननीय  सदस्य  खड़ा
 में  धकेल  दिया  गया  था  ।  हो  जाता  &  में  उसका  नाम  लिख  लेता  हूं
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 नहीं  कर  सकता  हैं  ।  पुर्तगाल  वासी  इस  तथ्य
 [smexet

 श्र  वादविवाद  को  सन्तुलित  रखने
 क

 हेतु  को  समझ  बूझ  कर  अनजान  बन  रहे  हें  यह

 में  बारी  बारी  से  उनको  शुक्रवार  देता  हूं
 ।  श्राइचर्य  की  बात  है  ।  इतिहास  पढ़ने  वाला

 एक  बालक  भी  जानता  है  कि  पुर्तगाल  ऐसा
 श्री  रघरासंया  गोरा  की

 विमुक्ति  तथा  भारत  सरकार  द्वारा  बनाई  नहीं  कर  सकता  है  ।  फ्रांस  ने  इस  तथ्य  को

 समझ  लिया  ;  इस  से  पूर्व  अंग्रेज़ों ने  इसे
 गई  नीति  के  सम्बन्ध  में  सदस्यों  के  yaw

 को  देख  कर  श्रतीव  सन्तोष  होता हे  |  गोशा
 समझ  लिया  कौर  संसार  के  विशालतम

 साम्राज्य को  यहां  से  जाना  पड़ा
 ।  श्राइचर्य

 को  मुक्त  करके  भारत  में  मिला  लिया  जाना

 चाहिये  इस  सम्बन्ध  में  श्रमिक  कुछ  कहने
 है  कि  यह  सब  देखते  हुये

 भी
 पुर्तगाल  अनदेखा

 क्यों  कर  रहा  है  |  हम  प्राशि  करते हैं  कि की  आवश्यकता  नहीं  हैं  ।  प्रत्येक  गोशा  निवासी

 तथा  प्रत्येक  भारतीय  का  इस  के  लिये  प्रयत्न
 गाल  शीघ्र  ही  इस  तथ्य  को  समझ  जायेगा  ॥

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  जो  नीति
 करना  उसका  सिद्ध  अधिकार  है  |

 अपनाई  हैं  उसका  इस  सभा  में  सभी  जोर डा०  सालाज़ार  ने  एक  बार  कहा था
 कि  यदि

 से  समर्थन  किया  गया  है  ।  प्राचार्य  कृपा लानी
 पुर्तगालियों  को  गोशा  छोड़ना  पड़ा  तो  वहां

 ने जो  युद्ध  के  विषयਂ में
 में

 केवल  विनाश  कौर  जली  भूमि  के  ate  कुछ
 केवल  उसी  का  विचार  कर  रहा  था

 |
 राज  के

 नहीं  रह  जायगा  ।  संसार  का  प्रत्येक  बुद्धिमान
 रण  यग  में  सीमित  युद्ध  प्रारम्भ  करना  किसी

 व्यक्ति  इन  पर
 केवल  हंसेगा ही  |

 राजनैतिक  दृष्टिकोण  से  गोवा  निवासियों  राष्ट्र  के  लिये  किस  प्रकार  सम्भव  हैं
 |

 यद्ध  की  एक  साधारण  चिंगारी  समस्त  संसार
 को  कोई  भी  अधिकार  प्राप्त  नहीं  हूं  ।  एक

 नाममात्र  की  परिषद्  हैँ  जिसके  अधिकांश  को  जला  कर  राख  कर  सकती  हैं  |  इसी  ग्रा दा का

 से  प्रेरित  हो  कर  जिनीवा  में  विश्व  के

 सदस्य  नाम  निर्देशित  हैं
 ।

 मुझे  ज्ञात  हुआ  है

 कि  गवर्नर  जनरल  की  पूर्वे  स्वीकृति  के  बिना
 नीतियों  का  एक  सम्मेलन  था  |  इस  बात

 पर  वह  सभी  एकमत  थे  कि  युद्ध
 को  संसार

 उक्त  परिषद  में  कोई  भी  संकल्प  प्रस्तावित
 के  किसी  कोने  या  राष्ट्र  विशेष  तक  सीमित

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  नागरिक  स्वतन्त्रता

 के  नाम  तक  से  वहां  के  लोग  भ्र परिचित
 नहीं  किया  जा  सकता  हूँ  ।  श्राचायं जी

 के  सीमित  aa  का
 कोई  wet  ही  नहीं  है

 ।

 यहां  तक  कि  विवाहोत्सवों  तक  के  लिये  सरकारी

 प्राधिकारियों  की  पूर्वे  स्वीकृति  aaa  युद्ध  से  समस्यायें  सुलझती  अवश्य  हूं  परन्तु

 नवीन  समस्यायें  खड़ी  भी  तो  हो  जाती  हैं  ।
 है  ।  आ्राथिक  जीवन  शून्य  के  बराबर

 यहां  तक  कि  बैंकिंग  सुविधायें  तक  नहीं
 साथ  ही  हमें  यह  भी  नहीं  भूल  जाना  चाहिये

 कि  हमारा  देश  संसार  के  शक्तिशाली  देशों
 दी  गई  हैं

 ।
 केवल  एक  बैंक  है  जो  जमा  करायें

 में  से  है  कुछ  हम  करते  हें  संसार  उसे
 गये  धन  पर  ब्याज  नहीं  देता  हैं  कौर  न  कभी

 ऋण  ही  देता  हैं  ।  सीमा  शुल्क  की  व्यवस्था
 उत्सुकता  से  देखता

 प्रौढ़
 हमने  शान्ति

 स्थापन  के  लिये  न  केवल  एशिया  में  शभ्रपितु स्थित  सरकार  को  लाभ  पहुंचाने  के

 एक
 मात्र  उद्देश्य  से  की  गई  हैं

 ।  संसार  के  aq  भागों  में
 जो

 प्रयत्न  किये  है

 उन  पर  भी  हम  पानी  नहीं  फेर  देना  चाहते

 इन्हीं  कारणों  से  ste  को  मुक्त  कराना  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  भी  हमारी  नीति

 आवश्यक  हे  |  साथ  ही  भारत  अपनी  भूमि  वही  होनी  चाहिये  जो  हमने  संसार  के  अन्य

 पर  किसी  विदेशी  सरकार  के  कब्ज़े  को  सहन  देशों  के  सम्बन्ध  में  बनाई  हुई  हैं
 ।  इस  बात
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 पीछे  क्या  ज़हनियत  क्या  विचार  है को  स्वीकार  करते  हुये  कि  हम  अपने  देश

 की  भूमि  पर  किसी  विदेशी  राष्ट्र  का  कब्ज़ा  जसा  कि  wat  मेरे एक  दोस्त ने

 नहीं  देख  सकते  हमें  उन  कठिनाइयों  को  गोझा  का  हमारे  एक  मेम्बर  फ्री

 कौर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  जिन  का  सामना  लॉन् सर  कहते  ।  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  यह

 सरकार  को  करना  पड़  रहा  है  ।  मत  हमें  भी  बात  कहीं  कि  ore  सत्याग्रही  ara  में

 सरकार  को  उस  की  वर्तमान  नीति  में  पूर्ण  जाते  ह  तो  हिन्दुस्तान  की  सरकार  का  यह

 रूप  से  सहयोग  देना  चाहिये  ।  फ़  होना  चाहिये  कि  वह  यह  देखे  कि  उन  के

 साथ  उसी  तरह  से  सलूक  किया  जाये  जैसा

 स्वामी  रामा  नन्द  at  :
 कि  प्रजनन साफ  वार  के  साथ  किया  जाता  है  ।

 अब  तक
 इस  सदन  मे

 जो
 चर्चा  हुई  है  उस  से  में  समझता  हं  कि  यह  एक  फंडामेंटल  रांग

 यह  बात  जाहिर  होती  है  कि  गोझा  के  मसले
 प्रोमोशन  ।  सत्याग्रही  कभी

 प्रियतम के  बारे  में  हिन्दुस्तान  की  जनता  कौर
 aim वार  नहीं  होते  हें  ।  सत्याग्रही  अपने

 स्तान  की  जो  पालिसी  हुकूमत
 उसूल  के  एक  सिद्धान्त  केਂ  लिये  क़दम

 राज  परमल  में  ला  रही  उस  के  साथ  है
 ।

 इस  चर्चा  के  बाद  दुनिया  के  किसीਂ  देश  को
 उठाते

 ।  उन  को
 इस  बात  से  कोई  ताल्लुक़

 नहीं  है  कि  हिन्दुस्तान  की  सरकार  क्या  करती

 या  किसी  हुकूमत  को  यह  कहने  के  लिये  कोई  x  क्या  नहीं  करती  हिन्दुस्तान  की  जनता
 अवकाश  नहीं  रहता  ह  कि  पालिसी

 क्या  करने  वाली  क्या  नहीं  करने  वाली

 हिन्दुस्तान  की  सरकार  गोवा  के  मसले  के
 बेडेड  पब्लिक

 आरोपी  नियम  हमारे  साथ  हूँ  या  नहीं
 बारे  में  ग्र रत् यार  कर  रही  है  उस  के  साथ

 फिर  भी  क्योंकि  वह  न्याय  की  बात

 हिन्दुस्तान  की  जनता  नहीं  है  ।  लेकिन
 जस्टिस  की  बात  भ्रच्छी  बात  फेयर  प्ले

 देश के  सामने जो  सवाल  खड़ा  हुप्मा है वह यह हूं  वह  यह
 इसलिये  सत्याग्रह  किया  जाता  है  ।  तो  में

 नहीं  हैं  कि  हिन्दुस्तान  की  जनता  इस  मामले
 समझता  हुं  कि  जो  भी  सत्याग्रह  करने  क

 में  हुकूमत  के  साथ  है  या  नहीं  सवाल  यह  है

 कि  यह  मसला  किस  तरह  से  हल  कौर
 क़दम  उन  को  यह  नहीं  सोचना  हूं

 कि  उन  के  गिरफ्तार  हो  जाने  के  बाद
 जब  हम  गोगा  के  मसले  के  बारे  में  कुछ  कहते

 हें  तो  हमें  सोचना  होगा  कि  गोझा  का  मसला
 मेंट  इण्डिया  गोशा  पर  यह  दबाव  डाले  या

 उन  के  साथ  प्रतिजन  वार  का  सा  सलूक
 किस  तरह  से  हल  किया  जा  सकता हें  ।  कौर

 किया  जाये  |  यह  एक  Gace  चीज़  है  जो

 इसीलिये  में  दो  एक  छोट  छोटे  विचार
 में  नेਂ  कही  ।  मगर  जिस  बात  की  तरफ़  में

 इस  सदन  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।

 इदारा  कर  रहा  था  जो  यह  मांग  की  जाती  हैं

 ख़शी  की  बात  है  कि  अलग  अलग  पक्षों  कि  पुलिस  एक्शन  किया  वह  उस  केਂ  बारे
 के  प्रतिनिधियों  ने  ate  नेत्रों  ने  इस  सम्बन्ध

 में  थी  ।  हमें  स्पष्ट  दादों  में  यह  समझ  लेना
 में  जो  पालिसी  हिन्दुस्तान  में  चल  रही  है

 चाहिये  कि  पुलिस  एक्शन  के  माने  क्या  हूं  ।

 उसका  समर्थन  किया  |  हो  सकता  है  कि  चन्द
 हैदराबाद में  पुलिस  एक्शन  sat  कौर वह

 बातों  के  बारे  कुछ  तफ़सीलात  के  बारे  में
 सकसैसफूल  भी  gat  ।  लेकिन  हैदराबाद  का

 उन  का  मतभेद  हो  ।  मेरा  भी  चन्द  देशों  मसला  कौर  गोगा  का  मसला  एक  नहीं  है

 के  बारे  में  थोड़ा  बहुत  मतभेद  हो  सकता है
 ।

 यह  दो  भिन्न  मसलें  हें  ।  वह  तो  लिमिटेड

 लेकिन  हमें  एक  जो  मूलभूत  बात
 वार  का  था  कौर  यह  भ्रनलिमिटेड  वार  का

 उन  को  समझना  जरूरी  है  ।  जब  हम  पुलिस  xr
 के  बारे  में  पुलिस  एक्शन

 ऐक्शन
 की

 बात  करते  हें  तो  afar  उस  के
 करने  के  लिये  क्यों  कहते  इस  को  मिलिटरी
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 रामा  नन्द  तीन

 एक्शन  कहिये  ।  जरगर  हिन्दुस्तान  की  फौजें  सैल्फ  डिफेंस  के  लिये  वह  ि  तरफ़  से  कुछ

 क़दम  उठाये  |  मगर  इस  में  कुछ  सन्देह  नहीं गोझा  में  दाख़िल  होती  हें  तो  वह  एक  वार

 की  नीयत  हासिल  कर  लेगा  |  हम  गोधरा  कि  गोझा  की  जनता  को  को  हालत

 में  छोड़  दिया  जाता  है  तो  श्राम-रक्षा के
 के  मसले  को  हल  करने  के  लिये  हिन्दुस्तान की

 फौज  को  भेजना  ही  ज़रूरी  समझते  हें  तो  वह  पपनी  आबरू  श्र  इज्ज़त  बचाने

 के  लिये  वह  जिस  तरह  से  ठीक  समझेगी
 हमारे  सोचने  की  बात  नहीं  उस  पर  तो

 हिन्दुस्तान
 कौ  सरकार  को  ही  ग़ौर  करना  वैसे  ही  क़दम  उठायेगी  कौर  जिस  art  पर

 a  चलना  चाहेगी  चलेगी  |  ज़रूरत इस  बात  की
 4  |  हमारा  जज  इतना  ही  है  कि  हिन्दुस्तान

 की  जनता  के  गोधा  का  भारत  का  एक  है  कि  हम  यह  समझें  कि  जो  भी  आन्दोलन

 अभिन्न  वर्ग  होने  केਂ  गोझा  की  जनता  aa  चल  रहा  है  जो  श्राग  चलना  है

 कौर  भारत  की  जनता  के  एक  होने  के  नाते  उस  को  गोवा  की  जनता  ने  ही  चलाना  हूँ

 गोशभ्नन  फ्रीडम  कोई  चीज़  नहीं हैं  ।  इस  सत्याग्रह  में  २,०००  से  ज्यादा

 गोशा  के  लोगों  की  स्वतन्त्रता  हिन्दुस्तान  के  शामिल  हुये  हैं  ae  wa  कोई  दुनिया  का

 लोगों  को  स्वतन्त्रता  के  साथ  जुड़ी  हुई  हैं  ।  अ्रक्लमन्द  अ्रादमीਂ  यह  नहीं  कह  सकता  fa

 यह  गोतनियों  का  सत्याग्रह  नहीं है
 या

 यह  एक  स्वतन्त्रता  है  ।  गोगना  में  राज  जो

 स्वतन्त्रता  के  लिये  संग्राम  किया जा  रहा  है  यह  गेटिड  सत्याग्रह  है  या  इंस्पायर्ड  स्ट्रगल  है  ।

 ऐसी at  कोई  बात  wa  नहीं  कहीं  जा
 भारतीय  स्वतन्त्रता  का  अन्तिम  युद्ध  हूं  ।

 जब  यह  बत  है  तो  फिर  हमारा  यह  फ़र्ज
 सकती @  लेकिन  हमारी  जिम्मेदारी  यह

 हो  जाती  है  कि  हम  इस  हालत  को  लम्बा
 हो  जाता  है  कि  हम  उसका  साथ  जहां  तक

 कि  हम  दे  सकते  हैं  उस  हद  तक  दें  ak  ऐसी
 खींचने  की  कोई  पालिसी  शभ्रख्तियार  न  करें  ।

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  मगर सूरत  में
 जितने

 भी  शान्तिमय  सत्याग्रह  के

 उसूल  हैं  उन
 को

 हमें  मानना  पड़ेगा  |  हम  यह
 नियों  का  जो  सत्याग्रह  वह  डेसपेरेशन

 भी  जानते  हैं  कि  सत्याग्रह  का  जो  फल  निकलता  में  चला  जाता  वह  कुछ  फ्रस्ट्रेशन

 में  चला  जाता  हैं  तो  उस  के  लिये  कुछ  कौर हूँ  वह  तो  निकलता  हीਂ  रहेंगा  लेकिन  सत्याग्रह

 का  सिलसिला  कब  तक  चलेगा  इस  केਂ  बारे
 रास्ता  वह  ढूढने  की  कोशिश  करेगा

 |

 हमारा  फ़र्ज  यह  हो  जाता  है
 कि  हम  उनके में  कुछ  मर्यादा  होती  ह  क्योंकि  सत्याग्रह  की

 जो  शक्ति  होती  है  वह  कभी  न  कभी  मर्यादित
 लिये  जितनी  ताक़त  पहुंचा  सकते  हें  उतनी

 ताक़त  श  ।  में  समझता  हुं  शर  काफ़ी
 होती  प्रौढ़  वह  AH  हो  जाती  है  ।  जहां  तक

 गौर  के  बाद  में  इस  नतीजें  पर  पहुंचा  हूं  कि
 हमारा  तजुर्बा  एक  फासिस्ट  रेजीम  के  तहत

 जब  जनता  स्वतन्त्रता  केਂ  लिये  आन्दोलन
 गोगा  का  मसला  आख़िर  गवर्नमेंट्स  के

 बीच  का  मसला  हैं  ।  इस  लिये  हमें कोई  ऐसी करती  है  तो  फैंसी  रेजीम  के  साथ  वायोलेंस

 भी
 होती  है  भ्र ौर  जनता  बहुत  पीड़ित  हो

 बात  नहीं  करनी  चाहिये  जिस  से
 कि

 स्तान  की  गोवा  के  बारे  में  जो  पालिसी  है
 जाती  है

 |
 हैदराबाद  में  सत्याग्रह  थाना  ।

 उसको  थोड़ा
 भी

 धक्का  पहुंचे  |  हम  ने
 २१,०००  सत्याग्रहियों

 के  जेल  में  जाने  के

 बावजूद  भी  अत्याचार  at  सिलसिला  जारी
 कोई  ऐसा  काम  किया  तो  हम  गोवा  की

 जनता  की  स्वतन्त्रता  के  प्रति  एक  न्याय
 रहा  ।  ऐसी  हालत में  जनता  इस  बात  के  लिये

 करेंगे
 ।

 मेरे  कहने  का  इतना  ही  आशय  है  कि

 मजबूर  हो  जाती  है  कि  श्राम-रक्षा  के  a
 amt  मिलिटरी  wart  का  ही  सवाल  ह
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 तो  वह  गवर्नमेंट  का  काम  हैं  शौर  जब  वह  मुझे  याद  हैं  कि  जब  हम  हिन्दुस्तान  के

 मुनासिब  समझेगी  मिलिटरी  एक्शन  भी  साथ  हैदराबाद  के  इंटीग्रेशन  के  सिलसिले

 करेगी  ।  इस  के  बारे  में  हमें  फ़िक्र  करने  की  में  कुछ  क़दम  उठा  रहे  चला  रहें

 जरूरत  नहीं  हैं  ।  हमें  तो  इतना  ही  समझ  लेना
 तो  हुकूमत  ग्रोवर  मेरे  दरमियान

 हैं  कि  गो  की  जनता  का  जो  स्वतन्त्रता  शिएशन्ज  के  मेरे  सामने  यह  सवाल

 के  लिये  संग्राम  चल  रहा  एक  जनता  होने  रखा  गया  कि  हिन्दुस्तान  के  साथ  हैदराबाद

 के  नाते  वह  हमारा  ही  संग्राम हे  और  वह  के  का  जो  मसला  उसको

 लड़ाई  हमारी  स्वतन्त्रता  की  ही  लड़ाई  है  ।
 स्तान  की  जो  हुकूमत  वह  देख  लेगी

 इस  लिये  हमें  जो  कुछ  भी  करना  हैं  हम  लेकिन  रेस्पांसीबल  wade  के  बारे में  हम

 करेंगे
 |

 साथ  ही  साथ  हमें  हुकूमत
 को

 बता  आप  चर्चा  करेंगे  |  हमने  उस  वक्त  डरपना

 देना  हैं  कि  जो  भी  सेंकशंज  वह
 पोत

 के  fan  साबित  रखा  कौर  में  ने  जवाब  दिया

 मामले  में  एपलाई  करना  चाहें  करे  कौर  इस  कि  पहले  एक् सेशन  का  सवाल  साल्व  होगा

 मामले  में  हमारी  सपोर्ट  उन  के  साथ  होगी
 |  ait  बाद  में  हम  रेस्पांसिबल गवर्नमेंट  को

 यह  केवल  मिलिटरी  सेंकशंज  ही  हो  सकती  क्योंकि  अज  हमारे  सामने  स्वाल

 धत
 ऐसा  मेरा  विचार नहीं  है  ।  अभी तक  हिन्दुस्तान  के  साथ  एकता  का  है  ।  इस  लिये

 और  भी  बहुत  से  aaa  एपलाई  को
 वहां  सत्याग्रह  करने  वाले  फ्रीडम  फाइटर्ज

 पड़े  हुये  हैं  ag  उन  को  एप्लाई  से  मेरी  प्रार्थना  है--चाहे  वे  लोग  पोता  के

 कर  सकती  |  सीसफूल  मैथड  एडाप्ट  कर
 हों  या  इण्डियन--कि  orm  हिन्दुस्तान  यह

 सकती है  ।
 नहीं  देख  रहा  है  कि  वहां  क्या  fran

 इस  के  साथ  ही  साथ  में  इस  सदन  को  वहां  रेस्पांसीबल  गवर्नमेंट  है  या

 और  गोगा  में  जो  सत्याग्रह  चल  रहा  है  प्रौढ़
 बल्कि  उसकी  नज़र  इस  तरफ़  है  कि  ७  की

 जो  उसको  चला  रहे  हें  उन  को  एक  बात  बता
 जनता  हिन्दुस्तान  के  साथ  कब  आने  वाली

 देना  चाहता हूं  जो  कि  हो  सकता  हैं
 कि

 उस  में
 है  ।  इस  बात  को  वे  न  भूलें  ।  में  यह  समझता

 एक  किशन  में  उन  को  दू  |  जब  स्वतन्त्रता

 का  संग्राम  चलता  सत्याग्रह  चलता
 हूं  कि  जोभी  सत्याग्रह  का  क़दम  उठाया  गया

 वह  ठीक  मुनासिब  हैं  और  जरूरी  है
 तो  कभी  कोई  ऐसी  स्टेज  ard  हैं  कि

 are  उसको  जारी  रखना  चाहिये  ग्रोवर  जिन
 दिनेश  का  सिलसिला  शुरू  होता  है  तर

 लोगों  को  इसमें  हिस्सा  लेने  का  अ्रवसर  प्राप्त
 जब  नैगोशियेशन  का  सिलसिला  शुरू  होता

 उन्हें  लेना  चाहिये  ।  में  नहीं  भी  समझता
 है  तो  जो  ईशूज  होते  हैं  वह  कुछ  धुंधले  से

 हो  जाते  हैं  ।  ग्राम  गोधरा  के  लोगों  के  सामने
 हूं  कि  wat  हम  भ्र पना  काम  करें  तो  हुकूमत

 हिन्द  को  कोई  एडवाइस  करने  की  जरूरत

 alate ?  वह  हिन्दुस्तान के  साथ
 नहीं  हैं  ।  राज  तक  जो  क़दम  उठाया  गया

 सम्मिलित  होने  का  एक  होने  का  है  ।

 वह  क़दम  ठीक  वह  क़दम  मज़बूत  है  प्रौढ़
 जो  रिफार्म  अराज  गो ग्रा नी  लोगों  केਂ  सामने

 amt  भी  उसी  मज़बूती  के  साथ  क़दम  उठाये

 रखी  जा  रही  हें  में  ने  उन  के  बारे  में  कुछ  पढ़ा  जाते  रहेंगे  ।  में  एक  क्षण  के  लिये  भी--एक

 है
 at

 कुछ  रिलायबल  सोर्स  से  सुना  भी  है  ।
 लम्हें  केलिये  Wag  मानने  के  लिये

 ऐसा  कहा  गया  है  कि  हिन्दुस्तान  के  साथ  तैयार  नहीं  हूं  कि  कल  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने
 at  का  क्या  सम्बन्ध  होना  चाहिये  वह  तो  जो  स्टेटमेंट  उसमें  कोई  कमजोरी

 देखा  जायगा  लेकिन  अन्तर  राज्यीय  जो  थी  या  कोई  लिमिटेशन्ज़  थीं  ।  मने  उसमें

 व्यवस्था  है  उसके  बारे  में  सोचेंगे  ।  HM  खत्म
 विश्वास

 प्रयोग
 कुव्वत  पाई

 ।  जब  कुव्वत
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 रामा  नन्द  तिरे

 के  साथ  हुकूमत  अरपना  क़दम  उठा  रही  हिन्दुस्तान  की  पुरानी  श्राज्ञादी की  तारीख

 हमें  दबा  करने  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  हमारे  सामने  है  जिसमें  हमने  दुनिया  के

 वायलेंस  नान  वायलेंस  के  बारे  में
 सामने  एक  saree  मिसाल  पेश  की  है  ।  हमार

 कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।  9.0  मेथड्ज़  सब  से  बड़  नेता  महात्मा  गांधी ने  जिस  तरह

 पर  हमें  चलना  हैं  ।  हिन्दुस्तान  की  सरकार  सत्याग्रह  को  चलाया  कौर  हिन्दोस्तान की

 अराज  भ्र पनी  वैदेशिक  नीति  के  दायरे  में  अगर  areal  हासिल  कर  के  एक  fears  दुनिया

 के  सामने  पेदा  किया  वह  भी  इस  बात  को पीसफल  मेथड्ज़  अख्तियार  कर  रही  तो

 हमें  उसको  मान  कर  चलना  चाहिये  प्रौढ़  उसी  ज़ाहिर  करता &  कि  कान्ती के  पीस फूल

 अमन के साथ
 के  सुलह  कौर  श्रीमती दायरे  में  रह  कर  जो  कुछ  हम  कर  सकते

 वह  हम  करेंगे  ।  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं
 की  स्पिरिट  किसी  मामले  को  हल  करना

 ara  की  दुनियाँ  में  लड़ाई  के  मुक़ाबले  में कि  राज  इस  हाउस  में  जो  भी  चर्चा  हुई

 उसका  लिहाज़॑  सालाज़ार  करेंगे  at  नहीं  बहुत  sae  बेहतर  कौर  कामयाब

 यह  तो  भगवान  लेकिन  जो  सिविल  रास्ता  हूं  ।  इस  लिये  जो  क़दम  भी  इस

 इज्ड  acs  झ्रोपीनियन  वह  इसका  लिहाज़  सिले  में  हमारी  हुकूमत  ने  उठाया

 करेगी  प्रौढ़  समझता  हं  कि  इसका  काफी  मिनिस्टर  साहब  ने
 जो

 कुछ  भी  इस  मामले

 में  किया  हे  वह  बिल्कुल  मुनासिब  कौर  क़ाबिल असर  होगा  |

 तारीफ़  ह  ।  पहले  सालाज़ार  की  हुकूमत
 श्री  एम०  Wao  रहमान

 कहती  थी  कि  गोरा  पर  हमारा  क़ब्जा  ह  एक
 भ[रादाबाद--मध्य  डिप्टी  स्पीकर  साहब  |

 कल  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  जो  बयान
 धार्मिक  हैसियत  ax  अहमियत  रखता  है  ।

 प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  इटली  में  जाकर
 गोरा  के  मुताल्लिक़ दिया  बहत

 श्र  पोप  से  मिल  कर  इस  बात  का  मुकम्मिल
 तफ़सीलात (६  खता  है  ।  गोगा  की  ae

 अर
 ठोस  जवाब  दिया  हे  कौर  पुर्तगाल  केਂ

 के  सिलसिले  में  जो  कोशिश  गवर्नमेंट  are
 इस  was  को  ख़त्म  कर  दिया  है  ।  जैसा

 इण्डिया  ने  की  है  उस  की  भी  इसमें  चर्चा  है

 श्र  में  समझता  हं  कि  जो  जो  क़दम  इस
 कि

 wear  में  भी  at  चुका  है  उन्होंने  पोप

 साहब  से  बातचीत  की  शर  पोप  ने  एलान
 सिलसिले  में  हुकूमत  ने  उठाय हं  वह

 स्तान  की  शान  के  बहुत  मुनासिब  हें  प्रौढ़
 किया

 कि
 गोझा  का  सवाल  कोई  धार्मिक

 सवाल  नहीं  हू  ।  बल्कि  ag  एक  पोलिटिकल
 बेहतर हैं  यह  भी  खुशी  की  बात  है  कि  इस

 मसलें  में  सभी  जमातों  ने  पालियामेंट  में  भी  मसला  है
 ।  इस  लिये  पुर्तगाल  का  वह  हीला

 श्र  बाहर  भी  हुकूमत  को  बधाई  al

 भी
 कोई  काम  नहीं  दे  सका  |  फ्रांस  ने  अ्रक्लमंदी

 दिखाई  ।  उसने  समझ  लिया  कि  जब  इतना
 मुबारकबाद पेश  की  है  प्रौर  उसके ऊपर  अरपना

 पूरा  पूरा  भरोसा  ग्रोवर  विश्वास  ज़ाहिर  किया
 बड़ा  हिन्दोस्तान  अ्राजाद  हो  सकता  हैँ  तो  यह

 छोटा  सा  इलाक़ा
 भी

 उस  के  हाथ  में  नहीं हू  ।  ग्रामीण  में  जो  क़दम  उठाने  का  एलान  रह  सकता  ह  |  उसने  हिन्दोस्तान के  साथ
 किया  गया  है  वह  सिफ़ारितखाने  यानी

 समझौता  करके  अपनी  क़लमबन्द  का  सबूत
 दन  को  बन्द  करने  प्राय  ताल्लुक़ात  मनक़तह

 दिया
 ।

 लेकिन  सालाज़ार  की  फ़ासिस्ट  हुकूमत
 करने  के  मुतल्लिक़  है  ।  वह  क़दम  भी  काफ़ी

 वह
 समझ

 भी  अपने  पास  नहीं  रखती  है  ॥
 सीरियस कौर  प्रहम  है  ।  में  एक  सत्याग्रही  की

 गोझा  के
 जो

 लीडर  श्री  गायतोणष्डे  और

 हैसियत  से  ही  इस  मसले  को  भी  देखता  हुं  ।  अवारिस ना  च्  साहब  यहां  च्  हुये  हें  उन  से
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 जो  बातचीत  हुई  है  उससे  ग्रन्दाज़ा  होता  है  की  जिम्मेदारी  के  साथ  जनता  बारिस्ता  है

 कि  वहां  के  aaa  ने  अपनी  बिसात  से  ज्यादा  उस  से  जुदा  नहीं  है  ।  हम  मास  सत्याग्रह

 हिम्मत  दिखाई  है  ate  इस  aaa  की  का  तरीक़ा  श्रीयाल  करते  हें  तो  हकूमत

 स्ट्रगल  में  भ्र पति  जान  की  बाज़ी  लगाई  इस  बात  को  महसूस  करे  कि  वह  एक  सही

 हुई  है  ।  जब  हम  बारबार  यह  कहते  हें  कि  तरीक़े  अमल  है  ।  इस  लिये  कि  mat  के

 हिन्दोस्तान  का  एक  aa  है  ate  बिला
 रहने  वाले  चाहे  कितने  ही  फ़िदाई  बन  कर

 शुबहा  वह  हिन्दोस्तान  का  एक  हिस्सा  काम  कर  रहे  हें  साला ज़ार  की
 भ्थ् उक मत ह  ऐसी

 एक  पार्ट  तो  फिर  में  यह  नहीं  समझता  नज़र  नहीं  आती  कि  वह  इस  भ्रष्टाचार  को

 कि  वहां  के  रहने  वाले  लोग  ae  के  ग्रन्थ  इस  जुल्म  को  बन्द  कर  दे  शहरों  इस  तरीक़े

 की
 जद्दोजहद  को  जारी  रखें  से  गोशा  की  झ्राज्ञादी  उसके  हाथों  से  आसानी

 बाहर  के  लोग  भारतवर्ष  के  लोग  बाहर  से  से  हासिल  हो  जाये
 ।

 इस  लिये
 aa

 हम

 वहां  जाकर  एक  ्  मास  सत्याग्रह  ज्यादा  से  ज्यादा  तादाद  में  वहां  जाकर

 के  तौर  पर  इस  जद्दोजहद  में  मदद  दें  तो  इस  ग्रह  में  हिस्सा  लें  तो  मुझे  यक़ीन है  कि  इसका

 में  क्या  फ़रक़  पड़ता  है  ।  हिन्दोस्तान एक  पुरा  वहां
 की

 उम्मत  पर  होगा  दुनिया

 बड़ा  मुल्क  है  र  गोगा  उस  का  एक  हिस्सा  में  जो  बात  पहले  नामुमकिन  नज़र  गाती
 थी

 है  मगर  कोई  इस  हिस्से  पर  ज्यादती  करता
 यानी  सत्याग्रह

 कर
 के  किसी  मुल्क  की

 है  तो  वह  ज्यादती  fai  उस  हिस्से  पर  नहीं  भ्राज्ादी  हासिल  करना  वह  हमने  करके

 हूँ  बल्कि  पूरे  हिन्दोस्तान  पर  है  ।  प्यार  दिखा  दिया  ate  दुनिया  के  सामने  एक  नई

 नौभ्नाबादयाती उसूल  की  बिना  पर  ata  तारीख  पेश  कर  दी  एक  नई  मिसाल  क़ायम

 को  जबरदस्ती  अपनी  मुट्ठी  में  रख  कर  उस  कर
 दी  ।  दूसरी तरफ़  हकूमत की  अपनी

 की
 तौहीन  की  जाती  है  तो  वह  महज़  गोधरा  ज़िम्मेदारी  है  ।  सत्याग्रही  होने  की  हैसियत

 और  उसके  शहरियों  की  ही  तौहीन  नहीं है  से  नानवायलेंस  के  उसूल  को  मानने  वाला

 बल्कि  ag  हिन्दोस्तान  कौर  उसके  रहने  वालों  होने  की  हैसियत  से  a  पंच दिल  के  पांच

 की
 भी

 तौहीन  हैं  ।  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  उसूल  अ्रादश  सामने  रखते  हुये  जो  हमारे

 साहब  ने  जिस  स्पिरिट  म  अपना  बयान  दिया  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  नें  हिन्दोस्तान  का

 है  उस  स्पिरिट
 को

 महेन्द्र  रखते  हुये  भी  मैसेंजर  हो  कर  दुतिया  के  सामने  पेश  किये

 हम  को  यह  बात  कहने  की  इजाज़त  हैं  हमारे  सामने  दो  तरीके  हैं  वह  दो  तरीके

 गुंजायश है  ।
 हैं  इनसानी  बाईकाट  शौर  पोलिटिकल

 अखिर  पालियामेंट के  मेम्बरान  पर  भी
 प्रैशर  ।  में  समझता  हुं  कि  नगर  इन  तरीकों

 को  अख्तियार  किया  जायें  ait  इस  किसी
 जनता

 की  ही  जिम्मेदारी  है  वह  जनता  के  ही

 नुमाइन्दे  हें  ौर  जनता  की  बन  कर
 कीਂ  कोई  कार्यवाही  की  जाये  तो  यह  हमारे

 ही  यहां  ल ५  हुये  हैं  प्रौढ़  वह  इन
 सत्याग्रही  होने  या  अ्रौर  शान्ति  का

 पैग़ाम्बर  होने  के  खिलाफ़  नहीं  जाता है  ।
 बातों  की  तरफ़  हमारी  तवज्जोह  दिलाती

 है  जैसा
 कि

 कभी  स्वामी  जी  ने  फ़रमाया  है  बांड  कांफ्रेंस  में  जितनी  भी  सल्तनतें

 एक  तरफ़  हमारी  अ्रपनी  जिम्मेदारी  हैँ  ak  जमा  हुईं  थीं  उन्होंने  नौश्नाबादियत  केਂ  तरीक़े

 एक  तरफ़  हकूमत
 की

 है  |  दोनों  जिम्मेदारियां  को  कन्फेशन  किया  था  |  are  हम  को  सीलोन

 एक  ही  हैं
 ।

 जनता
 की

 ज़िम्मेदारी  हकूमत  are  पाकिस्तान  से  कहना  चाहिये  कि

 के  साथ  बारिस्ता  है  जुदा  नहीं  है  कौर  हक मत  ज़ार  की  हकूमत  को  सत्याग्रहियों  के
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 एम०  एच०

 देश  से  पराधीनता  के  भ्रान्ति  चिन्हों  को  भी
 उन  की  मदद

 न
 मिले  ।  हकूमत  के  लिये  हमारा

 यह  मशविरा  कोई  एसा  मशविरा  नहीं  है  दूर कर  दिया  जाये  ।  १७३४ में  पेशवा तों  ने

 fe  हम  उस  से  जुदा  होकर  कोई  बात  सोच  पुर्तगालियों  को  कई  क्षेत्रों  से  निकाल  दिया

 था  ait  यदि  उधर  से  गरगज  धमके रहे  |  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  एक

 मज़बूत  पालिसी  अ्रख्धियार  की  हैं  हम  भी  होते  तो  उनका  राज  इस  देश  में  निशान  भी

 उस
 का  एक  जुज  हो  कर  हम  भी  हिन्दोस्तान  न  मिलता  ।  राज  पुर्तगाली  बस्तियों  कीਂ  ठीक

 के  एक  बाजू  बन  कर  उन  को  यह  मशविरा  वही  स्थिति  है  जो  १९४७  में  हैदराबाद  की  थी  ।

 देने  का  हक़  रखते  हें  कि  एक  तरफ़  हुकूमत  इन  दोनों  में  कुछ  भी  wax  नहीं है  ।  हम

 ऐसे  क़दम  उठाये  जिससे  तेजी  के  साथ  वह  aia  देशवासियों  से  ऐसे  लोगों  के  सामने

 चीज़  हासिल  हो  सकें  जिसे  हम  हासिल  करना
 जाकर  सत्याग्रह  करने  के  लिये  नहीं  कह

 चाहते  हें  ग्रोवर  एक  तरफ़  हम  सत्याग्रह  की  सकते  जो  सभ्य  नहीं  हें  वरण  बर्बर  हें  ।

 जद्दोजहद  के  ज़रिये  कामयाबी  हासिल  करें
 इसके  अतिरिक्त  art  सत्याग्रह  का

 ताकि  सालाज़ार  कीਂ  हकूमत  यह  महसूस  करे
 अर्थ  ही  कया  है

 ?
 क्या  हम  इतने  ही  बल

 कि  ara  की  दुनिया में  यह  मुमकिन  नहीं है  ?  xr
 ह  कहावत

 कि  वह  भ्राता  हिन्दोस्तान  के  हिस्से  को  दबाये
 शक्तिवान  भवन

 रहे  ।  यह  चीज़  नाक़ाबिल  बर्दाश्त  है  ।  इस

 मामलें  में  हकूमत  की  भी  यह  ज़िम्मेदारियां  किन्तु  हम  अराज  wafers  नहीं  हैं  ।

 @  fe  वह  एकनामिक  बाईकाट  करे  शर  हमारी  श्रोर  से  अपनी  शक्ति  का  प्रदर्शन  मात्र

 ही  पुर्तगालियों  को  भगा  देने  के  लिये  काफी पोलिटिकल  प्रैशर  डाले  कौर  दूसरी  तरफ़

 मास  सत्याग्रह  किया  जाये  ।  भ्रमर  हम  ऐसा
 होगा  ।  कितने  दुख  की  ara  है  कि  हमारे

 क़दम  उठाय  तो  हम  अपनी  हुकूमत  को  भी  मेवाड़  wie  जोधपुर  के  राज्यों  से  भी  छोटा

 एक  राष्ट्र  हमारे  देश  से  ५०००  मील  की
 मज़बूत  बनायेंगे  |  लिहाज़ा  हम  हकूमत

 में  पुरा  एतमाद  रखते  हुये  कौर  उसके  साथ  दूरी  पर  बैठा  हुआ  यहां  से  अपना  अवैध

 साथ  अपनी  जिम्मेदारी  को  महसुस  करते  अधिकार  हटाने  को  तैयार  नहीं  है  ।

 हुये  यह  मशविरा  देना  चाहते  हैं  ।
 यह  नहीं  कि  में  सरकार  द्वारा  की  गई

 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  कार्यवाही  का  अनुमोदन  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 इस  गोगा  के  विषय  पर  राज  का  वाद-विवाद  किन्तु  हर  बात  की  कुछ  न  कुछ  सीमा

 बहुत  दबा  दबा  सा  रहा  हैं  ।  हमें  गोशा  ग्रोवर  करती  है  ।  हमें  और  अधिक  प्रतीक्षा  नहीं

 करनी  विशेषकर  उस  अवस्था  में
 गोशभ्रानियों  की  बात  नहीं  करनी  चाहिये

 जब  कि  हमारे  पास  किसी  काम  के  करने  की शर  यह  नहीं  कहना  चाहिये  कि  यह  एक

 ऐसा  विषय  है  जिसे  उन्हें  स्वयं  हीਂ  निपटाना  शाक्ति  है  ।  इस  में  युद्ध
 का

 कोई
 नरन

 नहीं  है
 ।

 इस  प्रकार  केਂ  काय  को  दिवंगत  श्री  वल्लभ
 चाहिये  ।  दमन  अर  दिया

 भारत  से  भिन्न
 देश  waar  प्रदेश  नहीं  हैं  भाई  पटेल  ने  कार्यਂ  का  नाम  दिया  था

 वरन्  भारत  का  af  रंग  है
 जो  बहुत  उपयुक्त  नाम  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन  अजाद  गोमांतक  दल  की  कृपा  से

 यह  संघर्ष  जो  गोरा  में  हो  रहा  है  भारतीय  नगर  हवेली  का  क्षेत्र  मुक्त  ढो  चका  हैं  किन्तु

 राष्ट्र  का  संघर्ष  है  जिसका  उद्देश्य  यह  हैं  कि  अभी  तक  उस  फे  बारे  में  हमें  खटका  सा  लगा
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 रहता  ।  यह  हमार  देश  का  भ्रान्त रिक  मामला  विधि  द्वारा  गोझा  पुर्तगाल
 का  भाग  नहीं

 है  कौर  हमें  इसके  लिये  किसी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  बन  सकता  |

 न्यायालय  शारिवा  किसी  विदेशी  सरकार  का
 कुछ  संधियों

 की  श्रोत--विशेषतया

 मुंह  नहीं  ताकना  है  ।  हमें  भ्र पने  देश  का
 इंगलड  कौर  पुर्तगाल  के  बीच  की  गई  संधियों

 भाग्य-निर्णय  स्वयं  ही  करना  है  ।  की  कौर  नेटो  गुटबन्दी  की  कौर  भी  निर्देश

 किया  जाता  है
 ।

 मेरे  विचार  में
 उत्तरदायी

 जवाहरलाल  कल  में  ने

 सदन  में  एक  भाषण  दिया  था  जिस  में  में  ने
 लोगों  ने  यह  काफ़ी  स्पष्ट  कर  दिया  है

 कि
 नटों

 गुटबन्दी  का--चाहे  हम  इस  का  अनुमोदन
 बताया  था  कि  गोशा  के  बारे  में  सरकार  किस

 करें  या
 न

 करें  यह
 प्रौढ़

 बात  है--इस  प्रशन  से नीति  पर  चल  रही  gt  में  उन  सदस्यों

 कोई
 सम्बन्ध

 नहीं  हैं
 ।

 कहा  गया  हूँ  कि  उसी का  धन्यवाद  करता  हूं  जिन्हों  ने  अराज  इस

 गुटबन्दी  के  ग्रीन  गोझा  जसे  विषय  या नीति  की  सराहना  की  है  कौर  इसे  सामान्य
 भी  न्य  विषय  पर  चर्चा

 की
 जा  सकती  है रूप  से  स्वीकार  किया  है  ।  कुछ  आलोचना

 भी  की  गई  किन्तु  इस  मामले  पर  सहमति

 अधिक  है  at  श्रीमती  कम  ।
 निपटाना  या  भ्र पने  संकुचित  क्षेत्र  से

 बाहर

 जाना  श्रनिवायं  नहीं  है
 ।  इस

 लियें  हम  नेटो
 सदन  में  कोई  व्यक्ति  ऐसा  नहीं  है  जिसे

 गुटबन्दी  की  उपेक्षा  कर  सकते  हैं  |

 यह  बताने  की  आ्रावस्यकता  हो  कि  गोरा  के
 विभिन्न  सरकारों  के  साथ  की

 सम्बन्ध  में  भारत  का  दावा  न्यायोचित  है  |
 गई  जो  संधियां  उन  में  से  पहली  १३७४

 पहले  किसी  मामले  पर  सदन  में  इतना  एकमत
 की  है  ।  यह  बहुत  पुरानी हू

 ।  जहां तक  मुझे

 नहीं  हम्ना  wa  केवल  यह  प्रदान  है
 कि

 भारत
 याद  ये  संघियां  तब  शुरू  हुई  थी  जब

 कि
 के  दावे  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  क्या

 तत्कालीन  पुतंकाल  के  राजा  ने  का स्टील  र्था

 पग  उठाये  जायें
 ।

 इस  विषय  में  सदन  के  स्पेन  के  तत्कालीन  राजा  से  अपनी  रक्षा  करने

 प्रतिकार  सदस्यों  की  राय  यह  हूँ  कि
 का  प्रयत्न  किया  था  ।  यह  अरबों  अर्थात  मुखों

 तरीक़े  ATA  जायें  ।  इस  समस्या
 के  झ्राइबेरियन  प्रायद्वीप  से  निकाले  जाने  के

 के  प्रति  हमारा  रुख  काफ़ी  सीमित  है  ।

 बाद  झा  था  पुर्तगाल
 को

 उस  समय

 यद्यपि  हमारे  दावे  के  समर्थन  के  लिये  area  जिसकी  शक्ति  बढ़  रही

 कोई  तके  देने  की  आवश्यकता  फिर
 डर  लग  रहा  था  ये  संधियां  हॉलैंड  वालों

 भी  में  उन  लोगों  की  जानकारी  के  लिये  जो  से  भ्र पनी  रक्षा  करने  के  लिये  भी  कीं  ।  इन

 इस  सदन  के  सदस्यों  की  तरह  बुद्धिमान  नहीं
 संघियों  म  पुर्तगाल  के  इंग्लैंड  में  सेना  भरती

 करने  के  अधिकार  के  बारे  में  उपबन्ध  थे  ।
 कुछ  तथ्य  बताना  चाहूंगा  ।  भौगोलिक

 तके
 तो

 है  ही  ।  पुतंगाली  सरकार  का  एक
 संधि  १६६०

 में  हुई  थी
 ।

 इसके  अनुसार

 दावा  ह  कि  गोगना  gama  का  भाग  है  ।  यह
 पुतंगाल  सरकार  को  ब्रिटेन  में  अधिकाधिक

 १२,०००  रंगरूट  भरती  करने  कों  अ्रधिकार कथन  सर्वथा  तौहीन  श्र  निदेशक  है  ।

 यह  एक  इस  प्रकार  की  बात  है  जो  तर्क  से
 था  ।  म  ने  इन

 पुरानी
 संधियों  की  पुस्तक

 कोसों  दूर है
 ।  यह  कहना  कि  गोधरा  पुर्तगाल

 पढ़ी है
 ।  पांच छ  सौ  साल  पहले  की  भाषा  भी

 बहुत  विचित्र  है  ।

 ह  ।  इस  का  तथ्यों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  भ्र ौर ५४.
 एक  संधि  के  अनुसार  बम्बेन  का  नगर

 पुतंगाल
 में  पारित  की  गई  किसी  डिक्री या

 भर  पत्तन  इंग्लैंड  के  किंग  चार्ल्स  २  के
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 जवाहरलाल

 गाली  राजकुमारी  के  साथ  विवाह  के  समय
 देशों  के  बीच  की  गई  कोई  पुरानी  या  नई

 जिस  में  हम  पक्ष  नहीं  लागू  नहीं  होती
 ।

 दे  दिये  जाने  के  बारे  में  है  ।  इस  संधि  में  ७
 इस  लिये  हमारा  इंगलेंड  प्र  अन्य

 र  कोलम्बो  के  पत्तनों की  are  निदेश  देशों के  बीच  की  गई  संधि  से  कोई  सम्बन्ध
 किये  गये  हे  यह  इन  की  सारी  पृष्ठ  भूमि  है  |

 नहीं  ।  वास्तव  में  यह  किसी  पर
 भी

 लागू  नहीं
 में  ये  असंगत  बात  यह  दिखाने  के  लिये  बता  क्योंकि  हम  इन्हें  wer  परिवर्तनों  के

 रहा  हूं  कि  विश्व  का  यह  नक़शा  कई  सौ  वर्ष
 प्रकाश में  देखना  है  ।  इन  श्राइचर्यजनक

 हल  बदल  चुका  है  |  इस  के  बाद  पुरानी  वर्तनों  के  फलस्वरूप  भारत  ने  स्वतन्त्रता

 संधियों  की  कई  बार  नई  संधियों  द्वारा  पुष्टि
 प्राप्त  की  है  कौर  इस  स्वतन्त्रता

 की
 रूपरेखा

 की  गई  अ्रथवा उन में कुछ उन  में  कुछ  चीजें  जोड़
 यह  नहीं  थी

 कि
 कुछ  क्षेत्र  या  विदेशी  हाथों

 भी  दी  गई  १६६१  की  संधि  में  एक  प्त
 में  रह  जाये  या  पराधीन  रह  जायें

 |
 भारत

 खंड  था  ।  इस  खंड  की  जोर  निर्देश
 के  किसी  भाग  पर  विदेशियों  का  अ्रधघिकार

 किया  जाता  क्योंकि  इस  के  अन्तर्गत  इंग्लैंड
 इस  बात  की  कल्पना  भी  नहीं  की  जा  सकती  |

 ने  १६६१  में  पुर्तगाल  कौर  उसके  उपनिवेशों
 सदन  को  याद  होगा  कि  १४०  वर्ष  जब

 की  रक्षा  करने  का  वादा  किया  था  ।  इन
 fe  wafer  एक  शक्तिशाली  राज्य  बत

 विभिन्न  संधियों  के  होते  हुये  भी  सन्  १९१२
 चुका  तब  भी  उसे  यूरोपीय  शक्तियों

 में  जमनी  ale  इंगलैंड  के  बीच  पुर्तगाल  के
 द्वारा  हस्तक्षेप  का  डर  बना  रहता  था

 साम्राज्य  के  बटवारे  के  बारे  में  बातचीत
 अ्रमेरिकी  राष्ट्रपति  श्री  मनरो  को  यह  घोषणा

 हुई  थी  ।  इस  बातचीत  के  फलस्वरुप  कौर  करनी  पड़ी  थी  कि  किसी  भी  यूरोपीय  देश

 घटनायें  हुईं  हें  कौर  एक  बड़ा  युद्ध  भी  sar  |
 के  हस्तक्षेप  को  अमेरिका  की  राजनीतिक

 मं
 इसका  उल्लेख  यह  दिखाने  के  लिये  कर  रहा

 व्यवस्था  में  हस्तक्षेप  माना  जायेंगी
 ।

 मेरा

 हूं  कि  इन  पुरानी  संधियों  का  महत्व  निवेदन  है  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में

 हैं  ।  सब  संवैधानिक  वकील  श्र  इतिहासकार  गाल  द्वारा  भारत  में  अधिकार  जमाये  रखना

 जानते  हे  कि  किसी  संधि  a  समझौते  का  भारत  में  स्थापित  राजनीतिक  व्यवस्था  में

 निर्वाचन  वर्तमान  परिस्थितियों  को  ध्यान  निरन्तर  हस्तक्षेप है  ।  में  तो  यह  कहूंगा कि
 में  रख  कर  किया  जाता है  ।  उदाहरणतया  किसी  अन्य  शक्ति  द्वारा  हस्तक्षेप  भी  भारत

 यदि  art  उस  संधि  के  agar  पुर्तगाल  की  वर्तमान  राजनीतिक  व्यवस्था  में  हस्तक्षेप
 ५

 स्काट लड़  या  श्रायरलड  में  सेना
 होगा  ।  यह  कोई  सिद्धान्त  की  बात  नहीं

 भरती  करना  तो  मुझे  सन्देह  नहीं  कि
 तथ्य है  सम्भव हैं  कि  कमज़ोरी  के  कारण  हम

 ब्रिटेन  इसे  स्वीकार  नहीं  करेगा  |  इन
 इस  हस्तक्षेप  को  रोक

 न
 सकते  किन्तु

 पुरानी  संधियों  की  इस  तरह  बात  करना
 इस  बात  का  कुछ  महत्व  नहीं  है

 ।
 तथ्य  यह

 व्यथ  है  |  किसी  संधि  का  महत्व  भी  ऐतिहासिक  है  कि  भारत  किसी  विदेशी  शक्ति  के  हस्तक्षेप

 परिवर्तनों  के  ware  होता  है  ।  भारत  में
 को  सहन  नहीं  करेगा  कौर  अपनी  शक्ति  के

 हुये  ऐतिहासिक  परिवर्तनों  की  पृष्ठभूमि  भ्रनुसार  इस  का  विरोध  करेगा
 |

 यह  बात

 में--उन  परिवर्तनों  पृष्ठभूमि  में  जिन  के  वर्तमान  परिस्थितियों  में  गोझा  पर  पुतंगाल

 फलस्वरूप  भारत  स्वतन्त्र  है--इन  के  अधिकार  पर  लागू  होती  है  कौर  राष्ट्रीय

 संधियों  का  कोई  महत्व  नहीं  ,  जहां  तक
 सुरक्षा  तथा  कई  ग्रन्थ  कारणों  से  हम

 स्वतन्त्र  भारत  का  सम्बन्ध  है  इस  पर  अन्य  ऐसा  हस्तक्षेप  सहन  नहीं  कर  सकते  चाहें
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 विदेशी  शासन  कितने  ही  छोटे  क्षेत्र  मे  क्यों
 म् q  Gl  MSI  धारणा  स्पष्ट  होनी  चाहिये  |

 नहोक्षेत्र छोटा  हो  या  यह  कोई  प्रत्येक  इष्टि  से  गोझा  की  इस  समस्या  का

 wet  नहीं  है  ।  चूंकि  उस  में  विदेशी  अधिकार  निर्णय  करना  होगा  कौर  इसका  केल  एक

 ही  निर्णय  हो  सकता  हैं  कि  वह  भारतीय  संघ इस  लिये  वह  हस्तक्षेप  है  ax  भविष्य

 के  लिये  संकटपूर्ण है  ।  पुर्तगाल  स्वयं  कई  में  विलन  हो  जाये  |

 गुटबंदियों  में  सम्मिलित  इस  लिये  सब
 hat  एक  मानर्न/य  डा०  लगगसुन्दरम

 प्रकार  के  संकट  ae  जटिलतायें  पदा  हो
 या  अ्राचाय  ने  काग है

 सकतीਂ  है  ।
 कि  भारतीय  संघ  में  मिलित

 मेरा  निवेदन  है  कि  गोग्ां फे  मामले  में  कोई  विवाद  CTE  विषय  नहीं  हैं  ।

 भारत  का  श्रधघिकार  बिल्कुल  स्पष्ट  शर
 हम  पुर्तगाली  सरकार  के  साथ  यह  चर्चा

 इसका  समर्थन  करने  के  लिये  कोई  बड़े  तक
 नहीं  करते  कि  क्या  गोझा  anda  संघ

 देने  की  ‘WlaRaHAT  नहीं  ।  किन्तु  पुर्तगाली  का  एक  भाग  हैं  या  नहीं  ।  हम  उसके  साथ

 सरकार  द्वारा  विभिन्न  प्रकार  फे  विचित्र  तक  केवल  एक  ही  बात  की  चर्चा  कर  सकते

 दिये  जाते  हैं  ।  में  गोना  पर  पुर्तगाली  अधिकार
 मुझे  इसमें  तनिक  भी  सन्देह  नहीं  कि  समय

 के  प्राचीन  इतिहास में  नहीं  जाना  करायेगा  कौर  इस  पर  चर्चा  होगी--अर  वह

 यह  भारत  के  इतिहास  का  एक  बहुत  है  इस  कार्य  के  करने  का  ढंग  कौर  वैध  निक

 कार मय  भाग  है  ।  में  इस  का  उल्लेख  केवल  तथा  ara  कार्यवाहियां  जो  करन  होंगी  ।

 इस  लिये  कर  रहा  हूं  कि  गोशा  को  बार  बार  इसीਂ  कारण  फ्रांस/सी  कौर  पुर्तगाली  बस्तियों

 यूरोपीय  scala  का  उज्ज्वल  नमूना  कहा  के  मामले  में  हमेशा  हमारी  यहीं  नीति  रह  है

 जाता  हूँ  ।  गू  रोपीय  संस्कृति  कया  इस  सम्बन्ध  कि  दूसरे  पक्ष  को  इस  मूलभूत  तथ्य  को

 मे  भिन्न  भिन्न  राय  हो  सकती  हैं  ग्रोवर  में  अपनी  स्वीकार  करना  चाहिये  ग्रोवर  हमें  उन  क्षेत्रों

 राय  नहीं  देना  चाहता  |  किन्तु  में  स्वयं  यू  रोप  का  वस्तुतः  शभ्रधिकार  देना  चहिये

 के  देशों  से  पूछता  हूं  कि
 क्या  गोगा

 या  gas  शर  तब  सुविधा  के  अनुसर  वैश्विक

 की  वीं  मान  संस्कृति  सामांए(जिक
 वाहियां  की  जा  सकती  हैं  ।  फ्रांसीसी  बस्तियों

 alan  या  सांस्कृतिक  क्षेत्र  में  प ूरोगी  संस्कृति  के  मामल  में  भी  ove  यही  gal  हैं  ।  wa

 का
 उत्तम  नमूना  हैँ  |  निश्चित  रूप  से  वैज्ञानिक  एवं  संवैधानिक

 we  धार्मिक  तक  को  लीजिये  ।  रोमन  स्थिति  कुछ  संदेहयुक्त  है  ।  परन्तु  वस्तुतः

 कथोलिक  सदस्यों  ने  भी  इस  विषय  पर  भाषण  वे  भारत  के  नश झ्ग प ए  ।  मुझे  सन्देह  नहीं
 म
 द्य  हूं  ।  मेरे  विचार  में  गोधरा  में  होने  वाली  इसमें  १  या  २  या  ३  महींने  लग  सकते

 किसी  घटना  उस  नीति  पर  जो  कि  हमने  इस  सभा  को  शर  फ्रांसीसी  संसद्  को  इसे

 धार्मिक  स्वतन्त्रता  के  बारे  में  अपनाई  हैं  कोई  वैधानिक  रूप  देना  होगा  |  वास्तविक

 प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  किन्तु  पुतंगाली  सरकार  कार  वैघ  भ्र धि कार  बन  ता हैं  शर  वे

 का
 रवैया  यह  हैं  कि  वह  जो  झ्रारोप  हम  पर  ्रौपच।रिक  तथा  ध्वानिक  दृष्टि  से  भारत

 लगाती  उसकी
 वह  स्वयं  हैं  ।  यह  एक  के  अंग  बन  जाते  हें  ।  हम  विलम्ब  की  परवा

 प्रलग  बात  हैं  ।  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  नहीं  करते  |  हम  इन  मामलों  में  दूसरी  सिद्ध

 कि
 गोझा  को  site  गोझा  के  बाहर  के  कितने  सरकार  केਂ  साथ  मिलकर  चलते  को  तैयार

 कथोलिक  व्यक्तियों  ने  गोधरा  केਂ  स्वतन्त्रता  हैं  ।  जहां  मूल  भ्र धि कार  से  इनकार

 आन्दोलन  में  भाग  है  इस  विषय  किया  जाता  वहां  ्  का  कोई  प्रश्
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 जवाहर  लाल

 नहीं  उठता  |  उस  अधिकार से  इनकार  करने  के  लिये  भारतीय  सेना  को  काइनात  में  भिजवाया

 वाले  पाल  के  साथ  कोई  ah  अझर  4q|  कार
 तत्ाटलाग  कोर्ड

 जाने  को  ठीक  बताया  वरन  उन्हें  इसके  लिय

 वार्तालाप  सम्भव  नहीं  उत्साहित  किया  ।  यह  wea  बात

 हूं  कि  गांधी  ज  जेसे  व्यक्ति  जों  पूर्णतया में  एक  कौर  बात  स्पष्ट  करना  चाहता

 रहिसा  के  पुजारी  इस  प्रकार  बात
 ।  जब  हम  कहत ेहूं  कि  यह  विशे  बतया  गोगा

 विधियों  का  मामला  तो  इस  को  यह  अथ
 की  ।  कुछ  परिस्थितियों  के  उन्होंने

 भी  प्रतिष्ठापित  राज्य  का  प्रतिरक्षा  में
 नहीं  होता  कि  इस  का  भारतवासियों  के  साथ

 हिसा  करने  का  अधिकार  स्वीकार  किया  है  ।
 कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  जो  कुछ  कहा  गया  था

 यह  सत्य  है  ।  भारत  सरकार
 वह  वहां  होने  वाले  कई  प्रकार  के  भ्रान्दोलनों

 वर्तमान  परिस्थितियों  के  भ्रमर  वह
 के  बारे  में  कहा  गया  था  ।  गोगा  का  भविष्य

 अर्थात  गाना  का  भारत  के  साथ  मिलना
 कार  नहीं  छोड़  सकती  |  साथ  ही  हमन  यह

 भारतीयों  के  लिये  भी  गहन  आर
 भी  पुर्णतया  स्पष्ट  कर  दिया  हे  कौर  हमने

 अपनी  नीति  का  यही  आधार  बनाया  ह  कि
 समान  महत्व  रखता  जसा  कि  गोशा  वालों

 हम  केवल  प्रतिरक्षा  के  लिये  दावत  का
 के

 लिये  हैं
 ।

 उस  मामले  में  कोई  अन्तर
 नहीं है  ।

 योग  करेंगे  ौर  हम  किसी  को  युद्ध  के  लिये

 उत्तेजना  नहीं  न  ही  युद्ध  प्रारम्भ  करेंग
 हम  इस  बात  को  लेत  हें  कि  किन

 प्रिया  बद्ध  सम्बन्धी  कोई  श्राक्रमणकारी
 उपायों  को  अपनाया  जाय  ।  झाचायं  कृपा लानी

 ने  सीधा  प्रशन  किया  हैं  कि  क्या  हमारी
 तरीक़ा  नहीं  शभ्रपनायेंगे  ।  हो  सकता  है  कि

 कभी  कभी  सीमांकन  करना  कौर  यह  स्पष्ट
 सर्कार  ने  रहिसा  की  प्रतिज्ञा  कर  रक्ख  ।

 कह  सकना  कि  क्या  हो  रहा  कठिन  होता
 सका  उत्तर  पट  हैं  कि  नहीं  सरकार  की  यह

 हे  ।  मुख्य  रूप  हमारी यही  नीति  हे  ।
 प्रतिज्ञा  नहीं  हैਂ  ।  जहां  तक  में  सोच  सकता

 विंमान  परिस्थितियों  के  शभ्रन्दर  कोई

 भी  सरकार  रहिसा  की  प्रतिज्ञा  नहीं  कर  इस  नीति  से  कई  बातें  निकलती  2

 सकती  ।  यदि  हम  ने  रहिसा  की  प्रतिज्ञा  हमारा  हमारी  जल  सेना

 कर  ला  होती  तो  हम  निश्चय  ही  जल  शौर  वाय  सेना  केवल  प्रतिरक्षा के  लिये

 सेना  अथवा  वाय  सना  न  रखते  ग्रोवर  सम्भवत  इसका  यह  भाव  हैं  कि  हमने  प्रतिरक्षा  के

 पुलिस  भी  न  रखते  |  किसी  भ्रांति  को  अपनाया  उद्देश्य  के  लिये  ही  weal  जलसेना

 जा  सकता
 हैं  ।  किसी  wi  त्ति  किसी  विशेष  तौर  वाय  सेना  को  शस्त्रास्त्र  से  सज्जित  किया

 करार  ले  जाते  वाली  होती  तो  वर्तमान  हू  ।  अ्रंगरेजों  के  समय  में  एक  श्रभियानीय

 परिस्थितियों  हम  उस  अदद  सेना  होती  थी  ।  हमारे  पास  ऐसी  कोई  सच

 का  पालन  नहीं  कर  सकत  |  हमें  इसके  लि  रे  नहीं  ह  ।  हम  अ्रन्यत्र  कहीं  सेना  भेजने  को

 कुछ  समय  तक  प्रतीक्षा  करनी  हग  |  Aras  तयार  नहीं  ह  ।  दूरी  पर  वार  करने  वाले  अजायब

 कपा लानी  ने  हमें  महात्मा  गांधी  दाऊद  होत ेहू
 ।  किन्तु  हमारे  पास  ऐसे  शभ्रायूध  नहीं

 स्मरण  कराये  a  जयंती  की  सेनाग्र ों  के  हूं  ।  हमारा  दूरी  पर  वार  करने  का  कोई

 विऋद्ध
 wets

 वालों
 की

 प्रतिरक्षा  भी  इरादा  नहीं  है  ।  जल  सेना  शौर  वाय

 ग्रह  कड़ी  जा  सकत है  ।  गांधी  जो  त् q  भीं
 are

 सेना  रखने  का  हमारा  उद्  दय  प्रतीक  ह्
 श्राक्रमणकारियों  से  काश्मीर  को  बचाने  प्रभावी  जोरदार  प्रतिरक्षा  अर
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 केवल  प्रतिरक्षा  ।  हो  सकता है
 कि  प्रतिरक्षा  के  एक  सीमित  युद्ध  की  बात

 कही  है  ।

 करते  हुये  झगड़ा  हो  परन्तु  वह  बिल्कुल  में  समझता  हूं  कि
 वह  इस  तथ्य

 को  भूलते  हैँ  कि

 विश्व  अराज  afar  एक  एकक है  a  पहले भिन्न  बात  है  ।  हम  किसी  भी  समय  इसी  नीति

 से  इस  प्रश्न  को  सुलझाना  हम  अपनी  की  अपेक्षा  अधिक  शान्ति  चाहता  है  ।  में  यह

 वाहियों  के  प्रति  चाहे  वे  कहों  भी  at  नहीं  कहता  कि  किसी  देश  या  भारत  के  लिये

 एक  सीमित  युद्ध  भ्र सम्भव  नहीं  है  ।  इसके
 चाहे  वह  कार्यवाही  हमें  उस  उद्देश्य  से  दूर

 ले  जा  रही  हो  या  ठीक  दिशा  में  ले  जा  रही  परिणाम  भी  निकल  सकते  हें  ।  में  यहां  श्राचाय

 कृपा लानी  के  इस  उद्धरण  के  सम्बन्ध
 इस  नीति  को  अपनाना  होगा  ।

 में  नें

 किमेंने  यह  कहा  है
 कि

 युद्ध  से  कभी  कोई
 कहा  है  किसी  भी  समय  |  आजकल  सौभाग्य

 से  हमारे  कौर  समस्त  विश्व  के  बेहतरी
 परिणाम  नहीं  निकलता  कुछ  कहना

 चाहता हूं  ।  म॑  नहीं  समझता  कि  कभी  ऐसा की  कौर  झुकाव  हो  रहा  हूं  |  कोई  भी  व्यक्ति

 निश्चित  रूप  से  नहीं  कह  सकता  कि  बया  हो  मेंने कहा
 में

 ने  यह  कहा है
 कि  भूतकाल

 जाये  ।  कोई  भी  व्यतीत  ठीक  रूप  से  इस  को  में  चाहे  युद्ध  से  कुछ  Wi  काम  क्यों  न  निकले

 अरब  इस  से  कोई  फल  प्राप्त  नहीं  हो  सकता | माप  नहीं  सकता  ।
 में  समझता  हूं  कि

 हम  सब  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  संसार  qt  प्रौढ़  भी  कहा  है  कि  पिछले  दो  बड़

 युद्धों  के  बहुत  से  परिणाम  निकल  झ्र
 के  सामान्य  वातावरण  में  बहुत  सुधार  दुरा
 x  लोग  जो  कुछ  चाहते  उनसे  भिन्न

 ।  घणा  अ्रादि--वे  शीघ्र

 नष्ट  नहीं  हो  सकते  ।  ये  सब  बातें  wat
 परिणाम  निकल  हैं  ।  सफलता  परिणाम  नहीं

 तय  ।  इन  युद्धों  से  किसी  विशिष्ट  शक्ति  समूह मान  हूं  ।  इतना  होते  हुये  यह  अ्रवदय

 प्रतीत  होता  है--मं  इसे  मिथ्यावादी  नहीं
 at

 सफलता  शअ्रवष्य  मिली  है  परन्तु  साथ  ही

 संसार  के  सामने  बड़ीਂ  बड़ी  समस्याएं भीਂ  उत्पन्न
 समझता--कि  मानव  जाति  ने  उचित  fear

 हो  गई  हूं  ।  यह  भिन्न  सिद्धान्त है
 ।

 की  पग  उठाया  है  ।  इसमें  कई  कारण

 पाये  wt  2  |  यह  कहना  सवाल  ग़लत  है  कि  भूतकाल  में  युद्ध  ने  चाहे  कुछ  wr  किया

 विश्व  की  वर्तमान  स्थितियों  में  समझता
 ara देश  ने  यह  किया  हें  |  ae  वस्तुतः

 हूं  कि  यह  ठीक  है  कि  किसी  बड़े  यद्ध  से  वांछित
 बहुत  से  देशों  के  प्रयत्नों  का  परिणाम  ह  कौर

 परिणाम  नहीं  निकल  सकते  ।  इसका  क्या
 कुछ  भागों  में  हमारे  प्रयत्नों  का  भी  फल  हूं

 परिणाम  arr  कोई  नहीं  जानता
 कि  यह  सब  कुछ  हो  रहा  ऐसी  परिस्थितियों

 में  मुख्य  रूप  से  हम  अपनी  प्रत्येक  काय  वाही
 शर  यदि  ड्राप  बड़  युद्ध  के  भय  को  दूर  कर

 जैसा  कि  में  चाहता  हुं  विश्व  को  करना को  छोटी  स्थानीय  कार्यवाही  को  इस

 तब  श्राप
 को

 यही
 TH

 छोटे  युद्ध  के
 बड़े  दृष्टिकोण से

 देखना  पड़ता है  ।  मेंने
 बारे  में  भी  लागू  करना  इस  लिये

 यह  कहा  होता
 कि  इस

 बड़े  दृष्टिकोण  के

 बिना  स्यानी  सामान्य  नीति  का  पालन  नहीं  कि  छोटा  युद्ध  गुण  प्रकार की  दृष्टि से

 करते  हमें  tia  के  इस  प्रश्न  पर  विचार  एक  बसी  ही  चीज़  है--ऐसी  बात  नहीं

 करके  feat  निर्णय  पर  पहुंचना  चाहिये  था  परन्तु  एक  छोटा  युद्ध  भी  एसा  वातावरण

 कि  केवल  शान्तिपूर्ण  उपाय  ही  अपनाये  जाने  बनाये  रखने
 में  सहायक  होता  जिससे

 चाहियें  |  किन्तु  इस  बड़  दृष्टिकोण  यह  बड़ा  युद्ध  उत्पन्न  हो  सकता है  |  यह  ग़लत  दिशा
 शर  भी

 अधिक  महत्वपूर्ण  हो  जाता  है  ।  में  पात्रों  बढ़ाना है  ।  हम  यहां  इन  बड़े  भ्रातंकों

 विरोधी  पक्ष  के  कुछ  माननीय  सदस्यों  से  लड़  रहे  हे--जो  शीत  युद्ध  पैदा  करते

 ने  गोझा  छोटा  होने  कौर  भारत  बड़ा  होने  कई  बार  सच्चा  कई  बार  झूठा
 भय
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 जवाहरलाल

 किसीਂ  स्तर  किसी  राजनीतिक  स्तर  कार्यवाही  नहीं  कर  सकता  ।  इस  विषय  से

 किसी  मनोवैज्ञानिक  स्तर  नैतिक  स्तर  पर  भारत  के  लोगों  का  सम्बन्ध  है  ।  हमें

 शामों ्  का  समाना  करना  होगा  |
 अर  इस  प्रकार  की  बातों  का  हम  विरोध

 करते  हें  |  यदि  हम  स्वयं  उस  स्तर  से  दूर  जब  यह  स्वीकार  कर  लिया  जाता

 हट  कर  ऐसे  स्तर  को  जिसे  पुलिस  है  तर  निश्चित  किया  जाता  है  कि
 ह्म

 कार्यवाही  या  सीमित  युद्ध  कहा  जाता  तो
 जिस  नीति  का  पालन  वह  शान्तिपूर्ण

 हम  उन  बड़  उद्देश्यों  पर  आघात
 नीति  होनी  तो  हमें  उस

 शान्तिपूर्ण
 जिनका  हम  समर्थन  करते  हैऔर  सम्भवतः

 नीति  के  भ्रमर  चलकर  बहुत  कुछ  करने

 हम  बड़ी  कठिनाइयों में  पड़  जायेंगे मुझे
 की  छुट्टी  हैं

 ।
 मुझे  विस्तार  में  जाने  की

 ऐसा  प्रतीत  होता  ह  fe  ऐसी  कार्यवाही  आवश्यकता  नहीं  ह  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों

 करना  निरी  मूखंता  जो  न  केवल  हमारी  ने  alae  wade  आदि  का  उल्लेख  किया

 मूल  नीतियों  के  विरुद्ध  जिनका  हम  पालन
 है  ।  हमारे  लिये  उन  नीतियों

 करते  रहे  किन्तु  जो  पूर्णतः  व्यावहारिक  भर  wea  बहुत  सी  नीतियों  का  पालन  करने

 कारणों  से  शर  हमारे  राष्ट्रीय  हितों  के  कारण
 की  छट  है  ।

 हमारे  लिये  कठिनाइयां  खड़ी  कर  सकता  है  ।

 सामुहिक
 जब  यह  बिल्कुल  निश्चित  है  कि  समय  art

 गत  सत्याग्रह  wife  का  भी  उल्लेख  frat
 पर--मेरा  अधिक  लम्बे  समय  से

 गया हूं  |
 नहीं  ह--यह  बिल्कुल  की अनि वाय  है  कि  गोशा

 भारत  का  एक  अंग  बन  तो  क्या  भारत  सरकार  या  कोई  भी  सरकार

 यह  जोखिम  उठा  उस  नीति  केਂ  विरुद्ध
 सत्याग्रह  के  मामलें  में  ऐसा  नहीं  कर  सकती  |

 ग़लत  काम  करके  कौर  ऐसा  जोखिम  उठा  कर
 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  हे  कि  भारत

 जो  हमारे  लियें  किसी  मात्रा  तक  हानिकारक  सरकार  को  गोझा  सत्याग्रह  का  अगुवा  बनना

 हम  अपनी  ठीक  नीति  के  पालन  में
 चाहिये  |  मेरे  विचार  में  उन्होंने  सरकार  के

 उत्पन्न  होन  वाले  सब  बड़े  बड़े  लाभों  को  कृत्यों  को  ठीक  समझा  नहीं  ।  उन्होंने  समझा

 त्याग  देना  चाहिये  ।  क्योंकि  ड्राप  इन  चीजों
 &  कि  सरकार  भी  एक  आन्दोलन

 को  पृथक  नहीं  कर  सकते  ।  श्राप  को  किसी  करने  वाला  निकाय  जो  किसी  दूसरे  के

 कार्यवाही  के  परिणामों  का  पूर्ण  चित्र  अपने  विरुद्ध  अन्दोलन  कर  सकता  |  कोई  सरकार

 सामने  रखना  होगा  यदि  हमें  इस  बात  न  कर  सकती  हं  न  करेगी  ।  में  सत्याग्रह  का

 का  विचार  करना  हूँ  fe  इस  गोझा  H—AqT  साधारण  त्रय  ले  रहा  हूं  ।  इसके  और  अरथ

 विश्व  फके  किसी  भी  अन्य  भाग  में  क्यो  भी  निकाले  जा  सके  जो  कि  इस  समय
 करना  हें  तो  हमें  haa  अरपना  को  जान  वाली  मेरे  ध्यना  में  नहीं  हें  ।  किन्तु  सत्याग्रह  जैसा

 कार्यवाही  का  ही  विचार  नहीं  करना  कि  ag  हमारे  देश  में  होता  पाया  सरकारी

 किन्तु  बाद  में  की  जाने  वाली  कार्यवाहियों  व्यवस्था
 के  विरुद्ध  किया  गया है  ।  यह  किसी

 का  भी  विचार  करना  हूँ  तीस  सरकारी  व्यवस्था  के  विरुद्ध  भी  किया
 पांचवीं  कौर  बारहवीं  कार्यवाहियों

 जा  सकता हूँ
 ।

 किन्तु  में  यह  नहीं  समझ  सका
 कां  भी  ।  परिणामों  का  विचार  किये  बिना  कि  एक  सरकार  दूसरी  सरकार  के  विरुद्ध
 कोई  भी  सरकार  या  उत्तरदायी  व्यक्ति  कोई

 कैसे  सत्याग्रह
 कर  सकती है  ।  बहुत  से  माननीय
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 सदस्यों  जिन्होंने  गोझा  सत्याग्रह  में  भाग  सत्याग्रह  ही  न  रह  या  कोई  धौर  ST  चरण

 लिया  सत्याग्रह  का  पहले  से  कोई  अनुभव  कर  लें  ।  यदि  प्रशिक्षित  सत्याग्रही  पर्याप्त

 नहीं  था  और  न  ही  उन्हांने  इस  की  तरीक़े  संख्या  में  मिल  तो  वे  श्रनुशासनपूर्वक

 य  सिद्धान्त  को  समझा  हू  ।  विरोधी  दल  सामुहिक  सत्याग्रह  कर  सकते  हूं  सदन  को  याद

 के  कुछ  Teal  को  अवश्य  ज्ञान  हूँ  ।  होगा  महात्मा  गांधी  ने  किस  तरह  सारा

 यह  एक  दिलचस्प  विषय  हूँ  झ्र ौर  इस  पर  में  लगन  एकदम  बन्द  कर  था  शरर  कहा

 किसी  अवसर पर पर
 चर्चा  करना  चाहूंगा  ।  था  कि  शब  केवल  एक  आदमी  ।  दुम

 इन  महत्वपूर्ण बातों  को  नहीं समझ  सकते  ।

 एक  शर  मातनीय  सदस्य  ने  कहा हैं  किन्तु  एक  बात  स्पष्ट  हूं  ।  यदि  हम

 कि  हमें  पुर्तगाली  सरकार  से  कहना  चाहिए  कि
 पूर्ण  तरीक़ों  से  इस  प्रइन  का  हल

 वह  इन्हें  युद्धबंदियों को  तरह  समझे  ।  यहं  तो  हमें  कोई  एसी  बात  नहीं  करनी

 ठीक  नहीं  होगा  क्योंकि  एक  झर  ता  हम  यह  जो  स्वयं  शान्तिपूर्ण  होते  हुये  भी  का

 चाहते  हें  कि  वह  शान्तिपूर्ण  सत्याग्रहियों  कारण  बन  यदि  एक  भी  हिंसात्मक

 के  सथ  सभ्य  बर्ताव  दूसरी  प्रो  उस  से  पग  उठा  लिया  तो  हमें  हिसा  के  दूसरे

 कहें  कि  वहू  इसे  युद्ध  समझे
 ।  पुर्तगाल  के  भ्रांत  तीसरे  पग  के  लिये  तेयार  रहना  पड़गा

 विरुद्ध  कौन  युद्ध  कर  रहा  हू--भारत  सरकार  हमें  उत्तेजित  हो  कर  कोई  काम  नहीं  करना

 या  कोई  स्थानीय  संगठन  ?  इस  तरह  सोचने  चाहिये  ।  ऐसी  कार्यवाही  का  कोई  अच्छा

 परिणाम  नहीं  निकल  सकता  ।  सरकार  के से  मामला  बहुत  पेचीदा  हो  जायगा  ।

 लिये  या  किसी  भी  संगठन  के  लिये  ऐसी  कार्य

 वाही  करना  उचित  नहीं  है  ।  मेरा
 जहां  तक  हमारी  श्षरकार  का  सम्बन्ध

 दन  है  कि  यद्यपि  सरकार  घोषित  नीति  का

 हमारा  सत्याग्रह  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हू
 ।

 अनुसरण  तथापि  ag  नहीं  समझना यदि  हमारे  राज क्षेत्र  में  कोई  ग़लत  बात

 तो  हम  उसे  रोकते  हूं  ।  यदि  कोई  गलत  बात
 चाहिये  कि  जो  कुछ  हो  सकता  वह

 कर  चुकी  हैं
 ।

 उचित  तरीक न  तो  हमारा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  यह

 सरकार का  दृष्टिकोण  हू
 ।

 इसी  तरह  कांग्रेस
 से  प्रो  कार्यवाही भी  की  जा  सकती  इसमे

 कुछ  समय  लगता हूँ
 ।  मेरे  विचार

 में
 सरकार

 का  आर  प्राय  दलों
 का  प्रिया

 कोण  हो  सकता  हैं  उनको  अधिकार  हूं
 ने  जो  कुछ  किया  हूँ  या  उसे  प्रभावहीन

 नहीं  समझा  जा  सकता  इस  बा  प्रभाव कि  वे  इस  दृष्टिकोण  के  भ्रनुसार  कार्यवाही
 उत्तरोत्तर  बढ़ेगा  ।  यह  सरकार  का  पक्ष  हूं  ।

 करें  ।  किन्तु  सरकार  सत्याग्रह  को  प्रोत्साहन
 जट्टां  तक  सार्वजनिक  संगठनों  की  सम्बन्ध

 नवदीं  द ेसकती  ।  अधिक  से  अधिक  हम  यह  कर

 oe  अपन  दृष्टिकोण  से  विचार  करना
 सकते  हूँ  कि  हस्तक्षेप  न  करें  और  वह  भी  इस

 शर्त  पर  कि  ag  हिसात्मक  न  हो  कौर  इस  क  हूँ  ।  सरकार  केवल  इतना  देखेगी  कि  ae

 ठन  सीमाओं  के  भ्रम्दर  काम  करे  !
 कोई  बड़े  की  हिंसात्मक  घटना  न  हो

 इस  लिये  जब  दम  सामुहिक  सत्याग्रह  की  बात  में  एक  बात  का  उल्लेख  करन

 aga  तो  इस  लिये  नहीं  कि  यह  गलत  चाहता हूं
 ।  पु तंगा ली  सरकार  ने  दमन

 बल्कि  इस  लिये  कि  जिस  तरीक़  से  ag  arc  दियूम  लोगों  को  प्रभावित  करने  के  लिय

 किया  जाता  हूं  उस  से  बड़  पैमाने  पर  fame  एक  तथाकथित  संवैधानिक  विधि  जारी  करन

 कार्यवाही  होने  का  डर
 हें

 ।  हो  सकता  हैं  यह  का  प्रयत्न  किया  हूं  ।  यह  स्थानीय
 सूधार
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 के  लिये  प्रयत्न  है  किन्तु  इस  का  कोई  महत्व
 थी  कामत  :  स्पष्टीकरण  के  हेतु  क्या

 नहीं  क्योंकि
 इस

 के  द्वारा  कोई  अधिकार
 या  सरकार  सीमान्त  पर  सत्याग्रहियों  को

 शक्ति नहीं  मिलती  संक्षिप्तरूप में  इस  के  वैधानिक  att  परिवहन  सम्बन्धी  सुविधायें

 बाद  स्थिति  यह  होगी  कि  नई  परिषद्  देने  के  लिये  तेयार  है
 ?

 जो  कि  aga  समिति  मताधिकार  से  चुनी

 शी  जवाहरलाल  नेहरू  >  जहां  शावਂ

 भी  कम  के  लिये  चुनाव  प्रौढ़  इस  यक  चिकित्सा  सहायता  देना  विभिन्न

 परिषद्  की  भी  कोई  शीत  नहीं  होगी

 |  प्राधिकारियों का  साधारण  कृत्य  है  ।  यह

 दलित  में  सब  शक्ति
 कुछ

 पदाधिकारियों  के  सरकार  का  कृत्य  नहीं
 हूं

 ।  स्थानीय

 पास  होगी  गोझा  में  पुतंगा ली  राज तन्त्र  निकाय  ag  सहायता देते  होंगे
 ।  स्पष्ट

 है  कि

 के  समय  से  भी  कम  स्वतन्त्रता  होगी  ।  यह
 चिकित्सा  या  श्रत्य  सहायता  देना  सरकार

 असाधारण  बात  हैं  ।  बढ़ने  की  बजाय  उस  प्रतिनिधि
 का  काम  जो  वहां  उपਂ

 a  पीछे  जा  रहे  हैं  कौर  सुधारों
 को  संकुचित  स्थित  हो  ।  किन्तु  परिवहन  की  सुविधा  देना

 क्या जा  रहा  है  ।  में  फिर  कहुंगा  कि  हम  इन  बड़ी  असाधारण  बात है  |

 मामलों  पर  स्थानीय  या  राष्ट्रीय

 दृष्टिकोण से  विचार  नहीं  कर  सकते
 |  हम  अध्यक्ष  महोदय :  अब  सदन  की  बैठक

 चाहें  या  न  चाहें  हम  विश्व  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  कल  ११  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  होगी
 |

 समुदाय  के
 भाग

 बन  चुके  हैं
 ।

 यदि  हम  इस

 बात
 को

 याद  रखें  यह
 भी

 याद  रखें
 कि

 हमारी  हर  कार्यवाही  की  अरन्य  स्थानों  पर  इसके  पश्चात  लोक-सभा  २७
 ७

 afafgar  होती  ४  तो  हम  इन  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  के

 लिये  स्थागित  हुई  । मामलों  को  उचित  दृष्टिकोण  से  देख  सकेंगे  ?

 नए  कैकय  oe


